
1578/010DOC 55 1578/010DOC 55

03629

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

7 december 20207 décembre 2020

CHAMBRE DES REPRÉSENTANTS 
DE BELGIQUE

BELGISCHE KAMER VAN 
VOLKSVERTEGENWOORDIGERS

INHOUDSOMMAIRE Blz.Pages

I.  Exposé introductif ...........................................................3
II.  Discussion .................................................................... 17

A. Questions et observations des membres ............... 17

B.  Réponses du ministre .............................................65
C.  Répliques ................................................................94

III. Avis ............................................................................. 101

I. Inleidende uiteenzetting .................................................3 
II.  Bespreking .................................................................... 17

A. Vragen en opmerkingen van de leden .................... 17

B. Antwoorden van de minister ...................................65
C. Replieken ................................................................94

III. Advies ......................................................................... 101

Voir:

Doc 55 1578/ (2020/2021):

001: Budget général des dépenses.

002: Rapport.

003: Amendements.

004 à 006: Rapports.

007: Amendements.

008 et 009: Rapports.

Zie:

Doc 55 1578/ (2020/2021):

001: Algemene uitgavenbegroting.

002: Verslag.

003: Amendementen.

004 tot 006: Verslagen.

007: Amendementen.

008 en 009: Verslagen.

ADVIES

over sectie 32 – FOD Economie, 
kmo, Middenstand en Energie

(partim: Middenstand, Zelfstandigen, 
kmo’s en Landbouw)

AVIS

sur la section 32 – SPF Économie, 
PME, Classes moyennes et Énergie

(partim: Classes moyennes, 
Indépendants, PME et Agriculture)

PROJET DE LOI

contenant le Budget général des dépenses 
pour l’année budgétaire 2021

WETSONTWERP

houdende de Algemene uitgavenbegroting 
voor het begrotingsjaar 2021

NAMENS DE COMMISSIE
 VOOR ECONOMIE,

CONSUMENTENBESCHERMING
EN DIGITALE AGENDA 
UITGEBRACHT DOOR

DE HEER Albert VICAIRE

FAIT AU NOM DE LA COMMISSION
 DE L’ÉCONOMIE,

DE LA PROTECTION DES CONSOMMATEURS
ET DE L’AGENDA NUMÉRIQUE

PAR
M. Albert VICAIRE

VERSLAGRAPPORT



1578/010DOC 552

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

N-VA : Nieuw-Vlaamse Alliantie
Ecolo-Groen : Ecologistes Confédérés pour l’organisation de luttes originales – Groen
PS : Parti Socialiste
VB : Vlaams Belang
MR : Mouvement Réformateur
CD&V : Christen-Democratisch en Vlaams
PVDA-PTB : Partij van de Arbeid van België – Parti du Travail de Belgique
Open Vld : Open Vlaamse liberalen en democraten
sp.a : socialistische partij anders
cdH : centre démocrate Humaniste
DéFI : Démocrate Fédéraliste Indépendant
INDEP-ONAFH : Indépendant - Onafhankelijk

Abréviations dans la numérotation des publications: Afkorting bij de numering van de publicaties:

DOC 55 0000/000
Document de la 55e législature, suivi du numéro de base 
et numéro de suivi

DOC 55 0000/000
Parlementair document van de 55e zittingsperiode + 
basisnummer en volgnummer

QRVA Questions et Réponses écrites QRVA Schriftelijke Vragen en Antwoorden
CRIV Version provisoire du Compte Rendu Intégral CRIV Voorlopige versie van het Integraal Verslag
CRABV Compte Rendu Analytique CRABV Beknopt Verslag

CRIV
Compte Rendu Intégral, avec, à gauche, le compte rendu 
intégral et, à droite, le compte rendu analytique traduit 
des interventions (avec les annexes)

CRIV
Integraal Verslag, met links het defi nitieve integraal 
verslag en rechts het vertaald beknopt verslag van de 
toespraken (met de bijlagen)

PLEN Séance plénaire PLEN Plenum
COM Réunion de commission COM Commissievergadering

MOT
Motions déposées en conclusion d’interpellations (papier 
beige)

MOT
Moties tot besluit van interpellaties (beigekleurig 
papier)

Composition de la commission à la date de dépôt du rapport/
Samenstelling van de commissie op de datum van indiening van het verslag

Président/Voorzitter: Stefaan Van Hecke
A. — Titulaires / Vaste leden: B. — Suppléants / Plaatsvervangers:
N-VA Michael Freilich, Katrien Houtmeyers, Anneleen Van

Bossuyt
Peter De Roover, Joy Donné, Frieda Gijbels, Wouter Raskin

Ecolo-Groen N ., Stefaan Van Hecke, Dieter Vanbesien, Albert
Vicaire

N ., Julie Chanson, Laurence Hennuy, Gilles Vanden Burre

PS Christophe Lacroix, Leslie Leoni, Patrick Prévot Malik Ben Achour, Ahmed Laaouej, Eliane Tillieux, Philippe Tison
VB Erik Gilissen, Reccino Van Lommel Katleen Bury, Wouter Vermeersch, Hans Verreyt
MR Denis Ducarme, Florence Reuter Nathalie Gilson, Kattrin Jadin, Benoît Piedboeuf
CD&V Leen Dierick Koen Geens, Jef Van den Bergh
PVDA-PTB Roberto D'Amico Maria Vindevoghel, Thierry Warmoes
Open Vld Kathleen Verhelst Robby De Caluwé, Christian Leysen
sp.a Melissa Depraetere Anja Vanrobaeys, Kris Verduyckt

C. — Membres sans voix délibérative / Niet-stemgerechtigde leden:

cdH Maxime Prévot
DéFI Sophie Rohonyi



31578/010DOC 55

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

DAMES EN HEREN,

Uw commissie heeft sectie 32 – FOD Economie, 
kmo, Middenstand en Energie (partim: Middenstand, 
Zelfstandigen, kmo’s en Landbouw) van het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2020 
(DOC 55 1578/001), alsook de daaraan gerelateerde ver-
antwoording en beleidsnota (DOC 55 1579/16 en 1580/21) 
besproken tijdens haar vergaderingen van 18 en 23 no-
vember 2020. Tegelijkertijd werd ook de beleidsverklaring 
van de minister (DOC 55 1610/21) besproken.

I. — INLEIDENDE UITEENZETTING VAN
 DE MINISTER VAN MIDDENSTAND, 

ZELFSTANDIGEN, KMO’S EN LANDBOUW, 
INSTITUTIONELE HERVORMINGEN EN 

DEMOCRATISCHE 
VERNIEUWING

De oefening van vandaag is bijzonder belangrijk in 
deze ongeziene crisisperiode.

We vechten nu 8 maanden tegen dit virus. Sinds 
maart heeft de regering al veel dringende maatregelen 
genomen om de gevolgen van deze crisis te verzachten.

Zonder deze maatregelen, zou de economische 
situatie van ons land nog rampzaliger zijn. Ondanks 
hun budgettaire kost, zijn zij dus noodzakelijk. Zonder 
hen zou de crisis immers nog veel groter zijn, zowel 
economisch als sociaal.

Helaas zal het coronavirus nog een grote impact 
op onze economie in de komende maanden en jaren. 
Andere zullen dringende maatregelen zullen waarschijn-
lijk noodzakelijk zijn in functie van de evolutie van de 
sanitaire situatie.

We moeten echter ook op langere termijn kijken. 
Naast de hoogdringendheid, moeten we onze economie 
toelaten zich te herpakken, zijn vorm van voor de crisis 
terug te vinden en nog beter te doen.

Ook de strijd tegen de economische gevolgen van 
COVID-19 is niet onze enige uitdaging. Terwijl andere 
uitdagingen in de voorbije maanden naar de achtergrond 
verdwenen, zijn ze er nog vandaag en we mogen ze 
niet negeren.

MESDAMES, MESSIEURS,

Votre commission a examiné la section 32 – 
SPF Économie, PME, Classes moyennes et Énergie (par-
tim: Classes moyennes, Indépendants, PME et Agriculture) 
du projet de loi contenant le Budget général des dé-
penses de l’année budgétaire 2021 (DOC 55 1578/001) 
ainsi que la justification et la note de politique générale 
(DOC 55 1579/16 et 1580/21) y afférentes au cours de 
ses réunions du 18 et du 23 novembre 2020. Dans la 
foulée, l’exposé d’orientation politique (DOC 55 1610/21) 
du ministre a également été examiné.

I. — EXPOSÉ INTRODUCTIF DU MINISTRE
 DES CLASSES MOYENNES, 

DES INDÉPENDANTS, DES PME ET 
DE L’AGRICULTURE, DES RÉFORMES 

INSTITUTIONNELLES ET DU RENOUVEAU 
DÉMOCRATIQUE

L’exercice que le gouvernement mène aujourd’hui 
est particulièrement important en cette période de crise 
sans précédent.

Cela fait maintenant 8 mois que le gouvernement lutte 
contre ce virus. Depuis mars, le gouvernement fédéral 
a déjà pris de nombreuses mesures d’urgence pour 
atténuer les conséquences économiques de cette crise.

Sans ces mesures, la situation économique de notre 
pays serait encore plus désastreuse. Malgré leur coût 
budgétaire, celles-ci sont donc bien nécessaires car, 
sans elles, le coût de la crise serait bien plus grand, tant 
d’un point de vue économique que social.

Malheureusement, le coronavirus aura encore des 
répercussions sur notre économie dans les mois et 
les années à venir. D’autres mesures d’urgence seront 
probablement nécessaires en fonction de l’évolution de 
la situation sanitaire.

Néanmoins, il faut également voir à plus long terme. 
Au-delà de l’urgence, nous devons permettre à notre 
économie de se relever, de retrouver sa forme d’avant 
la crise et de faire mieux encore.

De même, la lutte contre les conséquences écono-
miques du COVID-19 n’est pas notre seul défi. Si d’autres 
enjeux ont pu être occultés durant ces derniers mois, 
ceux-ci subsistent toujours aujourd’hui et nous ne pou-
vons les ignorer.
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We hebben meer dan ooit nood aan een ambitieus en 
innovatief beleid. Een beleid dat perspectieven biedt aan 
onze zelfstandigen, onze kmo’s en onze landbouwers.

Deze inleiding zal opgesplitst zijn in meerdere delen. 
Het eerste deel zal gefocust zijn op de zelfstandigen en 
de kmo’s. In het tweede zal de landbouw aan bod komen.

De leden hebben een tiental dagen geleden allemaal 
de documenten ontvangen: de minister zal dus terug-
komen op de essentiële punten in deze uiteenzetting.

Deel 1. Ondernemers en zelfstandigen

De ondernemers en zelfstandigen zijn de ruggengraat 
van de economische activiteit van het land. Ze dragen 
bij tot de creatie van rijkdom en banen.

Eind december 2019 waren onze kmo’s goed 
voor 57,97 % van de jobs in de privésector.Helaas lij-
den de Belgische kmo’s onder de economische crisis. 
Zij hebben snel nood aan zuurstof om deze ongeziene 
schok te weerstaan.

Het zal vervolgens van levensbelang zijn om hen te 
doen heropleven en hun groei structureel aan te moedi-
gen door de investeringen naar de meest innoverende 
kmo’s te oriënteren en door het statuut van zelfstandige 
verder op te waarderen en te beschermen.

Deze doelstellingen vereisen vandaag steunmaat-
regelen en een ambitieus relanceplan. Dit plan zal de 
nadruk moeten leggen op digitalisering en de transitie 
naar een duurzamere economie voor onze kmo’s.

A. Ondersteuning, relance en transitie

In een eerste tijd zal de prioriteit blijven uitgaan naar 
de voortzetting van de ondersteuning van de economie 
via de tijdelijke crisismaatregelen. Als de evolutie van de 
sanitaire situatie dat vereist, zullen deze maatregelen 
worden verlengd en/ of verbeterd.

In een tweede tijd zullen de steunmaatregelen ge-
leidelijk de plaats ruimen voor relancemaatregelen. 
Deze laatste zullen gefocust zijn op digitalisering en de 
duurzame transitie van de kmo’s.

De bevordering van het ondernemerschap en van de 
ondernemingszin is daarom van fundamenteel belang in 
het beleid van creatie en groei dat de federale regering 
zal voeren.

Plus que jamais, nous avons besoin d’une politique 
ambitieuse et innovante. Une politique qui offre des 
perspectives pour nos indépendants, nos PME et nos 
agriculteurs.

L’exposé introductif du ministre se divisera en deux 
parties. La première partie se focalisera sur les indépen-
dants et les PME et la seconde traitera de l’agriculture.

Les membres ayant tous reçu les documents il y a 
une dizaine de jours, le ministre reviendra sur les points 
essentiels de cet exposé.

Première partie. Entrepreneurs et travailleurs 
indépendants

Nos entrepreneurs et nos travailleurs indépendants 
sont le moteur de l’activité économique de notre pays. 
Ils contribuent à la création de richesses et d’emplois.

Fin décembre 2019, nos PME employaient 57,97 % 
des travailleurs du secteur privé. Malheureusement, les 
PME belges souffrent de la crise économique. Elles ont 
rapidement besoin d’oxygène pour résister à ce choc 
sans précédent.

Ensuite, il sera vital de les relancer et de dynamiser 
leur croissance structurelle, notamment en orientant 
les investissements vers les PME les plus innovantes 
et en valorisant et protégeant le statut du travailleur 
indépendant.

Ces objectifs passent aujourd’hui par des mesures 
de soutien et un plan de relance ambitieux. Ce plan de 
relance devra mettre l’accent sur la numérisation et la 
transition vers une économie durable pour nos PME.

A. Soutien, relance et transition

Dans un premier temps, la priorité restera la poursuite 
du soutien à l’économie via les mesures de soutien tem-
poraires de crise. Si l’évolution de la situation sanitaire 
l’exige, ces mesures seront prolongées et/ou améliorées.

Dans un second temps, les mesures de soutien devront 
progressivement céder leur place à des mesures de 
relance. Ces dernières se focaliseront sur la digitalisation 
et la transition durable des PME.

La promotion de l’entrepreneuriat et de l’esprit d’en-
treprise sont donc des fondamentaux dans la politique 
de création et de croissance des PME que mènera le 
gouvernement fédéral.
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Ook de Europese Unie plaatst hen in het hart van 
haar politieke en socio-economische bezorgdheden. 
Ik zal erover waken dat mijn beleid in de lijn ligt van de 
Europese kmo-strategie voor een digitaal en duurzaam 
Europa, voorgesteld in maart tweeduizend twintig (2020).

Het relance- en investeringsplan van België zal be-
staan uit drie onderdelen:

1. De relancemaatregelen

2. De strategische investeringen

3. De structurele hervormingen.

In overleg met de deelstaten bestaat het doel van dit 
relance- en investeringsplan erin om “onze economie 
een krachtige impuls te geven, onze bedrijven te helpen 
hun orderboeken opnieuw te vullen, de creatie van jobs 
te stimuleren en de transitie naar een koolstofarme 
economie te versnellen”.

Dit plan heeft niet alleen tot doel het hoofd te bieden 
aan de zware gevolgen van de crisis, maar ook een 
antwoord te bieden op het grote aantal structurele uit-
dagingen die ons zal moeten aangaan.

Met dit plan wil de regering een multiplicatoreffect 
creëren op de hele economie en de toegevoegde waarde 
gecreëerd in ons land gevoelig te doen toenemen.

Het zou ook moeten toelaten België op weg te zetten 
naar een verhoging van de publieke investeringsratio 
naar 4 % van het BBP tegen 2030.

Het eerste luik van het plan (de relancemaatregelen) 
omvat ook hervormingen, met een relance-effect, gedekt 
door het regeerakkoord.

De twee andere luiken zullen gedekt worden door het 
zogeheten “Plan voor Herstel en Veerkracht” (PHV), dat 
zal worden voorgelegd aan de Europese Commissie 

voor eind 2021.

Het PHV draait rond vijf thema’s:

1.Duurzaam België

2.Digitaal België

3.Mobiel België

4.Solidair België

5.Ondernemend België.

Les entrepreneurs sont également au cœur des 
politiques socioéconomiques européennes. Le ministre 
indique qu’il veillera à inscrire son action politique dans 
la stratégie européenne pour les PME pour une Europe 
digitale et durable, proposée en mars 2020.

Concernant le plan de relance et d’investissements 
de la Belgique, celui-ci sera composé de 3 volets:

1. Les mesures de relance

2. Les investissements stratégiques

3. Les réformes structurelles.

En concertation avec les entités fédérées, ce plan de 
relance et d’investissements a pour objectif de “donner 
un puissant coup de fouet à notre économie, d’aider nos 
entreprises à remplir à nouveau leurs carnets de com-
mandes, de stimuler la création d’emplois et d’accélérer 
la transition vers une économie bas carbone”.

Ce plan doit non seulement aider à faire face aux 
conséquences de la crise mais aussi permettre de 
répondre aux défis structurels de notre pays.

Avec ce plan, l’objectif du gouvernement est de créer 
un effet d’entraînement sur l’ensemble de l’économie 
et d’accroître la valeur ajoutée créée dans notre pays.

Il devrait également permettre d’engager la Belgique 
dans une trajectoire visant à augmenter le taux d’inves-
tissements publics à 4 % du PIB en 2030.

Le premier volet du plan (“Les mesures de relance”) 
englobe également des réformes, avec un effet de 
relance, couvertes par l’accord de gouvernement.

Les deux autres volets seront couverts par le plan 
dénommé “Plan de Reprise et de Résilience” (PRR), 
qui sera remis à la Commission européenne avant 

fin avril 2021.

Le PRR est articulé en 5 axes thématiques:

1. Belgique durable

2. Belgique numérique

3. Belgique mobile

4. Belgique solidaire

5. Belgique entreprenante.
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In het kader van zijn functies zal de minister bijzondere 
aandacht besteden aan dit laatste thema.

Algemener zal hij waakzaam zijn voor alle maatregelen 
die een impact hebben op de zelfstandigen en de kmo’s.

Hij zal er dus op toezien dat het plan een geïntegreerde 
en transversale aanpak voorziet van de uitdagingen 
waarmee onze zelfstandigen en onze kmo’s worden 
geconfronteerd.

B. Ondernemerschap: 6 pijlers voor ondersteuning 
en stimulatie

Onze zelfstandigen en onze ondernemingen vormen 
de ruggengraat van onze economie. Zij zijn de drijvende 
kracht achter waardecreatie en hebben een groot groei-
potentieel. De minister zal hen daardoor steunen via de 
volgende zes pijlers.

1. Competitiviteit, fiscaliteit en strijd tegen sociale 
dumping

2. Verbetering van het sociaal statuut en ondersteuning 
van het ondernemerschap

3. Bescherming tegen laattijdige betaling

4. Administratieve vereenvoudiging

5. Internationalisering van onze kmo’s

6. Sectorale maatregelen

1. Concurrentiekracht, fiscaliteit en strijd tegen 

sociale dumping

De eerste pijler betreft competitiviteit, fiscaliteit en 
strijd tegen sociale dumping.

Ten eerste zal, om de tewerkstelling te stimuleren, 
de vrijstelling van sociale bijdragen voor een eerste 
aanwerving (nulbijdragemaatregel), worden verlengd.

Vervolgens zullen er verschillende maatregelen wor-
den genomen ten gunste van de kmo’s met als doel:

— hun toegang tot overheidsopdrachten te verbeteren;

— de toegang van kmo’s te verbeteren tot de bescher-
ming van intellectuele eigendomsrechten om, met name, 
te strijden tegen namaak;

— een gelijk speelveld te creëren tussen binnen- en 
buitenlandse ondernemingen;

Dans le cadre de ses fonctions, le ministre accordera 
une attention particulière à ce dernier axe.

Plus généralement, il sera vigilant à toutes les mesures 
qui impactent les indépendants et les PME.

Il veillera donc à ce que le plan apporte une réponse 
intégrée et transversale aux enjeux auxquels sont confron-
tés nos indépendants et nos PME.

B. Entrepreneuriat: 6 piliers de soutien et 
stimulation

Nos indépendants et nos entreprises sont au cœur 
de notre économie. Ils sont les moteurs de la création 
de valeurs et possèdent un potentiel de croissance 
important. Le ministre mènera une politique de soutien 
et de stimulation qui s’appuie sur 6 piliers:

1. Compétitivité, fiscalité et lutte contre le dumping 
social

2. Amélioration du statut social et soutien à 
l’entrepreneuriat

3. Protection contre les retards de paiement

4. Simplification administrative

5. Internationalisation des PME

6. Mesures sectorielles

1. Compétitivité, fiscalité et lutte contre le dumping 

social

Le premier pilier concerne la compétitivité, la fiscalité 
et la lutte contre le dumping social.

Premièrement, afin de stimuler l’emploi, l’exonération 
des cotisations sociales pour un premier engagement 
(mesure “zéro-coti”) sera prolongée.

Ensuite, diverses mesures seront prises en faveur 
des PME avec pour objectifs:

— d’améliorer l’accès de celles-ci aux marchés publics;

— de faciliter l’accès des PME à la protection offerte 
par les droitds de la propriété intellectuelle afin, notam-
ment, de lutter contre les contrefaçons;

— de créer des conditions de concurrence équitables 
entre les entreprises belges et les entreprises étrangères;
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— onderzoek, ontwikkeling en innovatie aan te moe-
digen, vooral voor de kleine ondernemingen, opdat zij 
groter kunnen worden.

Bovendien zal, inzake communicatie, het succes 
van onze ondernemers worden gevaloriseerd via een 
platform met Belgische succesverhalen.

De minister zal er ook op toezien dat onze ondernemers 
geïnformeerd worden via gerichte communicatiecam-
pagnes over de nieuwe maatregelen die zijn genomen 
ten behoeve van de kmo’s.

Tot slot, inzake fiscaliteit, zullen er vanaf 2021 meer-
dere maatregelen worden genomen die gunstig zijn voor 
de zelfstandigen en de kmo’s:

— het verlaagde btw-tarief van 6 % voor het slopen 
en de heropbouw van gebouwen zal tijdelijk uitgebreid 
worden naar het hele Belgische grondgebied;

— om productieve investeringen te stimuleren, zal 
de verhoogde investeringsaftrek (25 %) met twee jaar 
worden verlengd.De huidige investeringscriteria zullen 
geëvalueerd en in voorkomend geval aangepast worden;

— om de solvabiliteit van onze ondernemingen te 
ondersteunen, zal er een herstelreserve worden in-
gevoerd (in overeenstemming met het wetsvoorstel 
houdende invoering van een herstelreserve voor de 
vennootschappen);

— tot slot zal de regering de fiscale voordelen uitwerken 
ten gunste van de ondernemingen die hun personeel 
meer opleidingsuren toekennen dan het aantal dat op-
gelegd wordt door de reglementering.

2. Verbetering van het sociaal statuut en 

ondersteuning van het ondernemerschap

De tweede pijler betreft de verbetering van het sociaal 
statuut en de ondersteuning van het ondernemerschap.

Ten eerste zal het sociaal statuut van de zelfstandigen 
verder worden verbeterd.

Vervolgens is er, om tegemoet te komen aan de finan-
cieringsbehoeften van de kmo’s voor hun ontwikkeling, 
een duidelijk juridisch kader nodig. De minister zal dat 
blijven aanpassen en evalueren.

Bovendien zal hij de alternatieve financieringswijzen 
voor onze ondernemingen aanmoedigen. Hij denkt hier 
aan privéinvesteringen en aan micro-kredieten.

— encourager la recherche, le développement et 
l’innovation particulièrement pour les petites entreprises 
afin que celles-ci puissent gagner en taille.

Par ailleurs, en matière de communication, le succès 
de nos entrepreneurs sera valorisé via une plateforme 
reprenant les success stories belge.

Le ministre veillera également à informer nos entre-
preneurs par des campagnes de communication ciblées 
sur les nouvelles mesures prises en faveur des PME.

Enfin, en matière fiscale, dès 2021, plusieurs mesures 
bénéfiques aux indépendants et aux PME seront prises:

— le taux réduit de TVA de 6 % pour la démolition 
et la reconstruction de bâtiments sera temporairement 
étendu à l’ensemble du territoire belge;

— la déduction majorée pour investissement (25 %) 
sera prolongée pour deux ans afin de stimuler les inves-
tissements productifs. Les critères d’investissements 
actuels seront évalués et adaptés le cas échéant;

— une réserve de reconstitution sera introduite pour 
soutenir la solvabilité de nos entreprises (conformément 
à la proposition de loi portant l’introduction d’une réserve 
de reconstitution pour les sociétés);

— enfin, le gouvernement élaborera des avantages 
fiscaux au profit des entreprises qui octroient à leur 
personnel plus d’heures de formation que le nombre 
imposé par la réglementation.

2. Amélioration du statut social et soutien à 

l’entrepreneuriat

Le deuxième pilier concerne l’amélioration du statut 
social et le soutien à l’entrepreneuriat.

Premièrement, le statut social des indépendants sera 
encore amélioré.

Ensuite, afin de répondre au besoin de financement 
des PME pour leur développement, un cadre juridique 
clair est nécessaire. Le ministre continuera à adapter 
et à évaluer celui-ci.

De plus, il encouragera les modes alternatifs de 
financement pour nos entreprises. Il pense ici aux inves-
tissements privés et au micro-crédit.
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Tot slot, om onze kmo’s beter te valoriseren, zal hij 
deelnemen aan verschillende initiatieven op het vlak 
van de bevordering van het ondernemerschap en het 
nadenken over het bestaande beleid ter zake (zoals het 
Single Market Forum).

3. Bescherming tegen laattijdige betaling

De derde pijler beoogt de kmo’s te beschermen tegen 
laattijdige betalingen.

Er zullen maatregelen worden genomen om te strij-
den tegen deze laattijdige betalingen, met name om de 
cashflow van onze kmo’s te verbeteren.

De recente wettelijke aanpassing zal met name wor-
den geëvalueerd en indien nodig zullen de termijnen 
worden aangescherpt.

Bovendien, opdat alle overheden het goede voor-
beeld geven, zullen er maatregelen worden genomen 
om ervoor te zorgen dat hun betalingen tijdig gebeuren.

4. Administratieve vereenvoudiging

De vierde pijler betreft administratieve vereenvoudiging.

De minister zal maatregelen nemen om de adminis-
tratieve lasten zoveel mogelijk te vereenvoudigen:

— de invoering van een recht om fouten te maken;

— de opening van één enkel federaal digitaal loket;

— de sensibilisering van personeel van de adminis-
tratie, zodat deze business friendly wordt en ten dienste 
staat van onze ondernemingen en onze economische 
ontwikkeling.

Om administratieve lasten van de kmo’s en de zelf-
standigen te verlagen, zal de minister erop toezien dat 
de regelgevingsimpactanalyse (RIA) uiterst nauwkeurig 
wordt toegepast.

Het doel van de minister is om elke bijkomende admi-
nistratieve last met een administratieve vereenvoudiging 
te compenseren.

Hij zal er bovendien op toezien dat de regering zich 
zal laten leiden door de principes van better regulation 
en administratieve vereenvoudiging om zo eventuele 
obstakels op de interne markt weg te werken.

Enfin, afin de mieux valoriser nos PME, il s’inscrira 
dans diverses initiatives de promotion de l’entrepreneuriat 
et de réflexion sur les politiques existantes en la matière 
(telles que le Single Market Forum).

3. Protection contre les retards de paiement

Le troisième pilier vise à protéger les PME contre les 
retards de paiement.

Des mesures seront prises pour lutter contre ces 
retards afin, notamment, de renforcer la trésorerie de 
nos PME.

La récente adaptation législative concernant les 
délais de paiement légaux sera évaluée et, au besoin, 
les délais rendus plus stricts.

De plus, afin que l’ensemble des pouvoirs publics 
montrent l’exemple, des mesures seront prises pour 
assurer la ponctualité de leurs paiements.

4. Simplification administrative

Le quatrième pilier concerne la simplification 
administrative.

Le ministre prendra des mesures pour simplifier autant 
que possible les charges administratives:

— instauration d’un droit à l’erreur pour les 
entrepreneurs;

— mise en place d’un guichet unique fédéral 
numérique;

— sensibilisation du personnel de l’administration pour 
que celle-ci devienne business friendly et soit au service 
de nos entreprises et du développement économique.

En outre, pour réduire les charges administratives 
des PME et des indépendants, le ministre veillera à une 
application rigoureuse de l’AIR (analyse d’impact de la 
réglementation).

L’objectif du ministre est de compenser toute nouvelle 
charge administrative par une simplification.

Par ailleurs, il veillera à ce que le gouvernement soit 
guidé par les principes de better regulation et de sim-
plification administrative afin de supprimer les éventuels 
obstacles au marché intérieur.
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Tot slot zal hij niet vergeten dat nog niet alle onder-
nemers op de digitale trein zitten. Omdat digitalisering 
een centrale rol speelt in de administratieve vereenvou-
diging, zal hij erop toezien dat zij de nodige hulp krijgen 
in deze transitie.

In dit opzicht spelen de erkende ondernemingsloketten, 
met hun netwerk van fysieke kantoren, een cruciale rol. 
De hernieuwing van hun erkenning in 2021 zal gebeuren 
in overleg met de gefedereerde entiteiten.

Voor de realisatie van deze pijler zal de minister sa-

menwerken met de staatssecretaris voor Administratieve 
Vereenvoudiging

5. Internationalisering van de kmo’s

De vijfde pijler, die betrekking heeft op de internati-
onalisering van de kmo’s, zal gerealiseerd worden in 
samenwerking met de minister van Buitenlandse Zaken.

Er wordt ingezet op de stimulatie en de vereenvoudiging 
van de internationalisering van onze kmo’s. De kost van 
exportdocumenten en legaliseringen van handelsdocu-
menten moet met name naar omlaag.

Zij zullen ook worden begeleid in het kader van de 
Brexit. De impact van de douanecontroles op de handel 
met het Verenigd Koninkrijk moet ook zo klein mogelijk 
zijn.

De minister van Buitenlandse Zaken zal ook toezien 
op een betere afstemming van de federale en de regio-
nale economische diplomatie en ervoor zorgen dat die 
in een sfeer van collegialiteit ten dienste staan van de 
ondernemingen.

6. Sectorale maatregelen

De zesde en laatste pijler betreft verschillende sec-
torale maatregelen.

In samenwerking met de gewesten zal de minister 
deelnemen aan verschillende Europese initiatieven 
om het vertrouwen te herstellen en onze kmo’s beter 
te valoriseren.

Hij zal het vrouwelijk ondernemerschap en onder-
nemerschap en diversiteit ondersteunen via specifieke 
projecten voor mensen van vreemde herkomst en voor 
mensen met een beperking.

Hij zal ook deelnemen aan de nastreving van de 
hervorming van het sociaal statuut van de kunstenaars.

Enfin, il n’oubliera pas que tous les entrepreneurs ne 
sont pas encore sur la route du numérique. Étant donné 
que le numérique joue un rôle central dans la simplifica-
tion administrative, il veillera à ce qu’ils reçoivent l’aide 
nécessaire dans cette transition.

À cet égard, les guichets d’entreprises agréés, avec 
leur réseau de bureaux physiques, jouent un rôle crucial. 
Le renouvellement de leur agrément en 2021 se fera en 
concertation avec les entités fédérées.

Pour la réalisation de ce pilier, il travaillera de concert 
avec le secrétaire d’État en charge de la Simplification 
administrative.

5. Internationalisation des PME

Le cinquième pilier, qui concerne l’internationalisa-
tion des PME, sera réalisé avec la ministre des Affaires 
étrangères.

Nous veillerons à stimuler et à faciliter l’internationali-
sation de nos PME. Le coût des documents d’exportation 
et des légalisations de documents commerciaux doit 
notamment baisser.

Nous les accompagnerons également dans le cadre du 
Brexit. L’impact des contrôles douaniers sur le commerce 
avec le Royaume-Uni doit être aussi ténu que possible.

La ministre des Affaires étrangères veillera également 
à mieux harmoniser les diplomaties économiques fédérale 
et régionale et de les mettre au service des entreprises 
dans un esprit de collégialité.

6. Mesures sectorielles

Le sixième et dernier pilier concerne diverses mesures 
sectorielles.

En collaboration avec les Régions, le ministre s’inscrira 
dans diverses initiatives européennes afin de rétablir la 
confiance et de mieux valoriser nos PME.

Il soutiendra l’entrepreneuriat féminin ainsi que l’entre-
preneuriat de la diversité via des projets spécifiques à 
destination des personnes d’origine étrangère et des 
personnes en situation de handicap.

Il participera également à la poursuite de la réforme 
du statut social des artistes.
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Hij zal toezien op een eerlijkere concurrentie tussen 
de ondernemingen. Er zullen sectorstudies worden 
gerealiseerd naar aanleiding van de monitoring van 
praktijken die ongunstig zijn voor kmo’s (geïnitieerd 
naar aanleiding van de wet van 4 april 2019 met betrek-
king tot misbruiken van economische afhankelijkheid, 
onrechtmatige bedingen en oneerlijke marktpraktijken 
tussen ondernemingen.

Onder de reeds geïdentificeerde aandachtspunten 
kunnen we de volgende aanhalen:

— de betalingstermijnen tussen ondernemingen;

— de voorwaarden die aan de organisatoren van 
evenementen (artistieke producenten) worden opgelegd 
door eigenaars van zalen en ticketverkopers.

De minister zal ook werk maken van de omzetting 
van richtlijn EU (2019/633) voor de strijd tegen oneerlijke 
handelspraktijken die zal toelaten om ondernemers en 
kmo’s in de landbouw- en voedselbevoorradingsketen 
beter te beschermen.

Als voogdijminister van meerdere ordes en instituten 
zal de minister, waar nodig, de reglementering voor een 
aantal intellectuele beroepen aanpassen.

Hij denkt hier bijvoorbeeld aan maatregelen om de 
toegang tot het beroep te verruimen en om de compe-
titiviteit in deze sectoren te verbeteren.

C. Europese ambitie

België strekt zich uit over een klein grondgebied, 
gelegen in het centrum van de Europese interne markt. 
Zijn economie is dus een open economie uit noodzaak.

De goede werking van de Europese markt is dus 
noodzakelijk voor de levensvatbaarheid van onze eco-
nomie. Bovendien is de versterking van deze markt van 
essentieel belang voor de groei en welvaart in België.

De minister zal toezien op de implementatie van de 
SME Strategy die de deelname van de Europese kmo’s 
stimuleert aan de interne markt. De rol van de SME Envoy 
voor het beheer ervan zal worden versterkt.

Dat zal in het bijzonder het geval zijn voor het Europees 
actieplan voor een circulaire economie, voor de Europese 
strategie voor het industriebeleid en voor de Europese 
strategie op het vlak van open data.

Il veillera à une concurrence plus équitable entre les 
entreprises. À cet égard, des études sectorielles seront 
réalisées suite au monitoring des pratiques défavorables 
aux PME (initié suite à l’entrée en vigueur de la loi 
du 4 avril 2019) qui concerne les abus de dépendance 
économique, les clauses abusives et les pratiques du 
marché déloyales entre entreprises.

Parmi les sujets d’attention déjà identifiés, on peut citer:

— les délais de paiement entre entreprises;

— les conditions imposées aux organisateurs de 
spectacles (producteurs artistes) par les propriétaires 
de salles et les billetteries.

Le ministre va également s’impliquer dans la transpo-
sition de la directive (UE) 2019/633 qui vise à lutter contre 
les pratiques commerciales déloyales, qui permettra de 
mieux protéger les entrepreneurs et les PME au sein de 
la chaîne d’approvisionnement agricole et alimentaire.

En tant que ministre de tutelle de plusieurs ordres 
et instituts, le ministre adaptera, si nécessaire, la ré-
glementation pour un certain nombre de professions 
intellectuelles.

Il pense par exemple à l’adoption de mesures en 
faveur de l’élargissement des possibilités d’accès à la 
profession et à celles permettant d’améliorer la compé-
titivité dans ces secteurs.

C. Ambition européenne

La Belgique s’étend sur un petit territoire situé au 
cœur du marché intérieur européen. Son économie est 
donc forcément ouverte.

Le bon fonctionnement du marché européen est dès 
lors nécessaire pour la vitalité de notre économie. En 
outre, le renforcement de ce marché est essentiel pour 
la croissance et la prospérité de la Belgique.

Le ministre veillera à la mise en œuvre de la SME 
Strategy qui stimule la participation des PME euro-
péennes au marché intérieur. Le rôle du SME Envoy 
pour sa gouvernance sera renforcé.

Ce sera particulièrement le cas pour le plan d’ac-
tion européen pour l’économie circulaire, pour la stra-
tégie européenne pour la politique industrielle et pour 
la stratégie européenne en matière d’open data.
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Bovendien zal de omzetting van richtlijn EU (2019/1023) 
voor levensvatbare ondernemingen met financiële moei-
lijkheden de toegang vereenvoudigen tot herstructure-
ringsmaatregelen in een vroeg stadium om te vermijden 
dat die moeilijkheden onoplosbaar worden.

Deze omzetting is een grote periode tijdens de huidige 
economische crisis. Wij moeten onze ondernemingen 
toelaten het faillissement te vermijden. Als dit niet kan 
worden vermeden, moeten wij de gefailleerde onderne-
mers helpen zo snel mogelijk opnieuw te starten met 
een nieuwe activiteit.

D. Staat en ambtenaren

Onze kmo’s verwachten van de federale overheid 
een stabiel, toegankelijk en vereenvoudigd reglementair 
kader, dat echter ook voldoende specifiek is om hen te 
verzekeren van een commerciële groei en handelsbe-
trekkingen met de andere economische operatoren die 

evenwichtig en duurzaam zijn.

Een kwaliteitsvolle reglementering berust ook op 
precieze economische indicatoren over de kmo’s. Deze 
gegevens worden momenteel gesynthetiseerd in een 
waardevol instrument, de Boordtabel van de kmo’s. 
Tijdens zijn mandaat zal deze boordtabel online beschik-
baar gemaakt worden en zullen de gegevens regelmatig 
worden bijgewerkt.

Daarnaast zal bijzondere aandacht worden besteed 
aan de statistieken naar geslacht.

Een ander belangrijk onderwerp is dat van de verte-
genwoordiging van de kmo’s. In 2021 zal de hersamen-
stelling van de Hoge Raad voor de Zelfstandigen en de 
kmo worden voorbereid.

Bovendien zal ten volle rekening worden gehouden 
met onze kmo’s in de door de federale overheid ont-
wikkelde “open data”-strategie, zodat ze voortdurend 
voordeel kunnen halen uit het openbaar maken van 

overheidsgegevens.

Tot slot mogen we de al vermelde maatregelen niet 
vergeten op het vlak van administratieve vereenvoudiging.

E. Circulaire economie

De duurzame transitie en de circulaire economie 
staan centraal in de Europese kmo-strategie. Dat zal 
ook het geval zijn voor de federale strategie van België.

In de toekomst zal het concurrentievermogen van 
bedrijven afhangen van hun vermogen om de dub-
bele overgang te realiseren naar digitale en duurzame 

Par ailleurs, la transposition de la directive (UE) 
2019/1023 permettra de faciliter l’accès, pour les entre-
prises viables en difficulté financière, aux mesures de 
restructuration à un stade précoce afin d’éviter qu’elles 
deviennent insolvables.

Cette transposition est un défi majeur en cette période 
de crise économique. Nous devons permettre aux entre-
prises en difficulté d’éviter la faillite. Si celle-ci ne peut 
être évitée, nous devons aider les entrepreneurs faillis 
à démarrer au plus vite une nouvelle activité.

D. État et fonction publique

Nos PME attendent des autorités un cadre réglemen-
taire stable, accessible, simple mais également suffisam-
ment spécifique afin de leur assurer un développement 
et des relations commerciales équilibrées et durables 
avec les autres opérateurs économiques.

En outre, une bonne réglementation repose sur des 

indicateurs économiques précis concernant les PME. 
Ces données sont actuellement synthétisées dans un 
outil précieux, le Tableau de bord des PME. Sous son 
mandat, ce tableau sera accessible en ligne et les don-
nées seront régulièrement mises à jour.

Par ailleurs, une attention particulière sera apportée 
aux statistiques genrées.

Un autre sujet d’importance est la représentation des 
PME. En 2021, nous préparerons la nouvelle composition 
du Conseil supérieur des indépendants et des PME.

De plus, nos PME seront pleinement prises en compte 
dans la stratégie “open data” développée par l’autorité 
fédérale. De cette manière, elles pourront profiter en 
permanence du partage des données publiques.

Enfin, il ne faut pas oublier les mesures de simplifi-
cation administrative déjà mentionnées.

E. Économie circulaire

La transition durable et l’économie circulaire sont au 
cœur de la stratégie européenne pour les PME. Elles le 
seront aussi pour la stratégie fédérale de la Belgique.

La compétitivité des entreprises viendra de leur capa-
cité à assurer la double transition vers une économie 
numérique et durable. Nous devons évoluer vers un 
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economie. Wij moeten evolueren naar een klimaatneu-
traal model dat goed is voor de grondstoffen waarover 
wij beschikken.

Het federaal kmo-beleid zal dus de doelstellingen van 
de Green Deal integreren, met bijzondere aandacht voor 
de transitie van de kmo’s naar de circulaire economie.

Hiertoe zal de minister actief deelnemen aan het 
stappenplan van de federale regering voor de circulaire 
economie.

Hij wil ook een partner zijn die oog heeft voor de be-
hoeften en de specifieke verwachtingen van de kmo’s. 
Daarom zal zijn kmo-beleid steunen op een partnership 
met de beroeps- interprofessionele organisaties.

Een permanente samenwerking met de gewesten zal 
ook noodzakelijk zijn, met name via het interfederale 
platform “Circulaire economie”.

Naast de concrete maatregelen, zal er een communi-
catiecampagne worden georganiseerd om onze kmo’s 
te sensibiliseren voor het federaal beleid dat nuttig is 
voor de overgang naar de circulaire economie.

F. Ondersteuning van de buurthandel en lokale 
economische activiteit

Tot slot vergeet de minister de ondersteuning niet van 
de lokale handelszaken en van de economische acti-
viteiten in de buurt. Naast de COVID-19-crisis, worden 
zij ook geconfronteerd met de harde concurrentie van 
de e-commerce.

Hoewel de federale overheid beschikt over beperkte 
middelen ter zake, is het van cruciaal belang onze 
handelaars, onze ambachtslieden en onze lokale on-
dernemers te ondersteunen opdat zij hun activiteiten 
opnieuw kunnen ontplooien.

Voor een dergelijk project moeten talrijke hefbomen 
van de overheid geactiveerd, en dus de betrokkenheid 
van verschillende beleidsniveaus.

Voor het federale niveau onderstreept de minister:

— de mogelijkheid om de wetgeving inzake de am-
bachten te verbeteren;

— de ondersteuning van de korte ketens;

— de strijd tegen namaak;

modèle neutre pour le climat et respectueux des res-
sources dont nous disposons.

La politique PME fédérale intégrera les objectifs du 
Green Deal, avec une attention spécifique pour la tran-
sition des PME vers l’économie circulaire.

À ce titre, le ministre participera activement à la feuille 
de route du gouvernement fédéral pour l’économie 
circulaire.

Il souhaite également être un partenaire attentif aux 
besoins et aux attentes spécifiques des PME. Dès 
lors, sa politique en faveur des PME s’appuiera sur un 
partenariat avec les organisations professionnelles et 
interprofessionnelles

Une collaboration permanente avec les Régions sera 
également nécessaire, notamment via la plateforme 
interfédérale “Économie circulaire”.

Outre des mesures concrètes, une campagne de 
communication sera organisée afin de sensibiliser nos 
PME aux politiques fédérales utiles à la transition vers 
l’économie circulaire.

F. Soutenir le commerce de proximité et l’activité 
économique locale

Enfin, le ministre n’oublie pas le soutien aux commerces 
locaux et aux activités économiques de proximité. Outre 
la crise du COVID-19, ceux-ci doivent également faire 
face à la rude concurrence de l’e-commerce.

Bien que le fédéral dispose de moyens limités en la 
matière, il est impératif d’accompagner nos commerçants, 
nos artisans et nos entrepreneurs locaux afin que ceux-
ci puissent redéployer leurs activités.

Un tel projet nécessite d’actionner de nombreux 
leviers publiques et donc l’investissement des différents 
niveaux de pouvoirs.

Pour le niveau fédéral, le ministre souligne:

— la possibilité d’améliorer la législation sur l’artisanat;

— le soutien aux circuits courts;

— la lutte contre les contrefaçons;
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— en de ontwikkeling van elektronische betalingsmid-
delen om tegemoet te komen aan de verwachtingen van 
de consument.

Deel 2. Landbouw

Een welvarend, solidair en duurzaam België vereist 
een ambitieus landbouwbeleid om een deftig inkomen 
te waarborgen voor zijn landbouwers en de kwaliteit van 
onze voeding te garanderen.

De landbouw is een volwaardige, fundamentele sector 
voor onze economie en onze landelijkheid.

Het aantal landbouwbedrijven wordt vandaag geraamd 
op 37 000.

Aan dat cijfer moeten alle jobs worden toegevoegd die 
stroomafwaarts worden gecreëerd. Zo telt in ons land 
telt de agrovoedingssector alleen al 95 000 directe jobs.

De landbouw wordt regelmatig getroffen door inci-
denten of economische en/of sanitaire crisissen die 
verschillende oorzaken hebben:

— een verstoord evenwicht op de markten;

— politieke/sanitaire embargo’s;

— voedselfraude/ -schandalen.

— epidemieën (zoals bijvoorbeeld het H-drie(3), 
H-vijf(5)-virus bij pluimvee, Afrikaanse varkenspest (AVP) 
bij wilde varkensachtigen enzovoort)

Deze crisissen hebben een zware impact op de ren-
dabiliteit van de betrokken landbouwbedrijven. Sommige 
van deze sectorcrisissen houden bovendien aan en de 
situatie in sommige activiteitensectoren was en blijft 
zeer moeilijk.

Ondanks deze crisissen, is het belangrijk dat onze 
landbouwers kunnen genieten van een correcte verloning, 
om het voorbestaan van deze sector te garanderen die 
onder zware druk staat door de wisselende weersomstan-
digheden, de globalisering van de markten, de opkomst 
van meerdere ziekten die planten en dieren treffen, enz.

Dit voorbestaan hangt niet enkel af van de verloning 
van de landbouwers. Het gaat ook om het verzekeren 
van onze voedselonafhankelijkheid en het waarborgen 
van de veiligheid van de voeding van de consument. 
Twee essentiële parameters om de kwaliteit van ons 
voedsel te behouden, en zelfs nog te verbeteren.

— et le développement des moyens de paiement 
électroniques afin de répondre aux attentes des 
consommateurs.

Partie 2. Agriculture

Une Belgique prospère, solidaire et durable nécessite 
une politique agricole ambitieuse afin de garantir des 
revenus décents pour nos agriculteurs et de maintenir 
la qualité de notre alimentation.

L’agriculture est un secteur à part entière, fondamental 
tant pour notre économie que pour notre ruralité.

Aujourd’hui, en Belgique, il y a environ 37 000 exploi-
tations agricoles.

À ce chiffre il faut encore ajouter tous les emplois 
générés en aval. Par exemple, le secteur agro-alimen-
taire comptabilise à lui seul 95 000 emplois directs dans 
notre pays.

L’agriculture est régulièrement touchée par des inci-
dents ou des crises économiques et/ou sanitaires liés 
à différentes causes:

— déséquilibre des marchés;

— embargos politiques/sanitaires;

— fraudes/scandales alimentaires.

— épidémies (comme par exemple, le virus H3, 
H5 chez les volailles, virus de la peste porcine africaine 
(PPA) chez les suidés sauvages, …)

Ces crises impactent lourdement la rentabilité des 
exploitations agricoles concernées. Par ailleurs, cer-
taines d’entre elles se sont installées dans la durée et 
la situation dans les secteurs d’activité impactés est 
très difficile.

Malgré ces crises, il est important que nos agricul-
teurs puissent bénéficier de rémunérations correctes, 
afin d’assurer la pérennité de ce secteur qui est soumis 
à de fortes pressions suite aux aléas climatiques, à la 
mondialisation des marchés, à l’émergence de plusieurs 
maladies touchant les plantes et les animaux, etc.

De cette pérennité ne dépend pas que la rémunéra-
tion des agriculteurs. Il s’agit également d’assurer notre 
souveraineté alimentaire et de garantir la sécurité de 
l’alimentation des consommateurs. Deux paramètres 
fondamentaux pour conserver, et même améliorer encore, 
la qualité de notre alimentation.
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De federale regering zal er, in overleg met de gewest-
regeringen, alles aan blijven doen om de sectoren in 
moeilijkheden te ondersteunen en Europa te overtuigen 
geschikte steunmaatregelen te nemen.

België heeft doelgerichte en transversale oplossin-
gen voorgesteld, op korte termijn om de landbouwers 
financieel zuurstof te geven, en meer structurele op 
middellange en lange termijn. Ons land zal op deze 
weg blijven voortgaan.

Binnen de FOD Economie speelt het Prijzen-
observatorium een zeer belangrijke rol in de analyse 
van de indicatoren (evolutie van de consumptieprijzen, 
het niveau van de prijzen, de werking van de markt en 
de marges).

Het verzekert de opvolging van de verschillende sec-
toren van onze economie, de terbeschikkingstelling van 
statistieken en becijferde doelstellingen en de nodige 

juridische omkadering. Al dit werk is natuurlijk nuttig 
voor de landbouwsector.

In aanvulling daarop moet het ketenoverleg agro-
voeding een instrument zijn dat eerlijke relaties toelaat 
tussen leveranciers en kopers.

De zeer recente hervorming van het Wetboek van 
economisch recht wat betreft het misbruik van econo-
mische afhankelijkheid, onrechtmatige bedingen en 
oneerlijke marktpraktijken tussen ondernemingen, is 
een wetgevend instrument dat de landbouwsector zal 
kunnen gebruiken om zijn belangen in zijn B2B-relaties 
beter te verdedigen.

De minister zal de evolutie zeer aandachtig blijven 
volgen van de situatie van de voornaamste producten 
van onze landbouw, zowel op de binnenlandse markt, 
als in de handelsrelaties met EU- en derde landen.

Voor veel sectoren, zoals de melk-, de varkensvlees-, 
de pluimvee-, de rundvlees- en de fruitsector, zijn de 

exportmarkten zeer belangrijk. Daarnaast zal hij ook 
de evolutie minutieus blijven volgen van de suikermarkt.

Door de situatie van zeer nabij te volgen, zal hij, bin-
nen het kader van zijn bevoegdheden, aan de regering 
voorstellen formuleren van concrete acties en de land-
bouw ten volle steunen.

Hoewel de kwesties met betrekking tot de veiligheid 
van de voedselketen voorgelegd werden aan een andere 
commissie deze ochtend (commissie Gezondheid), is 
het belangrijk de cruciale rol te preciseren van het FAVV 
in de export van landbouwproducten.

Le gouvernement fédéral, en concertation avec les 
Régions, continuera à mettre tout en œuvre pour sou-
tenir les secteurs en difficulté et convaincre l’Europe 
de mettre en place des mesures de soutien adéquates.

La Belgique a proposé des solutions à court terme 
pour soulager les trésoreries des agriculteurs, et plus 
structurelles à moyen et long terme. Elle continuera 
dans cette voie.

Au sein du SPF Économie, l’Observatoire des prix 
joue un rôle très important dans l’analyse d’indicateurs 
(l’évolution des prix à la consommation, des niveaux 
des prix, du fonctionnement de marché et des marges).

Il assure le suivi de la situation économique des 
différents secteurs de notre économie, la mise à dispo-
sition de statistiques et de chiffres objectifs, ainsi que 

l’encadrement juridique nécessaire. Tout ce travail est 
bien utile pour le secteur agricole.

En complément, la concertation avec la chaîne agroa-
limentaire doit être un outil qui permet des relations 
équitables entre fournisseurs et acheteurs.

La toute récente réforme du Code de droit écono-
mique en ce qui concerne les abus de dépendance 
économique, les clauses abusives et les pratiques du 
marché déloyales entre entreprises est un outil législatif 
que le secteur agricole va également pouvoir utiliser pour 
mieux défendre ses intérêts dans ses relations B2B.

Le ministre restera très vigilant quant à l’évolution 
de la situation des principaux produits de notre agricul-
ture, tant sur le marché intérieur que dans les relations 
commerciales avec les pays de l’UE et les pays tiers.

Pour de nombreux secteurs, comme le secteur laitier, 
celui de la viande porcine, de la volaille, de la viande 

bovine et celui des fruits, les débouchés à l’exportation 
sont très importants. L’évolution du marché du sucre 
retiendra également toute son attention.

En suivant la situation de très près, il pourra, dans 
le cadre de ses compétences, faire des propositions 
d’actions concrètes au gouvernement, et apporter un 
soutien sans faille au monde agricole.

Bien que les questions concernant la sécurité de la 
chaîne alimentaire aient étés présentées devant une 
autre commission ce matin (commission Santé), il est 
important de préciser le rôle de premier plan que joue 
l’AFSCA dans l’exportation des produits agricoles.
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De rol van het FAVV is van essentieel belang om 
het vertrouwen te behouden van de derde landen die 
Belgische producten importeren. De certificatie moet 
immers op een efficiënte manier georganiseerd zijn, 
waarbij het respect voor de vereisten van de derde 
landen en de kwaliteit van het proces essentieel is voor 
het behoud van dit vertrouwen.

De rol van het FAVV is dus van primordiaal belang 
om onze export te behouden en te ontwikkelen.

Naast de export zal de minister ook oog hebben voor 
de binnenlandse markt en de maatschappelijke evolu-
ties die daarmee samenhangen. De ontwikkeling van 
de korte keten en de strijd tegen de voedselverspilling 
spelen hierin een belangrijke rol.

Op Europees niveau werd een akkoord gesloten in okto-
ber 2020 over de hervorming van het Gemeenschappelijk 
Landbouwbeleid (GLB) voor de 2021-2027. De gewesten, 

elk met hun eigen beleidsplan, zullen het beleid bepalen 
dat zij zullen implementeren en zullen keuzes maken 
in het kader van wat het globaal raamakkoord toelaat.

Nog steeds op Europees niveau, zal de Brexit duidelijk 
gevolgen hebben voor de landbouw- en agrovoedings-
sector van ons land, zoals in andere Europese landen, 
gelet op de gevolgen ervan op de begroting van de 
Europese Unie en het belang van de markt van het 
Verenigd Koninkrijk voor de export van Belgische agro-
voedingsproducten, die ongeveer tien procent (10 %) 
vertegenwoordigt van de totale Belgische agrovoedings-
export. Het Verenigd Koninkrijk is de 4e exportmarkt voor 
België, na Nederland, Frankrijk en Duitsland.

Ook als het tot een akkoord komt met het Verenigd 
Koninkrijk, zal dit land vanaf 1 januari 2021 beschouwd 
worden als een derde land. Het FAVV heeft nieuwe 
agenten aangeworven en opgeleid om klaar te staan 
voor deze nieuwe uitdaging; het moet immers kunnen 
beschikken over het nodige personeel en de nodige 
financiële middelen om te kunnen blijven handelen met 
het Verenigd Koninkrijk zonder negatieve gevolgen voor 
de kwaliteit van de verhandelde producten en door via 
zijn controles oneerlijke concurrentie te vermijden in 

de handel.

Internationaal zal de aandacht blijven gaan naar de 
multilaterale onderhandelingen over het MERCOSUR-
vrijhandelsakkoord (tussen de EU enerzijds en Brazilië, 
Argentinië, Paraguay en Uruguay anderzijds) en naar 
de akkoorden met Mexico, Australië en Nieuw-Zeeland.

Le rôle de l’AFSCA est essentiel pour maintenir la 
confiance des pays tiers qui importent les produits belges. 
Le processus de certification à l’exportation doit en effet 
être organisé de manière efficace et le respect des 
exigences des pays tiers et de la qualité du processus 
sont essentiels pour maintenir cette confiance.

Le rôle de l’AFSCA est donc primordial pour maintenir 
et développer nos exportations.

En plus des exportations, le ministre aura aussi un 
œil sur le marché intérieur et les évolutions sociales qui 
y sont associées. Le développement des circuits courts 
et la lutte contre le gaspillage alimentaire y jouent un 
rôle important.

Au niveau européen, un accord a été conclu en oc-
tobre 2020 sur la réforme de la Politique agricole com-
mune (PAC) pour la période de programmation 2021-

2027. Les Régions, dotées chacune de leur propre plan 
stratégique, détermineront les politiques qu’elles mettront 
en œuvre et effectueront leurs choix dans le cadre de 
ce que permet l’accord cadre global.

Toujours sur le plan européen, le Brexit aura de toute 
évidence des implications pour les secteurs agricoles 
et agro-alimentaires de notre pays, à l’instar d’autres 
pays européens, étant donné ses répercussions sur le 
budget de l’Union européenne ainsi que l’importance du 
marché du Royaume-Uni pour l’exportation des produits 
agroalimentaires belges, qui représente environ 10 % de 
l’exportation agroalimentaire belge totale. Le Royaume 
Uni est en fait le 4e marché d’exportation pour la Belgique, 
après les Pays-Bas, la France et l’Allemagne.

Même en cas d’accord avec le Royaume-Uni, celui-ci 
sera considéré comme un pays tiers au 1er janvier 2021. 
L’AFSCA a recruté et formé de nouveaux agents afin d’être 
parée pour ce nouveau défi; elle doit en effet pouvoir 
disposer des moyens humains et financiers nécessaires 
afin de garantir la poursuite des échanges commerciaux 
avec le RU, sans porter préjudice à la qualité des pro-
duits échangés et en évitant par leurs contrôles toute 
concurrence déloyale dans les échanges commerciaux.

Sur le plan international, l’attention continuera à être 
portée sur les négociations multilatérales relatives à 
l’accord de libre-échange MERCOSUR (entre l’UE d’une 
part et le Brésil, l’Argentine, le Paraguay et l’Uruguay 
d’autre part) et aux accords avec le Mexique, l’Australie 
et la Nouvelle-Zélande.



1578/010DOC 5516

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Het doel van de regering is duidelijk: wij willen ons 
landbouwmodel en de belangen van de Belgische en 
de Europese landbouwers vrijwaren, zonder de deur te 
sluiten voor internationale handel.

Men zal de studies nauwgezet gebruiken die werden 
gevoerd op Europees en federaal niveau om de impact 
te beoordelen op de landbouwsector.

Men zal ook bijzondere aandacht besteden aan het in 
aanmerking nemen van de “non-trade concerns” (sani-
taire normen, dierenwelzijn, sociale en milieunormen met 
name), om te vermijden dat producten die niet voldoen 
aan onze standaarden verkocht worden in Europa, en 
oneerlijke concurrentie veroorzaken voor een lokale 
productie die de sanitaire, milieu- en sociale normen 
naleeft die bij ons van kracht zijn.

In zijn beeld van voedselonafhankelijkheid, moeten 

de Belgische landbouwers voldoende kwaliteitsvol voed-
sel kunnen produceren. Deze onafhankelijkheid kan 
evenwel enkel worden gegarandeerd als de Belgische 
landbouwbedrijven niet te maken krijgen met oneerlijke 
concurrentie van buitenlandse ondernemingen die de 
Europese normen niet zouden respecteren.

In deze context zal de minister er ook over waken dat 
de implementatie van de ambitieuze EU-strategie inzake 
biodiversiteit, de “Green Deal” (transitie naar een meer 
duurzame landbouw en voedselproductie) nauwgezet 
wordt opgevolgd in het kader van de vergroening van 
het GLB.

Nog op internationaal niveau zal de regering de uit-
voering blijven verdedigen van een zeker aantal mecha-
nismen, vangnetten, om verstoringen van de landbouw-
markten te voorkomen, zodat onze landbouwers kunnen 
evolueren in een context van eerlijke concurrentie, en 
dit om te komen tot een correcte en eerlijke prijs voor 
alle actoren.

Als objectieve gegevens laten blijken dat een van onze 
landbouwsectoren benadeeld wordt, zal de minister vra-
gen dat hij het voorwerp uitmaakt van een uitzondering 

of van defensieve maatregelen om hem te vrijwaren.

COVID-19 heeft alle landen ter wereld in een ongeziene 
sanitaire en economische crisis gestort.

De landbouw werd gedefinieerd als één van de es-
sentiële sectoren.

De nodige maatregelen werden van bij het begin van 
de pandemie genomen door de federale regering opdat 

L’objectif du gouvernement est très clair: nous vou-
lons préserver notre modèle agricole et les intérêts des 
agriculteurs belges et européens, sans fermer la porte 
aux échanges internationaux.

Nous utiliserons scrupuleusement les études menées 
aux niveaux européen et fédéral afin d’évaluer l’impact 
sur le secteur agricole.

Nous accorderons également une attention parti-
culière à la prise en compte des “non-trade concerns” 
(normes sanitaires, bien-être animal, normes sociales 
et environnementales notamment), en vue d’éviter que 
des produits ne correspondant pas à nos standards ne 
soient commercialisés en Europe, et n’exercent une 
concurrence déloyale à une production locale respec-
tueuse des normes sanitaires, environnementales et 
sociales en vigueur chez nous.

En effet, dans sa conception de la souveraineté ali-

mentaire, il faut permettre aux agriculteurs belges de 
produire suffisamment d’aliments de haute qualité. 
Néanmoins, cette souveraineté ne peut être garantie que 
si les entreprises agricoles belges ne sont pas soumises 
à une concurrence déloyale d’entreprises étrangères qui 
ne respecteraient pas les normes européennes.

Dans ce contexte, le ministre veillera également 
à ce que la mise en œuvre de l’ambitieuse stratégie 
de l’UE sur la biodiversité, le “Green Deal”, (transition 
vers une agriculture et une production alimentaire plus 
durables) soit étroitement surveillée dans le cadre du 
verdissement de la PAC.

Au niveau international encore, le gouvernement 
continuera à défendre la mise en place d’un certain 
nombre de mécanismes, de filets de sécurité, pour 
éviter les dysfonctionnements des marchés agricoles, 
afin de pouvoir permettre à nos agriculteurs d’évoluer 
dans un contexte de concurrence équitable et ce, avec 
pour objectif d’aboutir à un prix juste et équitable pour 
tous les acteurs.

Si des données objectives faisaient apparaître l’un 
de nos secteurs agricoles comme étant préjudicié, le 
ministre demandera qu’il fasse l’objet d’une exception 

ou de mesures défensives visant à le préserver.

Le COVID-19 a plongé tous les pays du monde dans 
une crise sanitaire et économique sans précédent.

Le secteur agricole a été défini comme un des sec-
teurs essentiels.

Les mesures nécessaires ont été prises dès le début 
de la pandémie par le gouvernement fédéral, afin qu’il 
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hij voedsel kon blijven produceren en de noodzakelijke 
bevoorrading van onze bevolking kon verzekeren.

De landbouw, een essentiële sector, zal bepalend 
zijn om ons land zo snel mogelijk uit de crisis te halen, 
en onze burgers het perspectief te bieden om te leven 
in “de wereld na de pandemie”.

Het relancebeleid van de regering is gebaseerd op 
de relance van de economische activiteit, en de export 
van landbouw- en voedingsproducten kan daar een 
belangrijke rol in spelen.

Deze pandemie toont de nood aan van een gecoör-
dineerde bestrijding op korte en middellange termijn.

In dit opzicht zal de bijdrage van de landbouw essen-
tieel zijn in de update van de bestaande noodplannen, 
om onze voedselbevoorrading te garanderen en op lange 
termijn onze voedselonafhankelijkheid te verzekeren.

De middelen die moeten worden ingezet om deze 
doelstellingen te behalen, zijn duidelijk: onze landbouw 
moet bestendigd worden als economische activiteit van 
de primaire sector.

De minister wil onze landbouwers de middelen geven 
om te genieten van een billijk inkomen, door de nodige 
sectorale maatregelen te blijven nemen, door te werken 
aan het wetsontwerp inzake de bescherming van de 
landbouwprijzen, en door initiatieven aan te moedigen 
zoals het coöperatief model, dat net volledig werd op-
genomen in het nieuwe Wetboek van vennootschappen 
en verenigingen.

II. — BESPREKING

A. Vragen en opmerkingen van de leden

Mevrouw Katrien Houtmeyers (N-VA) verheugt zich 
erover dat de minister de gewesten niet zal vergeten en 
in permanente dialoog met hen zal treden. Een groot deel 
van de ondernemers komt immers uit Vlaanderen, dus 
een afstemming met de Vlaamse overheid is zeker nuttig.

Over het algemeen wordt er volgens de spreker weinig 
over de kleine zelfstandigen geschreven en er valt al 
helemaal niets te lezen over de horeca. Laat dit nu juist 
groepen zijn die erg getroffen zijn door de huidige crisis 
en die we dan ook niet mogen vergeten in het beleid. 
In dit verband benadrukt het lid met welke willekeur de 
maatregelen zijn genomen. Zij krijgt dagelijks berichten 
in haar mailbox van winkeliers die niet begrijpen waarom 
zij de deur gesloten moeten houden en andere wel open 

puisse continuer à produire les denrées alimentaires 
nécessaires à notre population.

L’agriculture, secteur essentiel, sera déterminante 
afin de sortir notre pays de la crise le plus rapidement 
possible, et de donner à nos concitoyens la perspective 
de vivre dans “Le monde d’après”.

La politique de relance du gouvernement est basée 
sur la relance de l’activité économique, et l’exportation 
de produits agricoles et alimentaires peut y jouer un 
rôle important.

Cette pandémie démontre la nécessité d’une lutte 
concertée à court et à plus long terme.

À ce titre, la contribution de l’agriculture sera essen-
tielle dans la mise à jour des plans d’urgence existants, 
afin de garantir notre approvisionnement alimentaire et 
d’assurer sur le long terme notre souveraineté alimentaire.

Les moyens à mettre en œuvre pour atteindre ces 
objectifs sont clairs: notre agriculture doit être pérenni-
sée comme activité économique du secteur primaire.

Nous voulons donner les moyens à nos agriculteurs 
de bénéficier d’un revenu équitable, en continuant 
à prendre les mesures sectorielles nécessaires, en 
travaillant sur le projet de loi sur la protection des prix 
agricoles, et en encourageant des initiatives comme le 
modèle coopératif, qui vient d’être pleinement intégré 
dans le nouveau Code des sociétés et des associations.

II. — DISCUSSION

A. Questions et observations des membres

Mme Katrien Houtmeyers (N-VA) se soucie des régions 
et qu’il compte engager un dialogue permanent avec elles. 
Étant donné que de nombreux entrepreneurs viennent de 
Flandre, la coordination avec le gouvernement flamand 
sera certainement utile.

L’intervenante estime cependant que, de manière 
générale, la note évoque peu les travailleurs indépendants 
et est totalement muette à propos du secteur horeca. Il 
s’agit pourtant précisément de catégories profession-
nelles gravement touchées par la crise actuelle et que 
nous ne pouvons dès lors pas oublier dans la politique 
à mettre en œuvre. L’intervenante souligne à ce propos 
le caractère arbitraire des mesures prises. Chaque jour, 
elle reçoit par mail des messages de commerçants qui 
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mogen. X2O mag open zijn, maar badkamerwinkels 
zijn gesloten; de tegelwinkel mag open zijn, maar de 
keukenwinkel is gesloten.

Zij vraagt op basis van welke criteria is beslist wat 
essentiële zaken zijn en wat niet? Haar fractie biedt 
trouwens een corona-veilige oplossing: laat winkelen 
op afspraak toe voor winkels waar click & collect niet 
vanzelfsprekend is. Verschillende sectoren zijn hier ook 
vragende partij. Zo kan een kleine zelfstandige toch 
verder, want zij staan te popelen om consumenten op-
nieuw verder te kunnen helpen. De spreker verwijst in 
dit kader ook naar haar mondelinge vraag en zou graag 
de visie van de minister vernemen.

Als er dan al over de kleine zelfstandige wordt ge-
sproken, is dat op een manier die niet helemaal in het 
huidige wereldbeeld past. De minister wil inzetten op 
de korte keten, maar hoe ziet hij dit als voordelig voor 
de winkelier? Als hij het heeft over stadsplanning en 
mobiliteit is dat zeer nobel, maar men mag niet vergeten 
dat een winkelier ook nog bereikbaar moet zijn voor 
de consument. Dat is uiteraard prioriteit. Hoe ziet de 
minister dit juist? Kan hij garanderen dat hij op dit vlak 
de ondernemingen ook zal horen en hun bezorgdheden 
in rekening neemt?

Verder wordt er heel veel gesproken over nieuwe 
projecten of sensibilisering en dan is het belangrijk dat 
die communicatie de ondernemer/zelfstandige bereikt. 

Je kan zoveel goeie ideeën hebben en nieuwe wetgeving 
aannemen, maar als die niet in de markt worden gezet 
en de ondernemer die zich niet eigen maakt, leiden ze 
tot niets. Zij merkt vanuit het veld dat deze communicatie 
vandaag de dag vaak zijn doel mist, terwijl daar natuurlijk 
wel geld in wordt gestoken, maar dat is dan weggegooid 
geld. Heeft de minister weet van de effectiviteit van de 
informatiecampagnes die momenteel worden gevoerd 
naar de ondernemingen toe? Pakt men dit aan en hoe 
weet men dat er voldoende ondernemers worden bereikt?

Zou het geen goed idee zijn om hier ook sectororga-
nisaties in te zetten om de ondernemers en winkeliers 
makkelijker te kunnen bereiken? Zij is wel verheugd met 
het feit dat de regering van plan is om de ondernemers-
loketten te hervormen, aangezien dit ook een voorbeeld 
is van hoe de overheid dichter naar de ondernemer 
kan komen. De administratie vanuit de overheid kan in 

ne comprennent pas pourquoi ils doivent fermer alors 
que d’autres sont autorisés à rester ouverts: X2O peut 
être ouvert mais les magasins de salles de bains sont 
fermés; les vendeurs de carrelages peuvent accueillir 
des clients, mais les cuisinistes sont fermés.

Elle s’enquiert des critères retenus pour qualifier 
certains biens ou services d’essentiels et d’autres pas. 
Le groupe de l’intervenante propose d’ailleurs une 
solution sûre à l’égard du coronavirus, qui consiste à 
permettre la vente sur rendez-vous dans les magasins 
où le “click & collect” est difficile à organiser. Différents 
secteurs sont aussi demandeurs. Cela permettrait aux 
travailleurs indépendants impatients de pouvoir servir 
à nouveau leurs clients de se remettre déjà un peu au 
travail. À ce propos, l’intervenante renvoie également 
à sa question orale et souhaiterait connaître le point de 
vue du ministre à ce sujet.

Mme Houtmeyers estime que lorsque le ministre 
évoque les travailleurs indépendants, c’est d’une manière 
qui ne correspond pas tout à fait à l’idée qu’on s’en fait 
aujourd’hui. Le ministre entend miser sur le circuit court 
mais en quoi ce choix est-il, selon lui, avantageux pour 
les commerçants? Lorsqu’il parle d’urbanisme et de 
mobilité, c’est certes très noble, mais il ne faut pas oublier 
que le consommateur doit encore pouvoir accéder aux 
commerces. C’est évidemment une priorité. Comment le 
ministre conçoit-il cela précisément? Peut-il garantir que, 
dans ce domaine, il écoutera également les entreprises 
et tiendra compte de leurs préoccupations?

Il est en outre beaucoup question de nouveaux projets 
ou de sensibilisation, mais il est important que cette 
communication atteigne les entrepreneurs ou les indé-

pendants. On peut avoir autant de bonnes idées qu’on 
veut et adopter de nouvelles lois, mais si celles-ci ne sont 
pas concrétisées et si l’entrepreneur ne se les approprie 
pas, elles n’aboutiront à rien. Sur le terrain, l’intervenante 
constate qu’à l’heure actuelle, les campagnes d’infor-
mation à ce sujet manquent souvent leurs cibles alors 
qu’elles coûtent évidemment de l’argent, argent qui est 
ainsi gaspillé. Le ministre a-t-il une idée de l’efficacité des 
campagnes d’information actuellement menées auprès 
des entreprises? Travaille-t-on sur cette problématique 
et comment détermine-t-on si le nombre d’entrepreneurs 
touchés par ces campagnes est suffisant?

Ne serait-il pas intéressant de faire également appel 
aux organisations sectorielles afin d’atteindre plus facile-
ment les entrepreneurs et les commerçants? La membre 
se réjouit en revanche de la volonté du gouvernement 
de réformer les guichets d’entreprise, car c’est une 
autre bonne manière de rapprocher les autorités des 
entrepreneurs. À ses yeux, l’administration publique 
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haar ogen dan ook nog meer kmo- toegankelijk worden 
gemaakt en zij hoopt dan ook dat de minister daar werk 
van maakt.

Pijler 1: competitiviteit, fiscaliteit en strijd tegen sociale 
dumping:

“Overheidsopdrachten als opportuniteit voor kmo’s”: 
het lijkt de spreker een goede zaak dat kmo’s ook steeds 
vaker de kans krijgen om overheidsopdrachten uit te 
voeren. Momenteel is dit vaak administratief complex, 
dus zal de minister hierin de sector tegemoet komen? 
Of hoe gaat hij dit concreet aanmoedigen voor kmo’s?

Pijler 3: bescherming tegen laattijdige betaling

De minister stelt voor om de betaaltermijnen te herbe-
kijken en eventueel aan te passen, maar we weten dat 
de overheid niet de beste betaler is. Slechts 56 % van 
zijn facturen werden in het derde kwartaal op tijd betaald. 
Het lijkt dan ook wat voorbarig om deze termijnen aan 
te passen, zonder dat er voldaan wordt aan de huidige 
termijnen. Men kan beter inzetten op de handhaving van 
de huidige regels, vooraleer deze worden aangepast. 
Heeft de minister een idee hoe hij dit wil verbeteren en 
waar het nu fout loopt?

Pijler 4: administratieve vereenvoudiging:

“Regelgevingsimpactanalyse: elke bijkomende ad-
ministratieve last moet worden gecompenseerd met 
een administratieve vereenvoudiging.” Dit is iets waar 
haar fractie zeker achter staat en waar de minister 
eigenlijk weinig ambitieus is in haar ogen. Het zou van-
daag de dag nogal erg zijn dat een extra last niet wordt 
gecompenseerd. Zij hoopt dan ook ten zeerste dat de 
minister dit minstens zal kunnen waarmaken. Hoe ziet 
hij dit trouwens concreet? Zal hij hierover waken als 
minister van kmo’s en zelfstandigen, ook in regelgeving 
van collega’s- regeringsleden?

Pijler 6: sectorale maatregelen

“Toezien op eerlijke concurrentie”: Oneerlijke concur-
rentie is iets waar haar fractie ook al lang mee bezig is 
en zij strijdt ook voor onze kmo’s, die toch nog vaak 
benadeeld worden. Het is zeker positief dat de minister 
op haar lijn wil verder werken. De minister spreekt over 
sectorstudies die hij wil uitvoeren. Heeft hij hiervoor 
kredieten voorzien en hoe ziet hij dit?

peut encore se rendre plus accessible aux PME, et elle 
espère que le ministre s’y emploiera.

Pilier 1: compétitivité, fiscalité et lutte contre le dum-
ping social:

“Les marchés publics constituent une opportunité 
pour les PME”: l’intervenante se réjouit que les PME 
aient de plus en plus souvent la possibilité de réaliser 
des marchés publics. À l’heure actuelle, la procédure est 
souvent complexe sur le plan administratif. Le ministre 
compte-t-il répondre aux demandes du secteur à cet 
égard? Comment va-t-il encourager concrètement cette 
possibilité pour les PME?

Pilier 3: protection contre les retards de paiement

Le ministre propose de revoir et, éventuellement, 
d’ajuster les délais de paiement mais, comme chacun le 
sait, les pouvoirs publics ne sont pas le meilleur payeur. 
Au troisième trimestre, 56 % seulement de ses factures 
ont été payées à temps. Il semble donc quelque peu 
prématuré d’ajuster ces délais alors que les échéances 
actuelles ne sont déjà pas respectées. Il serait préférable 
de se concentrer sur l’application des règles existantes 
avant de les adapter. Le ministre a-t-il une idée de la 
manière dont il compte améliorer la situation et sait-il 
où le bât blesse actuellement?

Pilier 4: simplification administrative:

“Analyse d’impact de la réglementation: toute nou-
velle charge administrative sera compensée par une 
simplification”. C’est un objectif auquel son groupe peut 
certainement souscrire et pour lequel le ministre ne se 
montre en fait pas très ambitieux à ses yeux. Aujourd’hui, 
ce serait un comble qu’une nouvelle charge ne soit pas 
compensée. Elle espère donc vivement que le ministre 
pourra au moins tenir cette promesse. Qu’en est-il 
d’ailleurs de sa mise en œuvre concrète? En sa qualité 
de ministre des PME et des Indépendants, surveillera-
t-il à cet égard la réglementation de ses collègues du 
gouvernement?

Pilier 6: mesures sectorielles

“Assurer une concurrence loyale”: la concurrence 
déloyale est un problème sur lequel son groupe se 
penche depuis longtemps pour défendre nos PME, 
souvent désavantagées à cet égard. Il est certainement 
positif que le ministre évoque les études sectorielles 
qu’il compte réaliser. A-t-il prévu des crédits à cette fin 
et comment compte-t-il de procéder?
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Tot slot spreekt de minister over een stappenplan 
betreffende de circulaire economie. De spreker is ver-
heugd te lezen dat de minister dit in samenwerking zal 
doen met de gewesten, want deze bevoegdheid zit ook 
deels bij hen. Zij hoopt wel dat hij als minister voor kmo’s 
en zelfstandigen hen niet uit het oog verliest. De kosten 
en de baten moeten worden afgewogen en het kan niet 
zijn dat onze ondernemingen in dit kader met veel meer 
kosten over blijven. Kan de minister bevestigen dat hij 
rekening zal houden met de stem van de ondernemer 
en kleine zelfstandige in dit debat? Zal er overleg zijn 
met de sector?

Mevrouw Anneleen Van Bossuyt (N-VA) merkt op 
dat een efficiënte bestrijding van namaakproducten es-
sentieel is, zowel voor onze ondernemingen (oneerlijke 
concurrentie) als voor onze consumenten, die recht 
hebben op veilige en conforme producten. Het gaat om 
een groeiend probleem: bij wijze van voorbeeld verwijst 
zij naar het zogenaamde “CE”-label: eigenlijk is dit een 

keurmerk van de EU, waarbij wordt gewaarborgd dat een 
product veilig is, maar tezelfdertijd wordt het aangebracht 
op producten die in China worden geproduceerd (CE 
staat dan voor “Chinese export”), waarbij beide labels 
in de praktijk niet te onderscheiden zijn.

Daarnaast gaat de spreker in op de evolutie van de 
consumptieprijzen: de minister ziet hier terecht een rol 
weggelegd voor het Prijzenobservatorium. Zij verwijst 
hierbij naar de resolutie die door haar fractie werd in-
gediend, waarbij wordt gepleit voor het competitiever 
maken van de prijzen in onze supermarkten en even-
eens een belangrijke rol wordt toebedeeld aan het 
Prijzenobservatorium (Voorstel van resolutie met het oog 
op een duurzame verlaging en een betere monitoring van 
de supermarktprijzen, DOC 55 1449/001). Hierin wordt 
ook opgeroepen voor een beter rapportering aan het 
parlement en worden aanbevelingen geformuleerd voor 
een betere werking van de retailmarkt: onze prijzen zijn 
immers vaak hoger dan die in de buurlanden.

Wat daarnaast de strijd tegen voedselverspilling 
aangaat, verwijst de spreker naar de door haar frac-
tie ingediende resolutie, die onlangs eenparig werd 
aangenomen in de plenaire vergadering (Voorstel van 
resolutie tot herziening van datumaanduidingen in de 
strijd tegen voedselverspilling, DOC 55 0252/001-009). 
Hierin worden verschillende concrete actiepunten naar 
voor geschoven, onder andere:

— wat de houdbaarheidsdata betreft, dient de consu-
ment beter te worden gesensibiliseerd voor het verschil 
tussen de aanduidingen “ten minste houdbaar tot” en 
“te gebruiken tot”: dit is gebaseerd op de vaststelling dat 
in ons land één derde van het geproduceerde voedsel 
onterecht wordt weggegooid;

Enfin, le ministre parle d’un plan par étapes pour 
l’économie circulaire. L’intervenante se réjouit de lire que 
le ministre agira en collaboration avec les Régions, car 
cette compétence leur appartient en partie. Elle espère 
cependant qu’en tant que ministre des PME et des indé-
pendants, il ne perdra pas de vue ces derniers. Il convient 
de mettre en balance les coûts et les bénéfices et il est 
inconcevable que nos entreprises doivent faire face à 
des coûts beaucoup plus élevés dans ce contexte. Le 
ministre peut-il confirmer qu’il tiendra compte de la voix 
de l’entrepreneur et du petit indépendant dans ce débat? 
Une concertation sera-t-elle organisée avec le secteur?

Mme Anneleen Van Bossuyt (N-VA) souligne qu’une 
lutte efficace contre les produits contrefaits est essen-
tielle, tant pour nos entreprises (concurrence déloyale) 
que pour nos consommateurs, qui ont droit à des pro-
duits sûrs et conformes. C’est un problème croissant. À 
titre d’exemple, la membre fait référence au label “CE”: 
en fait, il s’agit d’un label européen qui garantit qu’un 

produit est sûr, mais qui est en même temps apposé 
sur les produits fabriqués en Chine (CE signifie alors 
“Chinese export”), les deux labels étant indissociables 
dans la pratique.

L’intervenante évoque ensuite l’évolution des prix à 
la consommation: le ministre considère à juste titre que 
l’Observatoire des prix a un rôle à jouer dans ce domaine. 
Elle renvoie à la résolution déposée par son groupe, qui 
préconise de rendre les prix dans nos supermarchés 
plus compétitifs et confère également un rôle important 
à l’Observatoire des prix (proposition de résolution 
relative à une réduction durable et à un meilleur suivi 
des prix dans les supermarchés, DOC 55 1449/001). 
Le texte demande également un meilleur rapportage 
au Parlement et formule des recommandations pour 
améliorer le fonctionnement du marché de détail. Nos 
prix sont en effet souvent plus élevés que ceux des 
pays voisins.

En ce qui concerne la lutte contre le gaspillage ali-
mentaire, l’intervenante renvoie à la résolution déposée 
par son groupe et récemment adoptée à l’unanimité en 
séance plénière (proposition de résolution visant à revoir 
les indications de dates dans le cadre de la lutte contre 
le gaspillage alimentaire, DOC 55 0252/001-009). Le 
document propose plusieurs points d’action concrets, 
parmi lesquels:

— en ce qui concerne les dates de péremption, les 
consommateurs devraient être davantage sensibilisés 
à la différence entre les mentions “à consommer de 
préférence avant” et “à consommer jusqu’au”. Un tiers 
des denrées alimentaires produites dans notre pays 
sont en effet gaspillées;
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— er moet op Europees niveau worden gepleit voor 
een uitbreiding van de lijst van producten zonder houd-
baarheidsdatum (onder meer droge voeding, die zeer 
lang en soms nagenoeg onbeperkt houdbaar is);

— daarnaast dient de overheid het goede voorbeeld 
te geven binnen de federale instellingen.

Ten slotte pleit de spreker voor meer aandacht voor 
de multilaterale handelsakkoorden zoals Mercosur. de 

verwijzing in de beleidsnota naar de zogenaamde “non 
trade concerns” is terecht, onder meer wat betreft sociale 
en milieu-standaarden. Het begint er echter op te lijken 
dat we enkel nog handelsakkoorden gaan sluiten met 
landen die dezelfde standaarden respecteren als de 
EU zelf, terwijl het eigenlijk moet gaan om een sturend 
element in onze handelsbetrekkingen: zal België nog 
handelsakkoorden ratificeren?

De beleidsnota en de beleidsverklaring stemmen 
de heer Albert Vicaire (Ecolo-Groen) bijzonder hoopvol 
met betrekking tot de toekomst van onze kmo’s, onze 
zelfstandigen en onze landbouwers.

Bij wijze van inleidende opmerking in verband met 
de huidige toestand vestigt hij er de aandacht op dat 
de in deze crisistijd toegekende hulpmaatregelen ge-
durende een langere periode van toepassing moeten 
kunnen zijn. De slechtst mogelijke uitkomst zou zijn dat 
de al toegekende hulp verloren zou gaan. Zolang deze 
crisis duurt, moet ten aanzien van onze ondernemingen 
worden gewaarborgd dat de regering en het Parlement 
aan hun zijde zullen staan.

In de huidige situatie moet men het hoofd koel houden. 
Men moet met andere woorden naar de sector luisteren, 
zonder daarom toe te geven aan alle druk.

De tragische zelfmoord van een jonge zelfstandige 
herinnert eraan dat er gaten in het sociaal vangnet zitten, 
want die jonge vrouw kon geen aanspraak maken op 
het overbruggingsrecht. De heer Vicaire zou willen dat 
de cijfers inzake armoede bij de zelfstandigen en bij de 

andere groepen evenveel aandacht zouden krijgen als 
de cijfers aangaande de ziekenhuisopnames wegens 
COVID, waar iedereen dagelijks naar uitkijkt.

Tot slot stelt het lid de volgende vraag: op 5 november 
jongstleden heeft brouwerijgroep AB Inbev aangekondigd 
zijn café-uitbaters een huur te blijven vragen tijdens de 
tweede golf van de coronapandemie. Meerdere beleids-
verantwoordelijken, onder wie de Waalse minister van 
Economie, hebben de groep opgeroepen een inspanning 

— un appel devrait être lancé au niveau européen 
en faveur d’une extension de la liste des produits sans 
date de péremption (comme, entre autres, les aliments 
secs, qui ont une durée de conservation très longue et 
parfois pratiquement illimitée);

— en outre, le gouvernement doit donner le bon 
exemple au sein des institutions fédérales.

Enfin, l’intervenante demande qu’une plus grande 
attention soit accordée aux accords commerciaux mul-
tilatéraux tels que le Mercosur. La référence aux “non 
trade concerns” dans la note de politique générale est 
justifiée, notamment en ce qui concerne les normes 
sociales et environnementales. Il semble toutefois que 
nous ne conclurons désormais plus d’accords com-
merciaux qu’avec des pays qui respectent les mêmes 
normes que l’UE elle-même, alors qu’en fait, il devrait 
s’agir d’un élément directeur de nos relations commer-
ciales. La Belgique ratifiera-t-elle encore des accords 
commerciaux?

À la lecture de la note de politique générale et de 
l’exposé d’orientation politique, Monsieur Albert Vicaire 
(Ecolo-Groen) est plein d’espoir pour l’avenir de nos 
PME, de nos indépendants et de nos agriculteurs.

En guise de remarque préliminaire liée au contexte 
actuel, il souhaite attirer l’attention sur le fait que les 
aides accordées en ce temps de crise doivent pouvoir 
tenir dans la durée. Le pire serait de perdre les investis-
sements dans les aides déjà consenties. Tant que nous 
vivrons cette crise, il faut garantir à nos entreprises que 
le gouvernement et le Parlement seront à leurs côtés 
pour les soutenir.

Dans ce contexte, il faut garder la tête froide. Autrement 
dit, il faut être à l’écoute du secteur, sans toutefois céder 
à toutes les pressions.

La tragédie du suicide d’une jeune indépendante nous 
rappelle qu’il y a des trous dans le filet social: non, elle 
n’avait pas droit au droit passerelle. Monsieur Vicaire 
aimerait que les chiffres de la pauvreté des indépen-
dants, et des autres, soient suivis comme nous suivons 

quotidiennement les chiffres des hospitalisations dues 
au COVID.

Ensuite, le membre pose la question suivante: Le 5 no-
vembre dernier, le brasseur AB Inbev a annoncé qu’il 
continuera à réclamer un loyer à ses cafetiers pendant 
la 2e vague de coronavirus. Plusieurs responsables 
politiques, dont le ministre wallon de l’économie, l’ont 
appelé à faire un geste. Pour rappel, lors de la première 
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te leveren. De spreker herinnert eraan dat de brouwe-
rijgroep de uitbaters van cafés en restaurants tijdens 
de eerste golf had geholpen door met name afstand te 
doen van de huur voor de maand april.

De heer Vicaire vindt die houding van brouwerijgroep 
AB-Inbev onbegrijpelijk en funest voor de horeca, in het 
bijzonder voor de café-uitbaters, want die zijn verplicht 
om tot het einde van de maand november gesloten te 
blijven (zonder enig inkomen). In de huidige periode moet 
solidariteit voorrang krijgen op alle andere overwegingen; 
ook de multinationals die bier brouwen en eigenaar zijn 
van talrijke horecazaken, moeten zich solidair opstellen.

— Is de minister van plan de vertegenwoordigers van 
de brouwerijsector te ontmoeten teneinde na te gaan of 
zij een inspanning kunnen doen ten belope van minis-
tens 50 % van de voor de verplichte sluitingsmaanden 
verschuldigde huur?

— Welke wetgevende of andere initiatieven is de 
minister van plan te nemen indien het overleg met de 
sector en met de betrokken grote ondernemingen niets 
oplevert?

— Hoe is hij meer algemeen van plan steun met be-
trekking tot de betaling van de handelshuur te verlenen 
in alle niet-essentiële handelssectoren die verplicht heb-
ben moeten sluiten? Overweegt hij een gedeeltelijke of 
gehele spreiding in de tijd?

Wat de voorbereiding van de kmo’s op de toekomst 
betreft, gaat de minister uitgebreid in op het belang 
te evolueren naar een circulaire economische aan-
pak; de spreker feliciteert de minister daarom. Volgens 
de heer Vicaire vereist een en ander dat alles in het werk 
wordt gesteld om hen te helpen tegen 2030 een CO

2
-

vermindering van 55 % te verwezenlijken, zoals wordt 
vermeld in het regeerakkoord. Zulks veronderstelt ook dat 
zij minder beslag leggen op de natuurlijke rijkdommen. 
Het is de bedoeling dat onze kmo’s minder grondstoffen 
verbruiken en anders gaan produceren.

De minister belooft omvangrijke steun voor de buurt-
handelaars en voor de lokale economie; dat is inderdaad 

een uitstekende hefboom om ons economisch model te 
veranderen en opnieuw een betekenis te geven.

De minister zegt voorts toe alles in het werk te zullen 
stellen om het ondernemerschap te vervrouwelijken en 
algemeen inclusiever te maken. De spreker wed erop 
dat in de toekomst de ondernemer almaar minder het 
profiel van de minister of van de spreker zelf zal hebben. 

vague du coronavirus, le brasseur était venu en aide 
aux exploitants de cafés et de restaurants en renonçant, 
notamment, à réclamer un loyer pour le mois d’avril.

À ses yeux, ce comportement du brasseur AB-Inbev 
est incompréhensible et néfaste pour le secteur de 
l’horeca, des cafetiers en particulier, qui sont obligés de 
rester fermés jusqu’à la fin du mois de novembre (sans 
aucun revenu). Dans la période que nous connaissons, 
la solidarité doit passer au-dessus de toute autre consi-
dération, y compris pour les multinationales actives dans 
la fabrication de bières et propriétaire de nombreux 
établissements horeca.

— Le ministre compte-t-il rencontrer les représentants 
du secteur brassicole afin de voir s’ils pouvaient faire un 
geste de minimum 50 % des loyers dus pour les mois 
de fermeture obligatoire?

— Si la concertation avec le secteur, et avec les 
grandes entreprises concernées, ne donnent rien, quelles 
initiatives, législatives ou autres, le ministre compte-t-il 
prendre?

— De manière plus générale, vu la fermeture obliga-
toire de tous les commerces non essentiels, comment il 
compte soutenir ces secteurs par rapport au paiement 
de leur loyer commercial? Une réduction partielle ou un 
étalement dans le temps?

Concernant la préparation des PME à l’avenir, le 
ministre évoque longuement l’intérêt de se diriger vers 
une économie circulaire, et l’orateur ne peut qu’en féliciter 
le ministre. À son sens, cela réclame de tout mettre en 
œuvre pour les aider à atteindre la réduction de 55 % 
de CO

2
 pour 2030, tel que cela est prévu par l’accord 

de gouvernement. Cela implique également de diminuer 
leur empreinte sur les ressources. Nos PME vont devoir 
consommer moins de matières premières et produire 
autrement, tel est l’objectif.

Le ministre promet de soutenir de façon importante le 
commerce de proximité et l’activité économique locale, 

c’est effectivement un excellent levier d’action pour chan-
ger notre modèle économique et lui redonner du sens.

Il s’engage aussi à tout faire pour rendre l’entrepre-
nariat plus féminin et plus inclusif en général. Gageons 
donc que dans le monde de demain, l’entrepreneur 
sera de moins un moins une personne du profil du 
ministre, ou du sien. C’est très bon signe et ce n’est pas 
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Dat is een heel goed teken; de staatssecretaris voor 
Gendergelijkheid, Gelijke Kansen en Diversiteit zal dat 
niet tegenspreken.

Verderop bespreekt de minister het coöperatieve 
model; de spreker gelooft daar sterk in en is trouwens 
meerdere keren lid van een coöperatieve vennootschap 
geweest. Dankzij die oplossing kunnen onze kmo’s zich 
daadwerkelijk opnieuw uitvinden, teneinde een minder 
hiërarchische structuur aan te nemen, duurzamer te 
werken en toch welvarend te zijn.

Wat de toekomst van de sector betreft, beklemtoont 
de minister terecht dat de overgang naar de gedigitali-

seerde omgeving een grote uitdaging vormt. Ter zake 
trekt de spreker er de aandacht op dat het van belang is 
het gebruik van een Europese cloud te bevorderen. De 
kmo’s werken vaak met Amerikaanse cloud-oplossingen 
en zijn dus niet beschermd door het Europese recht.

Inzake mededinging moeten onze kmo’s en onze 
landbouwers worden beschermd tegen de multinationals 
door via belastingen of subsidies billijke concurrentie-
omstandigheden tot stand te brengen.

In elk geval lijkt een certificatie van de Belgische 
producten een te onderzoeken denkspoor.

Wat de administratieve vereenvoudiging betreft, is 
de heer Vicaire het met de minister eens en spoort hij 
hem bovendien aan om meer gebruik te maken van de 
kruispuntbank, bijvoorbeeld voor de verplichte jaarlijkse 
onderzoeken van Belspo en om de onderzoeken door 
de deelstaten te vergemakkelijken.

Voorts wil de spreker absoluut uiting geven aan de 
geestdrift over de doelstelling om de zelfstandigenpen-
sioenen te verhogen en die om voortgang te boeken 
met betrekking tot het statuut voor de cultuurwerkers.

Inzake landbouw, tot slot, is de aangekondigde doelstel-
ling om de landbouwers correct te vergoeden inderdaad 

van het grootste belang. Een redelijke samenleving moet 
immers voorrang geven aan hen die voedsel leveren. De 
in de Belgische landbouw toegepaste normen moeten 
dezelfde zijn als de normen die gelden voor de inge-
voerde voedingsproducten; hetzelfde gaat op voor de 
dierenvoeding of voor de producten uit bosbouw.

Eveneens met betrekking tot de landbouw heeft het lid 
vernomen dat het gebruik van de neonicotinoïden wordt 
verlengd; hij begrijpt dat niet, want de landbouwers 
zijn de eerste slachtoffers van dat gif, nog vóór het de 
biodiversiteit en de bijen treft. De spreker verzoekt de 
minister om dergelijke beslissing in alle transparantie te 

la secrétaire d’État à l’Égalité des genres, des chances 
et à la Diversité qui le contredira.

Plus loin, le ministre aborde le modèle coopératif 
auquel l’orateur croit beaucoup, ayant été lui-même 
plusieurs fois coopérateur. C’est une véritable solution 
pour réinventer nos PME, pour les rendre plus horizontale 
et plus durable tout en leur permettant de prospérer.

Concernant l’avenir du secteur, le passage au digital 
est évidemment un enjeu majeur que le ministre souligne. 
À ce titre, l’orateur attire l’attention sur l’importance de 
promouvoir l’usage d’un cloud européen. Les clouds 
des PME sont souvent américains et ne sont donc pas 
protégés par le droit européen.

En matière de concurrence, il faut faire en sorte de 
protéger nos PME et nos agriculteurs des multinationales 
en établissant des conditions de concurrence équitable, 
par l’impôt ou le subside.

Dans tous les cas, une certification sur les produits 
belges lui semble être une piste à exploiter.

Pour ce qui est de la simplification administrative, il 
rejoint le ministre et il l’enjoint par ailleurs à augmenter 
l’usage de la Banque-Carrefour, pour les enquêtes 
annuelles obligatoires de BELSPO par exemple et pour 
faciliter les enquêtes des entités fédérées.

Comment ne pas évoquer aussi tout l’enthousiasme 
que crée l’objectif de rehausser les pensions des indé-
pendants et d’avancer sur le statut des acteurs du 
secteur culturel.

Enfin, en matière d’agriculture, l’objectif énoncé de 
rémunération correcte pour nos agriculteurs est en effet 

primordial. Une société raisonnable doit effectivement 
faire de ceux qui la nourrissent sa priorité. Les normes 
appliquées en Belgique dans l’agriculture doivent être les 
mêmes que celles appliquées aux produits alimentaires 
importés et ce même pour les aliments des animaux ou 
les produits forestiers.

Toujours concernant l’agriculture, le membre apprend 
aujourd’hui le prolongement de l’usage des néonicoti-
noïdes et il avoue son incompréhension, parce que les 
agriculteurs sont les premières victimes de l’usage de 
ces poisons, avant la biodiversité, avant les abeilles! 
L’orateur demande au ministre de prendre ces décisions 
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nemen en ze eerst ter bespreking aan het Parlement 
voor te leggen.

De heer Vicaire verzoekt de minister om inzake het 
FAVV bijzondere aandacht te besteden aan de waterkwa-
liteit bij de bereiding van de voor consumptie bestemde 
producten en aan de residuen van bestrijdingsmiddelen.

Voorts rekent hij erop dat de minister geen afwach-
tende houding zal aannemen om het gebruik van be-
strijdingsmiddelen tegen te gaan en ook het overmatig 
gebruik van antibiotica in de veehouderij aan banden 
te leggen. Dat zijn essentiële stappen om het Belgische 
landbouwmodel te doen vooruitgaan.

De heer Patrick Prévot (PS) is van oordeel dat de 
kmo’s tot de drijvende krachten van de Belgische eco-
nomie behoren. De kmo’s verschaffen werkgelegenheid 
aan een erg aanzienlijk percentage van de Belgische 
beroepsbevolking. Ze zijn ook kweekvijvers van creati-

viteit en innovatie, die moeten worden aangemoedigd 
om welvaart te creëren, duurzame groei tot stand te 
brengen en onze burgers levenskwaliteit en bescherming 
te bieden in een wereld vol uitdagingen.

In dat verband is die transversale bevoegdheid dus 
heel belangrijk, want aldus stimuleren de verschillende 
federaal ten uitvoer gelegde beleidsmaatregelen (fis-
caal, sociaal en qua flankerende maatregelen voor de 
markten) de ondernemersdynamiek en vitaliteit van het 
weefsel van kmo’s en zelfstandigen.

Het staat thans buiten kijf dat de COVID-crisis de 
Belgische kmo’s economisch zwaar treft. Bepaalde 
sectoren krijgen het harder te verduren dan andere: de 
horeca, de evenementensector, de culturele sector, de 
kermissector en de reissector. Toch blijft geen enkele 
sector buiten schot.

Terecht wijst de minister allereerst op het relanceplan. 
Als socialist rekent de spreker erg op die relance van de 
economie door middel van investeringen. Bedoeling is 
de overheidsinvesteringen op te trekken tot 4 % van het 
bbp in 2030. Zoals de minister aangeeft, bestaat een 

hoofdlijn van het relanceplan erin het ondernemings- en 
investeringsklimaat in België te bevorderen, en op die 
manier ook de activiteit van de zelfstandigen en van de 
ondernemers.

Jammer genoeg zitten we thans nog volop in de con-
juncturele maatregelen om de bedrijven te helpen de crisis 
te doorstaan. Een nieuw moratorium op faillissementen 
loopt tot en met 31 januari 2021. Om die maatregel werd 
nadrukkelijk door de middenstand verzocht. Meerdere 

en toute transparence en présentant la discussion des 
décisions possibles au parlement.

Au sujet de l’AFSCA, Monsieur Vicaire aimerait que 
le ministre soit particulièrement attentif à la qualité de 
l’eau utilisée dans l’élaboration des produits destinés à 
la consommation et aux résidus de pesticides.

Il compte d’ailleurs sur le ministre pour ne pas se 
montrer frileux dans la lutte contre les pesticides mais 
aussi contre l’utilisation excessive des antibiotiques dans 
le secteur de l’élevage. Ce sont des étapes essentielles 
pour faire évoluer notre modèle d’agriculture.

Monsieur Patrick Prévot (PS) estime que les PME sont 
un des moteurs de notre économie. Les PME fournissent 
un emploi à un pourcentage très important des travail-
leurs du pays. Elles sont aussi un vivier de créativité, 
d’innovation, qu’il est nécessaire de renforcer pour créer 

de la richesse, de la croissance durable et offrir à nos 
citoyens de la qualité de vie et de la protection dans un 
monde confronté à de nombreux défis.

Est donc très importante cette compétence trans-
versale qui consiste à veiller à ce que les différentes 
politiques mises en œuvre au niveau fédéral (que ce 
soit au niveau fiscal, au niveau social, au niveau de 
l’encadrement des marchés), contribuent à renforcer 
la dynamique entrepreneuriale, à renforcer la vitalité du 
tissu de PME et d’indépendants.

Il est évident que nos PME subissent aujourd’hui de 
plein fouet les conséquences économiques de la crise du 
COVID. C’est davantage marqué dans certains secteurs 
comme l’horeca, le secteur événementiel, le secteur 
culturel, le secteur des forains et le secteur du voyage. 
Mais on peut dire qu’aucun secteur n’est indemne de 
cette crise sanitaire.

Le ministre a raison de commencer par pointer le 
plan de relance. En tant que socialiste, l’orateur compte 
beaucoup sur cette relance de l’économie par l’investis-
sement. L’objectif est d’élever les investissements publics 
en direction de 4 % du PIB en 2030. Il y aura comme 

le ministre l’indique un axe du plan de relance visant à 
améliorer le climat des affaires et de l’investissement 
en Belgique afin de favoriser l’activité des indépendants 
et des entrepreneurs.

Malheureusement, pour le moment, nous en sommes 
toujours aux mesures conjoncturelles pour aider les 
entreprises à traverser la crise. Un nouveau moratoire sur 
les faillites a été décidé jusqu’au 31 janvier. C’était une 
mesure fortement sollicitée par les classes moyennes. 
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deskundigen vestigen echter ook de aandacht op een 
risico dat de rechtbanken zullen worden overspoeld en 
op een mogelijk sneeuwbaleffect, daar een bedrijf dat zijn 
betalingen staakt leveranciers en diens klanten in gevaar 
zou kunnen brengen als het blijft werken zonder daar 
iets tegenover te kunnen stellen. In een recente studie 
van Graydon werd het aantal te vrezen faillissementen 
onmiddellijk na de opheffing van de crisismaatregelen 
op 50 000 geraamd.

— heeft de minister kennisgenomen van die studie?

— heeft hij aanvullende maatregelen bepaald om die 
faillissementen te beperken?

— wat met het idee (van zijn voorganger) om de 
gerechtelijke reorganisatieprocedure te hervormen en 
aldus beter aan de kmo’s aan te passen? Blijft dat een 
doelstelling van zijn kabinet?

— worden andere pistes onderzocht, zoals alterna-
tieve financieringsmechanismen om de noden van de 
bedrijven inzake cash-flow te lenigen? Of komen er 
maatregelen om bepaalde vaste kosten op te schorten 
of te laten vallen?

De spreker wijst erop dat de beleidsnota (onderdeel 
kmo’s) vrij nauw aansluit bij het regeerakkoord (onderdeel 
ondernemerschap). Er komt een op zes ondersteunings- 
en stimuleringspijlers berustend beleid. Enkele vragen 
hierover:

— de nulbijdragemaatregel: op de jongste Ministerraad 
van oktober werd beslist die maatregel blijvend te maken; 
maar een ander voor de fractie van de spreker belangrijk 
en niet in de beleidsverklaring vermeld aspect betreft de 
uitwerking van antimisbruikmaatregelen. Daarom heeft 
de regering beslist dat het beheerscomité van de RSZ in 
het eerste kwartaal van 2021 een evaluatie zal verrichten 
die tot bijsturingen kan leiden. Kan de minister aangeven 
of zijn kabinet in kennis werd gesteld van misbruik in het 
raam van de toepassing van de nulbijdragemaatregel? 
Zo ja, welke? En welke maatregelen worden overwogen 
om dat aan te pakken?

— de toegang van de kmo’s tot de overheidsopdrach-
ten: ook dit is een belangrijke maatregel voor de fractie van 
de spreker. Te weinig kleine bedrijven slagen er immers 
in om die opdrachten binnen te halen. En België staat 
jammer genoeg onderaan de Europese ranglijst inzake 
de toegang van de kmo’s tot de overheidsopdrachten. 
Heeft de minister dit dossier al onderzocht? Kan hij ver-
klarende elementen aanreiken voor de slechte resultaten 
van België in vergelijking met andere Europese landen en 
welke pistes worden onderzocht om dit aan te pakken?

Mais un certain nombre d’experts attirent également 
l’attention sur un risque d’engorgement des tribunaux et 
sur un risque d’effet boule de neige, puisqu’une entre-
prise en cessation de paiement pourrait mettre en péril 
des fournisseurs et ses clients si elle continue à opérer 
sans pouvoir rien assurer. Récemment, une étude de 
Graydon chiffre à 50 000 le nombre de faillites qu’on 
peut redouter dès qu’on lèvera les mesures de crise.

— le ministre a-t-il pris connaissance de cette étude?

— est-ce qu’il a identifié des mesures complémen-
taires pour limiter ces faillites?

— que devient l’idée (initiée par son prédécesseur) 
d’une réforme de la procédure de réorganisation judiciaire 
pour la rendre plus compatible avec les PME? Est-ce 
que cela reste un objectif de son cabinet?

— d’autres pistes sont-elles poursuivies, comme des 
mécanismes de financement alternatif pour secourir la 
trésorerie des entreprises? ou des mesures pour sus-
pendre ou annuler certains frais fixes?

L’orateur observe que la note de politique (volet PME) 
suit de manière assez fidèle l’accord de gouvernement 
(volet entrepreneuriat). Ce sera une politique charpen-
tée en 6 piliers de soutien et de stimulation. Quelques 
questions à ce sujet:

— en ce qui concerne la mesure zéro cotisations: le 
dernier Conseil des ministres du mois d’octobre a décidé 
de pérenniser cette mesure; mais un autre aspect impor-
tant pour le groupe de l’orateur et qui n’est pas évoqué 
dans la note d’orientation est de travailler aux mesures 
anti-abus. C’est à ce titre que le gouvernement a décidé 
une évaluation par le Comité de gestion de l’ONSS au 
premier trimestre 2021 et que d’éventuelles adaptations 
pourront être faites. Dans ce cadre, le ministre peut-il 
indiquer si son cabinet a été informé d’abus dans le cadre 
de l’application de la mesure zéro coti? Si oui lesquels 
et quelles mesures envisage-t-il pour y remédier?

— l’accès des PME aux marchés publics: c’est égale-
ment une mesure importante pour le groupe de l’orateur. 
En effet, trop peu de petites entreprises parviennent à 
remporter ces contrats. Et la Belgique figure malheu-
reusement en bas de classement européen en ce qui 
concerne l’accès des PME aux marchés publics. Est-ce 
que le ministre a déjà examiné ce dossier? Peut-il donner 
des éléments d’explication aux mauvais résultats de la 
Belgique en comparaison à d’autres pays européens 
et quelles sont les pistes de solution envisagées pour 
y remédier?
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— een door de spreker niet in de beleidsnota maar 
wel in het regeerakkoord teruggevonden element betref-
fende de tweede pijler, is de verwijzing naar de in de 
platformeconomie actieve werknemers. Dat zal echter 
een erg belangrijke werkpiste worden voor deze rege-
ring, a fortiori daar de Belgische economie ingevolge de 
gezondheidscrisis haar digitale transitie een versnelling 
hoger heeft geschakeld. Uiteraard worden goede arbeids-
omstandigheden en een goede sociale bescherming voor 
alle werknemers als doel gesteld. Maar meer specifiek 
gaat het er ook om billijke arbeidsomstandigheden te 
waarborgen aan alle spelers in eenzelfde beroepssec-
tor, teneinde oneerlijke concurrentie voor de Belgische 
kmo’s tegen te gaan. Kan de minister bevestigen dat dit 
aspect terdege zal worden aangepakt als onderdeel van 
zijn beleid? Zo ja, welke werkpistes worden onderzocht?

— het regeerakkoord voorziet inderdaad in een ver-
laagd btw-tarief voor de afbraak/wederopbouw, maar 
ook het idee om dit voor te behouden aan het sociale-

huisvestingsbeleid werd geopperd, waarbij het voordeel 
van die maatregel de koper ten goede komt die zich 
ertoe verbindt de woning gedurende vijftien jaar aan een 
sociale huisvestingsmaatschappij te verhuren. Zo zou 
het een win-winmaatregel zijn: positief voor de kmo’s, 
en positief voor het socialehuisvestingsbeleid. Voorts 
zouden zo ook bepaalde misstanden worden voorkomen. 
Kan de minister bevestigen dat hij hier in het raam van 
zijn bevoegdheden op zal toezien?

— tot slot is administratieve vereenvoudiging een 
goede zaak, maar mogen de digitaal minder toegeruste 
zelfstandigen en ondernemers niet over het hoofd worden 
gezien. De beleidsnota benadrukt dit, maar de digitale 
kloof in de economische sector is een werkelijkheid en 
vormt een niet uit het oog te verliezen element.

De situatie van de sekswerkers

Het regeerakkoord maakt een onderscheid tussen de 
seksuele uitbuiting, die niet mag worden gedoogd, en het 
sekswerk, waar de betrokkene vrij mee heeft ingestemd. 
De regering gaat een verbintenis aan: “Er zal in overleg 
met de actoren in het veld nagedacht worden over een 
verbetering van de levens- en werkomstandigheden van 
de sekswerkers.”.

Prostitutie is een maatschappelijke realiteit die vele 
gedaanten aanneemt. Sekswerkers mogen niet als 
werknemer in dienst worden genomen, maar hebben 
daarentegen wel recht op het zelfstandigenstatuut. Naar 
aanleiding van een parlementaire vraag van 4 juli 2017 aan 
de federale minister bevoegd voor zelfstandigen, werd 
de geldende code bevestigd: “La direction générale 
Statistiques du SPF Économie me confirme que ce 

— un élément que l’orateur ne retrouve pas, dans le 
pilier 2, contrairement à l’accord de gouvernement, est la 
référence aux travailleurs de l’économie de plateformes. 
Or ce sera un axe de travail très important pour ce gou-
vernement, a fortiori dans le contexte d’une économie 
qui accélère sa transition vers le digital à la faveur de 
la crise sanitaire. L’objectif est bien entendu d’une part 
d’offrir de bonnes conditions de travail et une bonne 
protection sociale à tous les travailleurs. Mais l’objectif 
est aussi d’assurer des conditions de travail équitables 
pour tous les opérateurs actifs dans un secteur d’activité, 
et donc de lutter contre la concurrence déloyale pour 
nos PME. Est-ce que le ministre peut confirmer que cet 
aspect sera bien traité dans le cadre de votre politique 
et si oui, quels sont les pistes de travail envisagés?

— en ce qui concerne la baisse de TVA sur la démo-
lition/reconstruction, c’est en effet prévu par l’accord de 
gouvernement, mais une idée était aussi de réserver 

cela à la politique de logement social, en concentrant le 
bénéfice de cette mesure pour l’acquéreur qui s’engage 
à donner en location l’habitation à une agence immo-
bilière sociale pendant quinze ans. De cette matière, il 
s’agirait d’une mesure “win-win”: positive pour les PME, 
et positive pour la politique du logement social. Et on 
éviterait également de cette manière certains abus. le 
ministre peut-il confirmer qu’il veillera à cet aspect dans 
le cadre de ses compétences?

— enfin, la simplification administrative est une bonne 
chose, mais en n’oubliant pas les indépendants et 
entrepreneurs qui sont peu outillés du point de vue 
numérique. C’est précisé dans la NPG, mais la fracture 
numérique dans le secteur économique est une réalité, 
et un élément qu’il ne faudra pas perdre de vue.

La situation des travailleurs du sexe

L’accord du gouvernement distingue l’exploitation 
sexuelle, à l’égard de laquelle aucune tolérance ne peut 
être permise, du travail du sexe, dans tout ce qu’il peut 
avoir de librement consenti. Le gouvernement s’engage 
à mener “un travail de réflexion […], en concertation avec 
les acteurs de terrain, afin d’améliorer les conditions de 
vie et de travail des travailleurs du sexe.”

La prostitution est une réalité sociale protéiforme. 
S’il est interdit d’engager un(e) travailleur/euse du sexe 
(TDS) en tant qu’employé(e), le statut d’indépendant 
leur est par contre ouvert. Une question parlemen-
taire, adressée le 4 juillet 2017 au ministre fédéral des 
Indépendants, a confirmé la codification en vigueur: “La 
direction générale Statistiques du SPF Économie me 
confirme que ce code 96099 est bien le code correct 
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code 96099 est bien le code correct sous la rubrique 
duquel il y a lieu d’inscrire les activités (de prostitution 
SIC)”.

Om de pandemie een halt toe te roepen, hebben 
bepaalde deelstaten ten slotte beslist elke prostitutie-
activiteit te verbieden.

Beschikt de minister over cijfers van het aantal seks-
werkers die onder de NACE-code 96099 zijn inge-
schreven? Is die code in een specifieke classificatie 
onderverdeeld? Heeft de minister ter zake vragen van 
de sector gekregen?

Zet het regeerakkoord de minister ertoe aan die code 
meer bekendheid te geven met het oog op preventie? 
Men denke daarbij aan de ondernemingsloketten, die 
meestal niet op de hoogte lijken te zijn van die be-
langrijke informatie inzake de sociale regularisatie van 
sekswerkers?

Heeft de minister in het verlengde van het regeerak-
koord en in overleg met zijn collega’s al verkennende 
contacten kunnen leggen met de verenigingen in het 
veld? Zo ja, met welke? En wat is daaruit voortgekomen?

Ook die sector wordt door de lockdown hard getroffen, 
aangezien veel sekswerkers doorgaans niet beantwoor-
den aan de door de Staat gestelde voorwaarden om 
via het overbruggingsrecht of tijdelijke werkloosheid in 
aanmerking te komen voor een vervangingsinkomen. 
Komen er specifieke steunmaatregelen?

Landbouw

De bevoegdheid landbouw is na opeenvolgende 
regionaliseringen grotendeels bij de gewesten terecht-
gekomen. Toch heeft het federaal niveau nog twee 
belangrijke hefbomen in handen:

— de vertegenwoordiging van België bij de Europese 
en internationale instellingen, teneinde met één stem 
te spreken over een bevoegdheid die in overleg met de 
gewesten wordt uitgevoerd;

— het heel belangrijke aspect van de veiligheid van de 
voedselketen, dat vanochtend nog ter sprake is gekomen 
in de commissie voor Gezondheid en Gelijke Kansen.

De spreker neemt aan dat zijn collega Laurence 
Zanchetta het standpunt van de PS-fractie reeds heeft 
meegedeeld, namelijk dat de milieuambitie in het hoofd-
stuk landbouw en veiligheid van de voedselketen te weinig 
naar voren komt, meer bepaald met betrekking tot het ver-
minderen van pesticiden en gewasbeschermingsmiddelen. 

sous la rubrique duquel il y a lieu d’inscrire les activités 
(de prostitution SIC)”.

Enfin, pour enrayer l’évolution de la pandémie, cer-
taines entités du pays ont pris la décision d’interdire 
toute activité de prostitution.

Est-ce que le ministre dispose de chiffres relatifs au 
nombre de TDS inscrit(e)s sous le code NACE 96099? 
Existe-t-il une classification spécifique sous ce code? 
Des demandes du secteur lui sont-elles déjà parvenues 
en la matière?

Est-ce que l’accord du gouvernement incite le ministre à 
diffuser, en termes de prévention, ledit code? Notamment 
au niveau des guichets d’entreprise qui semblent majo-
ritairement méconnaître cette information capitale en 
matière de régularisation sociale des TDS?

En droite ligne de l’accord de gouvernement, en 
concertation avec ses collègues, le ministre a-t-il eu 
l’occasion de prendre des premiers contacts avec les 
associations de terrain? Si oui, lesquelles? Qu’en est-il 
ressorti?

Le confinement touche également durement ce secteur, 
étant donné que beaucoup de ces personnes n’entrent 
généralement pas dans les conditions prévues par 
l’État pour obtenir un revenu compensatoire via le droit 
passerelle ou le chômage temporaire. Des mesures de 
soutien spécifiques sont-elles à prévoir?

Agriculture

En ce qui concerne le volet Agriculture, depuis les 
régionalisations successives, l’essentiel de la compé-
tence a été transférée aux régions. Il reste au niveau 
fédéral deux leviers importants:

— d’une part la représentation de la Belgique au sein 
des instances européennes et internationales, pour 
parler d’une seule voix, cette compétence étant menée 
en concertation avec les régions;

— et d’autre part la politique de sécurité de la chaîne 
alimentaire, qui est fondamentale, et dont il a déjà été 
question ce matin en commission Santé.

L’orateur pense que sa collègue, Laurence Zanchetta, 
aura déjà donné la vision de son groupe, selon laquelle 
l’ambition environnementale est insuffisamment mar-
quée dans ce chapitre Agriculture/sécurité alimen-
taire, notamment sur la question de la réduction des 
pesticides et la réduction de l’utilisation des produits 
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Ook de spreker benadrukt dat standpunt. Hij sluit zich 
bijgevolg aan bij de vraag van de Ecolo-Groen-fractie 
of er, zoals de voorganger van de minister had aange-
kondigd, in 2021 wel degelijk een einde zal komen aan 
de afwijking op het verbod op neonicotinoïden die aan 
de bietensector werd toegekend.

Ten slotte vraagt de spreker hoe het staat met de 
omzetting in het Belgisch recht van richtlijn 2019/633 ten-
einde de ondernemers en de kmo’s van de landbouw- en 
voedselbevoorradingsketen beter te beschermen. Het is 
belangrijk dat die richtlijn op ambitieuze wijze wordt omge-
zet opdat de kleine producenten beter worden beschermd 
in hun betrekkingen met de grote voedselconcerns.

De vergadering van de Raad van de Europese minis-
ters van landbouw van 16 november

Op 16 november 2020 heeft een vergadering van 

de Raad van de Europese ministers van landbouw 
plaatsgevonden.

Er werd van gedachten gewisseld over de landbouw-
markt. Enkele andere agendapunten waren voedselverlies 
en -verspilling, de conferentie over de strategie “van 
boer tot bord”, de voorbereiding van de VN-top over de 
voedselsystemen, de vooruitzichten met betrekking tot 
het EU-bosbeleid en de EU-strategie inzake bossen 
na 2020.

Welk gevoel heeft de minister aan die vergadering 
overgehouden?

Wat kan de minister meedelen over de debatten die 
er hebben plaatsgevonden?

Werden er beslissingen genomen? Welke gevolgen 
zullen die hebben voor België?

Wat staat op de agenda van de volgende vergadering 
en wat zullen daarbij de doelstellingen zijn?

De heer Reccino Van Lommel (VB) wijst erop dat 
men wel vaker zegt dat de Vlaamse kmo’s de motor van 
onze economie zijn en de minister haalt in zijn beleids-
verklaring terecht aan dat de kmo’s in dit land goed zijn 
voor 58 % van de jobs, wat bijzonder veel is. Het is dan 
ook zeker terecht dat ondernemers en zelfstandigen 
de ruggengraat zijn van de economische activiteit in 
ons land en door het verschaffen van werkgelegenheid 
welvaart initiëren. Als we kijken in absolute cijfers naar 
de kmo’s zien we dat Vlaanderen 653 000 kmo’s telt, 
Wallonië 314 000 en Brussel 132 000. Bovendien telt 
Vlaanderen 329 000 eenmanszaken, Wallonië 190 000 en 

phytopharmaceutiques. L’orateur y insiste lui aussi. Il 
se joint volontiers à la question qui a été introduite par 
le groupe Ecolo concernant la question de savoir si la 
dérogation accordée au secteur betteravier pour l’inter-
diction des néonicotinoïdes sera bien supprimée en 2021, 
comme l’avait annoncé le prédécesseur du ministre?

Enfin, il voudrait également demander où en est la 
transposition de la directive 2019/633 pour mieux pro-
téger les entrepreneurs et PME au sein de la chaîne 
d’approvisionnement agricole et alimentaire? C’est une 
directive qu’il sera important de transposer de manière 
ambitieuse afin de permettre de mieux protéger les 
petits producteurs dans les relations qu’ils nouent avec 
de grands groupes alimentaires.

La réunion du Conseil des ministres européens de 
l’agriculture du 16 novembre

Le 16 novembre, le conseil des ministres européens 

de l’agriculture s’est réuni.

À l’ordre du jour, la situation du marché agricole devait 
être discutée à travers un échange de vues. D’autres 
sujets étaient également au programme parmi lesquels 
les pertes et gaspillages alimentaires, la conférence sur 
la stratégie “De la ferme à la table”, la préparation du 
sommet des Nations unies sur les systèmes alimentaires, 
les perspectives relatives aux politiques forestières de 
l’UE et la stratégie de l’UE pour les forêts après 2020.

Quel a été le sentiment du ministre quant à cette 
réunion?

Qu’est-ce que le ministre peut rapporter des discus-
sions s’étant tenues?

Des décisions ont-elles été prises? Avec quel impact 
pour la Belgique?

Quel sera l’ordre du jour de la prochaine réunion ainsi 
que ses objectifs?

Selon M. Reccino Van Lommel (VB), l’on dit souvent 
que les PME flamandes sont le moteur de notre écono-
mie et le ministre indique à juste titre dans son exposé 
d’orientation politique que les PME représentent 58 % 
des emplois dans notre pays, ce qui est un pourcentage 
particulièrement élevé. Il est donc certainement exact 
que les entrepreneurs et les indépendants sont le moteur 
de l’activité économique de notre pays et qu’ils génèrent 
de la prospérité en fournissant des emplois. Si nous 
considérons les PME en terme de chiffres absolus, nous 
constatons que la Flandre compte 653 000 PME, alors 
que la Wallonie en compte 314 000 et Bruxelles 132 000. 
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Brussel 45 000. Meer dan ooit wordt de stelling bevestigd 
dat Vlaanderen een echt kmo-land is en een substantiële 
bijdrage levert aan het economisch weefsel in België en 
dit meestal in de dienstensector. Als we kijken naar de 
Bruto toegevoegde waarde ten opzichte van personeel in 
kmo’s komen we in Vlaanderen op een ratio van 175 %. 
En ook interessant om te melden is dat een analyse van 
kmo-investeringen in materiële vaste activa ons leert 
dat 65 % van die investeringen gebeurt in Vlaanderen 
tegenover 14 % in Wallonië. Tegelijkertijd zien we dat bijna 
de helft van onze kmo’s minder dan 10 jaar bestaan, wat 
direct de vinger op de zere wonde legt qua slagkracht 
en overlevingskansen, zeker in crisissituaties zoals nu.

Toen we nieuwjaar vierden om 2020 in te zetten 

had niemand van ons gedacht dat we dit jaar met zo’n 
wereldwijde pandemie geconfronteerd zouden worden. 
Toch ondervroeg de spreker in januari de voormalige 
minister van economie al over de economische schade 
die het gevolg zou zijn van een virus dat toen enkel nog 
in China zat. Hij sprak toen over een “konijn dat naar 
een lichtbak staarde”. Hij vond dat de minister er op dat 
ogenblik nogal licht mee omging. Maar de actualiteit 
moest de spreker nadien gelijk geven. Helaas uiteraard. 
Het staat buiten kijf dat de pandemie naast heel wat 
menselijk leed ook diepe wonden heeft geslagen in de 
reeds aanwezige staatsschuld waarvan generatie van 
de spreker het surplus van de voorbije maanden zelfs 
niet zal terugbetaald krijgen. Uiteraard waren die geno-
men maatregelen broodnodig, laat dat duidelijk zijn. En 

de spreker herhaalt nog maar eens dat het vinden van 
een balans tussen enerzijds gezondheid en anderzijds 
economie bijzonder moeilijk is. Maar heel vaak haalde 
hij aan dat onze kmo’s lijden, dat er vele duizenden 
coronafaillissementen als een donkere wolk boven ons 
land hangen en heel wat jobverlies zou impliceren. 
Op dit ogenblik zijn er nog heel wat steunmaatregelen 
lopende die die kmo’s rechthouden en tegelijkertijd de 
werkgelegenheid beschermen.

En op gezondheidsvlak ligt misschien het ergste achter 
ons, maar op economisch vlak moet het nog beginnen. 
Heel wat kmo’s zullen vallen als vliegen en ten grave 
gebracht naar het economische kerkhof. De spreker 
gelooft dus oprecht dat de terugslag nog moet komen 
wanneer die maatregelen zullen worden afgebouwd. 
Hij had in dat verband graag van de minister vernomen, 
hoe deze laatste die afbouw ziet op het moment dat de 

En outre, la Flandre compte 329 000 entreprises uniper-
sonnelles, tandis que la Wallonie en compte 190 000 et 
Bruxelles 45 000. Plus que jamais, il se confirme que la 
Flandre est un véritable pays de PME et qu’elle fournit 
une contribution substantielle au tissu économique de la 
Belgique et ce, principalement dans le secteur des ser-
vices. Si l’on analyse la valeur ajoutée brute par rapport 
au personnel des PME, on arrive à un ratio de 175 % en 
Flandre. Il est également intéressant de noter qu’une 
analyse des investissements des PME en immobilisations 
corporelles nous montre que 65 % de ces investisse-
ments sont réalisés en Flandre contre 14 % en Wallonie. 
Dans le même temps, nous constatons que près de la 
moitié de nos PME existent depuis moins de 10 ans, 
ce qui met directement le doigt sur un problème aigu 
concernant la force et les chances de survie des PME, 
surtout dans des situations de crise comme celle que 
nous vivons actuellement.

Lorsque nous avons célébré le Nouvel An à l’entame 

de 2020, aucun d’entre nous n’aurait pensé que nous 
serions confrontés cette année à une telle pandémie 
mondiale. Pourtant, l’intervenant avait déjà interrogé, 
en janvier, l’ancien ministre de l’Économie sur les dom-
mages économiques qui seraient induits par un virus qui 
ne sévissait alors qu’en Chine. À l’époque, il a comparé 
le gouvernement à “une luciole regardant la lumière”. 
Il estimait que le ministre prenait alors les choses à la 
légère. Mais l’actualité devait ensuite donner raison à 
l’intervenant. Malheureusement, bien sûr. Il ne fait aucun 
doute que la pandémie a non seulement causé d’énormes 
souffrances humaines, mais qu’elle a également laissé 
de profondes traces dans la dette publique déjà existante, 
dont la génération de l’intervenant ne pourra même pas 
rembourser le surplus accumulé ces derniers mois. Que 

ce soit clair, les mesures prises étaient évidemment 
indispensables. Et l’intervenant répète une fois de plus 
qu’il est particulièrement difficile de trouver un équilibre 
entre la santé d’une part et l’économie d’autre part. Mais 
il a souligné, à de nombreuses reprises, que nos PME 
souffraient, que la crise du coronavirus faisait planer 
la menace de milliers de faillites sur notre pays, ce qui 
entraînerait de nombreuses pertes d’emplois. Pour 
l’instant, il existe encore de nombreuses mesures de 
soutien qui assurent la pérennité de ces PME tout en 
préservant l’emploi.

Sur le plan sanitaire, le pire est peut-être derrière 
nous, mais sur le plan économique, les choses n’ont 
pas encore commencé. De nombreuses PME tombe-
ront comme des mouches et seront ensevelies dans le 
cimetière économique. L’intervenant pense donc sin-
cèrement que les problèmes n’apparaîtront que quand 
ces mesures seront progressivement supprimées. À 
cet égard, il demande au ministre comment il envisage 
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pandemie afzwakt en het normale leven terug op gang 
zal komen.

De spreker heeft daarnet ook al gezegd, in het ka-
der van de beleidsverklaring voor economie, dat hij de 
bevoegdheidsverdeling nogal ongelukkig vindt en het 
dus liever anders had gezien, namelijk 1 sterke minister 
die de relance en het economische weefsel vormgeeft 
én uitvoert in plaats van een Mexicaans leger van 5 mi-
nisters en staatssecretarissen die naar elkaar wijzen. 
Men ziet dat heel duidelijk terugkomen in de diverse 
kruisverwijzingen in de beleidsverklaring.

Wat relance betreft: het lid interpelleerde geregeld 
de toen nog minister van Financiën Alexander De Croo 
over de relance en de zuurstof aan onze bedrijven, 
toen met de nadruk op het feit dat de bocht uit de crisis 
enkele maanden later zou moeten laten plaatsvinden. 
En die bocht uit de crisis is nodig, zeker nu we in de 
afgelopen weken eindelijk een beetje hoop kregen op 
verschillende vaccins die ons toch al iets van perspectief 
konden geven richting een normaal leven.

De heer Van Lommel denkt dan ook dat die relan-
ceplannen bijzonder prangend zijn en een ambitieus 
relanceplan dus welgekomen is. En wat hem betreft moet 
dat relanceplan ambitieuzer zijn dan onze buurlanden. 
In dat verband verwijst de minister overigens naar het 
Plan voor Herstel en Veerkracht (PHV) dat in mei van 
dit jaar werd voorgesteld door de Europese Commissie 
en tot doel heeft niet-terugvorderbare financiële steun 
en leningen te verstrekken aan lidstaten om de impact 
van de COVID-19-crisis te beperken. Dat betekent echter 

niet dat de rekening niet zal moeten worden betaald, dus 
de spreker kan alleen maar hopen dat deze regering op 
een verantwoorde manier zal omgaan met de middelen. 
De regering heeft hiervoor de tijd tot 30 april 2021 om 
het plan te overhandigen aan de Europese Commissie 
waarbij zij strategische investeringen en structurele 
hervormingen zal moeten voorleggen. Het lid had graag 
van de minister vernomen welke specifieke strategische 
investeringen en structurele hervormingen voor deze 
regering van belang zijn. Wat is overigens momenteel 
de actuele stand van zaken en in welke mate bent is de 
minister bereid om het parlement hierin te betrekken?

De beleidsverklaring gaat de facto in op 6 pijlers op 
vlak van ondersteuning en stimulatie van ondernemer-

schap. Zoals de minister weet heeft de spreker ook 
vanuit zijn ervaringen uit het verleden daar een zwak 
voor, want hij heeft schrijnende situaties gezien, maar hij 
moet toch vaststellen dat er enkel een aantal algemene 
intenties worden weergegeven zonder in te gaan op een 

cette suppression progressive lorsque la pandémie se 
calmera et que la vie normale reprendra son cours.

L’intervenant vient également juste de souligner, 
dans le cadre de l’exposé d’orientation politique relatif à 
l’économie, qu’il trouvait la répartition des compétences 
plutôt malheureuse et qu’il aurait donc préféré qu’elle 
soit différente, à savoir un ministre fort qui façonne et 
met en œuvre la relance et le tissu économique au lieu 
d’une armée mexicaine de cinq ministres et secrétaires 
d’État qui se renvoient la balle. C’est ce qui ressort très 
clairement, de façon récurrente, des diverses références 
croisées dans l’exposé d’orientation politique.

En ce qui concerne la relance, le membre a régu-
lièrement interpellé M. Alexander De Croo, qui était 
encore ministre des Finances à l’époque, sur la relance 
et le ballon d’oxygène apporté à nos entreprises, en 
soulignant alors que la sortie de crise devrait avoir 
lieu quelques mois plus tard. Et cette sortie de crise 
est nécessaire, d’autant plus que nous avons eu, ces 
dernières semaines, quelques espoirs de différents 
vaccins qui pouvaient déjà nous donner une certaine 
perspective de vie normale.

M. Van Lommel estime dès lors que ces plans de 
relance sont particulièrement urgents et qu’un plan de 
relance ambitieux est donc le bienvenu. Et pour ce qui 
le concerne, ce plan de relance doit être plus ambitieux 
que celui de nos pays voisins. À cet égard, le ministre 
fait également référence au Plan pour la reprise et 
la résilience (PRR) présenté par la Commission eu-
ropéenne en mai de cette année et visant à fournir 
une aide financière et des prêts non récupérables aux 
États membres afin de limiter l’impact de la crise du 

COVID-19. Toutefois, ce plan ne signifie pas qu’il ne 
faudra pas payer la facture. L’intervenant ne peut donc 
qu’espérer que ce gouvernement gérera les fonds de 
manière responsable. Le gouvernement dispose à cet 
effet d’un délai jusqu’au 30 avril 2021 pour remettre 
à la Commission européenne un plan dans lequel il 
devra présenter des investissements stratégiques et 
des réformes structurelles. Le membre demande au 
ministre quels sont les investissements stratégiques et 
les réformes structurelles spécifiques qui sont impor-
tants pour ce gouvernement. Quel est en outre l’état 
d’avancement actuel du dossier et dans quelle mesure 
le ministre est-il prêt à y associer le Parlement?

L’exposé d’orientation politique évoque de facto 6 piliers 
en matière de soutien et de stimulation de l’entrepre-
neuriat. Comme le ministre le sait, l’intervenant est 
également très attaché à cette question en raison de 
son expérience passée, parce qu’il a été témoin de 
situations poignantes, mais il doit néanmoins constater 
que le ministre ne fait qu’énoncer un certain nombre 
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verdere uitwerking. Hij ziet te weinig concrete voorstel-
len en eerder een inventaris van goede intenties. De 
minister verwijst bijvoorbeeld in de titel naar de strijd 
tegen sociale dumping zonder er dieper op in te gaan. 
Dit is ook voor het VB een belangrijk strijdpunt en de 
spreker heeft enkele weken geleden nog een motie 
van aanbeveling ter stemming voorgelegd in het kader 
van de bouwsector waarin resoluut werd gevraagd om 
sociale dumping aan te pakken die de competitiviteit 
van onze bedrijven sterk aantast. In die zin wenst de 
spreker dat de detacheringsrichtlijn wordt herzien en de 
betaling van sociale bijdragen verplicht worden betaald 
in België. Dat zou niet alleen de competitiviteit van de 
bouwsector ten goede komen, maar ook heel wat andere 
sectoren zouden ermee gebaat zijn. Hij had graag van 
de minister vernomen hoe hij die sociale dumping gaat 
aanpakken en hoe hij staat tegenover de suggestie van 
het lid aangaande de detacheringsrichtlijn en betaling 
van sociale bedragen in ons land.

Voorts had de spreker graag geweten wat de minister 
juist bedoelt met de invoering van een digitale belas-
tingheffing. Wie gaat onderworpen worden aan deze 
aanslag, welke belastingen zullen in ruil dalen en wat 
is juist het gewenste effect dat men wil bekomen met 
deze heffing?

Daarnaast wordt in de nota gesteld dat men opnieuw 
werk wil maken van het verlaagde btw-tarief van 6 % voor 
het slopen en de heropbouw van gebouwen die slechts 
“tijdelijk” zou worden uitgebreid naar het hele Belgische 
grondgebied. De minister mist daar echter een kans, 
want enerzijds is de groene gedachte een kernpunt 
van het regeerakkoord, maar anderzijds stimuleert men 
onvoldoende renovatie van oude woningen door die 
maatregel slechts tijdelijk in te voeren, maar tegelijk een 
aantal belangrijke beperkingen in te bouwen zoals een 
maximale bewoonbare oppervlakte van 200m2 en het feit 
dat deze woning de eerste en enige woning moet zijn.

Eigenlijk heeft de regering in het regeerakkoord ver-
wachtingen geschapen, waarmee men de mensen heeft 
blij gemaakt met een dode mus. Dat is alvast geen 
goed begin en hopelijk geen voorbode voor wat komt. 
De minister haalt ook aan dat hij in het kader van de 

noodzaak om de financiën van onze kmo’s te versterken 
zal strijden tegen laattijdige betalingen: de spreker dacht 
dat het ook net de overheid was die haar facturen niet 
op tijd betaalde! In dat verband heeft zijn fractie een 
voorstel van resolutie hangende in deze commissie: de 

d’intentions générales sans aborder leur mise en œuvre 
détaillée. Le membre voit trop peu de propositions 
concrètes et plutôt un inventaire de bonnes intentions. 
Le ministre renvoie, par exemple, dans le titre à la lutte 
contre le dumping social sans approfondir le sujet. Il 
s’agit là également d’un enjeu important pour le VB et 
il y a quelques semaines, l’intervenant a encore soumis 
au vote une motion de recommandation relative au 
secteur de la construction, demandant résolument de 
lutter contre le dumping social qui affecte gravement la 
compétitivité de nos entreprises. En ce sens, l’interve-
nant demande que la directive sur le détachement des 
travailleurs soit révisée et que le paiement des cotisa-
tions sociales soit obligatoirement effectué en Belgique. 
Cette mesure permettrait non seulement d’améliorer la 
compétitivité du secteur de la construction, mais serait 
également bénéfique pour de nombreux autres secteurs. 
Il demande au ministre comment il compte lutter contre 
le dumping social et ce qu’il pense de la suggestion du 
membre concernant la directive sur le détachement 
des travailleurs et le paiement des cotisations sociales 
dans notre pays.

En outre, l’intervenant aurait souhaité savoir ce que 
le ministre entend exactement par l’instauration d’une 
taxation numérique. Qui sera soumis à cette taxe, quelles 
taxes seront réduites en contrepartie et quel est exac-
tement l’effet souhaité que l’on veut obtenir au moyen 
de cette taxe?

En outre, l’exposé d’orientation politique précise qu’il 
est question de relancer le taux réduit de TVA de 6 % 
pour la démolition et la reconstruction de bâtiments, qui 
ne serait étendu que “temporairement” à l’ensemble du 
territoire belge. À cet égard, le ministre rate toutefois une 
occasion, car, d’une part, la pensée écologique est au 
cœur de l’accord de gouvernement, mais, d’autre part, 
on ne stimule pas suffisamment la rénovation de vieux 
logements en n’introduisant cette mesure que tempo-
rairement, tout en incorporant un certain nombre de 
restrictions importantes, telles qu’une surface habitable 
maximale de 200 m2 et le fait que ce logement doit être 
la première et unique habitation.

En réalité, le gouvernement a suscité, au travers de 
son accord de gouvernement, des attentes auxquelles 
il ne pourra pas répondre. Il s’agit d’un départ manqué 
et il est à espérer que cela ne présage pas des évé-
nements à venir. Le ministre souligne également que, 

dans le cadre du renforcement nécessaire des finances 
de nos PME, il entend lutter contre les retards de paie-
ment: l’intervenant croyait que c’est justement l’État qui 
ne payait pas ses factures à temps! Dans ce contexte, 
son groupe a déposé une proposition de résolution qui 
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spreker is ervan overtuigd dat de collega’s het voorstel 
willen steunen.

Voorts had hij van de minister willen vernemen welke 
concrete maatregelen de regering zal nemen om fac-
turen tijdig te betalen. Voor B2B-betalingen verwijst de 
minister naar de recente wettelijke aanpassingen ter 
zake die men in de schoot van de regering zal evalueren 
om indien nodig aan te passen. Graag had de spreker 
van de minister vernomen of hij signalen ontving uit het 
veld waaruit blijkt dat een aanpassing wenselijk is. Over 
financiën van kmo’s gesproken, stelt men vast dat de 
minister een prioriteit wil maken van alternatieve finan-
cieringswijzen van onze ondernemingen, waaronder 
privéinvesteringen. Kan de minister toelichten hoe dat 
stelsel er concreet zal uitzien?

Wat de spreker vooral opvalt, is dat de minister vaak 
verwijst naar Europese regelgeving, omzetting van 
richtlijnen en dergelijke. De spreker kan alleen maar 
vaststellen dat deze regering onvoldoende uitgaat van 
haar eigen krachten en eigenlijk vooral een eigen beleid 
zou horen te voeren dat afgestemd is op de inwoners 
van ons land. Een beleid dat erop gericht is om onze 
exportgerichte economie te bevorderen, de concur-
rentiepositie van onze ondernemingen te verstevigen 
en er op die manier voor te zorgen dat jobs niet alleen 
gegarandeerd blijven maar ook meer mensen aan het 
werk kunnen. En de spreker begrijpt dat een versplintering 
van bevoegdheden ertoe leidt dat dit geen evidente taak 
is. Maar men kent daar ongetwijfeld de mening van zijn 
fractie over. Tegelijkertijd had de spreker gehoopt dat 
de minister meer zou inzetten op het beschermen van 
onze bedrijven tegen internationale kapers op de kust, 
onze knowhow en de dingen waar we goed in zijn, want 
ook op dat vlak blijft de minister maar op de vlakte. De 
spreker vraagt met aandrang om vooral voorzichtig te zijn 
met de vereenvoudiging van de internationalisering van 
onze kmo’s. Het is een mes dat langs twee kanten snijdt.

Het lid was wel verheugd met de ambitie om ook in te 
zetten op lokale handelaars en de economische activiteit 
in de buurt. We mogen hen niet vergeten. Ze zijn immers 
meermaals getroffen in de voorbije periode: vooreerst 
was er de opkomst van de e-commerce die het weefsel 

van lokale handelaars en bedrijven sterk heeft aangetast, 
om vervolgens COVID-19 te moeten meemaken. Ook 
hier gaat het louter om een zoveelste intentie, maar geen 
verdere concretisering van de aanpak. Kan de minister 
ook hier enige toelichting verschaffen?

est encore à l’examen au sein de cette commission: 
l’intervenant est convaincu que ses collègues souhaitent 
soutenir cette proposition.

Il demande aussi au ministre quelles mesures concrètes 
le gouvernement prendra pour s’assurer du paiement des 
factures à temps. En ce qui concerne les paiements B2B, 
le ministre renvoie aux récentes modifications législatives 
intervenues à cet égard, qui seront évaluées au sein 
du gouvernement afin d’être modifiées si nécessaire. 
L’intervenant demande au ministre s’il a reçu des signaux 
du terrain indiquant qu’il serait souhaitable de procéder 
à une telle modification. À propos du financement des 
PME, on constate que le ministre se fixe comme priorité 
d’encourager les entreprises à recourir à des modes de 
financement alternatifs, y compris des investissements 
privés. Le ministre peut-il expliquer à quoi ce système 
ressemblera concrètement?

L’intervenant est surtout frappé par la fréquence à 
laquelle le ministre renvoie à la réglementation euro-
péenne, à la transposition de directives, etc. L’intervenant 
ne peut qu’en conclure que ce gouvernement ne s’appuie 
pas suffisamment sur ses propres forces et devrait en 
réalité surtout mener une politique qui lui est propre et 
qui répond aux attentes des citoyens de notre pays. Une 
politique visant à consolider notre économie tournée 
vers l’exportation, à renforcer la compétitivité de nos 
entreprises et, ce faisant, à protéger non seulement 
les emplois présents dans notre pays mais aussi à 
permettre à davantage de personnes de trouver un 
emploi. Et l’intervenant comprend que le morcellement 
des compétences complique cette mission. Mais on 
connaît certainement l’opinion de son groupe à ce 
sujet. Parallèlement, l’intervenant aurait souhaité que 
le ministre mise davantage sur la protection de nos 
entreprises contre les entreprises internationales, de 
notre savoir-faire et des domaines dans lesquels nous 
excellons, car, sur ce point-là aussi, le ministre reste 
dans le vague. L’intervenant lui demande avec insistance 
d’être particulièrement prudent quant à la simplification 
de l’internationalisation de nos PME. Il s’agit en effet 
d’une arme à double tranchant.

Le membre se réjouit cependant de l’ambition du 
ministre de miser aussi sur les commerçants locaux 
et sur l’activité économique de proximité, qu’il ne faut 
pas oublier. Ceux-ci ont subi plusieurs coups durs ces 
derniers temps: il y a d’abord eu l’avènement du com-

merce en ligne, qui a fortement ébranlé le réseau de 
commerçants et d’entreprises locaux, puis la crise du 
COVID-19. Ici encore, il s’agit simplement d’une nième 
intention, mais pas d’une mesure concrète. Le ministre 
pourrait-il également fournir quelques explications à 
ce sujet?
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Ondanks al deze goede intenties, zal het hoe dan ook 
zaak zijn om onze bedrijven door de crisis te loodsen. 
Heel wat kmo’s hadden de crisis van 2008 nog maar net 
verteerd toen de volgende crisis uitbrak. Hoewel voor 
de COVID-uitbraak ook al een crisis werd voorspeld, 
omdat het hoe langer hoe meer bleek dat de economie 
stilaan begon te slabakken, heeft het hele coronage-
beuren er zeer diep op ingehakt. Onze bedrijfsleiders 
die welvaart creëren rekenen op ons, op dit parlement, 
op deze regering.

Het VB heeft in de afgelopen periode heel wat con-
structieve voorstellen gedaan om hen tegemoet te 
komen, om ervoor te zorgen dat er ook na COVID nog 
een economie en werkgelegenheid is. De spreker kan 
dan ook alleen maar hopen dat de minister naast zo-
veel mogelijk algemene maatregelen om koterijen te 
voorkomen ook een objectief kader zal uitwerken dat 
ervoor moet zorgen dat we in kaart kunnen brengen 

welke sectoren dieper zijn getroffen dan andere, en dat 
hij als minister dicht bij die ondernemers staat door met 
hen in gesprek te gaan en te luisteren naar wat er leeft 
in tal van sectoren. Want de heer Van Lommel gelooft 
echt dat we bepaalde sectoren met soms geen al te 
moeilijke of dure maatregelen een extra duw in de rug 
kunnen geven. Hij belooft alvast de minister te blijven 
bestoken met interpellaties en constructieve aanbeve-
lingen ter zake.

De heer Gilissen (VB) stelt vast dat de minister ook 
meer wil inzetten op digitalisering. Zo had de minister 
het specifiek over de invoering van een elektronische 
werfmap in de bouwsector. Het is voor de spreker niet 
geheel duidelijk wat de minister hiermee bedoelt. Is dit 
een zuiver administratieve werfmap of wil de minister 
ook BIM (BouwwerkInformatieModel) als standaard 
gaan invoeren? De spreker is zelf jaren actief geweest 
in de bouwsector. Hij kan dan ook bevestigen dat de 
digitalisering zeker een aantal voordelen heeft. Doch 
als de minister het gebruik van BIM zou willen opleg-
gen dan zou dit ook voor heel wat problemen kunnen 
zorgen. Zeker voor de bedrijven die niet met standaard 
elementen werken. Onze ondernemers zijn vaak heel 
innovatief en inventief in het uitwerken van oplossingen 
voor bouwkundige problemen. Oplossingen die vaak niet 
in de software waarmee de BIM modellen ingevuld worden 
aanwezig zijn. Tevens is de situatie op een bouwwerf 
niet noodzakelijk conform de theoretische modellen in 
een BIM dossier. Afwijkingen in de maatvoering komen 
bijvoorbeeld vaak voor.

Malgré toutes ces bonnes intentions, il importera 
en tout cas de sortir nos entreprises de la crise. De 
nombreuses PME venaient à peine de digérer la crise 
de 2008 lorsque la crise suivante a éclaté. Malgré le 
fait que d’aucuns prédisaient déjà l’avènement d’une 
crise avant l’épidémie de COVID, au motif qu’il devenait 
de plus en plus évident que l’économie commençait à 
ralentir peu à peu, la crise du coronavirus les a frappés 
de plein fouet. Nos chefs d’entreprise, qui créent des 
richesses, comptent sur nous, sur ce Parlement, sur ce 
gouvernement.

Ces derniers temps, le VB a formulé de nombreuses 
propositions constructives pour répondre à leurs attentes, 
afin de s’assurer que notre économie et nos emplois sur-
vivent au COVID. L’intervenant ne peut donc qu’espérer 
qu’en plus de prendre le plus grand nombre possible 
de mesures générales pour prévenir l’apparition toutes 
sortes de niches, le ministre élaborera également un 
cadre objectif permettant d’identifier quels secteurs 

ont été plus touchés que d’autres, et qu’en sa qualité 
de ministre, il entretiendra un lien de proximité avec 
ces entrepreneurs en dialoguant avec eux et en étant 
à l’écoute de ce qui se passe dans de nombreux sec-
teurs. En effet, M. Van Lommel croit vraiment que nous 
pourrions donner un coup de pouce supplémentaire à 
certains secteurs en prenant des mesures qui ne sont 
parfois pas trop difficiles ou onéreuses. Il promet en tout 
cas de continuer à bombarder le ministre d’interpella-
tions et de recommandations constructives à cet égard.

M. Gilissen (VB) constate que le ministre entend éga-
lement miser davantage sur la numérisation. Le ministre 
a par exemple évoqué spécifiquement la création, dans le 
secteur de la construction, d’un plan de site de construc-
tion électronique. L’intervenant n’a pas bien compris ce 
que le ministre entendait par là. S’agira-t-il d’un plan de 
site de construction purement administratif, ou le ministre 
entend-t-il également ériger en norme le modèle d’infor-
mation de construction (Building Information Model ou 
BIM)? L’intervenant ayant été personnellement actif dans 
le secteur de la construction durant des années, il est 
en mesure de confirmer que la numérisation présente 
certainement plusieurs avantages. Mais si l’objectif du 
ministre est d’imposer l’utilisation du BIM, cela pourrait 
également poser beaucoup de problèmes. Surtout pour 
les entreprises qui ne travaillent pas avec des éléments 
standard. Nos entrepreneurs sont souvent très innovants 
et inventifs dans l’élaboration de solutions aux problèmes 
architecturaux. Des solutions qui figurent rarement dans 
le logiciel avec lequel les modèles BIM sont créés. De 
plus, la situation sur un chantier n’est pas nécessaire-
ment conforme aux modèles théoriques d’un dossier 
BIM. Par exemple, des écarts de dimensionnement se 
produisent souvent.
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Het kan eveneens niet de bedoeling zijn dat een 
producent van bouwproducten zoals bijvoorbeeld het 
schrijnwerk, twee elektronische dossiers zal moeten 
onderhouden: enerzijds de invulling van de elementen in 
het BIM model, anderzijds het ingeven van de modellen 
in de eigen productiesoftware. Het is belangrijk voor de 
rentabiliteit dat men zo efficiënt mogelijk kan werken.

Wat efficiëntie betreft is het ook belangrijk om de 
diverse software op mekaar af te stemmen zodat er zo 
weinig mogelijk dubbel werk geleverd dient te worden, 
dit zowel wat de software van de overheid betreft, een 
single digital gateway, alsook de afstemming en aans-
luiting hiervan op interne software in onze bedrijven

Wil de minister enkel de administratie in de bouwsec-
tor digitaliseren of het gebruik van BIM als standaard 
gaan invoeren?

Landbouw

De landbouwsector omvat in ons land bijna 40 000 be-
drijven. Heel wat van deze bedrijven zijn kleinschalige 
familiale bedrijven.

De primaire sector zorgt niet alleen voor heel 
wat werkgelegenheid maar voorziet ook in onze 
voedselvoorziening.

Al het voedsel dat we lokaal op eigen bodem kunnen 
produceren, moet niet uit verre landen geïmporteerd 
worden. Lokale productie stimuleert op die manier niet 
alleen de werkgelegenheid maar draagt ook bij aan 
een beter milieubeleid door minder CO

2
-uitstoot door 

transport over lange afstanden te vermijden

Tevens kan er bij lokale productie ook een betere con-
trole uitgeoefend worden op deze lokaal geproduceerde 
voeding. Wat uiteraard bijdraagt aan een betere kwaliteit 
en veiligheid van de producten. Lokale productie kan 
eveneens deel uitmaken van de korte keten, wat zowel 

voor de consument als producent een win-win systeem is.

De import van landbouwproducten die we voor ei-
gen consumptie in voldoende hoeveelheden zelf kun-
nen produceren moet dan ook uitdrukkelijk vermeden 
worden. Import van dergelijke producten zoals uit de 
Mercosur-landen zet niet alleen onze eigen primaire-
sector onder druk, maar is ook een verhoogd risico voor 
de voedselveiligheid. Vandaar dat het VB aanbeveelt 
om het landbouwluik van het Mercosur-handelsakkoord 
te verwerpen.

L’objectif ne peut pas non plus être qu’un fabricant de 
matériaux de construction, par exemple un menuisier, 
doivent tenir deux dossiers électroniques: d’un côté, 
l’introduction des éléments dans le modèle BIM, et de 
l’autre côté, la saisie des modèles dans son propre logiciel 
de production. Pour préserver la rentabilité, il importe de 
pouvoir travailler le plus efficacement possible.

En ce qui concerne l’efficacité, il importe aussi d’har-
moniser les différents logiciels afin d’éviter au maximum 
les doubles emplois, tant en ce qui concerne les logiciels 
gouvernementaux, qui forment une passerelle numérique 
unique, que l’harmonisation et la connectivité de cette 
passerelle avec les logiciels utilisés en interne de nos 
entreprises.

Le ministre entend-t-il seulement numériser les for-
malités administratives du secteur de la construction, 
ou bien standardiser l’utilisation du BIM?

Agriculture

Dans notre pays, le secteur agricole compte près 
de 40 000 entreprises. Nombre de ces entreprises sont 
des petites entreprises familiales.

Le secteur primaire emploie non seulement de nom-
breux travailleurs mais assure également notre appro-
visionnement alimentaire.

Tous les aliments que nous pouvons produire locale-
ment sur notre propre sol ne doivent pas être importés 
de pays lointains. De cette manière, la production locale 
stimule l’emploi mais contribue également à de meilleurs 
résultats environnementaux en réduisant les émissions 
de CO

2
 issues du transport sur de longues distances.

La production locale permet aussi de mieux contrôler 
les aliments produits localement, ce qui contribue évide-
ment à l’amélioration de la qualité et de la sécurité des 
produits. La production locale peut également s’intégrer 
dans les circuits courts, ce qui est bénéfique tant pour 
le consommateur que pour le producteur.

Il convient dès lors d’éviter expressément d’importer 
des produits agricoles que nous pouvons produire nous-
mêmes pour notre propre consommation en quantités 
suffisantes. Les importations de ces produits, provenant 
par exemple des pays du Mercosur, mettent non seule-
ment sous pression notre propre secteur primaire, mais 
représente également un risque accru pour la sécurité 
alimentaire. C’est pourquoi le VB recommande de rejeter 
le volet agricole de l’accord commercial avec le Mercosur.
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Bovendien is het belangrijk om nauwgezet toe te zien 
op de evolutie van ziektes zoals de varkenspest en het 
H3-virus bij pluimvee.

Het is reeds geruime tijd geleden dat er in het zuiden 
van ons land nog varkenspest werd vastgesteld bij wilde 
everzwijnen. De varkenspest rukt echter op in Europa, 
meer bepaald in Duitsland. Het is belangrijk dit nauwgezet 
op te volgen en snel de nodige maatregelen te nemen 
om onze bedrijven te vrijwaren. De gesprekken om de 
export van ons varkensvlees terug mogelijk te maken 
zijn lopende. Kan de minister meer vertellen over de 
laatste stand van zaken hierover?

De Green-deal zou ook voor extra druk op de ren-
tabiliteit van onze primaire-sector zorgen. De spreker 
heeft begrepen dat landbouwers bijvoorbeeld bepaalde 
gedeeltes van de landbouwgrond braak moeten laten 
liggen. Hoe denkt de minister in deze context de renda-
biliteit van onze bedrijven niet alleen te vrijwaren maar 
zelfs te verbeteren?

De spreker is verheugd dat de minister aangeeft het 
belang van onze landbouw te erkennen, en kijkt uit naar 
zijn beleid, en welke beleidsmaatregelen hij zal nemen 
om de leefbaarheid van onze bedrijven te ondersteunen.

Mevrouw Florence Reuter (MR) dankt de minister 
voor zijn beleidsnota, die de moed en de vastberaden-
heid weerspiegelt waarvan hij samen met de andere 
regeringsleden blijk geeft om onze economie te steunen.

De minister erft een prachtige portefeuille, maar in 
een uiterst moeilijk tijdsgewricht. De jongste jaren, tot-
dat de gezondheidscrisis uitbrak, stonden onze kmo’s 
er behoorlijk goed voor, mede onder impuls van de 
opeenvolgende liberale ministers.

Tot 2020 stonden nagenoeg alle indicatoren op groen. 
De schuldratio van de kmo’s daalde, terwijl hun liquidi-
teit en hun rendabiliteit, evenals hun investeringsratio, 
stegen. In 2018 kreeg België tijdens een OESO-top nog 
lof toegezwaaid om zijn “best practices” inzake toegang 
tot financiering en tot overheidsopdrachten voor kmo’s, 

alsook inzake vrouwelijk ondernemerschap.

Nu treft de COVID-crisis onze ondernemingen, kmo’s 
en kleine zelfstandigen ongemeen hard. De spreker weet 
dat de minister hier aandacht voor heeft, wat blijkt uit 
zijn beleidsverklaring: “[zij] zijn de ruggengraat van de 
economische activiteit (…) [en] dragen bij tot de creatie 

Il importera en outre de suivre de près l’évolution de 
maladies comme la peste porcine et le virus H3 chez 
les volailles.

Cela fait déjà longtemps que des cas de peste porcine 
n’ont plus été détectés parmi les populations de sangliers 
sauvages dans le sud du pays. Toutefois, la peste porcine 
progresse en Europe, en particulier en Allemagne. Il 
importera de suivre cette situation de près et de prendre 
rapidement les mesures nécessaires pour protéger nos 
entreprises. Des discussions visant à permettre de 
nouveau les exportations de notre viande de porc sont 
en cours. Le ministre pourrait-il en dire davantage sur 
les derniers développements en la matière?

Le Green deal occasionnerait aussi une pression sup-
plémentaire sur la rentabilité de notre secteur primaire. 
L’intervenant a compris que les agriculteurs doivent, par 
exemple, laisser en friche certaines parties des terres 
agricoles. Comment le ministre pense-t-il, dans ce 
contexte, non seulement garantir, mais même améliorer 
la rentabilité de nos entreprises?

L’intervenant se réjouit du fait que le ministre indique 
reconnaître l’importance de notre agriculture, et attend 
avec impatience de voir quelle politique il mènera et 
quelles mesures politiques il prendra en vue de soutenir 
la viabilité de nos entreprises.

Madame Florence Reuter (MR) remercie le ministre 
pour sa note qui reflète le courage et la détermination 
dont il fait preuve avec les autres membres du gouver-
nement pour soutenir notre économie.

Le ministre hérite d’un magnifique portefeuille mais à un 
moment extrêmement difficile. Car ces dernières années, 
avant la crise sanitaire et sous l’impulsion des ministres 
libéraux successifs, nos PME se portaient plutôt bien.

Avant 2020, pratiquement tous les indicateurs étaient 
au vert. Le taux d’endettement des PME était en baisse 
tandis que leurs liquidités et leur rentabilité étaient en 
hausse tout comme leur taux d’investissement. En 2018, 
lors d’un sommet de l’OCDE, la Belgique se distinguait 
pour ses “best practices” dans les domaines de l’accès 

des PME au financement, aux marchés publics ou encore 
à l’entreprenariat féminin…

Depuis, la crise du COVID impacte cruellement nos 
entreprises, nos PME et nos petits indépendants. L’orateur 
sait que le ministre y est sensible et sa note d’orientation 
le confirme: “ils sont le moteur de l’activité économique, 
contribuent à la création de richesses et d‘emplois et 
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van rijkdom en banen en zorgen daarom actief voor de 
voorspoed, welzijn en een harmonieuze werking van 
ons land.”.

De eerste prioriteit moet dus zijn hen te ondersteunen, 
wat tegen de achtergrond van deze pandemie geen 
eenvoudige taak is. Nauwelijks zijn onze onderne-
mers immers bekomen van de lockdown, of zij worden 
geconfronteerd met “heel harde” maatregelen om de 
tweede golf in te dijken; sommige van hen dreigen er 
nooit meer bovenop te komen.

Sinds maart 2020 heeft de voorganger van de mi-
nister, de heer Denis Ducarme, steunmaatregelen in-
gesteld die de huidige minister heeft versterkt en ver-
lengd: uitbreiding van het overbruggingsrecht, een hele 
reeks betalingsuitstellen inzake belastingen en sociale 
bijdragen, het eerste moratorium op faillissementen, 
maar ook sectorgebonden maatregelen, zoals voor de 
horeca, de landbouwsector, de kleinhandel enzovoort. 
Deze tweede golf is echter nog niet voorbij en wat de 
detailhandel betreft, verkeren de kleine zelfstandigen 
in gevaar aangezien de weken die aan de feestdagen 
voorafgaan, voor hen cruciaal zijn. Nadat ze eerst al hun 
lasten hebben betaald, is dit immers de periode waarin 
zij hun inkomen genereren. Zij bevinden zich vandaag 
in een hoogst kwetsbare situatie. Hun voortbestaan 
hangt aan een zijden draadje. De vrije gezondheidsbe-
roepen slaken eveneens een noodkreet, ditmaal niet 
zozeer de gezondheidswerkers in de eerste lijn als wel 
de andere, zoals de osteopaten, die wel mogen werken 
maar niemand zien komen. Zij verzoeken om dringende 
hulp, gewoon om in leven te blijven en hun huur, lening, 
beroepsbijdragen en beroepsmateriaal te kunnen blijven 
betalen. Zij dienen absoluut te worden gerustgesteld.

Mevrouw Reuter kan de regering uit naam van haar 
fractie er alleen maar toe aanmoedigen deze essentiële 
steun voor onze economie voort te zetten. Vorige week 
heeft de minister een nieuw moratorium op faillissementen 
tot eind januari 2021 in uitzicht gesteld, wat wordt toege-
juicht door de MR en de Union des classes moyennes, 
die zulks als een noodzakelijke maatregel beschouwt.

Maar hoe zal het daarna gaan? De beleidsverklaring 
voor de kmo’s bevat drie grote doelstellingen: ondersteu-
ning, relance en transitie naar een duurzame economie.

De vooruitzichten zijn niet bepaald goed: het econo-
misch adviesbureau Graydon verwacht na afloop van het 
moratorium en van de steunmaatregelen 50 000 bijko-
mende faillissementen tijdens de eerstvolgende kwartalen 
en elk jaar meer dan 10 000 uitgesproken faillissementen 
in België. Er moeten dus dringend maatregelen worden 
genomen.

par conséquent à la prospérité, au bien-être et au fonc-
tionnement harmonieux de notre pays.”

La priorité dans un premier temps est donc de les 
soutenir et dans ce contexte de pandémie, la tâche 
n’est pas simple car à peine remis du confinement, nos 
entrepreneurs sont confrontés à des mesures “très dures” 
pour contrer la deuxième vague et certains risquent de 
ne jamais s’en remettre.

Dès le mois de mars, le prédécesseur du ministre, 
Denis Ducarme, a mis en place des mesures de sou-
tien que l’actuel ministre a renforcées et prolongées. 
Élargissement du droit passerelle, tout une série de 
reports de paiement en termes de fiscalité et de coti-
sations sociales, le premier moratoire sur les faillites, 
mais également des dispositions par secteur: pour 
l’Horeca, le secteur agricole, le commerce de détail…. 
Mais nous ne sommes pas encore sortis de cette deu-
xième vague et concernant le commerce de détail, les 
petits indépendants sont menacés car les semaines qui 
précèdent les fêtes sont cruciales. C’est à ce moment 
qu’ils gagnent leur vie après avoir payé toutes leurs 
charges. Et aujourd’hui, leur situation est extrêmement 
sensible, leur survie ne tient qu’à un fil. Aujourd’hui, ce 
sont les professions libérales de la santé qui appellent 
au secours, pas celles qui sont en première ligne mais 
les autres, les osthéopathes par exemple, qui peuvent 
travailler mais plus personne ne fait appel à leurs ser-
vices. Ils réclament une aide urgente pour tout simple-
ment continuer à vivre, payer leurs loyers, leurs prêts 
hypothécaires, leurs cotisations professionnelles, leur 
matériel professionnel. Il faut absolument les rassurer.

Madame Reuter ne peut qu’encourager le gouver-
nement au nom de son groupe à poursuivre ce soutien 
essentiel pour notre économie. La semaine dernière le 
ministre a annoncé l’instauration d’un nouveau moratoire 
sur les faillites jusqu’à fin janvier 2021, une mesure que 
le MR salue tout comme l’union des classes moyennes 
qui voit ce moratoire comme une mesure nécessaire.

Mais que va-t-il se passer après? La note pour les 
PME présente trois grands objectifs, soutien, relance 
et transition vers une économie durable.

Les perspectives ne sont guère réjouissantes: le 
bureau économique Graydon s’attend après l’expiration 
du moratoire et des mesures de soutien, à 50 000 fail-
lites supplémentaires au cours des prochains trimestres 
en plus des 10 000 faillites prononcées chaque année 
en Belgique. Il est donc fondamental de prendre des 
mesures!
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De beleidsnota van de minister is opgebouwd rond 
zes pijlers, die de dagelijkse werking van onze kmo’s 
moeten ondersteunen, bevorderen en vereenvoudigen.

De spreekster wil op enkele punten dieper ingaan.

De minister verlengt bestaande maatregelen die hun 
deugdelijkheid hebben bewezen, zoals de “nulbijdrage”, 
en stelt nieuwe maatregelen in uitzicht om billijke con-
currentievoorwaarden te scheppen. Dat geldt meer 
bepaald voor de e-commerce. Kan de minister daar 
meer over kwijt? Een van de grote drama’s voor onze 
kleine zelfstandigen is dat zij noch praktisch, noch 
logistiek, noch financieel gewapend zijn om het tegen 
de uiterst goed georganiseerde e-commercegiganten 
op te nemen. Hoe zouden zij weerwerk kunnen bieden 
aan de praktijken die de grote namen hanteren inzake 
kosteloze levering en retour? De meerwaarde van een 
zelfstandige die meerdere merken aanbiedt, is dat hij 
advies kan verstrekken en service kan bieden, maar 
met de grote spelers van de onlineverkoop kan hij niet 
wedijveren. Welke sporen kunnen worden bewandeld 
om hen te helpen, te steunen, op te leiden? Onze buurt-
handelaars zijn immers essentieel voor een hele laag 
van de bevolking, voor een hele generatie die zich nog 
niet vertrouwd heeft gemaakt met onlineverkoop en 
die op zoek is naar sociaal contact en naar advies dat 
online niet kan worden verstrekt. Voorts brengt de lokale 
handel leven in de gemeenschap, is hij een kernspeler 
van het lokale leven en draagt hij bij tot een harmonieus 
samenlevingskader. Het voortbestaan ervan moet worden 
verdedigd en gewaarborgd. Het verheugt de spreekster 
dat de beleidsverklaring hier veel aandacht aan besteedt 
en dat het federale beleidsniveau de lokale ondernemers 
terzijde wil staan. Kan de minister een en ander nader 
toelichten? Zal hij samenwerken met de deelstaten om 
de lokale knowhow te ondersteunen?

Ook vereenvoudiging is een belangrijk element om 
de ondernemingen te helpen. Er is sprake van een 
modernisering van de procedure van gerechtelijke 
reorganisatie tegen eind januari 2021. De bestaande 
procedures waarop ondernemingen in moeilijkheden 
een beroep kunnen doen, moeten inderdaad dringend 
minder log en eenvoudiger worden gemaakt. Op initiatief 
van de voorganger van de minister heeft de MR ter zake 
een tekst ingediend, waarvan de bespreking reeds is 
aangevat en waarover al talrijke adviezen zijn ontvangen 
(wetsvoorstel tot wijziging van boek XX van het Wetboek 

van economisch recht, DOC 55 1337/001-003). Kunnen 
de zaken niet via die weg in een stroomversnelling wor-
den gebracht? Het komt erop aan dit op te lossen vóór 
het einde van het moratorium.

Een ander aandachtspunt is de cyberdreiging waar-
mee onze ondernemingen te maken krijgen. Iedereen 

La note de politique du ministre s’articule autour 
de 6 piliers qui visent à soutenir, stimuler et simplifier 
le quotidien de nos PME.

L’oratrice voudrait insister sur quelques points.

Le ministre poursuit des mesures existantes qui ont 
fait leur preuve comme la mesure zéro-coti et il annonce 
de nouvelles mesures pour créer des conditions de 
concurrence équitables. C’est notamment le cas de l’e-
commerce. Est-ce que le ministre peut en dire plus? Car 
aujourd’hui, c’est un des grands drames de nos petits 
commerçants indépendants qui ne sont pas prêts ni 
pratiquement, ni logistiquement, ni financièrement face 
à des géants de l’e-commerce extrêmement organisés. 
Ne serait-ce que pour rivaliser avec les politiques de 
livraison et de retour gratuits des grandes marques? La 
plus-value aujourd’hui d’un indépendant multimarques 
est d’offrir un conseil, un service mais il ne peut être 
concurrentiel avec les grands de la vente en ligne. 
Quelles sont les pistes pour les aider, les soutenir, les 
former? Car nos commerces de proximité sont essen-
tiels pour toute une frange de la population, toute une 
génération qui n’adhère pas encore à la vente en ligne 
et recherche un contact social, un conseil que vous ne 
trouverez pas en ligne. Et puis, le commerce local fait 
vivre nos communes, il est acteur clé de la vie locale et 
contribue à un cadre de vie harmonieux. Il faut défendre 
et assurer sa viabilité. L’oratrice se réjouit que cela soit 
une partie importante de la note et que le fédéral entend 
accompagner nos entrepreneurs locaux. Est-ce que le 
ministre a des précisions à ce sujet? Va-t-il travailler 
de concert avec les entités fédérés pour soutenir le 
savoir-faire local?

La simplification est également un élément clé pour 
aider les entreprises, il est question de moderniser la 
procédure de réorganisation judiciaire d’ici la fin janvier, 
il est effectivement urgent d’alléger et de simplifier les 
procédures existantes auxquelles les entreprises en 
difficulté peuvent avoir recours. Un texte existe déposé 
par le MR à l’initiative de son prédécesseur, les travaux 
ont commencé, de nombreux avis sont déjà parvenus 
(Proposition de loi modifiant le livre XX du Code de droit 
économique, DOC 55 1337/001-003). Ne pourrait-on pas 
s’en servir pour accélérer les choses? Il est important 

d’atterrir avant la fin du moratoire.

Un autre point concerne la cybermenace à laquelle 
sont confrontées nos entreprises. Aucune n’est à l’abri 
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kan erdoor worden getroffen, maar de meeste kmo’s 
zijn zich kennelijk niet van deze dreiging bewust: de 
spreekster heeft dit zelf kunnen vaststellen tijdens een 
bedrijfsbezoek aan een ter zake gespecialiseerde firma. 
De impact en de schade kunnen bijzonder groot zijn, niet 
alleen financieel maar ook op het vlak van de reputatie 
van de getroffen ondernemingen. Het is dus hoogst 
belangrijk de kmo’s bewust te maken van deze dreiging. 
Wat zijn de prioriteiten van de minister op dat vlak? Welke 
instrumenten kunnen aan de kmo’s worden aangereikt? 
Komt er een voorlichtings- en sensibiliseringscampagne?

Tot slot stipt mevrouw Reuter aan dat zij veel belang 
hecht aan gelijke kansen, aan gendergelijkheid en aan 
het openstellen van het ondernemerschap voor ieder-
een, in het bijzonder de vrouwen. Voor haar fractie is het 
aanscherpen van de ondernemingsgeest een speerpunt. 
In dat opzicht verheugt het haar dat de regering haar 
inspanningen wil toespitsen op een aantal doelgroepen: 
vrouwen uiteraard, mensen met een migratieachtergrond, 

mensen met een beperking.

In de beleidsnota beklemtoont de minister dat de 
door de COVID-19-pandemie veroorzaakte crisis de 
sectoren waarin de vrouwelijke ondernemers actief zijn 
zwaar heeft getroffen; hij doet dat met name op grond 
van een preliminair rapport van de FOD Economie. Zou 
het mogelijk zijn om over dat preliminair rapport meer 
informatie te verstrekken? Welke sectoren worden het 
hardst getroffen? Is voor de vrouwelijke ondernemers 
in begeleidende maatregelen voorzien? Zo ja, welke?

Landbouw

De primordiale rol van onze landbouwsector bestaat 
erin de Belgen kwaliteitsvolle voeding te bieden tegen 
voor iedereen betaalbare prijzen. Daarbij moet de land-
bouwer een behoorlijke bezoldiging worden gewaarborgd.

Ofschoon het essentieel is korte ketens en lokale 
consumptie te bevorderen, is de uitvoer van cruciaal 
belang voor de Belgische landbouw, daar de sector 
zesmaal meer exporteert dan zijn aandeel in het bbp. 
De export moet dus worden ondersteund bij het vin-
den van nieuwe afzetmogelijkheden. Onder de vorige 
regering is al vooruitgang geboekt met landen zoals 

China en Vietnam. Wat zijn derhalve de prioriteiten ter 
zake van de minister? Om welke markten gaat het? Is 
er sprake van een doeltreffende samenwerking met de 
gewestcollega’s?

Het is ook essentieel om met een bredere actieradius 
op te treden. Dat is trouwens de inzet van de verdragen 
waarover de Europese Unie met andere economische 
zones heeft onderhandeld. In oktober 2020 hebben de 
EU-ministers van Landbouw overeenstemming bereikt 

et pire, la plupart des PME ne sont pas conscientes 
de cette menace: l’oratrice a pu le constater sur le 
terrain lors de la visite d’une société spécialisée en la 
matière. Les conséquences et les préjudices peuvent 
être extrêmement lourds d’un point de vue financier mais 
aussi pour la réputation des entreprises touchées. Il est 
donc fondamental que les PME soient sensibilisées à 
la menace. Quelles sont les priorités du ministre en la 
matière? Quels outils peuvent être mis à disposition 
des PME? Est-ce qu’une campagne d’information et 
de sensibilisation est prévue?

Enfin, madame Reuter se dit sensible à l’égalité 
des chances, à l’égalité homme-femme et au soutien 
à l’entreprenariat pour tous et notamment féminin. Le 
renforcement de l’esprit d’entreprendre est une priorité 
pour son groupe, dans ce cadre elle salue la volonté du 
gouvernement de concentrer ses efforts vers certains 
publics cibles: les femmes bien sûr, les personnes issues 
de la diversité, les personnes en situation de handicap.

Dans la note, le ministre souligne que la crise entraî-
née par la pandémie de COVID-19 a fortement tou-
ché des secteurs où les femmes entrepreneurs sont 
actives (sur la base d’un rapport préliminaire réalisé 
par le SPF Économie). Serait-il possible de donner 
plus d’informations sur ce rapport préliminaire? Quels 
sont les secteurs les plus impactés,? Des mesures 
d’accompagnement des femmes entrepreneurs sont-
elles prévues? Si oui, lesquelles?

L’agriculture

Le rôle primordial de notre secteur agricole est d’offrir 
aux Belges une alimentation de qualité, à des prix acces-
sibles pour tous. Et cela en garantissant une rémunération 
correcte de l’agriculteur.

S’il est essentiel de favoriser les circuits courts et 
de consommer local, l’exportation est essentielle pour 
l’agriculture belge puisque le secteur exporte 6 fois 
plus que sa part dans le PIB. Il faut donc soutenir les 
exportations à trouver de nouveaux débouchés. Des 
avancées ont déjà été engrangées sous le gouverne-
ment précédent avec des pays comme la Chine et le 

Vietnam. Quelles sont dès lors les priorités du ministre 
en la matière? Quels sont marchés concernés? Y a-t-il 
une collaboration efficace avec les collègues régionaux?

Il est essentiel d’agir aussi plus largement. C’est 
d’ailleurs l’enjeu des traités négociés par l’Union euro-
péenne avec d’autres zones économiques. En octobre 
les ministres de l’Agriculture de l’Union se sont mis d’ac-
cord sur une réforme de la Politique agricole commune 
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over een hervorming van het gemeenschappelijk land-
bouwbeleid die wordt gekenmerkt door nieuwe milieu-
regels. Met een vaste begroting van ongeveer 387 mil-
jard euro voor zeven jaar is het gemeenschappelijk 
landbouwbeleid overigens de grootste begrotingspost 
van de Europese Unie.

De spreekster wijst erop dat de minister voor de her-
verdelingsbetaling heeft gepleit om de landbouwers te 
steunen. Die steun maakt het met name mogelijk om 
productie met een hoge toegevoegde waarde of die 
werkgelegenheid genereert, te valoriseren. Het nieuwe 
GLB stippelt een kader uit dat ernaar streeft de lidstaten 
instrumenten te bieden om aan de behoeften van de 
landbouwers te voldoen. De – door de gewesten ten 
uitvoer te leggen – strategische plannen zullen door-
slaggevend zijn voor de toekenning van de subsidies. 
Wat vindt de minister van die EU-overeenkomst? Welke 
maatregelen kunnen, afgezien van het GLB-raamwerk, 
worden genomen om de landbouwers een billijk inkomen 

te garanderen?

Mevrouw Leen Dierick (CD&V) benadrukt dat de co-
ronacrisis onze zelfstandigen en kmo’s bijzonder hard 
treft. De strenge maatregelen om het virus opnieuw 
onder controle te krijgen, hebben een grote impact op 
veel zelfstandigen die gedwongen werden om te sluiten. 
Ook vele toeleveranciers worden getroffen.

Om ervoor te zorgen dat zij deze zware tijd door 
kunnen komen, werd al sinds begin van de coronacrisis 
steunmaatregelen getroffen en begin deze maand heeft 
de regering opnieuw een breed sociaaleconomisch 
steunpakket voorzien. De spreker steunt deze maatre-
gelen volledig.

Daarnaast moeten ook wij, als consumenten, lokale 

zelfstandigen blijven steunen. Spreekster doet een op-
roep aan iedereen om te blijven kopen via de webshop 
of via take-away bestelling om onze lokale zelfstandigen 
te blijven steunen in deze moeilijke tijden.

Het zit ook in de genen bij zelfstandigen om niet op 
te geven en te blijven doorgaan, onze ondernemers 
zijn zeer veerkrachtig. Voor velen is deze coronacrisis 
dan ook een rollercoaster waar ze op zitten waar we de 
financiële kopzorgen van vele zelfstandigen maar ook 
de mentale impact niet mogen vergeten.

Verschillende sectoren hebben helaas geen perspectief.

Het lid denkt dan in de eerste plaats aan zelfstan-
digen die actief zijn in de evenementensector en in de 

marquée par des nouvelles règles environnementales. 
(Avec un budget fixé d’environ 387 milliards d’euros pour 
sept ans, la Politique agricole commune est le premier 
poste budgétaire de l’Union Européenne.)

Monsieur le ministre, vous avez plaidé pour le paiement 
redistributif afin de soutenir les agriculteurs. (Cette aide 
permet de valoriser les productions à forte valeur ajoutée 
ou génératrice d’emplois). La nouvelle PAC trace un 
cadre qui a la volonté de donner des outils aux États pour 
répondre aux besoins des agriculteurs. Les plans stra-
tégiques seront déterminants pour l’octroi des subsides 
(leur mise en œuvre est confiée aux Régions). Quel est 
le sentiment du ministre sur cet accord européen? Outre 
le cadre de la PAC, quelles mesures peuvent se prendre 
afin d’assurer aux agriculteurs un revenu équitable?

Mme Leen Dierick (CD&V) souligne que la crise du 
coronavirus touche particulièrement fort nos indépen-
dants et PME. Les mesures sévères prises pour contrôler 
une nouvelle fois le virus ont un impact important sur de 
nombreux indépendants qui ont été forcés de fermer. 
Les nombreux fournisseurs ont également été touchés.

Pour veiller à qu’ils puissent traverser cette période 
difficile, des mesures de soutien ont été prises dès le 
début de la crise du coronavirus, et au début de ce mois, 
le gouvernement a de nouveau prévu un large paquet 
de mesures d’aide socio-économique. L’intervenante 
soutient entièrement ces mesures.

Par ailleurs, nous devons également, en tant que 
consommateurs, continuer à soutenir les indépendants 
locaux. L’intervenante demande à chacun de continuer à 
acheter via la boutique en ligne ou via des commandes 
à emporter en vue de continuer à soutenir nos indépen-
dants locaux pendant cette période difficile.

Le fait de ne pas abandonner et de persévérer est 
aussi dans les gènes des indépendants, qui sont très 
dynamiques. Pour beaucoup, cette crise du coronavirus 
s’apparente dès lors à un parcours sur une montagne 
russe, et nous ne devons pas oublier les soucis financiers 
que rencontrent de nombreux indépendants, ni l’impact 
mental de cette crise.

Plusieurs secteurs n’ont malheureusement aucune 
perspective.

La membre songe en premier lieu aux indépendants 
actifs dans le secteur des événements et dans celui 
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reissector. Zij hoopt dat er voor hen betere tijden ko-
men. De minister sprak vorige maand in de commissie 
over een “winterslaapplan”. Hij verwees hierbij naar de 
evenementensector.

Kan de minister vandaag al meer informatie geven 
over wat dit plan zal inhouden en voor welke sectoren 
dit zal gelden?

Na deze gezondheidscrisis, is het belangrijk dat de 
economie zich zo snel mogelijk kan herstellen. Zij steunt 
dan ook het initiatief van deze regering om snel met een 
relanceplan te komen om hierbij de omschakeling te 
maken naar een duurzame economie. De speerpunten 
van het relanceplan werden reeds toegelicht, hoe gaat 
de minister verder in overleg met de gewesten. Wat 
met de timing?

Kan de minister al toelichten hoe het relanceplan eruit 
zal zien, heeft hij al concrete voorstellen, hoe verloopt 

het overleg met de gewesten en wanneer mogen wij 
het plan verwachten?

De COVID-19-crisis heeft ervoor gezorgd dat digita-
lisering wordt versneld.

Kleine zelfstandigen die nog niet volledig mee wa-
ren, waren genoodzaakt om te investeren in onder 
meer een webshop. Digitalisering kan men alleen maar 
aanmoedigen, maar zeker kleine zelfstandigen moeten 
hierbij worden ondersteund. In de beleidsnota spreekt 
de minister over een nieuwe campagne voor Artificiële 
Intelligentie (AI). Wat zal deze campagne concreet be-
tekenen voor de zelfstandigen en kmo’s? De spreker 
hoopt dat dit er snel komt, ze hebben er nu nood aan. 
Hoe zal de minister hen ondersteunen in kader van de 
digitalisering?

Digitalisering maakt kmo’s ook kwetsbaarder voor 
cybercriminaliteit.

Niet alle kmo’s zijn bewust van de risico’s en denken 
vaak dat ze niet interessant genoeg zijn voor een cyber-
crimineel en dus minder kans maken om het slachtoffer 
te worden van een cyberaanval. Niets is minder waar.

Het lid is dan ook tevreden dat in de beleidsnota staat 
dat de administratie in het eerste semester van 2021 een 
“CyberScan” zal ontwikkelen waarbij de onderneming 
advies zal krijgen met een actieplan. Zal de minister 
hiervoor samenwerken met zelfstandigenorganisaties 
en andere stakeholders zodat dit ook echt een hulp 
biedt aan zelfstandigen?

des voyages. Elle espère qu’ils connaîtront des temps 
meilleurs. Le ministre a parlé le mois dernier en com-
mission d’un “plan hibernation”. Il renvoyait, à cet égard, 
au secteur événementiel.

Le ministre peut-il à présent donner davantage d’infor-
mations concernant le contenu de ce plan et les secteurs 
auxquels il s’appliquera?

Après cette crise sanitaire, il importe que l’économie 
puisse se rétablir le plus rapidement possible. Elle soutient 
dès lors l’initiative de ce gouvernement d’entamer rapi-
dement un plan de relance pour effectuer la conversion 
vers une économie durable. Les points forts du plan de 
relance ont déjà été expliqués. Comment le ministre 
poursuit-il les choses en concertation avec les régions? 
Qu’en est-il du calendrier?

Le ministre peut-il déjà expliquer la forme que prendra 
le plan de relance? A-t-il déjà des propositions concrètes? 

Comment se passe la concertation avec les régions et 
quand pouvons-nous attendre le plan?

La crise du COVID-19 a eu pour effet d’accélérer la 
numérisation.

Les petits indépendants qui ne participaient pas 
encore entièrement au système ont été obligés d’investir, 
notamment, dans une boutique en ligne. On ne peut 
qu’encourager la numérisation, mais les petits indé-
pendants doivent certainement bénéficier d’un soutien 
en la matière. Dans la note de politique générale, le 
ministre parle d’une nouvelle campagne en faveur de 
l’Intelligence artificielle (IA). Que signifiera concrètement 
cette campagne pour les indépendants et les PME? 
L’intervenante espère qu’elle viendra rapidement, car ils 
en ont besoin. Comment le ministre les soutiendra-t-il 
dans le cadre de la numérisation?

La numérisation rend aussi les PME plus vulnérables 
à la cybercriminalité.

Toutes les PME ne sont pas conscientes des risques et 
elles pensent souvent qu’elles ne sont pas suffisamment 
intéressantes pour un cybercriminel et qu’elles ont donc 
moins de risques d’être victimes d’une cyberattaque. 
Rien n’est moins vrai.

La membre est dès lors satisfaite que l’on puisse lire 
dans la note de politique générale que, pendant le pre-
mier semestre de 2021, l’administration développera un 
“CyberScan” qui donnera des conseils aux entreprises 
au moyen d’un plan d’action. Le ministre collaborera-t-il 
à cet effet avec les organisations représentatives des 
indépendants et d’autres parties prenantes, afin que 
cela aide vraiment les indépendants?
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Een andere uitdaging voor de minister is om de toe-
gang van kmo’s tot overheidsopdrachten te verbeteren. 
Vorig jaar werd slechts 34 procent van de overheids-
opdrachten toegekend aan een kmo. In Europa zouden 
alleen in Roemenië en Portugal kmo’s vaker uit de boot 
vallen bij overheidsopdrachten. In Nederland zou daaren-
tegen kmo’s twee op de drie openbare aanbestedingen 
binnenhalen.

Mevrouw Dierick vraagt aan de minister om dit te zien 
als een prioriteit en om dringend maatregelen door te 
voeren want zeker nu met de coronacrisis is het voor 
zowel de kmo’s als voor de overheid belangrijk dat de 
toegang wordt verbeterd zodat de orderboeken terug 
gevuld geraken.

Zal de minister naar bijvoorbeeld Nederland kijken 
hoe een aantal zaken beter kunnen? Wat is de timing?

Het lid vindt het verder positief dat de minister aandacht 
zal besteden aan de toegang tot financiering voor onze 
zelfstandigen en kmo’s.

Enkele weken geleden werd een wetsvoorstel van 
spreekster goedgekeurd om te voorzien in een basis-
bankdienst voor ondernemingen.(Wetsvoorstel houdende 
invoering van bepalingen inzake de basisbankdienst 
voor ondernemingen in boek VII van het Wetboek van 
economisch recht – DOC 55 0619/001-013). Deze basis-
bankdienst voorziet geen recht op een krediet, maar zij 
heeft toen wel veel vragen gekregen van zelfstandigen 
die het bijzonder moeilijk hebben om een lening te krijgen.

Uit een eerdere parlementaire vraag bleek dat vooral 
vrouwelijke ondernemers geconfronteerd werden een 
hoger kredietweigeringspercentage dan mannen. Dat is 
toch wel alarmerend!

Welke initiatieven zal de minister nemen om de toegang 
voor zelfstandigen en zeker vrouwelijke zelfstandigen 
te verbeteren?

Op welke manier zal hij de toegang vergemakkelijk 
tot nieuwe financiële instrumenten zoals bijvoorbeeld 
voor de land- en tuinbouw?

Deze instrumenten zetten in op multiplicatoreffecten 
en private hefbomen en zijn gericht op kmo’s.

Welke acties zal de minister ondernemen, want dit is 
wel cruciaal om de relance te versterken en te versnellen?

Un autre défi pour le ministre est d’améliorer l’accès 
des PME aux marchés publics. L’an dernier, seuls 34 pour 
cent des marchés publics ont été attribués à une PME. 
En Europe, seuls la Roumanie et le Portugal resteraient 
plus souvent sur la touche en matière de marchés publics. 
Aux Pays-Bas, par contre, les PME remporteraient deux 
tiers des marchés publics.

Mme Dierick demande au ministre de considérer ce 
point comme une priorité et de prendre rapidement des 
mesures, car à présent, avec la crise du coronavirus, il 
importe certainement tant pour les PME que pour les 
autorités d’améliorer l’accès afin de remplir à nouveau 
les carnets de commandes.

Le ministre se tournera-t-il par exemple vers les Pays-
Bas pour voir comment améliorer certaines choses? 
Quel est le calendrier?

Ensuite, la membre estime qu’il est positif que le 
ministre accordera de l’attention à l’accès au financement 
pour nos indépendants et PME.

Il y a quelques semaines, on a adopté une proposi-
tion de loi de l’intervenante visant à prévoir un service 
bancaire de base pour les entreprises (proposition de loi 
portant insertion des dispositions en matière de service 
bancaire de base pour les entreprises dans le livre VII 
du Code de droit économique – DOC 55 0619/001-013). 
Ce service bancaire de base ne prévoit pas de droit à 
obtenir un crédit, mais elle s’est vu, à l’époque, adresser 
de nombreuses demandes d’indépendants qui éprouvent 
de grosses difficultés à obtenir un prêt.

Il est ressorti d’une question parlementaire précédente 
que ce sont surtout les femmes indépendantes qui sont 
confrontées à un pourcentage plus élevé de refus d’octroi 
d’un crédit, davantage que les hommes, ce qui est tout 
de même alarmant.

Quelles initiatives prendra le ministre en vue d’amé-
liorer l’accès pour les indépendants, et certainement 
pour les indépendantes?

De quelle manière facilitera-t-il l’accès à de nouveaux 
instruments financiers, par exemple pour l’agriculture 
et l’horticulture?

Ces instruments misent sur des effets multiplicateurs 
et des leviers privés et sont axés sur les PME.

Quelles actions le ministre entreprendra-t-il, car c’est 
crucial pour renforcer et accélérer la relance?
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Spreekster is verder bezorgd over de laattijdige beta-
lingen die vooral kleine zelfstandigen en kmo’s treffen. 
Deze morgen heeft Unizo en Graydon aan de alarmbel 
getrokken want in het derde kwartaal van dit jaar werden 
amper 66,63 % van de facturen op tijd betaald. Dit is zeer 
alarmerend. 15,48 % werd zelfs na meer dan 90 dagen 
na vervaldatum nog niet voldaan.

Zeker door de coronacrisis is de financiële positie van 
onze kmo’s zeer kwetsbaar en zij hebben het geld nodig 
om te overleven. Er is dus geen marge voor laattijdige 
betalingen want zo komen ze zelf in de problemen terecht.

Vorige legislatuur werd in het parlement een eerste stap 
gezet, maar de wet moet verder worden aangescherpt 
en de achterpoortjes om de betalingstermijn te rekken 
moeten worden gesloten. Mevrouw Dierick heeft twee 
wetsvoorstellen ingediend om de termijn verder aan te 
scherpen en de achterpoortjes te sluiten.

Dit geldt niet alleen tussen ondernemingen, maar ook 
bij transacties met de overheid. De overheid moet im-
mers het goede voorbeeld tonen en zijn facturen op tijd 
betalen. Dit debat kan verder in het parlement worden 
gevoerd. Zij is dan ook tevreden dat de minister wat de 
overheden betreft, maatregelen zal nemen zodat de 
betalingen tijdig gebeuren. Kan de minister toelichten 
welke maatregelen hij zal nemen?

Administratieve lasten wegen op onze kmo’s. 
Zelfstandigen willen zich focussen op hun activiteit en 
willen geen tijd verspillen aan overbodige administra-
tieve taken.

De CD&V-fractie vindt het belangrijk dat er werk wordt 
gemaakt van het “only once”-principe

In de beleidsnota is er sprake van de opening van één 
federaal loket. Kan de minister hierover meer toelichting 
geven? Wat is de timing? Een federaal loket is al een 
stap vooruit, maar eigenlijk zouden de ondernemers alle 
gegevens maar 1 keer moeten opgeven en zouden de 

verschillende overheden moeten samenwerken en de 
gegevens optimaal uitwisselen.

In de beleidsnota van de minister staat dat 51,71 % 
van de vrouwelijke zelfstandigen activiteiten uitoefent 
in 4 van de sectoren die het zwaarst getroffen worden 
door de crisis. Het lid steunt de minister in zijn initiatief 
om projecten te steunen die vrouwelijke ondernemers 
willen begeleiden door de crisis. Zal de minister hiervoor 

L’intervenante est par ailleurs préoccupée par les 
paiements tardifs, qui touchent surtout les petits indé-
pendants et les PME. Ce matin, Unizo et Graydon ont 
tiré la sonnette d’alarme, car au troisième trimestre de 
cette année, à peine 66,63 % des factures ont été payés 
dans les délais. C’est très alarmant, d’autant que 15,48 % 
des factures n’étaient même pas encore acquittés plus 
de 90 jours après la date d’échéance.

À fortiori en raison de la crise du coronavirus, la 
position financière de nos PME est très vulnérable et 
ces entreprises ont besoin d’argent pour survivre. Il n’y 
a pas donc de marge pour les paiements tardifs, car de 
la sorte elles se retrouvent elles-mêmes confrontées à 
des problèmes.

Au cours de la législature précédente, une première 

étape a été franchie au parlement, mais la loi doit encore 
être affûtée et les portes dérobées pour étirer le délai de 
paiement doivent être fermées. Mme Dierick a déposé 
deux propositions de loi en ce sens.

Cela vaut non seulement entre entreprises, mais 
aussi pour les transactions avec les pouvoirs publics. 
Ces derniers doivent en effet montrer le bon exemple et 
payer leurs factures dans les délais. Ce débat peut être 
poursuivi au parlement. L’intervenante se dit dès lors 
satisfaite d’entendre que le ministre prendra des mesures 
en ce qui concerne les pouvoirs publics pour veiller à 
ce que les paiements s’effectuent dans les délais. Le 
ministre peut-il préciser de quelles mesures il s’agira?

Les charges administratives pèsent lourdement sur 
nos PME. Les indépendants souhaitent se concentrer 
sur leur activité et ne veulent pas perdre leur temps à 
s’occuper de tâches administratives superflues.

Le groupe CD&V estime qu’il est important de mettre 
en œuvre le principe “only once”.

Dans la note de politique générale, il est question 
de l’ouverture d’un guichet fédéral. Le ministre peut-il 
donner des précisions à propos de celui-ci? Quel est le 
calendrier prévu? Un guichet fédéral constitue un pas 
en avant, mais en fait, les entrepreneurs ne devraient 

communiquer leur données qu’une seule fois et les 
différentes autorités devraient collaborer pour échanger 
ces données de manière optimale.

Dans la note de politique générale du ministre, on peut 
lire que 51,71 % des indépendantes exercent des activités 
dans quatre des secteurs qui sont le plus lourdement 
touchés par la crise. La membre adhère à l’initiative du 
ministre de soutenir des projets destinés à accompagner 
ces femmes entrepreneurs pendant la crise. Le ministre 
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in overleg treden met netwerken van vrouwelijke onder-
nemers om prioriteiten te stellen? Op welke manier zal 
de minister nog vrouwelijk ondernemerschap, maar ook 
ondernemerschap door mensen met een beperking of 
vreemde herkomst steunen? Zal de minister inzetten 
op rolmodellen?

Onze lokale handelaars verdienen onze steun. Zij 
worden nu hard getroffen door de COVID-19-crisis en 
ook al hebben ze een webshop, ze worden meer dan 
ooit geconfronteerd met de harde concurrentie van grote 
buitenlandse webshops die een grotere bekendheid 
genieten. Er moet meer ingezet worden op de korte 
keten waarbij consumenten rechtstreeks bij een lokale 
handelaars of landbouwer koopt. Welk beleid zal de 
minister voeren om de lokale handelaars te steunen? Zal 
het beleid ter ondersteuning van de korte ketens worden 
afgestemd met regionale initiatieven zoals in Vlaanderen 
“voedsel verbindt boer en burger” of initiatieven vanuit 
promotie-agentschappen zoals VLAM?

Landbouw

Landbouw is een belangrijke sector, op federaal niveau 
zitten er niet zoveel bevoegdheden meer, maar er zijn 
toch een aantal belangrijke elementen/hefbomen die 
de landbouwsector kan versterken.

In de landbouwsector komen aanzienlijke wanverhou-
dingen voor naar onderhandelingspositie. De land- en 
tuinbouwer hebben een zwakkere positie ten opzichte van 
hun afnemers en leveranciers. Zij zijn vooral prijsnemer 
en krijgen vaak geen eerlijke prijs voor hun producten.

Het lid vraagt aan de minister om snel werk te maken 
van de omzetting van de Europese richtlijn oneerlijke 
handelspraktijken. Zijn deze werkzaamheden al van 
start gegaan? Zal de minister een stok achter de deur 
inbouwen die inbreuken op ketenafspraken beschouwt 
als een oneerlijke handelspraktijk? Zal de minister zor-
gen voor een beteugeling van onredelijke promoties? 
Wanneer zal en wetsontwerp worden ingediend?

Daarnaast vraagt de spreker aan de minister om zoals 
in het regeerakkoord staat te starten met het onderzoek 
om een wet ter bescherming van de landbouwprijzen aan 
te nemen. Zij vraagt dat hierbij ook de landbouworgani-
saties worden betrokken bij de verdere uitwerken van 
dit initiatief. Wanneer zal de minister hiermee starten? 
Wanneer mag men actie hierrond verwachten?

se concertera-t-il pour ce faire avec des réseaux de 
femmes entrepreneurs afin de fixer des priorités? De 
quelle manière le ministre soutiendra-t-il non seulement 
l’entrepreneuriat féminin, mais aussi l’entrepreneuriat 
des personnes handicapées ou d’origine étrangère? 
Le ministre recourra-t-il à des modèles?

Nos commerçants locaux méritent notre soutien. 
Ils sont actuellement durement touchés par la crise 
du COVID-19 et même s’ils ont un webshop, ils sont 
plus que jamais confrontés à la rude concurrence des 
webshops étrangers, qui bénéficient d’une plus grande 
notoriété. Il faut miser davantage sur le circuit court, qui 
permet au consommateur d’acheter directement chez 
un commerçant ou un agriculteur local. Quelle politique 
le ministre mènera-t-il pour soutenir les commerçants 
locaux? La politique de soutien des circuits courts sera-
t-elle harmonisée avec les initiatives régionales, telles 
que “voedsel verbindt boer en burger” en Flandre, ou 
les initiatives lancées par des agences de promotion, 

comme VLAM?

Agriculture

L’agriculture est un secteur important. Même s’il n’y a 
plus beaucoup de compétences en matière d’agriculture 
au niveau fédéral, il y a cependant une série d’éléments/
de leviers importants qui peuvent renforcer l’agriculture.

Dans le secteur agricole, on constate des déséquilibres 
considérables en termes de position de négociation. 
L’agriculteur et l’horticulteur ont une position d’infériorité 
par rapport aux acheteurs et aux fournisseurs. Ils doivent 
généralement se contenter du prix qu’on leur propose 
pour leurs produits et celui-ci n’est souvent pas équitable.

L’intervenante demande au ministre d’œuvrer le 
plus rapidement possible à la transposition de la direc-
tive européenne relative aux pratiques du commerce 
déloyales. Les travaux concernant cette transposition 
ont-ils déjà commencé? Le ministre prévoira-t-il une 
sanction pour les infractions aux accords au sein de 
la chaîne qui constituent une pratique commerciale 
déloyale? Le ministre veillera-t-il à brider les promotions 
déraisonnables? Quand un projet de loi sera-t-il déposé?

L’intervenante demande par ailleurs au ministre de 
s’atteler, comme prévu dans l’accord de gouvernement, 
à l’élaboration d’une loi visant à protéger les prix agri-
coles. Elle demande par ailleurs que les organisations 
agricoles soient associées aux travaux préparatoires 
ultérieurs de cette loi. Quand le ministre compte-t-il 
entamer ces travaux? Quand peut-on s’attendre à une 
action dans ce domaine?
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Ten derde vraagt mevrouw Dierick aan de minister 
om in te zetten op het welzijn van zelfstandigen. Burn-
out, maar ook andere problemen van psychische aard 
stijgen de afgelopen jaren en zeker ook deze coronacrisis 
zal een impact hebben, en dit in alle sectoren van zelf-
standigen! Vorige legislatuur werd een CD&V resolutie 
goedgekeurd net om in te zetten op welzijn en preventie 
om zelfstandigen te steunen. Welke maatregelen zal de 
minister nemen?

Als sector is de land- en tuinbouwsector zeer kwets-
baar voor crisissen. Is de minister voorstander voor een 
permanente en uitgebreide carry-backregeling voor de 
land- en tuinbouwsector? Een carry-backregeling die 
niet enkel de gevolgen van extreme weersomstandig-
heden opvangt, zoals nu is voorzien, maar ook andere 
crisissen tempert wat belangrijk is voor de weerbaarheid 
van de sector.

Het lid is tevreden dat in de beleidsnota opgenomen 
is dat de regering de evolutie zal bestuderen van de 
prijzen binnen de landbouwsector en de transparantie 
zal verbeteren binnen de agrovoedingssectoren.

Natuurlijk is het opvolgen van de prijsevolutie zeer 
belangrijk, maar ook de transparantie in de agrovoe-
dingsketen moet worden verbeterd en is van cruciaal 
belang zodat de risico’s, kosten en baten op een eerlijke 
manier worden verdeeld doorheen de keten.

Ook de Brexit zal duidelijke gevolgen hebben voor 
de landbouw- en agrovoedingssector.

Het lid roept de minister op om de impact op de sector 
nauw te monitoren en om zo gepaste maatregelen te 
kunnen nemen.

Ook in het kader van handelsakkoorden is een be-
langrijk. Zij steunt dan ook de minister die bijzondere 
aandacht zal besteden aan de “non-trade concerns” 
zoals sanitaire normen, dierenwelzijn en andere land-
bouwgerelateerde normen en standaarden. Dit blijft een 
belangrijk aandachtspunt bij handelsakkoorden.

Export is zeer belangrijk voor de landbouwsector, 
maar kreeg ook klappen denk maar aan de export van 
varkensvlees door de Afrikaanse varkenspest.

Het AVP-vrij statuut verkrijgen van ons land vormt 
een belangrijke stap om opnieuw perspectief te kunnen 
bieden aan de sector.

Mme Dierick demande ensuite au ministre de prendre 
des mesures en vue d’accroître le bien-être des indé-
pendants. Les burn-out, mais aussi d’autres problèmes 
de nature psychique sont en augmentation ces der-
nières années et la crise du coronavirus aura également 
un impact et ce, dans tous les secteurs où les indépen-
dants sont actifs! Au cours de la législation précédente, 
une résolution du CD&V a été adopté précisément en 
vue d’œuvrer en faveur du bien-être et de la prévention 
afin de soutenir les indépendants. Quelles mesures le 
ministre envisage-t-il de prendre?

Le secteur de l’agriculture et de l’horticulture est très 
vulnérable en cas de crise. Le ministre est-il favorable 
à un régime de carry-back permanent et étendu pour 
ce secteur? Un régime de carry-back qui permet de 
faire face non seulement aux conséquences de condi-
tions climatiques extrêmes, comme celui qui est prévu 
actuellement, mais qui tempère aussi les conséquences 
d’autres crises, ce qui est important pour la résilience 

du secteur.

La membre se réjouit que la note de politique géné-

rale prévoie que le gouvernement étudiera l’évolution 
des prix au sein du secteur agricole et améliorera la 
transparence au sein des secteurs agroalimentaires.

Le suivi de l’évolution des prix est naturellement 
très important, mais il y a également lieu d’améliorer la 
transparence dans la chaîne agroalimentaire, afin que 
les risques, les coûts et les profits soient répartis de 
manière équitable dans l’ensemble de la chaîne.

Le Brexit aura aussi clairement des conséquences 
pour le secteur agricole et le secteur agroalimentaire.

L’intervenante invite le ministre à surveiller étroitement 
l’impact sur le secteur, afin de pouvoir prendre ainsi les 
mesures qui s’imposent.

C’est également important dans le cadre des accords 
commerciaux. Elle soutient dès lors le ministre dans son 
intention de prêter attention aux “non-trade concerns”; 
comme les normes sanitaires, le bien-être animal et 
d’autres normes liées à l’agriculture. Cela reste un point 
important en ce qui concerne les accords commerciaux.

Les exportations sont très importantes pour le secteur 
agricole et ont également essuyé des revers. Il suffit de 
songer aux conséquences de la peste porcine africaine 
sur les exportations de viande de porc.

L’obtention par notre pays du statut “exempt de PPA” 
constitue une étape importante pour pouvoir redonner 
des perspectives au secteur.
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Welke initiatieven zal de minister nemen om opnieuw 
de export van te stimuleren?

Zal hij onderhandelen met onder meer China en an-
dere landen die hun markt hebben gesloten voor onze 
Belgische varkens? Welke initiatieven zal hij nemen?

Tenslotte heeft het lid samen met de minister, een 
wetsvoorstel ingediend om de BTW te verlagen naar 6 % 
bij afbraak en heropbouw. (Wetsvoorstel tot uitbreiding 
van het verlaagd btw-tarief voor de afbraak en heropbouw 
van gebouwen tot het gehele Belgische grondgebied, 
DOC 55 0646/001). Dit zal een belangrijke relancemaat-
regel zijn. De spreker hoopt dat er snel duidelijkheid 
komt over de modaliteiten.

De heer Roberto D’Amico (PVDA-PTB) beklemtoont 
allereerst dat hij betreurt dat de beleidsverklaring hoofd-
zakelijk bestaat uit een loutere overname van sommige 
punten uit de beleidsnota. Hij had liever gezien dat de 

minister het democratische spel had gespeeld en precies 
had aangegeven wat hij gaat implementeren gedurende 
de regeerperiode én in het komende jaar.

Inhoudelijk is hij voorts ingenomen met de in veel 
opzichten geboekte vooruitgang, onder meer de betere 
sociale bescherming voor de zelfstandigen en de vele 
noodhulpmaatregelen die recent zijn genomen.

Desalniettemin heeft hij over sommige punten nog 
commentaar en vragen, en heeft hij voor andere aspecten 
nog nadere toelichting nodig.

Ten eerste legt het lid een verband met de actualiteit 
en benadrukt hij hoe bezorgd hij is over de situatie van 
onze handelaars. Hij is zeer gevoelig voor hun noodkre-
ten en uitermate bedroefd te moeten horen dat die nood 
kan omslaan in een tragische situatie. De regering kan 
dan ook op de steun van de PVDA-PTB-fractie rekenen 
voor alle maatregelen waarmee onze zelfstandigen en 
kmo’s zullen kunnen worden geholpen.

In dat verband had de spreker graag het standpunt 
van de minister gekend over de meest recente eisen 
van de UCM, Comeos en het Neutraal Syndicaat voor 
Zelfstandigen, die om een bijsturing van de maatre-
gelen verzoeken. Volgens hen levert click and collect 
slechts 5 à 10 % van de gebruikelijke verkoop op, waar-
door de betrokkenen hun activiteit niet behoorlijk kunnen 
voortzetten. Bijgevolg vraagt Comeos in reactie daarop 
dat afhalingen in de winkel mogelijk zouden zijn, of zelfs 
afspraken voor aankopen waarvoor het noodzakelijk is 
de koopwaar te bekijken en met een verkoper te praten. 
De UCM en het NSZ formuleren een nog verstrekken-
der verzoek en vragen dat alle handelszaken mensen 
op afspraak zouden mogen ontvangen. Wat denkt de 

Quelles initiatives le ministre prendra-t-il pour stimuler 
de nouveau les exportations?

Négociera-t-il entre autres avec la Chine et d’autres 
pays qui ont fermé leur marché à nos porcs belges? 
Quelles initiatives prendra-t-il?

Enfin, la membre a déposé, conjointement avec le 
ministre, une proposition de loi afin de ramener le taux 
de TVA à 6 % pour la démolition et la reconstruction 
(proposition de loi visant à étendre le taux de TVA réduit 
applicable à la démolition et la reconstruction de bâtiments 
à l’ensemble du territoire belge, DOC 55 0646/001). Il 
s’agira d’une mesure de relance importante. L’intervenante 
espère que les modalités en seront rapidement clarifiées.

Monsieur Roberto D’Amico (PVDA-PTB) veut d’abord 
souligner qu’il regrette que l’exposé d’orientation politique 
consiste principalement en la simple reprise de certains 
points de la note de politique générale. Il aurait préféré 

que le ministre joue le jeu démocratique et expose pré-
cisément les différentes choses qu’il va mettre en place, 
tant sur la législature, que sur l’année à venir.

Ensuite, sur le fond, il salue de nombreuses avancées, 
notamment le renforcement de la protection sociale 
des indépendants et les nombreuses mesures d’aide 
d’urgence qui ont été récemment prises.

Néanmoins, il a encore des commentaires et des 
questions sur certains points et besoin d’éclaircisse-
ments pour d’autres.

Le membre commence tout d’abord par faire un lien 
avec l’actualité et souligne à quel point il est préoccupé 
par la situation de nos commerçants. Il est très sensible à 
leurs cris de détresse et extrêmement attristé d’entendre 
que cette détresse peut se transformer en situation 
tragique. Le gouvernement peut donc compter sur le 
soutien du groupe PVDA-PTB sur toutes les mesures 
qui permettront d’aider nos indépendants et PME.

À ce titre, l’orateur aurait voulu avoir le point de vue 
du ministre sur les dernières revendications de l’UCM, 

Comeos et du Syndicat neutres pour indépendants qui 
demandent une adaptation des mesures. Selon eux, 
le “click and collect” ne rapporte que 5 à 10 % des 
ventes habituelles, ce qui ne leur permet pas de conti-
nuer leur activité correctement. Du coup, en réaction, 
Comeos demande que les retraits soient possibles à 
l’intérieur, voir même, en ce qui concerne les achats 
qui nécessitent de voir la marchandise et de discuter 
avec un vendeur, de prévoir un rendez-vous. L’UCM et 
le SNI vont plus loin en demandant de pouvoir recevoir 
sur rendez-vous pour l’ensemble des commerces. Quel 
regard le ministre pose-t-il sur ces nouvelles demandes? 
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minister van die nieuwe desiderata? Is hij voornemens ze 
toe te passen zodra de gezondheidssituatie het mogelijk 
maakt? Zal een en ander mogelijk zijn vóór 13 december?

Vervolgens gaat het lid in op de beleidsnota van de 
minister. In verband met de financiering van de kmo’s 
stelt de minister daarin dat hij de feitelijke voorwaarden 
voor de toegang tot krediet wil evalueren, en daarna 
wil bekijken wat er zou kunnen worden gedaan. Kan hij 
daarover meer zeggen? Heeft hij al scenario’s gepland 
naargelang van de resultaten van de beoordeling?

Welke boodschap heeft hij voorts voor de onder-
nemers die de huidige starheid van de banken bij de 
kredietverlening aan de kaak stellen? Zal hij naar de 
banksector een sterk signaal uitsturen om de trend om 
te buigen? Zo ja, hoe dan? Houden de financiële instel-
lingen er ten slotte voldoende rekening mee dat bepaalde 
kredietaanvragen zijn ingegeven door sociale noden?

In verband met de mededinging geeft de minister 
aan dat “er maatregelen [zullen] worden genomen om 
een gelijk speelveld te creëren tussen binnen- en bui-
tenlandse ondernemingen”. Denkt de minister evenwel 
echt dat de tegenstrijdigheid te maken heeft met de 
nationaliteit en niet veeleer met de mate waarin men op 
de markt doorweegt? Door de economie te dereguleren, 
werden immers de voorwaarden geschapen voor een 
samenleving waarin de grootste bedrijven hun concur-
renten verpletteren en de kleine structuren maar weinig 
ruimte laten om zich te ontplooien. Welke visie heeft de 
minister daarop in zijn hoedanigheid van minister van 
kmo en Zelfstandigen? Wat gaat hij derhalve doen om 
de kleine structuren te ondersteunen ten aanzien van 
de roofbouw door de grotere Belgische dan wel buiten-

landse structuren?

Eveneens met betrekking tot die voorwaarden voor 
billijke concurrentie zegt de minister de aandacht te 
willen trekken op de elektronische handel. Wat zal dat 
concreet opleveren? Welke hoop kunnen de zelfstandigen 
en de kmo’s koesteren tegenover de mastodonten van 
de elektronische handel? Wat gaat de minister doen 
om het overwicht van laatstgenoemde spelers te doen 
slinken, ten bate van ons lokaal economisch weefsel?

Wat denkt de minister in dat verband van het feit 
dat volgend jaar Alibaba neerstrijkt in de Luikse regio? 
Meent hij dat de komst van dat bedrijf onze kleine han-
delaars ten goede zal komen? Wat denkt hij van het 
standpunt van de gewezen Franse secrétaire d’État au 
Numérique, de heer Mounir Mahjoubi, die meent dat 
Amazon meer banen doet verdwijnen dan het er creëert. 
Hoewel Amazon niet helemaal hetzelfde model hanteert 
als Alibaba, moet toch worden vastgesteld dat beide 
bedrijven veel kenmerken delen. Uit de studies van de 

Est-ce qu’il envisage de les appliquer quand la situation 
sanitaire le permettra? Est-ce que ce sera possible avant 
le 13 décembre?

Ensuite, concernant la note, en matière de financement 
des PME, le ministre dit vouloir évaluer les conditions 
réelles d’accès au crédit et voir ensuite ce qui pourrait 
être fait. Peut-il en dire plus? A-t-il déjà prévu des scé-
narios selon les résultats de l’évaluation?

Par ailleurs, qu’est-ce qu’il dit aux entrepreneurs qui 
dénoncent la rigidité actuelle des banques dans l’octroi 
d’un crédit? Est-ce qu’il va envoyer un signal fort au 
secteur bancaire pour inverser la tendance? Si oui, com-
ment? Enfin, est-ce que les établissements financiers 
prennent assez en compte le caractère social qui est à 
l’origine de certaines demandes de crédits?

En matière de concurrence, le ministre dit que “des 
mesures seront prises pour créer des conditions de 
concurrence équitables entre entreprises belges et 
étrangères”. Néanmoins, le ministre pense-t-il vraiment 
que la contradiction se pose en termes de nationalité 
et ne pas plutôt en termes de poids sur le marché? En 
effet, en dérégulant l’économie, on a créé les conditions 
d’une société où les plus grosses entreprises écrasent 
leurs concurrents et ne laissent que peu de possibilité 
aux petites structures de se déployer. Quel regard le 
ministre pose donc là-dessus en tant que ministre des 
PME et des indépendants? Qu’est-ce qu’il va donc faire 
pour soutenir les petites structures face à la prédation 
des plus grandes, qu’elles soient belges ou étrangères?

Ensuite, toujours concernant ces conditions de concur-
rence équitable, le ministre dit vouloir attirer l’attention 
sur l’e-commerce. Comment cela va-t-il se traduire 
concrètement? Qu’est-ce que les indépendants et les 
PME peuvent espérer face aux géants de l’e-commerce? 
Comment le ministre va faire pour atténuer leur impor-
tance au profit de notre tissus économique local?

À ce titre, qu’est-ce que le ministre pense de la venue 
d’Alibaba l’an prochain dans la région liégeoise? Pense-
t-il que son implantation soit profitable pour nos petits 
commerçants? Quid de la position de l’ex-secrétaire 
d’État français au Numérique, Mounir Mahjoubi, qui 
estime qu’Amazon fait disparaître bien plus d’emplois 
qu’il n’en crée? Même si Amazon n’a pas parfaitement 
le même modèle qu’Alibaba, force est de constater 
qu’ils partagent de nombreuses particularités. Ainsi, 
selon les études de l’ex-secrétaire d’État, Amazon 
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gewezen Franse staatssecretaris blijkt bijvoorbeeld dat 
Amazon twee banen zou vernietigen voor elke baan die 
het bedrijf creëert. Wat is het antwoord van de minister 
met betrekking tot die feiten? Wat antwoordt hij aan het 
platform Watching Alibaba, dat onder meer stelt dat die 
multinational heel zware werkritmes oplegt, waarbij de 
arbeiders via hun hoofdtelefoon om de 15 seconden 
bevelen van robots krijgen. Wat zal dan ook de kwali-
teit van die banen zijn? Dergelijke banen moeten niet 
worden nagestreefd; het zou heel wat verstandiger zijn 
de Waalse kmo’s te steunen. Zal de minister, aangezien 
hij de buurtwinkels wil steunen, de installatie van die 
mastodont van de elektronische handel opnieuw ter 
discussie stellen?

Voorts stelt de minister op verschillende plaatsen in de 
beleidsnota dat de ondernemingen hulp zullen krijgen en 
dat dat de fiscale druk op hen zal worden verlicht. Kan 
de minister waarborgen dat die hulp wel degelijk naar 
de zelfstandigen en kmo’s in moeilijkheden zal gaan, en 

niet naar de multinationals die al massaal belastingen 
ontwijken? Het regeerakkoord “sluit elke toegang tot 
steun- en relancemaatregelen uit voor ondernemingen 
die actief zijn in belastingparadijzen zonder een recht-
matige financiële of economische behoefte te kunnen 
bewijzen”. Kan de minister dat hard maken?

Over welke belastingparadijzen gaat het precies? Zal 
gebruik worden gemaakt van de zeer ontoereikende of-
ficiële Belgische lijst? Hoe zit het met Delaware, Malta, 
Luxemburg en Nederland? Dat land is het tweede fiscale 
paradijs van de CAC 40, na België! Hoe zullen voorts de 
groepen worden behandeld die fiscale spitstechnologie 
toepassen door kunstmatig de winsten van het ene filiaal 
naar het andere te versassen, teneinde belastingen te 
ontwijken? Wat zal met die ondernemingen gebeuren?

De spreker heeft daarover twijfels, want tijdens de 
op 12 november 2020 gehouden bespreking van het 
wetsvoorstel houdende de invoering van een wederop-
bouwreserve voor vennootschappen zijn op die vragen 
geen antwoorden gekomen. Ook op dat vlak wordt 
aangegeven dat het de bedoeling is dat die regeling tot 
vermindering van de fiscale druk niet de belastingparadij-
zen ten goede komt; er wordt echter geen daadwerkelijke 
waarborg of nauwkeurige omschrijving verstrekt.

Heeft de regering al een gedetailleerde lijst opge-
maakt van de ondernemingen die gebruik maken van de 
soepele regelingen in de belastingparadijzen? Zo neen, 
wanneer zal die lijst beschikbaar zijn? Is de minister 
van plan dat criterium te veralgemenen en altijd toe te 
passen op alle hulp en belastingvrijstellingen die tijdens 
deze regeerperiode door de Staat worden toegekend?

détruirait 2 emplois pour 1 créé. Qu’est-ce que le ministre 
répond face à cela et à la plateforme Watching Alibaba 
qui déclare que “les cadences imposées par la multina-
tionale sont très soutenues, les ouvriers reçoivent des 
ordres dans leur casque, donnés par des robots, toutes 
les 15 secondes… (…) Quelle sera donc la qualité de 
ces emplois? Ce ne sont pas des emplois comme ça 
qu’on veut, ce serait bien plus intelligent de promouvoir 
les PME wallonnes”.? Est-ce que le ministre va remettre 
en cause l’implantation de ce géant de l’e-commerce, 
lui, qui entend promouvoir le commerce de proximité?

Par ailleurs, le ministre dit à de nombreux endroits 
de la note que des aides et des allégements fiscaux 
seront mises en place en faveur des entreprises. Est-ce 
que le ministre peut assurer que ces aides seront bien 
destinées aux indépendants et PME en difficulté et non 

aux multinationales qui éludent déjà largement l’impôt? 
Peut-il également assurer, comme c’est inscrit dans 
l’accord de gouvernement qu’il exclue: “tout accès aux 
mesures de soutien et de relance pour les entreprises 
actives dans les paradis fiscaux et qui ne peuvent prou-
ver une nécessité financière ou économique légitime?”

Quelles seront ces paradis fiscaux? La liste officielle 
de la Belgique qui brille par son insuffisance? Qu’en 
est-il du Delaware, de Malte, du Luxembourg, et des 
Pays-Bas? Ce pays qui est le deuxième paradis fiscale 
du CAC 40 après… la Belgique. En plus, qu’en sera-t-il 
des groupes qui pratiquent de l’ingénierie fiscale en 
transférant artificiellement les bénéfices d’une filiale 
à l’autre pour éluder l’impôt? Qu’en sera-t-il de ces 
entreprises?

L’orateur a un doute à ce sujet car ces réponses n’ont 
pas pu être apportées jeudi dernier dans le cadre de la 
proposition de loi sur la réserve de reconstitution pour 
les sociétés. Là aussi, il est prévu que ce mécanisme 
d’allégement fiscal ne bénéficie pas aux paradis fiscaux, 
mais sans réelle garantie ni indication précise.

Est-ce que le gouvernement a déjà dressé une liste 

précise de ces entreprises qui bénéficient des largesses 
des paradis fiscaux? Si non, quand sera-t-elle accessible? 
Le ministre compte-t-il généraliser et pérenniser ce critère 
à l’ensemble des aides et des exonérations fiscales qui 
sont octroyées par l’État durant cette législature?
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Wat de leefbare ondernemingen in financiële moeilijk-
heden betreft, zegt de minister snel te willen overgaan 
tot de omzetting van de richtlijn op grond waarvan de 
toegang tot herstructureringsmaatregelen in een vroeg 
stadium is toegelaten. Het doel is te voorkomen dat die 
ondernemingen insolvent raken.

De spreker verbergt niet dat hij bijzonder bevreesd is 
voor de neveneffecten van een en ander op de werkge-
legenheid. Vreest de minister niet dat door de omzetting 
van een dergelijke richtlijn, waarbij wordt voorzien in 
een preventief herstructureringsplan, een buitenkansef-
fect wordt gecreëerd dat sommige werkgevers in staat 
zou stellen om kunstmatige moeilijkheden in te roepen 
teneinde zich gemakkelijker te ontdoen van hun perso-
neel? Wat zal de minister doen om dergelijk misbruik 
te voorkomen? Heeft hij dat thema al besproken met 
de vakbonden? Welke speelruimte zal hij de sociale 
partners gunnen, aangezien het sociaal overleg één 
van de hoeksteken van zijn project is?

Met betrekking tot de overheidsacties ter bevorde-
ring van het lokaal ondernemerschap zegt de minis-
ter dat hij de kmo’s makkelijker toegang wil geven tot 
overheidsopdrachten.

De spreker stipt echter een contradictie aan: wanneer 
sprake is van de vrijhandelsakkoorden waarover de EU 
onderhandelt, komt het vraagstuk van de overheids-
opdrachten in het regeerakkoord geenszins aan bod. 
Wat antwoordt de minister aan de bedrijfsleiders van 
kleine ondernemingen die vaststellen dat ze worden 
aangemoedigd om mee te dingen naar overheidsop-
drachten, maar die zich afvragen welke kans ze werkelijk 
maken aangezien zij niet kunnen opboksen tegen de 

Amerikaanse mastodonten? Zijn de handelsakkoorden 
die ook de overheidsopdrachten betreffen, niet de facto 
nadelig voor de kmo’s, aangezien die geen partij zijn voor 
de grote spelers? Hoe gaat de minister dat probleem 
oplossen? Gaat hij de overheidsopdrachten uitsluiten uit 
de toepassingssfeer van de handelsakkoorden?

Met betrekking tot de landbouw zegt de minister dat 

hij de onderhandelingspositie van de landbouwers wil 
verbeteren en meer transparantie binnen de landbouw-
voedingsketens wil waarborgen. Dat is een goede zaak, 
maar volstaat dit? Zullen de landbouwers dankzij die 
maatregelen eindelijk een waardig bestaan kunnen 
leiden? Meent de minister niet dat de geglobaliseerde 
markt en het feit dat de landbouwers geen grip meer 
hebben op de daadwerkelijke prijsbepaling, belet dat zij 
uitzicht op een beter bestaan krijgen? Is het niet veeleer 
aangewezen om bijvoorbeeld een minimumprijs voor 
bepaalde voedingsproducten vast te leggen?

Concernant les entreprises viables mais en difficultés 
financières, le ministre dit vouloir transposer rapide-
ment la directive qui autorise l’accès aux mesures de 
restructuration à un stade précoce. Le but: éviter que 
ces entreprises se retrouvent insolvables.

Sur ce point, l’orateur ne cache pas qu’il a de fortes 
craintes sur les effets collatéraux qu’elle suscite sur 
l’emploi. En transposant une telle directive, c’est à dire 
en prévoyant un plan de restructuration préventif, le 
ministre ne craint-il pas de créer un effet d’aubaine qui 
permettrait à certains employeurs de se mettre artifi-
ciellement en difficulté pour se séparer plus facilement 
de leurs travailleurs? Qu’est-ce qu’il va faire pour éviter 
de telles dérives? A-t-il déjà discuté de ce sujet avec les 
syndicats? Étant donné que la concertation sociale est 
l’une des pierres angulaires de son projet, quelle marge 
de manœuvre il va laisser aux partenaires sociaux?

Quant à savoir ce que les pouvoirs publics peuvent 
faire pour encourager l’entreprenariat local, le ministre 
dit vouloir promouvoir l’accès des PME dans les mar-
chés publics.

Néanmoins, l’orateur voudrait tout de même relever 
une contradiction: en ce qui concerne les accords de 
libre-échange négocié par l’UE, le programme du gou-
vernement ne mentionne nullement la problématique des 
marchés publics. Qu’est-ce que le ministre répond aux 
patrons de petites entreprises qui se disent: “on nous 
encourage à nous insérer dans les marchés publics, 
mais quelles chances nous avons réellement sachant 
que nous ne pourrons rivaliser face aux mastodontes 

outre-atlantiques?” Est-ce que les accords commerciaux 
qui incluent les marchés publics ne désavantagent pas 
de facto les PME, faute de pouvoir rivaliser avec les gros 
acteurs? Comment le ministre va résoudre ce problème? 
Est-ce qu’il va exclure les marchés publics du champs 
d’action des accords commerciaux?

Sur le plan agricole, le ministre dit vouloir renforcer 
le pouvoir de négociation des agriculteurs et assurer 
une meilleure transparence au sein des filières agroa-
limentaires. C’est une bonne chose, mais est-ce que 
c’est suffisant? Les agriculteurs pourront-ils enfin vivre 
dignement avec ces mesures? Le ministre ne pense-t-il 
pas que le marché mondialisé et la dépossession des 
agriculteurs sur la fixation réelle des prix les privent de 
toute perspective d’amélioration de vie? Ne faudrait-il 
pas plutôt fixer, par exemple, un prix minimum pour 
certains produits alimentaires?
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Eveneens in verband met de landbouw vraagt het lid 
wat de minister zal doen opdat nieuwe landbouwers 
makkelijker een landbouwbedrijf kunnen starten en om 
te strijden tegen de concentratie van het grondbezit. De 
spreker herinnert eraan dat ons land sinds 1980 nage-
noeg 70 % van zijn boerderijen heeft verloren en dat 
de gemiddelde oppervlakte per landbouwbedrijf bijna 
is verdrievoudigd. Indien het huidige tempo wordt aan-
gehouden en elke week dus ongeveer 43 boerderijen 
blijven verdwijnen, zal binnen niet meer dan 15 jaar onze 
landbouw worden overheerst door een handvol grote 
industriële landbouwbedrijven.

Wat gaat de minister doen om landbouwgrond toe-
gankelijker te maken, behalve gemakkelijker krediet 
verlenen?

Op welke wijze zal de minister voorts optreden tegen 
de speculatie met landbouwgrond? De spreker wijst erop 
dat de prijs van die gronden elk jaar met meer dan 5 % 
stijgt; de jongste vijf jaar bedroeg de stijging immers 27 %.

Hoe zal de strijd worden aangebonden met de con-
centratie van het grondbezit en met het feit dat de kleine 
familiale boerderijen plaats ruimen voor de grote groe-
pen? Zouden er geen striktere regels moeten worden 
ingesteld?

Men zou bijvoorbeeld kunnen verbieden dat gronden 
door speculanten worden opgekocht of men zou de 
verkoop van landbouwgronden in bezit van de overheid 
kunnen verbieden. Het uitgangspunt moet zijn dat die 
gronden alleen mogen worden aangekocht door echte 
landbouwers of door overheidsspelers.

Welk standpunt neemt de minister tot slot in over de 
gigantische boerderijen, de zogenaamde “megaboer-
derijen”? Is hij gekant tegen de oprichting van dergelijke 
structuren? Zo ja, hoe zal hij dat standpunt in wet om-
zetten? Heeft hij kennisgenomen van de vorig jaar door 
Greenpeace uitgevoerde studie waaruit België het EU-
land blijkt dat tussen 2004 en 2016 de sterkste groei van 
het aantal “megaboerderijen” liet optekenen? Zo komen 
maar liefst 70 % van alle gefokte varkens en 72 % van 
alle gehouden kippen in België van dergelijke enorme 
boerderijen; zij halen bovendien het meeste voordeel 

uit de subsidies van het Europees gemeenschappelijk 
landbouwbeleid. Hoe reageert de minister daarop? Zal 
hij inzake die weliswaar tot de bevoegdheid van de 
gewesten behorende subsidies optreden om ervoor te 
zorgen dat ze naar de kleinschalige landbouwers gaan 
en niet in de zakken van de agrobusiness terechtkomen?

De minister stelt dat hij op landbouwvlak met andere 
ministers wil bekijken of het wenselijk is om in 2021 maat-
regelen met betrekking tot de seizoenarbeiders aan 

Ensuite, toujours en lien avec l’agriculture, qu’est-ce 
que le ministre va faire pour faciliter l’accès des nou-
veaux agriculteurs à une exploitation et lutter contre la 
concentration des terres? Pour rappel, depuis 1980, 
notre pays a perdu près de 70 % de ses fermes et la 
superficie moyenne par exploitation a presque triplé. Si 
l’on poursuit le rythme actuel, avec environ 43 fermes 
qui disparaissent chaque semaine, notre agriculture 
sera dominée par une poignée de grandes exploitations 
industrielles dans seulement 15 ans.

Qu’est-ce que le ministre va faire pour faciliter l’accès 
à la terre autrement qu’en facilitant le crédit?

En outre, qu’est-ce que le ministre va faire contre la 

spéculation des terres agricoles? Pour rappel, le prix 
de ces terres augmente chaque année de plus de 5 %. 
Soit près de 27 % ces cinq dernières années.

Comment lutter contre la concentration des terres et 
le fait que les petites fermes familiales disparaissent au 
profit de grands groupes? Ne faudrait-il pas mettre des 
règles plus strictes?

Nous pourrions par exemple interdire l’achat de terres 
par des spéculateurs, ou encore interdire la vente de 
terres agricoles détenues par les pouvoirs publics. Nous 
devons partir du principe que ces surfaces ne peuvent 
être achetées que par de véritables agriculteurs ou des 
opérateurs publics.

Enfin, quel regard le ministre pose-t-il sur les fermes 
géantes, les “mégas fermes”? Est-ce qu’il s’oppose à 
l’implantation de telles structures? Si oui, comment il va 
traduire cette position dans la loi? A-t-il pris connaissance 
de l’étude de Greenpeace de l’an passé qui nous explique 
que la Belgique est le pays de l’Union européenne qui 
a enregistré la plus forte croissance de “méga-fermes” 
entre 2004 et 2016? Ainsi, pas moins de 70 % des 
porcs et 72 % des poulets élevés en Belgique pro-
viennent de ces énormes exploitations, celles qui, en 
plus, profitent le plus des subventions de la politique 

agricole commune européenne. Quelle est la réaction du 
ministre? En parlant de ces subventions, même si c’est 
une compétence régionale, il va intervenir pour assurer 
que les subsides aillent bien dans les poches des petits 
agriculteurs et non dans les coffres de l’agrobusiness?

Toujours au niveau de l’agriculture, le ministre dit 
vouloir évaluer avec d’autres ministres l’opportunité 
d’adopter en 2021 des mesures ayant trait aux travailleurs 
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te nemen: een verdubbeling van het aantal mogelijke 
werkdagen of de inzet van werknemers uit andere sec-
toren bijvoorbeeld. Heeft hij de vakbonden daarover 
geraadpleegd? Welk standpunt nemen zij in? Zal de 
minister tot tenuitvoerlegging overgaan indien zij zich 
tegen de maatregelen verzetten?

De minister stelt dat de landbouw niet de pasmunt 
mag worden in internationale overeenkomsten. Wat dat 
betreft, zou de spreker willen weten welk standpunt de 
minister inneemt over de nog steeds van kracht zijnde 
economische sancties tegen Rusland. Welk antwoord 
heeft hij voor de talrijke landbouwers die hard worden 
getroffen door het embargo op bepaalde producten? 
Welk standpunt zal hij in januari innemen, wanneer over 
de verlenging van de sancties moet worden beslist?

De minister stelt dat hij de lopende onderhandelingen 
over vrijhandelsakkoorden, met de MERCOSUR-landen 
bijvoorbeeld, zeer aandachtig zal volgen. Daarover 
geeft hij het volgende aan: “Wij willen onze familiale 
landbouw vrijwaren en de belangen van de Belgische en 
de Europese landbouwers verdedigen, zonder de deur 
te sluiten voor internationale handel.”. Denkt de minister 
bij het vernemen van de cijfers over de concentratie van 
gronden en de verdwijning van de kleine boerderijen dan 
echt dat de Belgische boeren en de kleine landbouwers 
zullen worden geholpen door ze met de megastructuren 
van het Amerikaanse continent te doen concurreren?

Wat vindt de minister van de volgende verklaring van 
het CNCD: “Le modèle agro-industriel dominant dans 
les pays du Mercosur se base sur l’accaparement des 
terres par une minorité de grands propriétaires, ainsi 
que l’utilisation massive de pesticides et d’OGM dans 
l’agriculture, ainsi que d’antibiotiques et d’hormones 
de croissance pour l’élevage.”.

Voorts stelt de minister in de beleidsnota: “De hande-
laars moeten in staat zijn om tegemoet te komen aan de 
verwachtingen van de klanten inzake elektronische beta-
ling, en daarbij genieten van competitieve en transparante 
prijzen bij de aanbieders van betalingsoplossingen.”. Dat 
is uiteraard een goede zaak voor de burger, maar hoe 
zit het met de kleine middenstanders?

Een betaalterminal kopen kost bijna 800 euro; die huren 
kan gemakkelijk oplopen tot 40 euro per maand. Daarbij 
komen nog de activeringskosten van rond de 30 euro, 
de kosten per transactie van 5 cent onder de 10 euro 
en tot 20 cent bij duurdere aankopen. Zal de minister 
de winkeliers dus vragen ook nog eens die financiële 
lasten te dragen?

saisonniers, comme le fait de doubler les nombres 
de jours de travail possible ou d’utiliser des travailleurs 
d’autres secteurs. Il a consulté les syndicats sur ce projet? 
Quelle est leur position? S’ils s’opposent aux mesures, 
le ministre va quand même les mettre en œuvre?

Toujours concernant le domaine agricole, le ministre 
dit que “l’agriculture ne doit pas être la variable d’ajus-
tement des accords internationaux”. Dans ce cadre, 
l’orateur aurait voulu demandé la position du ministre sur 
les sanctions économiques qui sont toujours en cours 
contre la Russie? Qu’est-ce qu’il répond aux nombreux 
agriculteurs qui subissent durement l’embargo de cer-
tains produits? Quelle sera la position du ministre en 
janvier prochain quand se reposera la question de la 
reconduction des sanctions?

Toujours concernant les accords de libre-échange, le 
ministre se dit très vigilant sur les accords en cours de 
négociation comme celui avec le MERCOSUR. Dans 
ce cadre, le ministre déclare vouloir “préserver notre 
agriculture familiale et défendre les intérêts des agri-
culteurs belges et européens, sans fermer la porte aux 
échanges internationaux”. Quand on entend les chiffres 
sur la concentration des terres et la disparition des petites 
fermes, le ministre pense-t-il vraiment qu’en mettant 
nos paysans et nos petits agriculteurs en concurrence 
avec les mégas-structures du continent américain nous 
allons les aider?

Qu’est-ce que le ministre pense de cette déclaration 
d’un responsable du CNCD: “Le modèle agro-indus-
triel dominant dans les pays du Mercosur se base sur 
l’accaparement des terres par une minorité de grands 

propriétaires, ainsi que l’utilisation massive de pesticides 
et d’OGM dans l’agriculture, ainsi que d’antibiotiques et 
d’hormones de croissance pour l’élevage.”

Par ailleurs, le ministre dit dans la note que “les com-
merçants doivent être en mesure de répondre aux attentes 
des clients en matière de paiement électronique tout en 
bénéficiant de prix compétitifs et transparents auprès 
des fournisseurs de solutions de paiement”. C’est évi-
demment une bonne chose pour le citoyen mais qu’est-il 
des petits commerçants?

L’achat d’un terminal, c’est près de 800 euros; en allo-
cation, ça peut facilement monter à 40 euros par mois. Et 
c’est sans compter les frais d’activation, environ 30 euros, 
plus les coûts par transaction, qui s’élèvent à 5 cent en 
dessous de 10 euros et qui peuvent aller jusqu’à 20 cent 
pour des achats plus chers. Le ministre va-t-il donc 
demander aux commerçants d’assumer cette nouvelle 
charge financière?
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En als niet de winkeliers voor de kosten opdraaien, 
wie zal dan wel die veralgemening van het elektronisch 
betalen op zich nemen? De Staat? Of de banken? Want 
het moet gezegd, de banken spinnen het meeste garen 
bij die maatregel. Waartoe verbindt de minister zich 
dus? Zou hij bijvoorbeeld bereid zijn om de kosten tot 
een grensbedrag te beperken of om de bankterminals 
gratis te maken? Zou hij ook bereid zijn om de transacties 
gratis te maken?

Inzake de financiering van de sociale zekerheid zal 
de minister ook voor de sociale kas voor zelfstandigen 
de evenwichtsdotatie invoeren. Zeker gezien de crisis 
is dat een uitstekende zaak. Voorts wordt in de beleids-
nota aangegeven dat het socialezekerheidsstelsel van 
de zelfstandigen dit jaar veel aanvragen te verwerken 
heeft gekregen en mogelijk extra financiering nodig 
zal hebben. Zou de invoering van een solidariteitsme-
chanisme tot overdracht van de onevenredig grote 
winsten van bepaalde bedrijven (de supermarkten en 

de e-commerce bijvoorbeeld) naar de kmo’s in grote 
moeilijkheden derhalve niet verstandig zijn? Zo maakte 
Delhaize tien dagen geleden zijn cijfers over het derde 
kwartaal bekend: ten opzichte van vorig jaar bedroeg 
de omzetstijging 7 %. Voor het volledige jaar verwacht 
de groep een winststijging van 20 %.

Deze crisis heeft dus geld opgebracht; laten we daar 
gebruik van maken om het beter te herverdelen, als blijk 
van gezond verstand.

Inzake de nieuwe wetgeving tot invoering van een 
proportionaliteitsonderzoek van de nieuwe regels voor 
de toegang tot de gereglementeerde beroepen zal de 

minister onderzoeken welke instantie de rol kan vervul-
len van onafhankelijk orgaan belast met het verlenen 
van een zowel juridisch als economisch advies. Welke 
plaats zullen de werkgelegenheid en de arbeidsom-
standigheden in dit proportionaliteitsonderzoek krijgen? 
Hoe zit dat precies? Welke rol zullen de vakbonden in 
dit proces vervullen?

Inzake de pensioenen werd er vooruitgang geboekt 
voor de zelfstandigen. Dat is een goede zaak. Zal de 
huidige crisis evenwel geen gevolgen hebben voor die-
zelfde zelfstandigen, daar de vrijstelling van socialeze-
kerheidsbijdragen meebrengt dat geen pensioenrechten 
worden opgebouwd? Volstaat de mogelijkheid tot afkoop 
binnen een termijn van vijf jaar? Zouden ter zake geen 
andere maatregelen moeten worden getroffen?

Wat worden de krijtlijnen van de hervorming van het 
kunstenaarsstatuut? Wat zullen de precieze, objectieve en 
billijke voorstellen behelzen? Kan de minister waarborgen 

Et si ce n’est plus les commerçants qui en paient le 
coût, qui va payer les frais de cette généralisation du 
paiement électronique? L’État? Ou les banques? Car il 
faut bien le dire, les banques sont les grandes gagnantes 
de cette mesure. En quoi le ministre s’engage donc? 
Serait-il par exemple prêt à plafonner le prix ou à rendre 
gratuit les terminaux bancaires? Serait-il également prêt 
à assurer la gratuité des transactions?

En matière de financement de la sécurité sociale, le 
ministre va également instaurer la dotation d’équilibre 
à la caisse des indépendants. C’est une excellente 
chose, surtout avec cette crise. À ce titre, d’ailleurs, la 
note explique que le système de sécurité sociale des 
travailleurs indépendants a été fort sollicité cette année et 
nécessitera peut-être des financements supplémentaires. 
Dans ce cadre, ne serait-il pas judicieux d’introduire un 
dispositif de solidarité visant à permettre le transfert des 
surprofits de certaines entreprises, par exemple dans le 

secteur de la grande distribution et de l’e-commerce, vers 
les PME qui sont en grandes difficultés? Prenons par 
exemple Delhaize, qui a publié ses chiffres pour le 3ème 
trimestre il y a 10 jours: une hausse du chiffre d’affaire 
de 7 % en comparaison à l’an passé. Sur l’ensemble 
de cette année, le groupe s’attend à une hausse des 
bénéfices de 20 %.

Il y a donc de l’argent qui a été créé lors de cette crise, 
profitons-en pour mieux la redistribuer, c’est du bon sens.

En ce qui concerne la nouvelle législation qui instaure 
l’examen de proportionnalité des nouvelles réglemen-
tations régissant l’accès à la profession, le ministre va 

examiner quelle instance peut jouer le rôle d’organe 
indépendant qui sera chargé, “d’idéalement donner 
un avis tant sur le plan juridique que sur le plan éco-
nomique”. Quelle place sera dédiée à l’emploi et aux 
conditions de travail dans cette examen de proportion-
nalité. Qu’en sera-t-il? Quelle rôle les syndicats auront 
dans ce processus?

Au niveau des pensions, des avancées ont eu lieu pour 
les indépendants, c’est une bonne chose. Néanmoins, 
est-ce qu’il n’y aura pas d’impacts de la crise actuelle 
sur ces mêmes indépendants étant donné que les exo-
nérations de cotisations sociales ne permettent pas de 
se constituer des droits pour la pension? Est-ce que la 
possibilité de rachat à réaliser dans un délai de cinq 
ans suffit? D’autres mesures ne devraient-elles pas être 
prises en la matière?

Quelle sera le contour de la réforme du statut d’artiste? 
Quelles seront les propositions précises, objectives et 
justes? Le ministre peut-il garantir que l’ensemble des 
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dat het statuut alle werknemers in de cultuursector 
zal omvatten? De spreker denkt aan alle technici en 
werknemers bij tussenpozen voor wie die bescherming 
absoluut moet gelden. De crisis heeft eens te meer doen 
uitkomen hoe onbestendig hun situatie is.

De minister wil het vennootschapsmodel van de 
coöperatieve vereniging onderzoeken om te bepalen 
in welke mate het de kmo’s in de mogelijkheid zou kun-
nen stellen zichzelf opnieuw uit te vinden. De spreker 
is ingenomen met het initiatief en is van oordeel dat de 
coöperatieve verenigingen een uitstekende manier zijn 
om te zorgen voor een duurzamer economisch model 
en om de werknemer voorop te stellen. Bovendien lijken 
ze economisch beter bestand tegen crisissen zoals die 
welke we thans doormaken. Hoe kunnen de coöperatieve 
verenigingen binnen onze economie worden bevorderd?

De minister stelt ook dat hij de buurthandel en de 
lokale economische activiteit wil ondersteunen door de 
korte keten te bevorderen en de wetgeving inzake de 
ambachten te verbeteren. Dat is uiteraard een uitstekende 
zaak, maar zou hij dat kunnen toelichten? Heeft hij binnen 
zijn FOD overigens initiatieven genomen om de kleine 
zelfstandigen, de landbouwers of de ambachtslieden 
te promoten?

De minister beoogt de statuten van ambtenaar, werk-
nemer en zelfstandige naar elkaar te doen toegroeien. 
Op welke gebieden? Kan de minister ook waarborgen 
dat dit streven niet zal leiden tot een neerwaartse gelijk-
schakeling qua rechten voor een van de drie statuten?

Het lid verzoekt om meer informatie over het beleid 
inzake ggo’s. In het enige punt daarover stelt de minister 
“rekening te houden met de noden die al enkele jaren wor-
den geformuleerd door de Adviesraad voor Bioveiligheid 
(ARB) en een optimale werking te verzekeren die beter 
afgestemd is op de huidige situatie”.

De thans genomen initiatieven om de kleine handels-
zaken te ondersteunen, nemen steeds meer de vorm aan 
van lokale toepassingen ter promotie van de plaatselijke 
economische spelers. Zou federaal niet een soortgelijk 
initiatief moeten worden genomen? Moet er geen soort 
van platform worden opgericht om de burgers in contact 

te brengen met de Belgische bedrijven, met name om 
tijdens deze periode van veralgemeende click and collect 
de Belgische producten onder de aandacht te brengen?

In het raam van de heersende crisis heeft de minister 
noodhulpmaatregelen getroffen om de Belgische kmo’s en 
zelfstandigen meer ademruimte te bezorgen. Desondanks 
verzoeken de Belgische kleine ondernemingen de politici 
om verdere inspanningen, teneinde een oplossing te 
vinden voor hun vaste kosten. Van die kosten vormt de 

travailleurs de la culture seront inclus dans ce statut? 
L’orateur pense à tous ces techniciens et intermittents 
qui doivent impérativement bénéficier de cette protection. 
La crise nous a montré une fois de plus à quel point leur 
situation est précaire.

En matière de coopérative, le ministre veut analyser 
ce modèle de société afin de déterminer dans quelle 
mesure il pourrait permettre aux PME de se réinventer. 
L’orateur salue l’initiative car il pense que les coopéra-
tives sont un excellent moyen d’assurer une meilleure 
durabilité de notre modèle économique et de mettre en 
avant le travailleur. En plus, sur le plan économique, elles 
semblent mieux résister aux crises comme celles que 
nous traversons actuellement. Comment promouvoir les 
coopératives au sein de notre économie?

Le ministre dit aussi vouloir soutenir le commerce de 
proximité et l’activité économique locale en soutenant le 
circuit court et en améliorant la législation sur l’artisanat. 
C’est évidemment une excellente chose mais peut-il être 
plus précis sur ce point? Est-ce qu’il a d’ailleurs pris des 
initiatives au sein de son SPF pour promouvoir les petits 
commerçants, agriculteurs ou artisans?

Concernant les statuts, le ministre veut converger les 
statuts de fonctionnaire, salarié et indépendant.? Dans 
quels domaines? Le ministre peut-il également garantir 
que cette convergence ne se fera pas vers un nivelle-
ment vers le bas des droits pour l’un des trois statuts?

En matière d’OGM, le membre demande plus de détails 
sur la politique en la matière. Le seul point qui en est dit, 
c’est que le ministre va prendre en compte les besoins 
exprimés par le Conseil consultatif de Biosécurité et lui 
assurer un meilleur fonctionnement.

En ce qui concerne les initiatives qui sont prises actuel-
lement pour soutenir les petits commerces, on assiste à 
l’émergence d’applications locales qui mettent en avant 
les acteurs économiques de proximité. Est-ce qu’une 
initiative similaire ne devrait pas se prendre au niveau 
fédéral? Ne faut-il pas créer une sorte de plateforme qui 

met en relation les citoyens avec les entreprises belges 
et ce, afin notamment de mettre en avant nos produits en 
cette période de généralisation du “click and collect”?

Toujours concernant la crise actuelle, le ministre a 
mis en place des mesures d’aides d’urgence qui per-
mettent à nos PME et indépendants d’avoir une certaine 
bouée d’oxygène. Néanmoins, nos petites entreprises 
demandent encore des efforts de la part du pouvoir 
politique pour trouver une solution pour leur frais fixes. 
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betaling van de huur een erg hinderlijk probleem voor 
de Belgische winkeliers. Welke vooruitgang werd in dit 
dossier geboekt? Een emblematisch voorbeeld daar-
van is multinational AB InBev: ondanks miljarden winst 
weigert het bedrijf de hem verschuldigde huurgelden 
op te schorten. Zouden tegen de biergigant geen bijko-
mende middelen moeten worden ingezet? Men denke 
met name aan de terugbetaling van de 8 miljoen euro 
aan rechtstreekse steun en subsidies die het bedrijf 
de jongste jaren van de verschillende machtsniveaus 
heeft ontvangen.

Mevrouw Kathleen Verhelst (Open Vld) dankt de 
minister voor zijn uitgesproken bezorgdheid voor de 
stakeholders in zijn beleid.

Hun rol is zoals al eerder gezegd door vele collega’s 
cruciaal in onze maatschappij, qua jobs, qua investe-
ringen enzovoort.

Zopas wees de spreker minister Dermagne erop dat 
zijn beleidsnota van economie zeer consumentgericht is 
ondanks het feit dat economie meerdere facetten heeft. 
Dan is er nog de staatssecretaris van consumentenbe-
scherming in deze commissie, die het uiteraard enkel 
opneemt voor de consumenten. Een reden te meer voor 
de minister om zijn rol voor die lokale ondernemers op 
te nemen.

Graag wil het lid ook oproepen om familiale onder-
nemingen niet te vergeten, die van kmo uitgegroeid 
zijn tot een grote onderneming, maar nog steeds een 
groot lokaal hart hebben en tussen de mazen van het 
net vallen voor enige steun. (Familiale ondernemingen 
worden gekenmerkt door een langetermijnvisie met een 
eerder rustig kapitaal – zonder snelle en grote winstve-
rwachting – wat positief is, maar staan soms minder 
open voor innovatie en digitalisering, vandaar dat een 
duwtje ook voor hen passend kan zijn.)

Dat de minister de impact van de relance maatrege-
len, met name digitale transformatie, de omzetting van 
Europese richtlijnen, de transitie naar het duurzame, 
berekent, bewaakt en opvolgt in het belang van de 
economische haalbaarheid en eerlijkheid voor die lokale 
ondernemers is echt cruciaal.

Evenzeer is het cruciaal dat de minister, ook in het 
kader van samenwerkingsfederalisme, dichter komt en 
naar hun diverse federaties luistert en ermee overlegt, 
alsook het personeel van de FOD richting “business 

Parmi ces frais, il y a incontestablement la question du 
paiement du loyer qui représente une fameuse épine 
dans le pied de nos commerçants. Est-ce qu’il y a eu 
des avancées sur le dossier? En ce qui concerne le cas 
emblématique de la multinationale Ab Inbev qui refuse 
toujours de suspendre ses loyers malgré ses milliards 
de bénéfices, est-ce que des moyens supplémentaires 
ne devraient pas être exercés contre le géant de la 
bière? Notamment le remboursement des 8 millions 
d’aides directs et subventions qu’ils ont reçues ces 
dernières années de la part des différents niveaux de 
pouvoir?

Mme Kathleen Verhelst (Open Vld) remercie le ministre 
pour l’attention manifeste qu’il prête, dans sa politique, 
aux acteurs de terrain.

Leur rôle est, comme l’ont déjà souligné de nom-
breux collègues, crucial dans notre société: en termes 
d’emplois, d’investissements, etc.

Le ministre Dermagne soulignait ce matin même que 
sa note de politique économique est très centrée sur le 
consommateur, même si l’économie présente plusieurs 
facettes. Par ailleurs, cette commission comprend éga-
lement la secrétaire d’État à la Protection des consom-
mateurs, qui évidemment là pour défendre les intérêts 
des consommateurs. C’est une raison de plus pour que 
le ministre assume son rôle à l’égard des entrepreneurs 
locaux qu’il a évoqués dans son exposé.

L’intervenante demande par ailleurs que l’on n’oublie 
pas les entreprises familiales qui, de PME, sont deve-
nues de grandes entreprises, mais qui sont toujours très 
attachées à leur ancrage local terroir et qui, malheureu-
sement, passent entre les mailles du filet des aides aux 
entreprises. (Les entreprises familiales se caractérisent 
par une vision à long terme et un capital plutôt stable 
– sans attentes de profits rapides et élevés – ce qui 
est positif, mais elles sont parfois moins ouvertes à 
l’innovation et à la numérisation, si bien qu’elles aussi 
pourraient bénéficier d’un petit coup de pouce).

Le fait que le ministre calcule, contrôle et suive l’impact 
des mesures de relance en ce qui concerne la transfor-
mation numérique, la transposition des directives euro-
péennes et la transition vers la production durable, et 
ce, dans un souci de faisabilité économique et d’équité 
pour les entrepreneurs locaux, est vraiment un élément 
crucial.

Il est également crucial que le ministre, notamment 
dans le cadre du fédéralisme de coopération, se rap-
proche des entrepreneurs, écoute leurs différentes 
fédérations, se concerte avec elles, et qu’il sensibilise 
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friendly mindset” sensibiliseert en er een vermoeden 
van goede trouw kan ingevoerd worden.

Terecht is het belangrijk te meten hoe het met de 
stakeholders gaat en in boordtabellen op te volgen en 
hen te ondersteunen waar het verantwoord en nodig 
is, en dit samen met de andere ministers betrokken bij 
de economie.

Daarom herhaalt mevrouw Verhelst graag wat zij 
deze morgen al zei tegen minister Dermagne, namelijk 
dat het voor haar heel belangrijk is dat de economische 
kabinetten goed en snel samenwerken.

Een uitdaging met 5 betrokken ministers, die nu moet 
slagen. Dit is cruciaal.

Geruststellend was dat zij voldoende overlappingen 

las in de verschillende economische beleidsnota’s en 
dat er dus gewerkt wordt volgens het regeerakkoord.

De spreker denkt wel dat het van cruciaal belang is 
wie welk initiatief zal trekken op de overlappende ter-
reinen, zowel voor de efficiëntie van hun werking als 
voor die van deze commissie.

Eén federaal en eenvoudig loket zal ook door de 
stakeholders als zeer positief ervaren worden.

Zij hoopt ook op een moedig regeringsbeleid dat be-
langrijke beslissingen neemt met een langetermijnvisie, 
die mogelijkerwijs niet direct verbeteringen brengen, maar 
deze crisis zo benutten dat het een opportuniteit wordt.

Daarom hoort zij graag het stappenplan en de invul-
ling van het relance- en investeringsplan die de minister 
eind april 2020 moet indienen en welke rol de minister 
aan deze commissie toebedeelt bij het finaliseren van 
het plan voor herstel en veerkracht.

Enkele concrete zaken:

Over de Brexit hoorde zij weinig concreets, mag zij 
daardoor concluderen dat de minister en de andere fe-
derale ministers eerder ondergaan en de impact trachten 
in te schatten, dan meebepalend zijn? Heeft de minister 
impact op de kostprijs van de exportdocumenten die hij 
wil verlaagd zien?

également le personnel du SPF à l’importance de déve-
lopper un état d’esprit favorable aux entreprises qui laisse 
une place à la présomption de bonne foi.

Il est effectivement important de mesurer les perfor-
mances des acteurs économiques, d’en assurer le suivi 
à l’aide de “tableaux de bord” et de les soutenir lorsque 
c’est justifié et nécessaire, et ce, en collaboration avec 
les autres ministres ayant des compétences dans le 
domaine économique.

C’est pourquoi Mme Verhelst répète ce qu’elle a dit 
au ministre Dermagne ce matin, à savoir qu’il est très 
important à ses yeux que les cabinets économiques 
coopèrent de manière fluide et rapide.

Un défi impliquant 5 ministres concernés qu’il faut à 
présent relever. C’est crucial.

Elle a été rassurée de lire suffisamment de recou-
pements dans les différentes notes de politique éco-
nomique et de noter par conséquent que l’on travaille 
conformément à l’accord de gouvernement.

L’intervenante estime toutefois qu’il est crucial de savoir 
qui prendra quelle initiative dans les domaines qui se 
recoupent, tant pour l’efficacité de leur fonctionnement 
que pour celle de cette commission.

Les parties prenantes accueilleront également très 
favorablement un guichet fédéral simple.

Elle espère également une politique gouvernemen-
tale courageuse qui prendra des décisions importantes 
avec une vision à long terme, lesquels n’apporteront 
peut-être pas d’améliorations immédiates, mais tireront 
parti de cette crise de manière à ce qu’elle devienne 
une opportunité.

Elle souhaite dès lors prendre connaissance de la 
feuille de route et de la concrétisation du plan de re-
lance et d’investissement que le ministre devra déposer 
fin avril 2021 et du rôle que le ministre accorde à cette 
commission dans le cadre de la finalisation du Plan 
national pour la reprise et la résilience (PRR).

Quelques dossiers concrets:

Elle n’entend guère quelque chose de concret au sujet 
du Brexit, peut-elle en conclure que le ministre et les 
autres ministres fédéraux subissent et tentent d’évaluer 
l’impact plutôt que d’avoir voix au chapitre? Le ministre 
a-t-il un impact sur le coût des documents d’exportation 
qu’il souhaite voir baisser?
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Het onvermijdbare e-commerce moet een level playing 
field krijgen… nu wordt dit bemoeilijkt door de beperkte 
arbeidsflexibiliteit in ons land.

Het lid steunt de digitalisering maar ze moet werkbaar, 
haalbaar en toegankelijk (eenvoudig) zijn.

— In die zin wil zij al kort reageren op de tussenkomst 
van de heer Gilissen dat BIM beter niet als standaard 
wordt gezet in de bouw, gezien dit voor vele dossiers 
overshooting is en enkel leidt tot kostenverhoging zonde 
echte meerwaarde. In grotere en complexere projecten 
leidt dit echter wel tot betere voorbereiding en dus tot 
grotere efficiëntie op de werf en is de kost ervan dus 
gecompenseerd.

— Een positief resultaat van digitalisering moet alles-

zins leiden tot administratieve vereenvoudiging, bijvoor-
beeld door de implicatie van de Single Digitale Gateway.

— Eén enkele belasting op digitale bedrijven: is dit 
Europees of voor ons land (risico op dubbel gebruik)?

— De spreker ziet weinig economische stimuli voor 
samenwerkingsfederalisme… is er bijvoorbeeld een 
verlengde voor Vlaio-initiatieven die in Vlaanderen start 
ups ondersteunen, om deze verder te ondersteunen bij 
groeipijn… kan de minister toezien voor bijkomende 
financiering door bijvoorbeeld andere financieringsvor-
men of steun van Europa?

Verder hoort de spreker over de aanpak van sociale 
fraude, oneerlijke handelspraktijken enz, … maar niet 
direct iets tegen de digitale aanvallen die vooral bedrij-
ven ondergaan. Is een bijkomende verzekeringskost en 
-industrie hier het enige antwoord voor de bedrijven? 
Zoals een misschien heftige schuldincasso-industrie 
die mogelijkerwijs zo geworden is door een te grote 
consumentenbescherming…

Zo stapt de spreker over naar de bescherming tegen 
laattijdige betaling (die best afgestemd wordt met het 
verzachten van het schuldincasso).

— Vandaag staat terecht in de Tijd dat Graydon en 
Unizo echt bezorgd zijn over de laattijdige betalingen, 
gezien de buffers van de bedrijven ook opgegeten zijn 
om late betalingen op te vangen, waar we bij de burgers 
toch vaak een enorm spaargedrag zien. De bereikbare 

Il faut créer des conditions de concurrence équitable 
pour l’incontournable e-commerce…, ce que complique 
la flexibilité limitée du travail dans notre pays.

La membre soutient la digitalisation, mais celle-ci doit 
être efficace, réaliste et accessible (simple).

— Dans ce sens, elle souhaite déjà réagir brièvement 
à l’intervention de M. Gilissen qui estime qu’il est pré-
férable que la modélisation des informations relatives 
aux bâtiments (BIM) ne devienne pas une norme dans 
le secteur de la construction, dès lors qu’elle est exa-
gérée pour nombre de dossiers et ne conduit qu’à une 
hausse des coûts sans véritable plus-value. Dans des 
projets de plus grande ampleur et plus complexes, la 
BIM résulte toutefois en une meilleure préparation et 
dès lors en une efficacité accrue sur le chantier et son 
coût est ainsi compensé.

— Un résultat positif de la digitalisation doit à tout 

le moins conduire à une simplification administrative, 
en associant la Single Digitale Gateway, par exemple.

— Un impôt unique sur les entreprises numériques: 

constitue-t-il un risque de doublon au niveau européen 
ou pour notre pays?

— L’intervenante ne note guère de stimulants écono-
miques pour le fédéralisme de coopération…Existe-t-il, 
par exemple, un prolongement pour les initiatives Vlaio 
qui soutiennent les start-ups en Flandre afin de conti-
nuer à les assister si elles rencontrent des problèmes 
en cas de croissance…Le ministre peut-il veiller à ce 
qu’un financement supplémentaire soit prévu par le biais 
d’autres formes de financement ou d’aide de l’Europe?

En outre, l’intervenante entend que la fraude sociale, 
les pratiques commerciales déloyales, etc. sont abordées 
mais rien pour lutter directement contre les attaques 
numériques que subissent surtout les entreprises. Un 
coût supplémentaire en matière d’assurance et une 
industrie supplémentaire des assurances sont-ils l’unique 
réponse à cet égard pour les entreprises? Telle une 
industrie de l’encaissement de dettes trop zélée qui est 
peut-être devenue ce qu’elle est en raison d’une trop 
grande protection des consommateurs…

L’intervenante aborde ensuite la protection contre les 
retards de paiement (qu’il est préférable d’harmoniser 
avec l’assouplissement de l’encaissement de dettes).

— On peut à juste titre lire aujourd’hui dans De Tijd 
que Graydon et l’Unizo sont très préoccupés par les 
retards de paiement, dès lors que les réserves des 
entreprises sont également englouties pour les com-
penser, tandis que les citoyens économisent pourtant 
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lokale bedrijven gaan vaak in overleg met hun klant voor 
een oplossing omdat ze beseffen dat ze die klant morgen 
misschien nog willen, hoewel die energie en kost vaak 
niet wordt beloond. Anonieme grote bedrijven of instel-
lingen doen dit niet, en benutten die schuldindustrie… 
Voor hen is een aanpak eerder van toepassing.

— Mag zij ondertussen ook de overheid vragen het 
goede voorbeeld te geven en de ondernemers tijdig te 
betalen?

— Terecht in die zin is wel dat minister Dermagne 
misleidende consumentenkredieten wil aanpakken om 
het risico op te grote schuldenlast te vermijden.

Verder steunt het lid de duurzame economie maar 
ook deze moet werkbaar, haalbaar en economisch 

verantwoord blijven

Ook een het levenslang leren onderschrijft zij graag 

als toegevoegde waarde voor ons menselijk kapitaal, 
maar op het moment van de opleiding moet het zowel 
voor de persoon als voor het bedrijf, die de opleiding 
ondersteunde qua tijd en financieel, een win-win zijn.

De heer Bert Moyaers (sp.a) wijst erop dat we ons 
in de grootste crisis voor de volksgezondheid en de 
economie bevinden sinds WOII.

Vandaag doen we alles wat nodig is om levens te 
redden en de volksgezondheid te vrijwaren, met inbegrip 
van het stilleggen van een groot deel van de economie.

Om te vermijden dat de tijdelijke sluiting van de eco-
nomie tot structurele schade zou leiden, doen we veel 
om te vermijden dat ondernemingen failliet gaan en jobs 
verloren gaan, en ondersteunen we de koopkracht van 

de gezinnen.

Het is dan inderdaad belangrijk dat de prioriteit mo-
menteel moet zijn om onze middenstand, zelfstandigen 
en kmo’s te blijven ondersteunen door de tijdelijke cri-
sismaatregelen die werden genomen sinds het begin 
van de crisis te verlengen en/of aan te passen.

Het economische leven weer op gang brengen zonder 
de volksgezondheid in gevaar te brengen, is een werk 
van lange adem. Een degelijk en goed relance- en 
investeringsplan zal hierin cruciaal zijn.

souvent énormément. Les entreprises locales accessibles 
entament souvent une concertation avec leur client en 
vue de trouver une solution car elles ont conscience 
qu’elles pourraient encore vouloir ce client à l’avenir, et 
ce bien que cette énergie et ces coûts ne soient souvent 
pas récompensés. Les grandes entreprises ou institu-
tions anonymes ne procèdent pas de cette manière et 
recourent à l’industrie de la dette… C’est plutôt à elles 
que s’applique une approche.

— L’intervenante peut-elle également demander 
dans l’intervalle aux pouvoirs publics de donner le bon 
exemple et de payer les entrepreneurs en temps utile?

— C’est justement en ce sens que le ministre Dermagne 
souhaite s’attaquer aux crédits trompeurs à la consom-
mation afin de prévenir le risque de surendettement.

La membre soutient en outre l’économie durable 
mais celle-ci doit également rester efficace, réaliste et 

justifiée du point de vue économique.

Elle souscrit également volontiers à la formation tout 
au long de la vie comme une valeur ajoutée pour notre 
capital humain, mais, tant pour la personne que pour 
l’entreprise qui a soutenu la formation en ce qui concerne 
le temps et l’aspect financier, il doit s’agir d’une opération 
gagnant-gagnant au moment de la formation.

M. Bert Moyaers (sp.a) souligne que nous vivons la 
crise la plus grave depuis la Seconde Guerre mondiale 
pour la santé publique et l’économie.

Aujourd’hui, nous faisons tout ce qui est nécessaire 
pour sauver des vies et préserver la santé publique, 
y compris en mettant à l’arrêt une grande partie de 
l’économie.

Pour éviter que l’arrêt temporaire de l’économie 
n’entraîne des dommages structurels, nous faisons 
beaucoup pour empêcher les entreprises de faire faillite 
et les pertes d’emplois, et nous soutenons le pouvoir 

d’achat des ménages.

Il importe en effet en l’espèce de prioriser actuelle-
ment la poursuite du soutien à notre classe moyenne, 
aux indépendants et aux PME en prolongeant et/ou en 
adaptant les mesures temporaires de crise prises depuis 
le début de la crise.

Redémarrer l’économie sans mettre en danger la santé 
publique est une tâche de longue haleine. Un plan de 
relance et d’investissement sérieux et de qualité sera 
crucial à cet égard.
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Een decennium geleden maakten we een financiële 
crisis van historische proporties mee. De banken werden 
gered. De prijs werd betaald door gewone bedrijven en 
werknemers. Zij kregen een kleinere economie en lagere 
lonen. De investeringen werden massaal teruggeschroefd 
in de hele EU. Zo stokte de groei na de crisis.

Er is een duidelijk verband tussen de trage groei 
van de West-Europese economieën en de lage 
overheidsinvesteringen.

Daarom is de spreker verheugd met de verklaring 
van de minister dat de ondernemingen en zelfstandigen 
hierin een cruciale rol spelen gezien zij de ruggengraat 
van onze economie vormen.

Er is duidelijk een trendbreuk te zien met het verleden 
waarbij er zal geïnvesteerd worden in plaats van bespaard.

De minister haalt zes pijlers aan waarop hij wil inzet-
ten om het ondernemerschap te ondersteunen en te 
stimuleren.

Eén van de belangrijkste pijlers voor de spreker is het 
sociaal statuut van de zelfstandigen.

Hij hoopt dat de minister hierbij de zelfstandige free-
lancers niet zal vergeten die vaak tijdelijke en deeltijdse 
opdrachten moeten bij elkaar sprokkelen om aan een 
redelijk inkomen te komen.

Naast het feit dat de overheid de ondernemingen en 
zelfstandigen moet beschermen, moeten wij als overheid 
ook het goede voorbeeld geven. Momenteel betaalt de 
overheid nog 28 % van haar facturen laattijdig.

Veel ondernemingen en zelfstandigen rekenen op 
deze inkomsten van de overheid, dus is het van belang 
om zeker in deze tijden waar ze het hard nodig hebben, 
te maken dat alle facturen tijdig worden betaald.

De minister spreekt over maatregelen die worden 
voorzien opdat de betalingen altijd tijdig gebeuren. Over 
welke maatregelen spreekt hij dan? Het Rekenhof heeft 
in 2016 al enkele aanbevelingen gegeven hieromtrent. 
Zal hij hiermee rekening mee houden?

Naast het tijdig betalen van facturen is het ook belang-
rijk om werk te maken van administratieve vereenvoudi-
ging. Uit de UNIZO-enquête “verkiezingen 2019” blijkt 
dat bij 50 % van de leden “administratieve rompslomp” 
één van de domeinen is die hen het meeste dwars zit.

Il y a dix ans, nous avons connu une crise financière 
d’une ampleur historique. Les banques ont été sauvées. 
Les entreprises et les travailleurs ordinaires en ont payé 
le prix. En contrepartie, l’économie s’est contractée et 
les salaires sont plus bas. Les investissements ont été 
massivement réduits dans toute l’UE. C’est ainsi que 
la croissance s’est arrêtée après la crise.

Il existe une corrélation évidente entre la faible crois-
sance des économies d’Europe occidentale et la faiblesse 
des investissements publics.

L’intervenant se félicite dès lors de la déclaration du 

ministre selon laquelle les entreprises et les indépendants 
jouent un rôle crucial, car ils constituent l’épine dorsale 
de notre économie.

Il s’agit clairement d’une rupture par rapport au passé 
dans laquelle les investissements prendront le pas sur 
les économies.

Le ministre évoque six piliers sur lesquels il entend 
miser pour soutenir et encourager l’esprit d’entreprise.

Pour l’orateur, un des principaux piliers est le statut 
social des indépendants.

Il espère que le ministre n’oubliera pas, en l’occur-
rence, les indépendants qui doivent souvent multiplier 
les missions temporaires et à temps partiel pour obtenir 
un revenu décent.

Les pouvoirs publics doivent protéger les entreprises 
et les indépendants, mais ils doivent également donner 
le bon exemple – or actuellement, ils paient encore 28 % 
de leurs factures en retard.

De nombreux indépendants et entreprises tablent 
sur ces rentrées venant des pouvoirs publics. Il est dès 
lors fondamental, a fortiori en cette période où ils en ont 
désespérément besoin, de veiller à ce que toutes les 
factures soient bien honorées à temps.

Le ministre évoque des mesures prévues pour garan-
tir un paiement toujours dans les délais. De quelles 
mesures parle-t-il, exactement? En 2016 déjà, la Cour 
des comptes avait formulé plusieurs recommandations 
à ce sujet. En tiendra-t-il compte?

Outre le paiement des factures dans les temps, il 
est également important de travailler à la simplification 
administrative. L’enquête qu’a menée l’UNIZO dans 
le cadre des élections 2019 révèle que 50 % de ses 
membres citent les formalités administratives comme 
l’un de leurs principaux griefs.
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Ook uit eerdere UNIZO-enquêtes is het hoog pro-
blematische karakter van administratieve rompslomp 
gebleken. Zo zou 18 % van de ondernemers niet meer 
opnieuw starten als ondernemer vanwege de hoge mate 
van administratieve rompslomp. Dit zijn verontrustende 
cijfers. De spreker kan dus alleen maar toejuichen dat 
dit één van de zes pijlers is van het beleid.

De landbouw wordt verder regelmatig getroffen door 
incidenten of economische en/of sanitaire crisissen die 
verschillende oorzaken hebben. Deze crisissen zorgden 
voor schade aan het imago van onze land- en tuinbouw 
en grote maatschappelijke kosten. Eén van de structurele 
problemen zijn de zeer lage prijzen die de producerende 
landbouwers vaak voor hun producten krijgen.

Het is niet normaal dat boeren voor hun producten 
op de vrije markt vaak minder krijgen dan de produc-
tiekosten en dat warenhuizen de boeren drijven naar 
echte dumpingprijzen. Iedereen heeft recht op loon naar 
werken, ook onze boeren. Enkel een eerlijke vergoeding, 
een stop op de moordende prijzenslag voor voedsel zal 
een halt toeroepen aan de voedselschandalen.

Onze samenleving heeft zeer grote nood aan voedsel 
dat veilig is en duurzaam voor het inkomen van de boer, 
de consument en het leefmilieu.

Men moet durven gaan voor een landbouwbeleid dat 
kiest voor: een degelijk inkomen voor de boer, leefbaarheid 
voor natuur en landschap en goede, gezonde producten.

Dit komt deels in de verklaring terug, toch mist de 
spreker enkele aspecten.

De minister meldt dat hij wil werken aan een wetsont-
werp inzake de bescherming van de landbouwprijzen, 
maar de spreker zou toch graag concreet horen wat de 
minister structureel zal ondernemen om eerlijke prijzen 
en een eerlijk loon te garanderen?

De consument wil duurzame, ecologische en diervrien-
delijke keuzes maken, maar botst vaak op de limieten 
van wat haalbaar en betaalbaar is. De industriële voed-
selproductie overspoelt ons met buitenlandse producten. 
Lokaal geproduceerde, biologische alternatieven zijn 
vaak duurder of beperkt beschikbaar. Heel wat voedsel 
wordt ook verspild, tussen de 15 en de 23 kilo voedsel 
per persoon per jaar. 1 groente op 5 haalt de supermarkt 
niet omdat ze imperfect is volgens onze standaarden.

Des enquêtes antérieures de l’UNIZO avaient déjà 
épinglé le gros problème des démarches administratives. 
Ainsi, 18 % des entrepreneurs ne recommenceraient 
pas comme entrepreneurs, en raison de la quantité de 
formalités à remplir. Ce sont là des chiffres alarmants. 
L’orateur se réjouit dès lors que cet aspect constitue l’un 
des six piliers de la politique.

Par ailleurs, l’agriculture est régulièrement frappée par 
des incidents ou crises économiques et/ou sanitaires 
dont les causes sont diverses. Ces crises ont porté 
atteinte à l’image de notre agriculture et horticulture, et 
ont occasionné des coûts sociaux élevés. Le prix souvent 
dérisoire payé aux agriculteurs pour leur production est 
l’un des problèmes structurels qui se posent.

Il n’est pas normal que, sur le marché libre, les agri-
culteurs n’obtiennent souvent que des prix inférieurs à 
leurs coûts de production, et que les grands magasins 

les poussent à pratiquer des prix relevant du dumping 
pur et simple. Tout Ie monde a droit à une rémunération 
reflétant son travail, il n’en va pas autrement de nos agri-
culteurs. Seules une rémunération équitable et, partant, 
la fin de la meurtrière guerre des prix qui fait rage dans Ie 
secteur des produits alimentaires permettront de mettre 
un terme aux scandales alimentaires.

Notre société a cruellement besoin de produits alimen-
taires sûrs et durables pour les revenus de l’agriculteur, 
pour le consommateur et pour l’environnement.

Il faut oser une politique agricole qui vise un revenu 

décent pour l’agriculteur, le respect de la nature et des 
paysages, ainsi que des produits sains et de qualité.

Si ces points se retrouvent en partie dans la décla-
ration, l’orateur déplore l’absence de certains aspects.

Le ministre souligne qu’il entend travailler à un projet 
de loi sur la protection des prix agricoles, mais l’orateur 
souhaiterait des précisions sur ce que le ministre compte 
faire, concrètement et structurellement, pour garantir 
des prix et une rémunération justes.

Le consommateur veut faire des choix durables, 
écologiques et respectueux du bien-être animal, mais 
il se heurte souvent aux limites de ce qui est possible et 
financièrement abordable: notre marché est inondé de 
denrées industrielles produites à l’étranger, tandis que 
les alternatives bio locales sont souvent plus chères ou 
disponibles en quantités limitées. Le gaspillage alimentaire 
est également très élevé: il représente entre 15 et 23 kilos 
de nourriture par personne et par an. Un légume sur cinq 
n’arrive même pas dans les rayons des supermarchés 
parce qu’il serait, selon nos normes, “imparfait”.
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De minister meldt dat hij naast de export ook oog zal 
hebben voor de binnenlandse markt en de maatschap-
pelijke evoluties die daarmee samenhangen.

De ontwikkeling van de korte keten en de strijd tegen 
de voedselverspilling spelen hierin een belangrijke rol.

De heer Moyaers is blij dat de minister zowel op voed-
selverspilling als op de ontwikkeling van de korte keten 
wil inzetten. Dat zijn dingen die echt wel leven. In heel 
wat steden en gemeenten ontstaan zo in zijn regio al 
met succes lokale markten onder de naam “buurderijen”.

De spreker weet dat in deze aangelegenheid veel 
bevoegdheid ook bij de gemeenschapsregeringen ligt, 
maar hij blijft wat op zijn honger zitten over hoe de mi-
nister dit concreet wil bewerkstelligen.

Naast oog hebben op de binnenlandse markt is export 
(ook al is de promotie een gewestelijke bevoegdheid) één 
van de belangrijkste pijlers in een goed landbouwbeleid.

De minister besteedt hier dan ook terecht aandacht 
aan in zijn nota/verklaring. In het bijzonder op Europees 
niveau waar de Brexit duidelijk gevolgen zal hebben 
voor de landbouw- en de agrovoedingssector van ons 
land. Het blijft belangrijk om te zoeken naar nieuwe 
afzetmarkten en bilaterale overeenkomsten te sluiten 
voor de export.

Ten slotte wenst de spreker nog even de aandacht 
te vestigen op het MERCOSUR-vrijhandelsakkoord.

Sinds de herlancering van de onderhandelingen 
in 2016 is er in Europa veel kritiek gekomen omwille van de 
mogelijke effecten dat een akkoord zou teweegbrengen.

Grote zorgen leven in het bijzonder op het vlak van

— de klimaatopwarming en milieu;

— de gevolgen voor de Europese landbouwsector;

— de ontoereikende arbeidsbescherming in Brazilië;

— en de mensenrechten.

Op vlak van landbouw viseert dat akkoord twee ge-
voelige sectoren in de EU, namelijk die van de suiker en 
het rundsvlees. Ook het massale gebruik van pesticiden 
in de MERCOSUR-landen stelt een probleem. Deze 

Le ministre déclare qu’il sera attentif à l’export mais 
également au marché intérieur et aux évolutions socié-
tales qui y sont associées.

Le développement des circuits courts et la lutte contre 
le gaspillage alimentaire jouent un rôle important à cet 
égard.

M. Moyaers se réjouit que le ministre souhaite se 
focaliser à la fois sur le gaspillage alimentaire et sur le 
développement des circuits courts, deux thématiques 
qui sont déjà bien présentes: de florissants marchés 
locaux connus sous le nom de “ruches” sont nés dans 
bien des villes et communes de sa région.

L’orateur sait qu’une grande partie des compétences 
dans ce domaine appartient également aux gouverne-
ments des communautés, mais il reste quelque peu sur 
sa faim quant à la manière dont le ministre entend agir 
concrètement.

Outre le marché intérieur, l’exportation constitue l’un 
des principaux piliers d’une bonne politique agricole, 
même si la promotion est une compétence régionale.

Le ministre a donc raison d’y prêter attention dans sa 
note et son exposé – en particulier au niveau européen, où 
le Brexit aura de toute évidence un impact sur le secteur 
agricole et agroalimentaire de notre pays. Il demeure 
important de rechercher de nouveaux débouchés et de 
conclure des accords bilatéraux pour les exportations.

Enfin, l’intervenant souhaite attirer l’attention sur 
l’accord de libre-échange avec le MERCOSUR.

Depuis la reprise des négociations en 2016, les consé-
quences potentielles d’un accord ont fait l’objet de 
nombreuses critiques en Europe.

Les aspects suivants suscitent en particulier de vives 
inquiétudes:

— le réchauffement climatique et l’environnement;

— l’impact sur le secteur agricole européen;

— la protection insuffisante des travailleurs au Brésil;

— et les droits humains.

Dans le domaine de l’agriculture, cet accord vise 
deux secteurs sensibles dans l’UE: le sucre et la viande 
bovine. Le recours massif aux pesticides dans les pays 
du Mercosur est également problématique. En Europe, 
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situatie leidt in Europa tot bezorgdheden over oneerlijke 
en onveilige concurrentie tussen beide handelsblokken.

Het landbouwluik van het akkoord is echter ook inherent 
verbonden aan de belangrijke klimaat- en milieuproble-
matiek van het akkoord.

De suikerteelt, de veeteelt en sojaproductie zijn immers 
de grootste oorzaak van de vaak (illegale) ontbossing 
in het Amazonewoud in de regio, waarvan een niet on-
belangrijk deel nog steeds zijn weg naar de Europese 
markt vindt.

Er zijn dus wel enkele grote bezorgdheden die leven 
omtrent dit verdrag.

De minister haalt enkel kort aan in zijn verklaring dat 
hij aandacht zal besteden aan de onderhandelingen 
hieromtrent.

Maar zal de minister ook op Europees niveau pleiten 
om de eventuele goedkeuring van dit akkoord afhanke-
lijk te stellen van de vervulling van enkele bijkomende 
voorwaarden om deze bezorgdheden te counteren?

De heer Maxime Prévot (cdH) wijst erop dat hij als 
gewezen Waals minister van landbouw het dossier goed 
kent. Bijgevolg is hij ook minder enthousiast dan sommige 
andere sprekers die zeggen vervuld te zijn van hoop: van 
hoop kan men niet leven, er zijn concrete acties nodig.

Algemeen betreurt de spreker dat de nota onvol-
doende de urgentie weergeeft van de situatie van de 
vele betrokkenen. Anderzijds ziet de spreker wel dat de 
minister probeert om maximale resultaten te bereiken in 
een aantal dossiers. In elk geval pleit de spreker voor 
nederigheid en waardigheid gezien de enorme wanhoop 
en de vele drama’s die zich momenteel afspelen.

Men stelt echter vast dat de communicatie vaak even 
veel te kort schiet als de acties. Nog pas vorige week 
antwoordde de minister op een mondelinge vraag van 
de heer Prévot dat hij werkte aan de invoering van een 
eenheidsstatuut tegen januari 2021: welnu, dat is te laat, 
zoals de spreker toen ook heeft gezegd, omdat vele 
zelfstandigen door de mazen van het net glippen: er is 
nu onmiddellijk behoefte aan steun. Dergelijk statuut 
zou moeten in voege treden in de komende dagen en 
niet op 1 januari 2021. De minister moet dus een tandje 
bijsteken.

Vele zelfstandigen zijn aan het einde van hun Latijn en 
wanhopig en dit zelfs reeds na de eerste golf van de co-
rona-epidemie. De liquiditeits- en solvabiliteitsproblemen 

cette situation fait redouter une concurrence déloyale et 
dangereuse entre les deux blocs commerciaux.

Le volet agricole de l’accord est aussi intrinsèquement 
lié à l’importante problématique environnementale et 
climatique de cet accord.

Dans la région, l’élevage et la culture de sucre et de 
soja sont en effet les principales causes de la défores-
tation (illégale) de l’Amazonie, et une partie non négli-
geable de cette production se retrouve toujours sur le 
marché européen.

Ce traité suscite dès lors de vives inquiétudes.

Le ministre ne mentionne que brièvement dans son 
exposé qu’il sera attentif aux négociations sur ces 
questions,

Mais va-t-il également plaider au niveau européen pour 
que l’éventuelle ratification de cet accord soit subordon-
née au respect de certaines conditions supplémentaires 
afin de répondre à ces préoccupations?

M. Maxime Prévot (cdH) souligne qu’en tant qu’ancien 
ministre wallon de l’Agriculture, il connaît bien le dossier. 
Il est donc également moins enthousiaste que certains 
autres intervenants qui se disent remplis d’espoir: on 
ne peut pas vivre d’espoir, il faut également des actions 
concrètes.

De manière générale, l’intervenant regrette que la note 
ne reflète pas suffisamment l’urgence de la situation des 
nombreux intéressés. D’autre part, l’intervenant voit bien 
que le ministre tente d’obtenir un maximum de résul-
tats dans un certain nombre de dossiers. L’intervenant 
demande en tout cas que l’on fasse preuve d’humilité 
et de dignité, eu égard à l’énorme désespoir et aux 
nombreux drames qui se jouent actuellement.

Force est de constater toutefois que la communica-
tion laisse souvent autant à désirer que les actions. La 
semaine dernière encore, le ministre répondait à une 
question orale de M. Prévot qu’il préparait l’introduction 
d’un statut unique pour janvier 2021: mais ce sera trop 
tard, comme l’intervenant l’a souligné à l’époque, car 
beaucoup d’indépendants passent à travers les mailles 
du filet: c’est maintenant qu’ils ont besoin d’aide. Un tel 
statut devrait entrer en vigueur dans les prochains jours 
et pas le 1er janvier 2021. Le ministre doit donc passer 
à la vitesse supérieure.

Beaucoup d’indépendants ne savent plus quoi faire 
et sont désespérés, et ce déjà même après la première 
vague de l’épidémie de coronavirus. Les problèmes de 
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van vele ondernemingen zijn uiterst dringend en de 
spreker vindt dit te weinig terug in de beleidsnota.

De spreker verwijst naar de uitlatingen van de voorzitter 
van ondernemersorganisatie UCM, volgens welke vele 
zelfstandigen niet naar buiten komen met hun nochtans 
prangende problemen. Hier is alleszins meer voluntarisme 
nodig ten opzichte van deze urgentie. De staatssecre-
taris bevoegd voor de relance moet maximaal inzetten 
op het bieden van perspectief op middellange en lange 
termijn terwijl de minister bevoegd voor zelfstandigen 
zich moet concentreren op de korte termijn.

Wat het de laste nemen van de huurkosten betreft 
stelt men vast dat de handelshuur een enorme last vormt 
voor vele ondernemingen zelfs indien deze laatste niet 
volledig gesloten zijn. Wat bijvoorbeeld de actoren van 
het nachtleven betreft heeft de spreker weet van een 
aantal Brusselse dancings die momenteel gesloten zijn 
en dus geen enkel inkomen hebben en waar de huurprijs 
oploopt tot tussen de 8 000 en 45 000 euro per maand. 
Het is uitermate dringend dat de minister in dit dossier 
optreedt: de spreker verwijst naar de maatregelen in 
Frankrijk, waar een overheidsfonds een derde van de 
huur ten laste neemt, de eigenaar een derde en de 
huurder het andere derde.

Hij voegt er wel aan toe dat dit ook voor de eigenaar 
moeilijk kan liggen omdat deze immers vaak zelf finan-
ciële verplichtingen heeft. In ieder geval is het betalen 
van een lagere huurprijs voor de huurder te verkiezen 
boven een ingebrekestelling bij de rechtbank door de 
eigenaar.

Wat verder de verzekeringssector betreft stelt men vast 
dat deze laatste tot nu toe zeer discreet is geweest. De 
spreker is van mening dat de verzekeringssector moet 
worden gemobiliseerd naast de banksector die inspan-
ningen heeft gedaan tijdens de eerste golf, maar die nu 
eerder terughoudend is inzake uitstel van betaling en 
dergelijke. Kan de minister meedelen welke initiatieven 
hij heeft genomen en welke garanties hij heeft bekomen 
in deze twee sectoren?

Immers, de verzekeringsondernemingen hebben hun 
ontvangsten met name het premie-incasso grotendeels 
behouden: vele zelfstandigen betalen immers trouw 
hun jaarlijkse premies voor het gewaarborgd inkomen 
maar de verzekeringsmaatschappijen weigeren om 
deze verzekering te activeren hoewel de betrokkenen 
hiervoor jaren hebben afgedragen. De regering moet 
hierover in dialoog gaan met de verzekeringsonderne-
mingen en dit eventueel opleggen.

liquidité et de solvabilité de nombreuses entreprises 
sont extrêmement urgents et l’intervenant estime que 
cela ne transparaît pas suffisamment de la note de 
politique générale.

L’intervenant renvoie aux déclarations du président 
de l’organisation représentative des entreprises, l’UCM, 
selon lesquelles beaucoup d’indépendants ne parlent 
pas de leurs problèmes, pourtant préoccupants. Il faut 
se montrer plus volontariste face à cette urgence. Le 
secrétaire d’État en charge de la relance doit faire un 
maximum d’efforts pour offrir des perspectives à moyen 
terme et à long terme, tandis que le ministre en charge 
des indépendants doit se concentrer sur le court terme.

En ce qui concerne la prise en charge des frais loca-
tifs, on constate que le loyer commercial constitue une 
charge énorme pour beaucoup d’entreprises, même 
si celles-ci ne sont pas complètement fermées. En 
ce qui concerne, par exemple, les acteurs du monde 
de la nuit, l’intervenant connaît un certain nombre de 
dancings bruxellois qui sont actuellement fermés, qui 
n’ont donc aucun revenu et dont le loyer peut grimper 
jusqu’à 8 000 à 45 000 euros par mois. Il est extrême-
ment urgent que le ministre intervienne dans ce dossier: 
l’intervenant renvoie aux mesures prises en France, où 
un fonds public prend en charge un tiers du loyer, le 
propriétaire un autre tiers et le locataire le dernier tiers.

Il ajoute cependant que cela peut également poser 
problème au propriétaire, car celui-ci a souvent lui-même 
des obligations financières. En tout cas, il est préférable 
pour le locataire de payer un loyer réduit plutôt que d’être 
mis en demeure devant le tribunal par le propriétaire.

En ce qui concerne ensuite le secteur des assurances, 
il est constaté que ce dernier s’est montré très discret 
jusqu’à présent. L’intervenant estime que le secteur des 
assurances doit être mobilisé en plus du secteur ban-
caire qui a fourni des efforts pendant la première vague, 
mais qui est plutôt réticent aujourd’hui concernant les 
reports de paiement, etc. Le ministre peut-il faire savoir 
quelles sont les initiatives qu’il a prises et quelles sont 
les garanties qu’il a obtenues dans ces deux secteurs?

En effet, les entreprises d’assurances ont large-
ment conservé leurs recettes, notamment les primes: 
beaucoup d’indépendants paient régulièrement leurs 
primes annuelles pour l’assurance revenu garanti, mais 
les compagnies d’assurances refusent d’activer cette 
assurance, bien que les intéressés aient cotisé pendant 
des années. Le gouvernement doit entamer un dialogue 
à ce sujet avec les entreprises d’assurances et éven-
tuellement l’imposer.
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Bovendien hebben de meeste verzekeringsonder-
nemingen momenteel minder uitgaven en blijft hun 
winstmarge grotendeels ongewijzigd: ze kunnen dus 
gemakkelijk tussenkomen met financiële hulp zonder 
hiervan zelf grote financiële gevolgen te ondervinden.

Hoewel de minister verder in zijn nota spreekt van 
“ondernemend België” gaat het evenzeer om een be-
voegdheid van de ministers Dermagne en Derminne: 
met andere woorden er is een veelheid van actoren 
die bevoegd zijn voor het Belgisch economisch beleid 
zonder dat eigenlijk duidelijk is wie bevoegd is voor wat: 
het gaat bij uitstek om een Belgische kwaal: bij wijze 
van vergelijking verwijst de spreker naar de saga met 
de zeven ministers van volksgezondheid. Het gaat hier 
echter om gigantische bedragen (5,5 miljard directe 
steun en meer dan 30 miljard leningen): welke strategie 
zal worden gevolgd om in samenspraak met de gefe-
dereerde entiteiten op te treden?

Overheidsopdrachten zijn uiteraard belangrijk voor 
onze kmo’s maar het gaat om een zeer complexe ma-
terie en de minister dient de moed op te brengen om 
het wetgevend kader ter zake te hervormen. We hebben 
hieromtrent in België immers een uiterst strenge regle-
mentering waarschijnlijk ten gevolge van een bepaald 
aantal historische schandalen die zich in België hebben 
voorgedaan.

Echter, zoals in vele andere aangelegenheden is het 
beste de vijand van het goede (“le mieux est l’ennemi 
du bien”) en werd de mogelijkheid voor onze kmo’s om 
mee te dingen in overheidsopdrachten in toenemende 
mate verstikt. De spreker verwijst bij wijze van illustratie 

naar de frequente clausules van sociale bescherming, 
ethische voorwaarden of milieubescherming in de be-
trokken lastenboeken.

Nochtans beschikt ons land over de capaciteit om deze 
reglementering te herzien: zo heeft de vorige premier de 
huidige versie van de wet tot stand gebracht, ondanks 
een resem bezwaren van allerlei adviesorganen.

Volgens de beleidsnota bestudeert de minister van 
financiën een digitale taks en zou het verworven zijn dat 
België een initiatief zal nemen indien er geen Europees 
initiatief ter zake komt. In dit verband wenst de spreker 
te vernemen of het zal gaan om een taks op het gebruik 
van Belgische gegevens of om een taks op de interne-
treuzen (GAFA)?

Verder spreekt de minister over het aanmoedigen van 
het wetenschappelijk onderzoek: welke instrumenten zal 
de minister hiervoor gebruiken?

En outre, la plupart des entreprises d’assurances 
ont actuellement moins de dépenses et leur marge 
bénéficiaire reste en grande partie inchangée: elles 
peuvent donc facilement intervenir en accordant une 
aide financière, sans en subir elles-mêmes de lourdes 
conséquences sur le plan financier.

Bien que le ministre évoque plus loin dans sa note 
une “Belgique entreprenante”, il s’agit tout autant d’une 
compétence des ministres Dermagne et Derminne: 
en d’autres termes, il y a une multitude d’acteurs qui 
sont compétents pour la politique économique belge, 
sans que l’on sache clairement qui est compétent pour 
quoi: il s’agit par excellence d’un mal belge: à titre de 
comparaison, l’intervenant se réfère à la saga des sept 
ministres de la Santé publique. Dans ce cas-ci, il s’agit 
toutefois de montants astronomiques (5,5 milliards d’aide 
directe et plus de 30 milliards de prêts): quelle est la 
stratégie qui sera suivie pour agir de concert avec les 
entités fédérées?

Les marchés publics sont évidemment importants 
pour nos PME, mais il s’agit d’une matière très com-
plexe et le ministre doit avoir le courage de réformer le 
cadre législatif dans ce domaine. La Belgique connaît 
en effet une réglementation très stricte en la matière, 
vraisemblablement à la suite d’un certain nombre de 
scandales historiques qui s’y sont produits.

Toutefois, comme dans beaucoup d’autres matières, 
le mieux est l’ennemi du bien et la possibilité pour nos 
PME de participer à des marchés publics a été de plus 
en plus réduite. À titre d’exemple, l’intervenant se réfère 
aux clauses relatives à la protection sociale, aux condi-

tions éthiques ou à la protection de l’environnement qui 
figurent souvent dans les cahiers des charges concernés.

Notre pays dispose néanmoins de la capacité de 
revoir cette réglementation: ainsi, le précédent premier 
ministre a élaboré l’actuelle version de la loi, malgré une 
série d’objections formulées par toutes sortes d’organes 
consultatifs.

Selon la note de politique générale, le ministre des 
Finances étudie la mise en place d’une taxe numérique 
et il serait acquis que la Belgique prendra une initiative en 
la matière si l’Europe ne le fait pas. Dans cette optique, 
l’intervenant souhaite savoir s’il s’agira d’une taxe sur 
l’utilisation de données belges ou d’une taxe sur les 
géants d’internet (GAFA).

Le ministre parle ensuite d’encourager la recherche 
scientifique: quels instruments le ministre utilisera-t-il 
à cette fin?
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Daarnaast spreekt de beleidsnota de wens uit dat 
de overheid de betalingen aan de kmo’s zou versnellen 
teneinde deze toe te laten hun kaspositie te versterken: 
de overheden zijn op dit punt echter zelf vaak de slechte 
leerlingen en dit is al sinds decennia het geval.

Wat de Brexit betreft zal de spreker minister Dermagne 
ondervragen maar wenst hij ook het standpunt te ken-
nen van de minister van middenstand met name voor 
wat weerslag op de kmo’s betreft.

En zeer belangrijk en essentieel element voor de 
fractie van de spreker is de verbetering van het sociaal 
statuut van de kunstenaar. Het gaat hier immers niet 
enkel over een soort verbeterd werkloosheidsstatuut. 
Zoals onderzoek en ontwikkeling essentieel zijn voor 
industriële bedrijven geldt dit evengoed voor artiesten 
die creatief nadenken en creatief bezig zijn.

Welke minister is verder bevoegd voor de omzetting 
van de Europese richtlijn inzake oneerlijke concurrentie? 
En wie is bevoegd voor de verruiming van de toegang 
tot een aantal economische beroepen?

Verder benadrukt de spreker het belang van admi-
nistratieve vereenvoudiging: uit een UNIZO-enquête 
is gebleken dat het vaak om de belangrijkste zorg van 
onze kmo’s gaat. Vele kleine ondernemers zouden niet 
opnieuw starten omwille van de vele administratieve 
rompslomp

Landbouw

Wat landbouw betreft getuigt de beleidsnota van een 
zodanig ambitieniveau dat het lijkt alsof deze materie is 
geherfederaliseerd en de minister over allerlei hefbomen 
beschikt, terwijl de quasi-integraliteit van deze hefbomen 
zich bij de gewesten. bevindt.

De landbouw is in België rechtstreeks en onrecht-
streeks verantwoordelijk voor ongeveer 100 000 ar-
beidsplaatsen, maar wordt geconfronteerd met een 
structurele vermindering van het aantal exploitaties en 
een concentratie van de gronden: zo is de gemiddelde 
oppervlakte van een landbouwexploitatie verdriedub-
beld in 40 jaar en hebben 62 % van de werknemers de 
sector verlaten.

Nochtans speelt de landbouw een cruciale rol in de 
fundamentele uitdagingen waarmee onze hedendaagse 
maatschappij wordt geconfronteerd met name voedsel, 
milieubescherming en energieproductie. Bovendien 

La note de politique générale exprime par ailleurs le 
souhait que l’autorité accélère les paiements aux PME 
afin de permettre à celles-ci de consolider leur trésorerie: 
sur ce point, les autorités sont souvent elles-mêmes 
de mauvais élèves et cela dure ainsi depuis déjà des 
décennies.

En ce qui concerne le Brexit, l’intervenant interro-
gera le ministre Dermagne, mais il souhaiterait égale-
ment connaître le point de vue du ministre des Classes 
moyennes, notamment en ce qui concerne l’incidence 
sur les PME.

Un élément très important, voire essentiel pour le 
groupe de l’intervenant est l’amélioration du statut social 
de l’artiste. En effet, en l’espèce, il ne s’agit pas que 
d’une sorte de statut amélioré en matière de chômage. 
Les artistes, de par leurs réflexions et leurs talents 
créatifs, sont aussi essentiels que la recherche et le 
développement le sont pour les entreprises industrielles.

Quel est, du reste, le ministre compétent pour trans-
poser la directive européenne relative aux pratiques 
commerciales déloyales? Et qui est responsable de 
l’élargissement de l’accès à certaines professions 
économiques?

L’intervenant souligne en outre l’importance de la 
simplification administrative: une enquête réalisée par 
UNIZO révèle qu’il s’agit souvent du principal souci de 
nos PME. Bon nombre de petits entrepreneurs renonce-
raient à relancer une activité à cause des nombreuses 
tracasseries administratives.

Agriculture

En matière d’agriculture, la note de politique générale 
traduit un tel niveau d’ambition que c’est à se demander 
si cette matière a été refédéralisée et que le ministre 
dispose de toutes sorties de leviers, alors que la quasi-
intégralité de ces leviers relève des régions.

En Belgique, l’agriculture représente envi-
ron 100 000 emplois, directs et indirects, mais fait face 
à une réduction structurelle du nombre d’exploitations 
et à une concentration des terres: ainsi, la superficie 
moyenne d’une exploitation agricole a triplé en l’espace 
de 40 ans et 62 % des travailleurs ont quitté le secteur.

L’agriculture joue pourtant un rôle crucial dans les défis 
fondamentaux qui se posent à notre société contempo-
raine en termes d’alimentation, de protection de l’envi-
ronnement et de production énergétique. En outre, le 
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exporteert de landbouwsector zesmaal meer dan zijn 
aandeel in het BBP.

Momenteel zijn de discussies over het toekomstig 
Europees landbouwbeleid volop bezig in de Europese 
cenakels: het gaat hierbij over ongeveer 400 miljard euro 
voor de periode van 2021-2027. De minister zal hier ook 
initiatieven moeten nemen omdat veel van onze landbou-
wers betere prijzen wensen voor hun producten in plaats 
van een louter steunmechanisme. Bovendien speelt de 
kwaliteit van het voedsel een toenemende rol evenals 
productiemethoden die ecologisch meer verantwoord 
zijn. Welke rol kan de minister hier concreet spelen?

Verder wordt de landbouw inderdaad regelmatig 
getroffen door allerlei incidenten en crisissen hetgeen 
schade toebrengt aan het imago van onze landbouw. 
Daarnaast is een structureel probleem inderdaad de 
zeer lage prijzen die onze landbouwers krijgen voor 
hun producten en die vaak onder de productiekosten 
liggen. Iedereen heeft echter recht op loon naar werk, 
ook de landbouwers. De consument anderzijds heeft 
recht op veilig en duurzaam voedsel en hierop moet 
het landbouwbeleid inspelen.

Het is een goede zaak dat de minister wil optreden 
tegen voedselverspilling en wenst in te zetten op de korte 
keten: de spreker ziet hiervan de gunstige resultaten in 
zijn eigen streek.

De export, die eigenlijk een gewestbevoegdheid is, 
is verder een belangrijke pijler van het landbouwbeleid, 
zoals ook blijkt in het Brexit-dossier. Over welke concrete 
hefbomen beschikt de federale minister in dit verband? 
Verbale ambities riskeren immers niet te volstaan.

Inzake ggo’s kondigt de minister een herziening van 
het samenwerkingsakkoord uit 1997 aan en de minister 
deelt mee dat hij rekening zal houden met de adviesraad 
voor bioveiligheid: wat is de concrete betekenis van deze 
formulering? Zullen meer ggo’s worden toegelaten?

De heer Prévot gaat vervolgens in op de internationale 
akkoorden. Een aantal sprekers zijn reeds ingegaan 

op het MERCOSUR-akkoord: dit is inderdaad totaal 
onaanvaardbaar en de spreker heeft zich samen met 
de toenmalige federale minister van Landbouw geën-
gageerd tegen dit akkoord: wat is het standpunt van de 
minister ter zake?

Recent werd nog weinig vernomen omtrent het zoge-
naamde CETA- akkoord met Canada maar binnenkort 
zal het ratificatiedossier naar het parlement komen: welk 
standpunt zal de meerderheid hieromtrent innemen?

secteur agricole exporte six fois plus que la part qu’il 
représente dans le PIB.

Aujourd’hui, les discussions relatives à la future poli-
tique agricole européenne battent leur plein au sein des 
cénacles européens: quelque 400 milliards d’euros y 
seront alloués pour la période 2021-2027. Le ministre 
devra ici aussi prendre des initiatives dès lors que nos 
agriculteurs sont nombreux à vouloir de meilleurs prix 
en échange de leurs produits, plutôt qu’un simple méca-
nisme d’aide. En outre, la qualité de l’alimentation joue 
un rôle croissant, ainsi que les méthodes de production 
plus responsables d’un point de vue écologique. Quel 
sera le rôle concret du ministre à cet égard?

En outre, l’agriculture est effectivement régulièrement 
touchée par toutes sortes d’incidents et de crises, qui 
nuisent à l’image de notre agriculture. En outre, les prix 
extrêmement bas que perçoivent nos agriculteurs en 
échange de leurs produits et qui sont souvent inférieurs 
à leurs coûts de production représentent un problème 
structurel. Pourtant, tout le monde a droit à une rému-
nération en échange de son travail, y compris les agri-
culteurs. Quant aux consommateurs, ils ont droit à une 
alimentation sûre et durable et la politique agriculture 
doit y répondre.

Il est positif que le ministre veuille intervenir contre 
le gaspillage alimentaire et jouer la carte des circuits 
courts, dont l’intervenant voit les résultats positifs dans 
sa propre région.

Les exportations, qui relèvent en réalité des régions, 
sont également un pilier important de la politique agricole, 
ainsi que le montre le dossier du Brexit. Quels sont les 
leviers concrets dont dispose le ministre à cet égard? Les 
ambitions verbales risquent de se révéler insuffisantes.

En matière d’OGM, le ministre annonce une révision de 
l’accord de coopération de 1997 et qu’il tiendra compte) 
du Conseil consultatif de Biosécurité: que signifie cette 
formulation concrètement? Va-t-on autoriser davantage 
d’OGM?

M. Prévot aborde ensuite les accords internationaux: 
plusieurs intervenants ont déjà évoqué l’accord avec le 

MERCOSUR. En effet, cet accord est totalement inac-
ceptable et l’intervenant s’était engagé aux côtés du 
ministre fédéral de l’Agriculture de l’époque contre cet 
accord: quelle est la position du ministre en la matière?

Ces derniers temps, le fameux accord “CETA” entre 
l’Union européenne et le Canada s’est fait discret, alors 
que le dossier de ratification va être soumis au Parlement: 
quelle sera la position adoptée par la majorité à cet égard?



651578/010DOC 55

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

Ten slotte stelt de spreker vast dat de bezorgdheid 
om de cyberveiligheid te weinig ontwikkeld wordt in de 
beleidsnota: er zijn immers enorme risico’s op hacking 
en ook de industriële spionage vormt een reëel probleem: 
kan de minister hierop ingaan?

B. Antwoorden van de minister

Transversaal element: de samenwerking met het 

Parlement

De minister begint zijn antwoorden met een trans-
versaal element. Dit betreft de samenwerking met het 
Parlement.

De minister is zelf bijna 10 jaar volksvertegenwoordiger 
in de Kamer. Hij bevestigt dat hij zal samenwerken met 
het Parlement, en zeker met deze commissie, maar ook 
met de andere commissies.

Zijn ervaring als minister van Begroting toont aan dat 
hij bereid is samen te werken over alle onderwerpen die 
het Parlement wil aansnijden, en dit op de meest serene 
en volledig mogelijke manier.

Hij heeft ook de intentie, als dat nog niet het geval 
is, kennis te nemen van de voorstellen en de resoluties 
die sommigen hebben vermeld.

Wat het deel “kmo’s” betreft, hebben meerdere le-
den vragen gesteld over het “sociaal statuut van de 
zelfstandigen”.

Omdat dit deel behandeld wordt in de commissie 

Sociale Zaken van morgen, stelt de minister voor het 
debat voor te behouden voor die vergadering.

Voor het deel “Landbouw” hadden meerdere vragen 
betrekking op het aspect “gezondheid”. Dit debat werd 
al gevoerd in de commissie Gezondheid van vorige 
woensdag. De minister stelt voor in zijn antwoorden van 
vandaag enkel te focussen op het “economische” aspect.

I. — KMO’S

1. Gezondheidscrisis

Veel vragen hadden betrekking op de gezondheids-
crisis en de steunmaatregelen.

Sinds maart heeft de federale regering al veel drin-
gende maatregelen genomen om de economische 
gevolgen van deze crisis te dempen.

Enfin, l’intervenant constate que l’inquiétude relative 
à la cybersécurité est trop peu développée dans la note 
de politique générale: les risques de piratage sont en 
effet considérables et l’espionnage industriel constitue 
également un réel problème: le ministre pourrait-il nous 
éclairer en la matière?

B. Réponses du ministre

Elément transversal: la collaboration avec le 

Parlement

Le ministre souhaite commencer ses réponses par un 
élément transversal. Celui-ci concerne la collaboration 
avec le Parlement.

Le ministre a lui-même été député à la Chambre pen-
dant près de dix ans. Il confirme qu’il collaborera avec 
le Parlement et certainement avec cette commission, 
mais aussi avec toutes les autres commissions.

Son expérience en tant que ministre du Budget dé-
montre qu’il est prêt à collaborer sur tous les sujets que 
le Parlement souhaite aborder et ce, de la manière la 
plus sereine et complète possible.

Il a également l’intention, si cela n’est pas déjà fait, 
de prendre connaissance des propositions et des réso-
lutions que certains ont évoqué.

En ce qui concerne la partie “PME”, plusieurs membres 
ont posé des questions concernant le “statut social des 
indépendants”.

Cette partie-là étant traitée en commission Affaires 

sociales le lendemain, le ministre propose de réserver 
le débat pour cette réunion.

Pour la partie “Agriculture”, plusieurs questions ont 
porté sur l’aspect “santé”. Ce débat a déjà été mené en 
commission Santé mercredi dernier. Le ministre propose 
de concentrer ses réponses d’aujourd’hui sur l’aspect 
“économique” uniquement.

I. — PME

1. Crise sanitaire

De nombreuses questions portaient sur la crise sani-
taire et les mesures de soutien.

Depuis mars, le gouvernement fédéral a déjà pris 
de nombreuses mesures d’urgence pour atténuer les 
conséquences économiques de cette crise.
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Helaas zal het coronavirus nog een grote impact 
hebben op onze economie in de komende maanden 
en jaren. Andere steunmaatregelen zullen moeten 
worden genomen naargelang van de evolutie van de 
sanitaire situatie.

De minister zal ook van de gelegenheid gebruik maken 
om te antwoorden op meerdere mondelinge vragen die 
hem over hetzelfde onderwerp werden gesteld.

a) Beslissing om de niet-essentiële handelszaken 

te sluiten

De beslissingen inzake de tweede lockdown werden 
genomen op basis van de analyse van de epidemiolo-
gische situatie, het Overlegcomité ontvangt rapporten 
van de coronacommissaris van de regering.

Op 30 oktober waren de cijfers inzake de hospitali-
saties, de opnames op de afdeling intensieve zorgen 
en de overlijdens, slecht. Daarom heeft de regering 
sterke maatregelen genomen, waaronder de sluiting van 
de niet-essentiële handelszaken en het verbod op het 
verstrekken van niet-essentiële diensten in aanwezig-
heid van klanten.

Mevrouw Houtmeyers (N-VA), had een vraag over het 
essentiële karakter van een handelszaak of een dienst.

De minister wil in de eerste plaats zeggen dat hij 
weet dat elke zelfstandige, elke ondernemer, vindt dat 
zijn activiteit natuurlijk essentieel is. Essentieel voor zijn 
leven, soms zijn overleven en zijn waardigheid, en die 
van zijn gezin.

Deze beslissingen om te sluiten of te verbieden, moe-
ten dus met omzichtigheid en proportionaliteit worden 
genomen.

Daarom heeft hij de take-away verdedigd voor de 
restauranthouders, en de mogelijkheid om een click & 
collect dienst te organiseren, met andere woorden de 
mogelijkheid om “af te halen op basis van een vooraf-
gaande bestelling”, voor de handelszaken.

Mevrouw Houtmeyers (N-VA) heeft ook het onbegrip 
vermeld van sommige handelaars die niet begrijpen 
waarom zij moesten sluiten en anderen niet. En zij 
vermeldt X20 als voorbeeld.

De keuzes worden collectief gemaakt. De lijst van 
handelszaken die “normaal” open konden blijven, die 
men kan vinden in 8, paragraaf 2, van het ministerieel 
besluit, beoogt tegemoet te komen aan de dagelijkse 
behoeften van de bevolking, rekening houdend met de 
beoogde duur van de sluiting.

Malheureusement, le coronavirus impactera encore 
notre économie dans les mois et les années à venir. 
D’autres mesures de soutien devront être prises en 
fonction de l’évolution de la situation sanitaire.

Le ministre saisira également l’occasion pour répondre 
à plusieurs questions orales qui lui ont été adressées 
sur le même sujet.

a) Décision de fermeture des commerces non 

essentiels

Les décisions relatives au deuxième confinement sont 
prises sur la base de l’analyse de la situation épidémio-
logique, le Comité de concertation reçoit les rapports 
du Commissaire Corona du gouvernement.

Le 30 octobre dernier, les chiffres des hospitalisations, 
des admissions en soins intensifs et des décès étaient 
mauvais. C’est pour cette raison que les gouvernements 
ont opté pour des mesures fortes dont la fermeture des 
commerces non essentiels et l’interdiction de prester 
des services non essentiels en présence des clients.

Mme Houtemeyers (N-VA) avait une question sur le 
caractère essentiel d’un commerce ou d’un service.

Le ministre tient tout d’abord à dire qu’il sait que pour 
chaque indépendant, chaque entrepreneur, son activité 
est évidemment essentielle. Essentielle à sa vie, parfois 
sa survie et à sa dignité, et celle de sa famille.

Ces décisions de fermeture ou d’interdiction doivent 
donc être prises avec discernement et proportionnalité.

C’est pourquoi, il a défendu le take away pour les 
restaurateurs ainsi que la possibilité d’offrir un service 
de click & collect, soit la possibilité “d’emporter sur la 
base d’une commande préalable”, pour les commerces.

Madame Houtmeyers (N-VA a également évoqué 
l’incompréhension de certains commerçants qui ne 
comprennent pas pourquoi ils doivent fermer alors que 
d’autres pas, en donnant l’exemple de X2O.

Les choix sont posés collectivement. La liste des com-
merces qui ont pu rester ouverts “normalement”, celle 
que l’on trouve à l’article 8, § 2, de l’arrêté ministériel, 
vise à répondre aux besoins quotidiens de la population 
compte tenu de la durée envisagée de fermeture.
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Of, voor wat betreft de lijst die in werking is getreden 
op 2 november, een termijn van 6)weken die afloopt 
op 13 december aanstaande.

Vervolgens wilde de regering de bevolking toelaten 
om bronnen van vermaak en ontspanning te behou-
den, en de kwaliteit van het leven thuis te verbeteren 
(doe-het-zelf-/papierwinkels…).

Wat betreft de toonzalen en de winkels die baden 
verkopen. De ene is open, de andere gesloten.

In een logica van proportionaliteit van de maatregelen, 
werd ervoor gekozen om de ondernemingen diensten 
te laten aanbieden of goederen te verkopen aan profes-
sionelen. Daarom zijn de toonzalen geopend van de 
ondernemingen die verkopen aan professionelen, aan 
aannemers met name, terwijl de detailhandelszaken 
gesloten zijn.

Dat is ook de reden om te antwoorden op de vragen van 
mevrouw Jadin (MR) en mevrouw Van Camp (N-VA), dat 
de carwashes voor particulieren, zelfs de automatische, 
gesloten zijn, terwijl de carwashes voor professionelen 
(vrachtwagens, tractoren), kunnen werken.

De minister heeft verkregen dat de lijst van de ge-
opende handelszaken en het principe van de sluiting van 
de handelszaken geëvalueerd zal worden op 1 december.

Deze maatregelen moeten enkel behouden blijven 
voor zover zij gerechtvaardigd blijven.

Rekening houdend met de context van Sinterklaas 
en de eindejaarsfeesten, is de minister voorstander van 
de heropening van de speelgoedwinkels.

Met het oog op het volgende Overlegcomité, dat 
van 27 november, zal de minister ervoor pleiten dat de 
heropening van de handelszaken en de horeca ernstig 
overwogen wordt.

Tot slot, als een heropening op korte termijn niet mo-
gelijk zal zijn, zal hij versoepelingen voorstellen van de 
huidige maatregelen. Hij denkt hierbij aan de uitbreiding 
van de click & collect voor de dienstverleners op het vlak 
van herstelling of confectie en ook aan de mogelijkheid 
om klanten te ontvangen op afspraak.

b) Ondersteuning van de getroffen sectoren

Mevrouw Reuter (MR) heeft de nadruk gelegd op de 
situatie van de vrije beroepen in de gezondheidssector.

Soit, pour ce qui est de la liste entrée en vigueur 
au 2 novembre, un délai de 6 semaines qui s’achève 
le 13 décembre prochain.

Ensuite, le gouvernement a voulu permettre à la 
population de garder des sources de divertissements et 
loisirs et d’amélioration de la qualité de vie à la maison 
(magasins bricolage, papeterie, …).

Revenons aux showrooms et aux magasins qui vendent 
des baignoires. L’un ouvert, l’autre fermé.

Dans une logique de proportionnalité des mesures, 
on a choisi de laisser les entreprises offrir des services 
ou vendre des biens aux professionnels. C’est la raison 
pour laquelle les showrooms des entreprises qui vendent 
aux professionnels, entrepreneurs, notamment, sont 
ouverts alors que les commerces de détail sont fermés.

C’est également la raison pour laquelle, pour répondre 
aux questions de Mme Jadin (MR) et Mme Van Camp 
(N-VA), les carwashs même automatiques destinés 
aux particuliers sont fermés alors que les carwashs 
à destination des professionnels (camions, tracteurs) 
peuvent travailler.

Le ministre a obtenu que la liste des commerces 
ouverts et le principe même de fermeture des commerces 
soient évalués au 1er décembre.

Ces mesures ne doivent être maintenues que dans 
la mesure où elles restent justifiées.

Compte tenu du contexte des fêtes de Saint-Nicolas 
et de fin d’année, le ministre est en faveur de la réou-
verture des magasins de jouets.

En vue du prochain Comité de concertation, celui 
du 27 novembre, il plaidera pour que la réouverture 
des commerces et de l’Horeca soient sérieusement 
envisagée.

Enfin, si une réouverture pure et simple ne peut s’envi-
sager à court terme, il proposera des assouplissements 
aux mesures actuelles. Il pense à l’extension du clic & 
collect pour les prestataires de services de réparation 
ou confection, ainsi qu’à la possibilité de recevoir des 
clients sur rendez-vous.

b) Soutien aux secteurs impactés

Mme Reuter (MR) a mis l’accent sur la situation des 
professions libérales de la santé.
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Mevrouw Dierick (CD&) heeft benadrukt dat het veel 
leveranciers betreft die zaken doen met de gesloten 
sectoren.

Voor sommige sectoren zijn er nog geen perspectieven 
op korte, maar ook op middellange en langere termijn: 
de evenementensector, de reisbureaus. De minister zal 
er nog de spelers aan toevoegen in het vrijetijds- en 
zakentoerisme, zoals met name de hotels.

Morgen, in het kader van de commissie Sociale Zaken, 
zal hij de gelegenheid hebben om zijn visie uiteen te 
zetten over het sociaal statuut van de zelfstandigen en 
de dringende maatregelen die werden genomen.

Hij kan nu reeds meedelen dat hij bezig is met de 
voorbereiding van een nieuw overbruggingsrecht te-
gen januari 2021. Dit zal voor de toekenning ervan niet 
meer afhangen van het feit of men al dan niet moet of 
moest sluiten.

De minister verwijst ook naar de indicatieve tabel die 
hij heeft verzonden naar de fondsen. Deze zal evolueren 
in functie van de beslissingen en geeft de mogelijkheid 
om in één oogopslag te zien op welke categorie van 
bijstand de zelfstandige recht heeft.

Verder wordt de Horeca niet vergeten.

Naast het dubbele overbruggingsrecht, geniet de sector 
van een tussenkomst van de overheid voor de betaling 
van de eindejaarspremies aan de werknemers. Tot slot 
geniet de horeca van een vrijstelling van de patronale 
RSZ-bijdragen voor het derde kwartaal.

De minister zal er ook op toezien dat rekening wordt 
gehouden met de bijzonderheden van deze sector in 
het kader van de relance, wanneer zij opnieuw zullen 
kunnen openen.

a. Besef van de dringende noodzaak

De heer Prévot (cdH) is ingegaan op het besef van de 
dringende noodzaak in het kader van de crisis.

De minister is zich terdege bewust van de urgentie 
van de situatie. Met betrekking tot die urgentie houdt 
hij dagelijks de vinger aan de pols, tijdens zijn contac-
ten met de handelaars of met hun vertegenwoordigers.

Tevens communiceert hij geregeld via de pers en de 
sociale netwerken over de beslissingen die ten gunste 
van onze zelfstandigen en kmo’s zijn genomen, alsmede 
ten aanzien van de administratieve diensten die onder 
de bevoegdheid van de minister vallen.

Madame Dierick (CD&V) a souligné que beaucoup 
de fournisseurs en relation d’affaires avec les secteurs 
fermés sont concernés.

Certains secteurs restent encore sans perspectives 
à court mais aussi à moyen et plus long termes: l’évè-
nementiel, les agences de voyage. Le ministre ajoutera 
les acteurs du tourisme de loisirs et d’affaires que sont 
également les hôtels notamment.

Il aura l’occasion de développer sa vision pour le statut 
social des indépendants et les mesures d’urgence prises 
dans le cadre de la commission Affaires sociales, demain.

Il peut déjà indiquer que, pour janvier 2021, il prépare 
un nouveau droit passerelle qui ne dépendra plus pour 
son octroi de faire ou d’avoir fait l’objet d’une mesure 
de fermeture.

Le ministre renvoie également au tableau indicatif qu’il 
a transmis aux caisses. Celui-ci est destiné à évoluer 
au gré des décisions et permet de repérer en un coup 
d’œil la catégorie d’aide à laquelle l’indépendant a droit.

Ensuite, l’Horeca n’est pas oublié.

Outre le doublement du droit passerelle, le secteur 
bénéficie d’une intervention gouvernementale pour le 
paiement des primes de fin d’année due aux travailleurs. 
Enfin, l’Horeca bénéficie d’une exonération des cotisa-
tions patronales ONSS du troisième trimestre.

Le ministre veillera également à ce que les particu-
larités de ce secteur soient prises en compte dans le 
cadre de la relance, lorsqu’ils pourront rouvrir.

a. Conscience de l’urgence

M. Prévot (cdH) a évoqué la question de la conscience 
de l’urgence dans le cadre de la crise.

Le ministre est pleinement conscient de l’urgence de 
la situation. Cette urgence, il la mesure tous les jours, au 
cours de ses contacts avec les indépendants ou avec 
leurs représentants.

Il communique aussi régulièrement via la presse et 
les réseaux sociaux sur les décisions prises en faveur 
de nos indépendants et PME ainsi que vis-à-vis des 
administrations qui relèvent de ma compétence.
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Ook in dat opzicht wil de regering haar steun uitbrei-
den. Dat brengt de minister bij de voortzetting van de 
steunmaatregelen.

b. Voortzetting van de steunmaatregelen (algemeen)

Naast het overbruggingsrecht dat direct onder zijn 
bevoegdheid valt, zijn er andere maatregelen noodzakelijk 
voor onze zelfstandigen en kmo’s die het hoofd moeten 
bieden aan soms zeer hoge vaste kosten.

De minister heeft in oktober de noodzaak vermeld van 
een horecaplan, of nog een winterslaapplan.

Deze visie wordt weerspiegeld in de 38 maatrege-
len die op 6 november werden aangenomen door de 
Ministerraad.

Zo werd een reeks maatregelen verlengd of aangepast 
om de ondernemers getroffen door de crisis in staat te 
stellen hun onderneming als het ware in een “cocon” 
te plaatsen.

c. Handelshuur

Daarnaast werd de minister meerdere malen bevraagd 
over de kwestie van de handelshuur.

De huur vormt voor veel handelaars en ondernemingen 
inderdaad een zeer zware vaste kost.

We moeten huurders en eigenaars aanmoedigen 
om constructieve minnelijke oplossingen te vinden voor 
beide partijen.

Naast dure minnelijke of gerechtelijke oplossingen, 
zou de overheid immers een stimulerende en onder-
steunende rol kunnen spelen.

De minister moet evenwel vaststellen dat in België 
de materie van de handelshuur geregionaliseerd werd 
door de bijzondere wet van 6 januari 2014 met betrek-
king tot de Zesde Staatshervorming. Met inbegrip van 
de bevoegdheid om de huur te omkaderen.

Het is aan de gewesten om het initiatief te nemen 
op dit vlak.

Dat is trouwens wat de Vlaamse Gemeenschap ge-
daan heeft sinds begin juli met haar handelshuurlening, 
die verlengd werd tot 31 maart 2021.

C’est également en ce sens que le gouvernement 
continue à amplifier son soutien. Cela le conduit à abor-
der la poursuite des mesures de soutien.

b. Poursuite des mesures de soutien (général)

Au-delà du droit passerelle qui relève directement 
de sa compétence, d’autres mesures sont nécessaires 
pour nos indépendants et PME qui font face à des coûts 
fixes parfois très élevés.

Le ministre a évoqué au mois d’octobre la nécessité 
d’un plan Horeca ou encore d’un plan hibernation.

Cette vision est reflétée dans les 38 mesures adoptées 
le 6 novembre par le Conseil des ministres.

Une série de mesures ont ainsi été prolongées ou 
adaptées afin de permettre aux entrepreneurs touchés 
par la crise de mettre en quelque sorte leur entreprise 
sous “cocon”.

c. Baux commerciaux

En outre, le ministre a été à plusieurs reprises inter-
pellé sur la question des baux commerciaux.

Les loyers constituent en effet pour beaucoup de 
commerçants et d’entreprises des charges fixes très 
lourdes.

Il faut encourager les locataires et propriétaires de 
baux commerciaux à trouver des solutions amiables 
constructives pour les deux parties.

En dehors des solutions amiables ou judiciaires 
coûteuses, les autorités publiques pourraient, en effet, 
jouer un rôle d’incitation et de soutien.

Le ministre doit cependant constater qu’en Belgique 
la matière des baux commerciaux a été régionalisée 
par la loi spéciale du 6 janvier 2014 relative à la sixième 
réforme de l’État. En ce compris, la compétence d’enca-
drer les loyers.

Il appartient aux Régions de prendre l’initiative en 
ce domaine.

C’est d’ailleurs ce qu’a fait la Communauté fla-
mande depuis début juillet avec son dispositif de prêt 
au bail commercial (handelshuurlening), prolongé 
jusqu’au 31 mars 2021.
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Tot slot zijn de heren Vicaire (Ecolo-Groen) en 
D’Amico (PVDA-PTB) ingegaan op de kwestie-AB-Inbev. 
De heer Vanden Burre (Ecolo-Groen) had eveneens een 
mondelinge vraag ter zake gesteld.

De minister heeft een ontmoeting gehad met de 
Belgische Brouwersfederatie, maar AB-Inbev was daarop 
niet als dusdanig vertegenwoordigd.

Hij heeft eveneens via de pers vernomen dat AB-Inbev 
de gestes naar zijn horecaklanten op het vlak van de 
handelshuur niet zou herhalen.

Persoonlijk betreurt hij dat AB-Inbev, een solide groep 
met een internationale dimensie, die inspanning niet 
verlengt.

d. Verzekeringen

Andere vaste kosten kwamen ook aan bod: de 
verzekeringen.

Er heeft overleg plaatsgevonden met Assuralia na 
verschillende signalen van zelfstandigen.

De sector heeft herhaald dat het risico “pandemie” 
over het algemeen niet gedekt was in België.

De sector is sinds het begin van de crisis verbintenissen 
aangegaan. Met name ten aanzien van ondernemingen 
die stil liggen, zijn verschillende verzekeringen aan 
het eind van het jaar automatisch aangepast met een 
regularisatie-effect ten opzichte van het oorspronkelijk 
overeengekomen forfaitaire bedrag.

Voor de andere verzekeringen van de ondernemingen 
die stil liggen, heeft Assuralia aan de minister gezegd 
dat de sector de intentie heeft om het uitstel te verlengen 
van de betaling van hun premies, die al tijdens de eerste 
lockdown werd gegeven.

Het klopt dat er nog geen officieel bericht hierover is 

verschenen. De minister betreurt dat en heeft dat laten 
weten aan Assuralia.

Wat betreft de schorsing van de verzekeringen, is het 
noodzakelijk erop te wijzen dat het altijd mogelijk is, maar 
dat het belangrijk is voor de onderneming dat zij gedekt 
blijft voor de blijvende risico’s, zoals brand, enzovoort.

De minister heeft ook vernomen dat sommige zelf-
standigen verbaasd waren dat zij niet konden genieten 
van de verzekering inkomstenverlies of bedrijfsverlies 
die de gevolgen compenseert van het tijdelijke verlies 
van activiteit.

Enfin, Messieurs Vicaire (EG) et D’Amico (PvdA-PTB), 
ont évoqué AB-Inbev. Monsieur Vanden Burre (EG) avait 
également posé une question orale sur le sujet.

Le ministre a rencontré la Fédération des Brasseurs 
belges mais AB-Inbev n’était pas représenté en tant 
que tel.

Il a aussi appris par la presse qu’AB-Inbev ne renou-
vellerait pas les gestes faits vis-à-vis de ses clients 
Horeca en matière de loyers commerciaux.

À titre personnel, il regrette que l’effort consenti par 
cette AB-Inbev, groupe solide à dimension internationale, 
n’ait pas été renouvelé.

d. Assurances

D’autres coûts fixes ont été évoqués: les assurances.

Une concertation avec Assuralia a eu lieu suite à 
divers signaux d’indépendants.

Le secteur a rappelé que le risque “pandémie” n’était 
de manière générale pas couvert en Belgique.

Le secteur a pris des engagements depuis le début 
de la crise. Notamment vis-à-vis des entreprises à 
l’arrêt, plusieurs assurances ont été automatiquement 
adaptées avec un effet de régularisation en fin d’année 
par rapport au forfait initialement convenu.

Pour les autres assurances des entreprises qui sont à 
l’arrêt, Assuralia a indiqué au ministre que l’intention du 
secteur est bien de prolonger les reports du paiement de 
leurs primes déjà consentis lors du premier confinement.

Il est vrai qu’une communication officielle n’a pas 

encore été faite à ce titre. Ce que le ministre regrette et 
a fait savoir à Assuralia.

Pour ce qui est de la suspension des assurances, il 
est nécessaire de signaler qu’elle est toujours possible 
mais qu’il est important pour l’entreprise qu’elle reste 
couverte pour des risques restants, tels que l’incendie, etc.

Il est aussi revenu au ministre que certains indépen-
dants s’étonnaient de ne pouvoir bénéficier de l’assurance 
perte de revenus ou perte d’exploitation qui compense 
les conséquences de la perte temporaire d’activité.
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De minister herhaalt dat alleen de schade als gevolg 
van een gewaarborgd verlies wordt gedekt en dat dit 
in principe niet het geval is bij een door de overheid 
opgelegde sluiting wegens een pandemie.

e. Uitstel van kredieten

De heer Vanden Burre vraagt of het uitstel voor de 
terugbetaling van bedrijfskredieten stelselmatig door 
de banken wordt goedgekeurd wanneer aan de voor-
waarden is voldaan, en of voor die verrichtingen kosten 
worden gevraagd.

De minister hecht veel belang aan deze kwestie, ook 
al de minister van Financiën ter zake bevoegd. Hij zal 
dus antwoorden onder voorbehoud en voor het overige 
verwijzen naar zijn ambtgenoot.

Aangezien de voorwaarden inzake kredietuitstel zijn 
vastgelegd in samenspraak tussen de vorige regering 
en Febelfin en in een Charter zijn bekrachtigd, zijn ze 
afdwingbaar.

Een bank kan een betalingsuitstel of een verlenging 
ervan niet weigeren wanneer aan de voorwaarden is 
voldaan.

Het Charter bepaalt dat de banken voor betalingsuit-
stellen geen dossier- en administratiekosten aanrekenen.

Tot slot heeft Ombudsfin de minister erop gewezen 
dat er eind oktober 2020 201 corona-dossiers waren 
ingediend bij Ombudsfin.

Sinds oktober hebben de ingediende klachten vooral 
betrekking op de weigering om uitstel te verlengen.

De weigeringen worden over het algemeen gerecht-
vaardigd door de laattijdige indiening van de aanvraag. 
Wanneer de aanvraag werd ingediend voor dertig (30) 
september, vraagt (en verkrijgt) Ombudsfin het uitstel.

Er zijn geen klachten met betrekking tot kosten ge-
vorderd in het kader van de uitstelmaatregelen.

De minister zal dit thema natuurlijk van zeer nabij 
blijven volgen.

f. Faillissementen en Procedure van Gerechtelijke 
Reorganisatie

Meerdere leden hebben het gehad over de vele fail-
lissementen die gevreesd moeten worden voor 2021 en 
de hervorming van de procedure voor gerechtelijke 
reorganisatie waarvoor de minister heeft gepleit.

Le ministre rappelle que seule la perte consécutive à 
un sinistre garanti est couverte et ce n’est, en principe, 
pas le cas de la fermeture imposée par l’autorité publique 
pour cause de pandémie.

e. Reports des crédits

Monsieur Vanden Burre demande si les reports des 
remboursements de crédits professionnels sont sys-
tématiquement approuvés par les banques, quand les 
conditions sont respectées et s’il y a des frais demandés 
pour ces opérations.

Le ministre porte un intérêt réel à cette question, 
même si elle relève de la compétence du ministre des 
Finances. Il va donc se permettre de répondre de manière 
prudente en renvoyant pour le surplus à son collègue.

Dès lors que les conditions en matière de report de 
crédit ont été fixées d’un commun accord entre le gou-
vernement précédent et Febelfin et entérinées dans un 
Charte, elles ont une valeur contraignante.

Une banque ne peut pas refuser un report de paie-
ment ou une prolongation de celui-ci s’il est satisfait 
aux conditions.

La Charte prévoit que les banques ne factureront ni 
frais de dossier, ni frais administratifs pour le recours à 
un report de paiement.

Enfin, l’Ombudsfin a indiqué au ministre que 201 dos-
siers “corona” ont été introduits auprès de l’Ombudsfin 
à la fin octobre 2020.

Depuis octobre, les plaintes introduites concernent 
surtout les refus de prolongation des mesures de report.

Les refus sont généralement justifiés par le retard 
d’introduction de la demande. Lorsque la demande a été 
introduite avant le 30 septembre, Ombudsfin demande 
(et obtient) le report.

Il n’y a pas de plainte concernant des frais réclamés 
dans le cadre des mesures de report.

Bien évidemment, le ministre continuera à suivre cette 
thématique de très près.

f. Faillites et PRJ (procédure de réorganisation 
judiciaire)

Plusieurs membres ont évoqué les nombreuses faillites 
à craindre pour 2021 et la réforme de PRJ pour laquelle 
le ministre a plaidé.
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Velen onder ons vrezen veel faillissementen in 2021, 
meer dan 10 000 jaarlijkse faillissementen die gewoonlijk 
gemiddeld worden uitgesproken in België.

Sinds maart hebben de maatregelen en de steun van 
de verschillende regeringen de ondernemingen die in 
goede gezondheid waren voor het begin van de crisis, 
beschermd tegen wanbetaling omdat zij niet in staat 
waren een toereikende omzet te realiseren om hun vaste 
kosten te betalen.

We moesten de ondernemingen helpen deze moei-
lijke periode door te komen, om er vervolgens opnieuw 
bovenop te komen. Anders zou de economische en so-
ciale kost voor onze samenleving te zwaar geweest zijn.

Het nieuwe moratorium is strikt gerechtvaardigd door 
de nieuwe lockdown die in november werd beslist.

Het gaat niet om een goede oplossing op lange ter-

mijn. Daarom werkt de regering onder de verantwoor-
delijkheid van de minister van Justitie aan een project 
voor de hervorming van de procedure van gerechtelijke 
reorganisatie, opdat we niet te maken zullen krijgen met 
een tsunami van faillissementen zodra de schulden 
opnieuw opeisbaar worden.

g. Contactberoepen (parlementaire vraag)

Ter attentie van mevrouw Rohonyi, die een vraag 
had over de impact van de crisis op de contactberoe-
pen, antwoordt de minister dat veel contactberoepen 
vandaag hun deuren niet mogen openen als gevolg 
van de maatregelen die op 1 november jongstleden in 
werking zijn getreden.

Dat geldt bijvoorbeeld voor kappers en schoonheids-
specialisten. Voor de contactberoepen die niet aan de 
slag mogen en die de afstandsmaatregelen niet kunnen 
toepassen, heeft de minister, samen met de regering, 
een krachtige maatregel genomen: de verdubbeling van 

het overbruggingsrecht voor de maanden november en 
december van dit jaar.

Andere contactberoepen mogen wél blijven werken. Dat 
is het geval voor de kinesitherapeuten waarnaar het lid 
eveneens verwijst en die samen met andere onder de 
beroepen vallen die noodzakelijk worden geacht voor 
de bescherming van de levensnoodzakelijke behoeften 
van de natie en van de behoeften van de bevolking.

Die beroepsbeoefenaars moeten hun werk uitoefenen 
binnen het kader van strenge gezondheidsprotocollen die 
voor hen bijkomende werkingskosten met zich brengen.

Nous sommes nombreux à craindre de nombreuses 
faillites en 2021, plus nombreuses que les 10 000 fail-
lites annuelles en moyenne déclarées habituellement 
en Belgique.

Depuis le mois de mars, les mesures et aides prises 
par les différents gouvernements ont mis des entreprises 
qui étaient en bonne santé avant le début de la crise à 
l’abri des défauts de paiement car elles n’étaient pas 
en mesure de réaliser un chiffre d’affaires suffisant pour 
faire face à leurs coûts fixes.

Il fallait aider les entreprises à franchir ce cap difficile 
pour pouvoir ensuite se relancer sans quoi le coût éco-
nomique et social pour notre société aurait été trop lourd.

Le nouveau moratoire est strictement justifié par le 
nouveau confinement décidé en novembre.

Il ne s’agit pas d’une bonne solution à long terme. C’est 
pourquoi le gouvernement travaille sous la responsabi-
lité du ministre de la Justice à un projet de réforme de 
la PRJ afin qu’on ne se retrouve justement pas à faire 
face à un tsunami de faillites d’entreprises dès que les 
créances seront à nouveau exigibles.

g. Professions de contact (question parlementaire)

À Madame Rohonyi, qui l’interroge sur l’impact de la 
crise sur les professions de contact, le ministre répond que 
de nombreuses professions de contact sont aujourd’hui 
interdites de travailler en raison des mesures entré en 
vigueur au 1er novembre dernier.

C’est par exemple le cas des coiffeurs et esthéti-
ciennes. Pour ces professions de contact à qui il est 
interdit de travailler et pour lesquelles il n’est pas possible 
de travailler à distance, il a pris, avec le gouvernement, 
une mesure forte: le doublement du droit passerelle pour 

novembre et décembre de cette année.

D’autres professions de contact peuvent continuer 
à travailler, c’est bien le cas des kinés que le membre 
évoque également et qui relèvent comme d’autres des 
professions jugées nécessaires à la protection des be-
soins vitaux de la Nation et des besoins de la population.

Ces professionnels doivent travailler dans le cadre de 
protocoles sanitaires exigeants qui engendrent pour eux 
des frais de fonctionnement supplémentaires.
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Ingeval zij een omzetverlies van minstens 40 % lijden, 
kunnen die beroepsbeoefenaars aanspraak maken op 
het crisisoverbruggingsrecht anno 2021.

De spreker beklemtoont dat heel wat zelfstandigen 
en kmo’s fors hebben moeten investeren in bescher-
mingsmateriaal voor hun werknemers en voor zichzelf.

De minister is van mening dat een onderscheid moet 
worden gemaakt tussen de beroepen. Met betrekking 
tot de kinesitherapeuten, bijvoorbeeld, zijn maatregelen 
genomen op het niveau van het RIZIV, opdat de gezond-
heidszorgverzekering tegemoet kan komen in de kosten 
van de maatregelen en van specifiek beschermingsma-
teriaal. Hij vraagt het lid in dat verband de minister van 
Volksgezondheid te bevragen.

De minister verzoekt tevens de betrokken sectorfede-
raties de eventuele specifieke kosten aan te duiden die 

uit de COVID-19-maatregelen voortvloeien. Vervolgens 
dient te worden onderzocht welke maatregelen op mid-
dellange en lange termijn moeten worden genomen om 
de last te beperken voor de spelers die nu al economisch 
kwetsbaar zijn.

De minister vermeldt ook andere steunmaatregelen: 
het verlaagd btw-tarief van 6 % voor hydroalcoholische 
gels en voor mondmaskers, alsmede de verhoogde 
investeringsaftrek.

Wat ten slotte de steun voor de betaling van de wa-
ter- en de elektriciteitsfactuur betreft, verwijst hij naar 
de initiatieven die de gewesten ter zake nemen.

h. Sekswerkers

Meerdere parlementsleden hebben mondelinge vragen 
gesteld over de bijzondere situatie van de sekswerkers.

Tijdens de strikte lockdownperiode die ons land heeft 
gekend van afgelopen maart tot 8 juni en de lancering 
van de eerste fase van de exit, hebben de mannelijke 
en vrouwelijke prostituees van het land, in elk geval een 
groot deel van hen, de activiteiten stopgezet.

In de context van de exit, werd de vraag gesteld van 
de heropstart van hun activiteiten onder toereikende 
sanitaire omstandigheden.

Om daarop te antwoorden, kwam een platform bijeen 
van actoren in het veld. Het bestond uit verenigingen 
in het veld, de federatie van maatschappelijke dien-
sten, experten van de stad Antwerpen en de gemeente 
Schaarbeek, en een epidemioloog.

Ces professionnels accéderont au droit passerelle de 
crise version 2021 s’ils subissent une perte de chiffre 
d’affaires d’au moins 40 %.

L’auteur met l’accent sur les frais supportés par un 
nombre important d’indépendants et de PME qui ont 
dû investir dans du matériel de protection pour leurs 
travailleurs et pour eux-mêmes.

Le ministre estime qu’il convient de différencier les 
professions. Concernant les kinésithérapeutes par 
exemple, des dispositions ont été prises au niveau de 
l’INAMI afin de permettre à l’assurance soins de santé 
d’intervenir dans le coût des mesures et du matériel de 
protection spécifique. Il invite le membre à interroger la 
ministre de la Santé à ce propos.

Le ministre invite également les Fédérations sectorielles 
concernées à identifier les éventuels coûts spécifiques 

entraînés par les mesures “COVID-19”. Il conviendra alors 
d’analyser, sur le moyen et le long terme, les mesures 
à prendre afin de limiter la charge pour des opérateurs 
déjà fragilisés sur le plan économique.

Le ministre mentionne aussi d’autres mesures d’aide: 
le taux de TVA réduit à 6 % pour le gel hydroalcoolique 
et les masques, ainsi que la déduction majorée pour 
investissement.

Pour ce qui concerne enfin l’aide au paiement des 
factures d’eau et d’électricité, il renvoie aux initiatives 
prises par les régions en la matière.

h. Travailleurs du sexe

Plusieurs parlementaires ont interpellé le ministre sur 
la situation particulière des travailleurs et travailleuses 
du sexe.

Pendant la période de confinement stricte que notre 
pays a connu en mars dernier et jusqu’au 8 juin et le 
lancement de la 1ère phase de déconfinement, les prosti-
tuées femmes et hommes du pays ont, en tous cas pour 
une partie d’entre eux, cessé leurs activités.

Dans le contexte du déconfinement, la question de la 
reprise de leurs activités dans des conditions sanitaires 
satisfaisantes s’est posée.

Pour y répondre, une plate-forme d’acteurs du ter-
rain s’est réunie. Elle était composée d’associations 
de terrain, de la Fédération des services sociaux, des 
experts des communes d’Anvers et Schaerbeek ainsi 
que d’un épidémiologiste.
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De prostituees kunnen werken onder verschillende 
sociale statuten, of hun activiteit helemaal niet aangeven. 
Slechts een deel van de mensen actief in deze sector 
oefent het beroep uit met een zelfstandigenstatuut.

Als minister van Zelfstandigen heeft zijn voorganger, 
die ook bevoegd was voor Maatschappelijke Integratie, 
dus het proces begeleid voor de uitwerking van een 
sanitair COVID-19-protocol voor de sekswerkers.

De bevoegdheden werden intussen op een andere 
manier verdeeld binnen de huidige regering. Momenteel 
is de minister van Pensioenen, mevrouw Lalieux, bevoegd 
voor Maatschappelijke Integratie.

Het ministerieel besluit “COVID-19” dat op 1 no-
vember in werking trad, verbiedt de uitoefening van 
contactberoepen, behalve diegene die als essentieel 
worden beschouwd. Prostitutie werd niet opgenomen 

in de bijlage van de diensten die als essentieel worden 
beschouwd voor de Natie of voor de behoeften van de 
burgers.

Daaruit moeten we afleiden dat prostitutie verboden is.

Sekswerkers die hun beroep uitoefenen met een 
zelfstandigenstatuut, doen dat onder diverse activiteiten: 
masseuses, sportcoaches, en dat is waar, ook onder 
NACE-code 96099 die een reeks activiteiten omvat, waar-
onder de activiteiten van prostituees en escortdiensten.

Voor zover de sekswerkers actief zijn als zelfstandige 
en in orde zijn met hun sociale bijdragen, kunnen zij 
genieten van het dubbele overbruggingsrecht.

Voor de aspecten van de vraag in verband met de 
ondersteuning van de vzw’s, verwijst de minister naar 
mevrouw Karine Lalieux, minister van Maatschappelijke 
Integratie en Armoedebestrijding, en voor het luik men-
senhandel naar de heer Sammy Mahdi, staatssecretaris 

voor Asiel en Migratie.

Tot zover het luik over de gezondheidscrisis.

2. Competitiviteit: gezonde B2B-concurrentie, 

toegang tot overheidsopdrachten, strijd tegen sociale 

dumping, laattijdige betaling en de strijd tegen namaak

Het tweede luik heeft betrekking op de competitiviteit, 
die van cruciaal belang is voor onze kmo’s.

Les prostituées peuvent travailler sous divers statuts 
sociaux ou encore ne pas déclarer leur activité. Une 
partie seulement des personnes actives dans ce secteur 
exerce avec un statut d’indépendant.

En qualité de ministre des Indépendants, qui avait 
également l’Intégration sociale dans ses compétences, 
son prédécesseur a donc accompagné le processus 
d’élaboration du protocole sanitaire COVID-19 s’appli-
quant aux travailleurs du sexe.

Les compétences ont été réparties différemment au 
sein du gouvernement actuel. Mme Lalieux est actuel-
lement en charge de l’Intégration sociale.

L’arrêté ministériel “COVID-19” qui est entré en vigueur 
au 1er novembre interdit l’exercice des professions de 
contact, sauf celles jugées essentielles. La prostitution 
n’est pas visée à l’annexe des services jugés essentiels 

à la Nation ou aux nécessités des citoyens.

Il faut en déduire que la prostitution est interdite.

Les travailleurs du sexe qui exercent avec un sta-
tut d’indépendant le font sous des activités diverses: 
masseuses, coaches sportifs et il vrai également sous 
le Code NACE 96099 qui reprend une série d’activités 
dont les activités de prostituées et services d’escorte.

Les travailleurs du sexe dans la mesure où ils ou 
elles exercent comme indépendant et sont en ordre 
de cotisations sociales, peuvent bénéficier du double 
droit passerelle.

Pour les aspects de la question liés au soutien aux 
ASBL, le ministre renvoie vers Mme Karine Lalieux, 
ministre de l’Intégration sociale et la Lutte contre la 
pauvreté et pour le volet de la lutte contre la traite des 
êtres humains, vers M. Sammy Mahdi, secrétaire d’État 

à l’Asile et la Migration.

Est ainsi clôturé le volet sur la crise sanitaire.

2. Compétitivité: concurrence saine B2B, accès aux 

marchés publics, lutte contre le dumping social, le 

retard de paiements et la lutte contre la contrefaçon

Le deuxième volet porte sur la compétitivité, qui est 
d’une importance cruciale pour nos PME.
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Onze kmo’s moeten om te groeien en zich te ontwik-
kelen, kunnen genieten van een competitieve omge-
ving die gunstig is voor innovatie en de oprichting van 
ondernemingen.

a. Gezonde B2B concurrentie

Samen met zijn collega, minister Dermagne, heeft 
de minister het voornemen om een beleid te voeren dat 
gunstig is voor een gezonde concurrentie tussen bedrij-
ven, ook tussen Belgische en buitenlandse bedrijven, 
met name op het vlak van e-commerce. Ter herinnering, 
de 4 april 2019 heeft het Wetboek van Economisch Recht 
gewijzigd om 3 hervormingen te introduceren:

1. Het verbod op misbruik van economische af-
hankelijkheid in het mededingingsrecht (van kracht 
sinds augustus 2020).

2. Het verbod op onrechtmatige bedingen in de con-
tracten tussen ondernemingen in het recht op de markt-
praktijken (in werking getreden in december 2020).

3. Misleidende en agressieve marktpraktijken tussen 
ondernemingen ook in het recht op de marktpraktijken 
(van kracht sinds september 2019).

De minister kan melden dat het verbod op het misbruik 
van economische afhankelijkheid voor de eerste keer 
aanleiding heeft gegeven tot een vonnis, gewezen door 
de voorzitter van de Ondernemingsrechtbank van Gent 
(op 28 oktober 2020).

De voorzitter van de ondernemingsrechtbank van 
Gent, zetelend in kortgeding, heeft een veroordeling 
uitgesproken op basis van het verbod op het misbruik van 
economische afhankelijkheid, dat in werking is getreden 
op 22 augustus 2020, alsook op het algemene verbod 
op oneerlijke handelspraktijken tussen ondernemingen.

Een Belgische onderneming actief in het ontwerpen 
en de verkoop van onder andere kinderkleding, had 
unilateraal geweigerd en zonder opzeg om de bestel-
lingen voor de wintercollectie 2020 te leveren aan een 
handelaar die een detailhandelszaak leidde.

De weigering te leveren kwam er na de onmiddellijk 
verbreking van de handelsrelatie door de leverancier 
door vermeende betalingsmoeilijkheden in hoofde van 
de detailhandelaar.

In deze context verwees de leverancier naar zijn 
algemene voorwaarden, die hem toelieten de volledige 
bestelling en lopende contracten te annuleren als het 
vertrouwen in de solvabiliteit van de klant geschokt is.

Nos PME pour croître et se développer doivent bénéfi-
cier d’un environnement compétitif favorable à l’innovation 
et à la création d’entreprise.

a. Concurrence saine B2B

Avec son collègue, le ministre Dermagne, le ministre 
a l’intention de mettre en place une politique propice à 
une concurrence saine entre entreprises, en ce compris 
entre les entreprises belges et les entreprises étrangères 
notamment sur le plan de l’e-commerce. Pour rappel, la 
loi du 4 avril 2019 a modifié le Code de droit économique 
afin d’introduire 3 réformes:

1. L’interdiction des abus de dépendance économique 
en droit de la concurrence (en vigueur depuis août 2020).

2. L’interdiction des clauses abusives dans les contrats 
entre entreprises en droit des pratiques du marché 
(entrée en vigueur en décembre 2020).

3. Les pratiques de marché trompeuses et agressives 
entre entreprises également en droit des pratiques du 
marché (en vigueur depuis septembre 2019).

Le ministre peut annoncer que l’interdiction des abus 
de dépendance économique a pour la première fois 
donné lieu à un jugement, rendu par le Président du 
Tribunal de l’Entreprise de Gand (28 octobre 2020).

Le président du tribunal des entreprises de Gand, 
siégeant en référé, a prononcé une condamnation fon-
dée à la fois sur l’interdiction d’abus de dépendance 
économique, qui est entrée en vigueur le 22 août 2020, 
ainsi que sur l’interdiction générale des pratiques com-
merciales déloyales entre entreprises.

Une entreprise belge active dans la conception et 
la vente de vêtements pour enfants, entre autres, avait 
refusé unilatéralement et sans préavis de livrer les com-
mandes de la collection hiver 2020 à un commerçant 
qui dirigeait une entreprise de vente au détail.

Le refus de livraison faisait suite à la rupture immé-
diate de la relation commerciale par le fournisseur en 
raison de prétendues difficultés de paiement de la part 
du détaillant.

Dans ce contexte, le fournisseur s’est référé à ses 
conditions générales qui lui permettraient d’annuler 
l’intégralité de la commande et des contrats en cours 
si la confiance dans la solvabilité du client est ébranlée.
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De voorzitter stelde vast dat er economische afhan-
kelijkheid was in de mate dat de detailhandelaar enkel 
rekende op de leverancier voor zijn aanbod en niet in 
staat geweest zou zijn om andere leveranciers te vinden 
op een dergelijk korte termijn, onder redelijke voorwaar-
den en aan redelijke prijzen.

Daarnaast realiseert de FOD Economie sinds 1 ok-
tober 2020 een monitoring van de praktijken tussen 
ondernemingen.

Deze monitoring gebeurt op basis van signalen van 
ondernemingen, experten of beroeps- of interprofessionele 
organisaties en federaties, of nog van een internationale 
organisatie. Zij worden gericht aan de Economische 
Inspectie, of aan de Mededingingsautoriteit.

Na een filter op basis van de relevantie van de signalen 
en met respect voor de geldende regels inzake gege-
vensbescherming, wordt deze informatie gecentraliseerd 

bij het kmo-observatorium van de FOD Economie.

Gelijklopend wordt een info-campagne gevoerd door 
de FOD Economie via de sociale netwerken en de be-
roepsfederaties genaamd “Gedaan met de wet van de 
sterkste” gericht op de zelfstandigen en de kmo’s om hen 
te informeren over deze nieuwe verdedigingswapens.

Als minister van Zelfstandigen en kmo’s ontvangt de 
minister rechtstreeks de signalen van de ondernemingen. 
Deze monitoring van het kmo-observatorium laat een 
nauwkeurige kennis toe van de praktijken op het terrein 
en kan leiden tot een aanpassing van de reglementering.

Als bewijs van zijn reactiviteit, en in antwoord op de 
vraag van mevrouw Houtmeyers, heeft zijn voorganger 
de Economische Inspectie ingeschakeld voor feiten die 
door sommige restauranthouders werden verweten aan 
platformen voor het leveren van maaltijden aan huis.

De Economische Inspectie heeft wel degelijk een 
onderzoek geopend naar de praktijken van deze 

leveringsplatformen.

Dit onderzoek loopt nog. Daarom kan de minister er 
momenteel niets over zeggen.

Hij begrijpt de relevantie van de vraag volledig, aan-
gezien de horeca opnieuw moest sluiten en enkel take-
away mag aanbieden.

De minister ontvangt klachten van restauranthouders 
met betrekking tot deze kwestie niet rechtstreeks en 
de Economische Inspectie, op basis van de informatie 
waarover hij beschikt, heeft slechts één klacht ontvangen 
die dateert van juli.

Le président a établi qu’il y avait une dépendance 
économique dans la mesure où le détaillant comptait 
uniquement sur le fournisseur pour son offre et n’aurait 
pas été en mesure de trouver d’autres fournisseurs 
dans un délai aussi court, à des conditions et à des 
coûts raisonnables.

En outre, depuis le 1er octobre 2020, le SPF Économie 
réalise un monitoring des pratiques entre entreprises.

Ce monitoring opère sur la base des signaux qui 
émanent des entreprises, d’experts ou des organisations 
et fédérations (inter) professionnelles ou encore d’une 
organisation internationale. Ils sont adressés soit à l’Ins-
pection économique, soit à l’Autorité de la concurrence.

Après un filtre basé sur la pertinence des signalements 
et dans le respect des règles en vigueur en matière de 
protection des données, ces informations sont centralisées 

auprès de l’Observatoire des PME du SPF Économie.

En parallèle, une campagne d’information intitulée “Fini 
la loi du plus Fort” est menée par le SPF Économie via 
les réseaux sociaux et les fédérations professionnelles 
à destination des Indépendants et PME en vue de les 
informer sur ces nouvelles armes de défense.

En qualité de ministre des Indépendants et PME, le 
ministre reçoit directement les signalements qui émanent 
des entreprises. Ce monitoring par l’Observatoire des 
PME permet d’avoir une connaissance fine des pratiques 
de terrain et peut amener à adapter la règlementation.

Pour preuve de sa réactivé et pour répondre à la 
question de Madame Houtmeyers, son prédécesseur 
a saisi l’Inspection économique des faits reprochés par 
certains restaurateurs aux plateformes de livraison de 
repas à domicile.

L’Inspection économique a bien ouvert une enquête 
sur les pratiques de ces plateformes de livraison.

Cette enquête est toujours en cours. Le ministre ne 
peut donc rien en dire pour le moment.

Il saisit tout à fait la pertinence de la question, alors 
que l’horeca fait l’objet de nouvelles mesures de ferme-
ture et que seul le take away est autorisé.

Le ministre ne reçoit pas directement de plaintes de 
restaurateurs sur cette question et l’Inspection écono-
mique, selon les informations dont il dispose, n’a reçu 
qu’une seule plainte qui date du mois de juillet dernier.
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b. Overheidsopdrachten

Verschillende leden hebben ook het belang benadrukt 
van de toegang van onze kmo’s tot overheidsopdrachten.

De heer Maxime Prévot (cdH) heeft ook benadrukt dat 

het interessant zou zijn de bestaande reglementering ter 
zake te herzien, teneinde een en ander aantrekkelijker 
te maken.

De minister is het daarmee eens en zal die kwestie 
verder uitdiepen, in samenwerking met de eerste minister.

Meerdere leden hebben de slechte cijfers van België 
onderstreept.

De geciteerde cijfers om de slechte Belgische re-
sultaten te benadrukken, moeten evenwel worden 
genuanceerd.

Zij beogen immers enkel de overheidsopdrachten 
die de Europese publicatiedrempels overschrijden. 
Deze zijn grote overheidsopdrachten (in waarde) en zijn 
minder toegankelijk voor de kmo’s, rekening houdend 
met hun omvang.

Daarnaast gebruikt de Europese Commissie de 
Europese definitie van een kmo. België telt een hoger 
dan gemiddeld aantal micro-ondernemingen.

Om ervoor te zorgen dat België op een correcte manier 
vergeleken zou kunnen worden met onze buurlanden, 
zouden al deze landen gelijkaardige statistieken moeten 
publiceren over alle types van overheidsopdrachten, 
zowel voor lage als voor hoge bedragen.

Er werden trouwens instructies in deze zin gegeven 
aan de diensten voor wat België betreft.

Op basis van de bestaande wetgeving inzake over-
heidsopdrachten (en zeker in deze “corona”-periode), 
wordt de mogelijkheid gegeven aan elke kmo en aan 

elke andere onderneming om contracten, voorwaarden, 
termijnen en compensaties met de aanbestedende over-
heid te (her)onderhandelen in geval van “onvoorziene 
omstandigheden”. Deze regel werd herhaald in de reeks 
maatregelen van 6 maart 2020.

De minister heeft deze maand van de FOD Economie 
een rapport ontvangen over de stand van zaken van de 
toegang van kmo’s tot overheidsopdrachten.

Hij ontmoet binnenkort de experten van de 
FOD Economie.

b. Marchés publics

Plusieurs d’entre vous ont également souligné l’impor-
tance de l’accès de nos PME aux marchés publics.

Monsieur Prévot (cdH) a aussi souligné l’intérêt d’une 

révision du cadre règlementaire existant pour le rendre 
plus attractif.

Le ministre partage ce point de vue et approfondira 
cette question en collaboration avec le premier ministre.

Plusieurs d’entre vous ont souligné les mauvais chiffres 
de la Belgique.

Les chiffres cités pour souligner les mauvais résultats 
belges doivent néanmoins être nuancés.

Ils ne visent en effet que les marchés publics dépassant 
les seuils européens de publication. Or, ces derniers sont 
de “grands marchés publics (en valeur)” et sont moins 
accessibles pour les PME compte tenu de leur taille.

De même, la Commission européenne utilise la défi-
nition européenne des PME. Or, la Belgique compte un 
nombre de microentreprises supérieur à la moyenne.

Pour que la Belgique puisse faire l’objet d’une com-
paraison correcte avec nos pays voisins, tous ces pays 
devraient publier des statistiques similaires sur tous les 
types de marchés publics, tant pour de faibles montants 
que pour les grands.

Des instructions en ce sens sont d’ailleurs données aux 
services du ministre pour ce qui concerne la Belgique.

Sur la base de la législation existante en matière 
de marchés publics (et certainement en cette période 
“corona”), la possibilité est donnée à toute PME et à 

toute autre entreprise de (re)négocier des contrats, 
des conditions, des délais et des compensations avec 
les pouvoirs adjudicateurs en cas de “circonstances 
imprévues”. Cette règle a été rappelée dans le train de 
mesures du 6 mars 2020.

Un rapport d’état des lieux de l’accès des PME aux 
marchés publics du SPF Économie a été transmis au 
ministre ce mois.

Il rencontrera prochainement les experts du 
SPF Économie.
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Op basis van de informatie waarover hij al beschikt, 
kan hij zeggen dat de prioriteit moet uitgaan naar de 
verbetering van de kwaliteit van de gegevens waarop 
de beleidsevaluatie gebaseerd wordt.

Daarnaast werd, in toepassing van het charter 
“Toegang van de kmo’s tot overheidsopdrachten”, een 
centrale monitoring-rol toevertrouwd aan het Strategisch 
Federaal Aankoopoverleg (SFA).

Dit verzekert een systematische opvolging van de 
toegang van kmo’s tot overheidsopdrachten.

Er werd vastgesteld dat het huidige portaal, “e-pro-
curement”, geen optimale controle mogelijk maakte 
van het charter.

Tijdens de vorige legislatuur heeft de Ministerraad 
beslist een nieuw platform aan te kopen dat een veel 
gerichtere en meer gedetailleerde opvolging zal ver-
zekeren van de overheidsopdrachten. De uitrol van dit 
platform is aan de gang.

c. Sociale dumping

Mijnheer Van Lommel (VB) benadrukte het belang 
om te strijden tegen sociale dumping en de detache-
ringsrichtlijn te herzien.

De minister is het met hem eens dat dit onderwerp 
van het grootste belang is om een gezonde concurrentie 
tussen de lidstaten van de Europese Unie en waardige 
arbeidsomstandigheden voor werknemers te garanderen.

Wat eerst gedaan moet worden in de strijd tegen so-
ciale dumping, is het bestrijden van de loonverschillen 
die sociale dumping “rendabel” maken, door de lasten 
op arbeid sterk te verminderen.

Voor het overige verwijst de minister naar de resolutie 
over de gedetacheerde werknemers uit 2015, waarvan 
hij één van de auteurs is.

d. Bescherming tegen laattijdige betalingen

Verschillende leden hebben ook het belang benadrukt 
van de bescherming tegen laattijdige betaling in de B2B 
en de B2C.

De minister kennis genomen van de studie van UNIZO. 
Aan het einde van het derde kwartaal van 2020, zien 
we dat niet minder dan 15,48 % van de uitgegeven fac-
turen meer dan 90 dagen na de vervaldag of niet meer 
betaald worden.

Sur la base des informations dont il dispose déjà, il peut 
indiquer que la priorité doit être donnée à l’amélioration 
de la qualité des données sur lesquelles l’évaluation des 
politiques se fonde.

De plus, en application de la charte “Accès des PME 
aux marchés publics”, un rôle central de monitoring a 
été confié au réseau de concertation stratégique des 
achats fédéraux (CSAF).

Celui-ci assure un suivi systématique de l’accès des 
PME aux marchés publics.

Il a été constaté que le portail actuel, “e-procurement”, 
ne permet pas un contrôle optimal de la charte.

Lors de la précédente législature, le Conseil des 
ministres a décidé d’acquérir une nouvelle plateforme 
qui assurera un suivi beaucoup plus ciblé et détaillé des 
marchés publics. La mise en place de cette plateforme 
est en cours.

c. Dumping social

Monsieur Van Lommel (VB) a fait état de l’importance 
de lutter contre le dumping social et de revoir la directive 
sur les travailleurs détachés.

Le ministre estime, lui aussi, que ce sujet revêt une 
importance de premier ordre afin d’assurer une concur-
rence saine entre les États membres de l’Union euro-
péenne, ainsi que des conditions de travail dignes pour 
les travailleurs.

La première chose à faire pour lutter contre le dumping 
social, c’est bien de lutter contre les écarts salariaux 
qui rendent “rentable” le dumping social, en diminuant 
fortement les charges qui pèsent sur le travail.

Pour le surplus, le ministre renvoie à la Résolution 
concernant les travailleurs détachés (2015) dont il est 
l’un des auteurs.

d. Protection contre les retards de paiement

Plusieurs membres ont également souligné l’impor-
tance de la protection contre les retards de paiement 
en B2B et en B2C.

Le ministre a pris connaissance de l’étude d’UNIZO. 
À la fin du troisième trimestre 2020, on constate que 
pas moins de 15,48 % des factures émises sont payées 
plus de 90 jours après la date d’échéance ou ne sont 
plus payées.
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Met andere woorden, momenteel wordt één factuur 
op zes in de B2B en de B2C-sfeer meer dan 90 dagen 
na de vervaldag betaald.

Deze cijfers moeten serieus worden genomen en 
beoordeeld worden ten aanzien van de huidige sanitaire 
en economische crisis.

De minister heeft het voornemen de toepassing te 
evalueren van de wet van 2 augustus 2002 betreffende 
de bestrijding van de betalingsachterstand bij handel-
stransacties, omdat zij een belangrijk instrument is in 
de bescherming van de financiële situatie van onze 
kmo’s. Deze evaluatie zal van start moeten gaan in de 
loop van 2021.

In deze context zal de minister ook de relevantie be-
kijken van de wetsvoorstellen over de B2C-betalingen, 
die tot doel hebben de bestaande mazen in de wet voor 
tijdige betalingen door overheidsinstanties te dichten, 

zodat de procedure voor het aanvaarden of controleren 
van goederen of diensten niet langer kan worden gebruikt 
als voorwendsel om de termijn te verlengen.

Hij heeft trouwens als minister voor Begroting ook een 
uiteenzetting gegeven over het gedrag van de federale 
overheid op het vlak van betalingen, in de schoot van 
deze commissie.

De FEDCOM-gegevens voor 2019 tonen aan dat de 
gewogen gemiddelde betalingstermijn van de factu-
ren 42 dagen is.

In 2019 werden in totaal 746 655 facturen behandeld 
door de federale administraties, waarvan 213 715 laat-
tijdig werden betaald, of 28,6 %.

In vergelijking met de voorgaande jaren, zijn de be-
talingstermijnen relatief stabiel gebleven.

Ook als de betalingstermijnen niet altijd gezien wor-
den als een vorm van slecht beheer, blijft het absoluut 

noodzakelijk erover te waken dat de facturen op tijd 
betaald worden.

De minister vindt dat de overheid ter zake het goede 
voorbeeld moet geven.

e. Strijd tegen namaak

Mevrouw Van Bossuyt (N-VA), heeft terecht het belang 
benadrukt van de strijd tegen namaak.

De minister zal de aandacht van de inspectiediensten 
van de FOD Economie, de douane en de gerechtelijke 
politie vestigen op deze kwestie.

En d’autres termes, à l’heure actuelle, plus d’une fac-
ture sur six dans la sphère B2B et B2C est remboursée 
plus de 90 jours après la date d’échéance.

Ces chiffres doivent être pris au sérieux et appréciés 
au regard de la crise sanitaire et économique que nous 
traversons.

Le ministre à l’intention d’évaluer l’application de la 
loi du 2 août 2002 concernant la lutte contre le retard de 
paiement dans les transactions commerciales car elle 
constitue un instrument important dans la protection de 
la trésorerie de nos PME. Cette évaluation devrait être 
lancée dans le courant de l’année 2021.

Dans ce contexte, le ministre étudiera également 
la pertinence des propositions de loi concernant les 
paiement B2C qui visent à supprimer les échappa-
toires existantes au paiement ponctuel par les autorités 

publiques, de façon à ce que la procédure d’acceptation 
ou de vérification des marchandises ou des services 
ne puisse plus servir de prétexte pour allonger le délai.

Il a d’ailleurs également fait un exposé, en tant que 
ministre du Budget, concernant le comportement de 
l’autorité fédérale en matière de paiement, au sein de 
cette commission.

Les données FEDCOM pour 2019 montrent que le 
délai moyen pondéré de paiement des factures est 
de 42 jours.

En 2019, au total, 746 655 factures ont été traitées 
au sein des administrations fédérales, dont 213 715 ont 
été payées en retard, soit 28,6 %.

Par rapport aux années précédentes, les délais de 
paiement sont restés relativement stables.

Même si des retards de paiement ne doivent pas tou-
jours être vus comme une forme de mauvaise gestion, il 
demeure impératif de veiller à ce que les factures soient 
payées dans les délais.

Le ministre estime que les pouvoirs publics doivent 
montrer l’exemple en la matière.

e. Lutte contre la contrefaçon

Mme Van Bossuyt (N-VA) a souligné à juste titre 
l’importance de lutter contre la contrefaçon.

Le ministre attirera l’attention des services d’inspection 
du SPF Économie, des douanes et de la police judiciaire 
sur cette question.
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Intellectuele eigendom is van cruciaal belang voor 
innovatieve kmo’s.

De kmo’s zijn (soms) evenwel weinig of slecht geïn-
formeerd of uitgerust om ten volle te genieten van de 
voordelen die een optimaal beheer van hun intellectuele 
eigendomsrechten hen biedt.

De minister wil acties ontwikkelen op dit vlak die gericht 
zijn op de verbetering van de informatie aan de kmo’s 
via de Belgische Dienst voor de Intellectuele Eigendom 
(DIE).Tot slot wordt het toezicht op de prijzen verzekerd 
door het Prijzenobservatorium.

Hij ondersteunt natuurlijk de volledige transparantie 
in dit domein.

Ter afronding van dit tweede luik, verzekert hij me-
vrouw Verhelst (Open Vld) dat hij erop zal toezien dat 
de belangen van onze kmo’s verdedigd worden in alle 
procedures voor de omzetting van de Europese richtlijnen 
met betrekking tot de bescherming van de consument 
en de ontwikkeling van een duurzame economie.

De minister zal daarvoor worden geadviseerd door 
de HRZkmo.

3. Financiering van de kmo’s en de zelfstandigen

Voor de zelfstandigen en de kmo’s is de toegang tot 
financiering vaak de kern van de zaak.

In de loop van februari 202), zal de minister de evalu-
atie ontvangen van de wet van 2 december 2013 inzake 
de financiering van kmo’s en haar gedragscode, geco-

ordineerd door de FOD Economie.

Deze evaluatie wordt gecoördineerd door de 
FOD Economie en betrekt Febelfin, de Nationale 
Bank, Ombudsfin, de FSMA en de representatieve 
kmo-organisaties.

De evaluatie stoelt ook op een enquête afgenomen 
van een representatief staal van ondernemingen.

Zij heeft betrekking op de kredieten aangegaan 
sinds 1 januari 2014. Zij bevat ook een genderdimensie 
in de analyse van de resultaten. De enquête werd afge-
nomen in september op vraag van de betrokken partijen.

Het is niet de bedoeling om ondernemers ongepast 
te benaderen wanneer de huidige gebeurtenissen hun 
bedrijf ernstig aantasten.

La propriété intellectuelle est cruciale pour les PME 
innovantes.

Cependant, les PME sont (parfois) peu ou mal infor-
mées ou équipées pour profiter pleinement des avantages 
que leur procure une gestion optimale de leurs droits 
de propriété intellectuelle.

Le ministre souhaite développer des actions dans 
ce domaine qui vise à améliorer l’information aux PME 
via l’Office belge de la propriété intellectuelle (OPRI). 
Enfin, concernant la surveillance des prix est assurée 
par l’Observatoire des prix à la consommation.

Il soutient bien évidemment la pleine transparence 
dans ce domaine.

Pour conclure ce deuxième volet, il garantit à 
Mme Verhelst (Open Vld) qu’il veillera à ce que les 
intérêts de nos PME soient défendus dans l’ensemble 
des processus de transposition des directives euro-
péennes relatives à la protection des consommateurs 
et au développement d’une économique durable.

Le ministre sera conseillé pour ce faire par le CSIPME.

3. Financement des PME et des Indépendants

Pour les indépendants et PME, l’accès au financement 
constitue souvent le nœud du problème.

Dans le courant du mois de février 2021, le ministre 
recevra l’évaluation de la loi du 21 décembre 2013 relative 
au financement des PME et de son code de conduite 

coordonnée par le SPF Économie.

Cette évaluation est coordonnée par le SPF Économie 
et implique Febelfin, la Banque nationale, Ombudsfin, 
la FSMA ainsi que les organisations représentatives 
des PME.

L’évaluation s’appuie également sur une enquête réa-
lisée auprès d’un échantillon représentatif d’entreprises.

Elle porte sur les crédits contractés depuis le 1er jan-
vier 2014. Elle intègre également une dimension genre 
dans l’analyse des résultats. L’enquête a été repor-
tée au mois de septembre à la demande des parties 
prenantes.

Le but n’étant pas de solliciter les entrepreneurs de 
manière inopportune alors que les événements actuels 
affectent sérieusement leur activité.
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Zolang hij geen kennis heeft genomen van de evalu-
atie, kan hij niet zeggen welke aanpassingen nodig zijn.

Bovendien is het bankkrediet niet de enige financie-
ringsbron ter beschikking van de ondernemingen.

We zullen de alternatieve financieringsmethoden 
moeten stimuleren, zoals de privéspaartegoeden of nog 
voor sommige ondernemers, het micro-krediet.

4. Ondersteuning van de lokale handel

Het vierde luik van antwoorden betreft de ondersteu-
ning van de lokale handel.

Zoals werd benadrukt, moeten wij onze handelaars 
en onze ambachtslieden begeleiden bij de ontplooiing 
van hun activiteiten.

a. Ondersteuning van de ambachtslieden

Een paar dagen geleden is voor het 15de jaar op rij de 
wedstrijd Ambacht in de Kijker gehouden. Deze wedstrijd 
promoot de ambachten bij het grote publiek.

In deze moeilijke periode is het de gelegenheid om 
de fantastische ambachtslieden met boodschappen van 
hoop voor de toekomst in de schijnwerpers te plaatsen.

Er bestaat ook een wet met betrekking tot de erken-
ning van de hoedanigheid van ambachtsman of -vrouw.

Op die basis wordt een register van Belgische am-
bachtslieden opgesteld en elk jaar vestigt een dag van 
de ambachten de aandacht op hen.

Deze wet moet worden gewijzigd op een zeker aantal 
technische punten. Het gaat om een modernisering die 
met name de mogelijkheid omvat om een erkennings-
dossier online in te dienen.

Dit jaar wordt de dag van de ambachten vervangen 
door de maand van de ambachten.

In december zal een online campagne de erkende 
ambachtslieden valoriseren en de consumenten uitno-
digen om hun eindejaarsboodschappen bij hen te doen.

b. Ondersteuning van de lokale handelszaken (focus 
e-commerce)

We weten dat de concurrentie hard is voor onze lokale 
handelaars die meer dan ooit geconfronteerd worden 
met de concurrentie van de e-commerce en die zwaar 
getroffen worden door de COVID-19-crisis.

Tant que le ministre n’a pas pris connaissance de 
l’évaluation, il ne peut se prononcer sur les adaptations 
nécessaires.

En outre, le crédit bancaire n’est pas la seule source 
de financement à disposition des entreprises.

Il conviendra de stimuler les modes alternatifs de 
financement tels que l’épargne privée ou encore pour 
certains profils d’entrepreneurs, le micro-crédit.

4. Soutien au commerce local

Le quatrième volet de réponses concerne le soutien 
au commerce local.

Comme cela a été souligné, nous devons accom-
pagner nos commerçants et nos artisans à redéployer 
leurs activités.

a. Soutien aux artisans

Il y a quelques jours se tenait, pour la 15ème année 
consécutive, le concours de la Vitrine de l’Artisan. Celui-
ci promeut l’artisanat au service du grand public.

En cette période difficile, c’est l’occasion de mettre à 
l’honneur des artisans formidables porteurs de messages 
d’espoir pour l’avenir.

Il existe également une loi relative à la reconnaissance 
de la qualité d’artisan.

Sur cette base, un répertoire des artisans belges est 
dressé et chaque année, une journée des artisans les 
met en valeur.

Cette loi doit être modifiée sur un certain nombre de 
points techniques. Il s’agit d’une modernisation compre-
nant notamment la possibilité d’introduire un dossier de 
reconnaissance en ligne.

Cette année, la journée de l’artisan est remplacée 
par le mois de l’artisan.

En décembre, une campagne en ligne va valoriser 
les artisans reconnus et inviter les consommateurs à 
faire leurs courses de fin d’année chez eux.

b. Soutien aux commerces locaux (focus e-commerce)

Nous le savons, la concurrence est rude pour nos 
commerçants locaux qui sont confrontés comme jamais 
à la concurrence de l’e-commerce et qui sont frappés 
de plein fouet par la crise du COVID-19.



1578/010DOC 5582

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

De minister wil de ontwikkeling en de digitalisering 
ondersteunen van de detailhandel, via een gemeenschap-
pelijk online platform. Hij zal daarvoor samenwerken met 
de staatssecretaris voor Digitalisering, Mathieu Michel.

Het platform zou aan alle kleine detailhandelszaken 
uit de zogeheten “traditionele” sectoren een online vitrine 
bieden om hun aanbod in de kijker te zetten en om hun 
producten rechtstreeks via het internet te verkopen.

Verschillende leden hebben vragen gesteld over de 
digitaks.

De regering voorziet dat als er geen akkoord kan 
worden bereikt binnen de OESO en de EU, wat prioritair 
zal worden nagestreefd, België in 2023 een belasting 
op digitale diensten zal invoeren.

Het is noodzakelijk dat ook de digitale spelers een 
eerlijke bijdrage leveren.

In dit kader zal de minister natuurlijk toezien op de 
creatie van een gelijk speelveld tussen onze lokale 
handelaars en digitale bedrijven.

Tot slot zal de regering, zoals gepreciseerd in het 
regeerakkoord, erop toezien dat zij kmo’s en grote on-
dernemingen niet tegen elkaar opzet.

In een succesvolle economie zijn beide noodzakelijk 
en wederzijds versterkend.

5. Transitie naar de circulaire economie

Ten vijfde zal het federale kmo-beleid bijzondere 
aandacht besteden aan de transitie van de kmo’s naar 
de circulaire economie.

O m  t e  a n t w o o r d e n  o p  d e  v r e e s  v a n 
Mevrouw Houtmeyers (N-VA) en mevrouw Verhelst 

(Open Vld) in dit opzicht, wijst de minister erop dat het 
federale kmo-beleid een volwaardige partner zal zijn, 
die natuurlijk aandachtig zal zijn voor de behoeften en 
de specifieke verwachtingen van de kmo’s.

Dit beleid past in het kader van de Europese Green 
Deal en de nieuwe industriële strategie.

In de toekomst zal het concurrentievermogen van 
bedrijven afhangen van hun vermogen om de dubbele 
overgang te maken naar een digitaal, klimaatneutraal 
en grondstofvriendelijk bedrijfsmodel.

Le ministre souhaite soutenir le développement et 
la digitalisation du commerce de détail, par le biais 
d’une plateforme en ligne mutualisée. Il travaillera pour 
ce faire avec le secrétaire d’État à la Numérisation, 
Mathieu Michel.

La plateforme offrirait à l’ensemble des petits com-
merces de détail des secteurs dits “traditionnels” une 
vitrine en ligne pour mettre en valeur leur offre et pour 
vendre leurs produits directement par Internet.

Plusieurs membres ont également interrogé le ministre 
sur la digitax.

Le gouvernement prévoit que si un accord ne peut 
être trouvé au sein de l’OCDE et de l’Union européenne, 
ce qui sera recherché en priorité, la Belgique instaurera 
une taxe sur les services numériques en 2023.

Il est impératif que les acteurs du numérique apportent, 
eux aussi, une juste contribution.

Dans ce cadre, le ministre veillera bien évidemment 
à la création de conditions de concurrence équitables 
entre nos commerçants locaux et les entreprises du 
numérique.

Enfin, comme le précise l’accord de gouvernement, le 
gouvernement veillera à ne pas monter PME et grandes 
entreprises les unes contre les autres.

Dans une économie performante, les deux sont néces-
saires et se renforcent mutuellement.

5. Transition vers l’économie circulaire

Cinquièmement, la politique fédérale des PME accor-
dera une attention particulière à la transition des PME 
vers l’économie circulaire.

Pour répondre aux craintes de Mmes Houtmeyers 
(N-VA) et Verhelst (Open Vld) sur le sujet, le ministre 

précise que la politique fédérale des PME sera bien un 
partenaire à part entière, qui sera attentif bien évidem-
ment aux besoins et aux attentes spécifiques des PME.

Cette politique s’inscrit dans le cadre du Green 
Deal européen et de la nouvelle stratégie industrielle.

À l’avenir, la compétitivité des entreprises viendra 
de leur capacité à assurer la double transition vers un 
modèle évolutif à la fois numérique, neutre pour le climat 
et respectueux des ressources.
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In een onderzoek gevoerd begin 2020 via telefoon-
gesprekken, heeft de Eurobarometer meerdere hinder-
nissen geïdentificeerd bij de kmo’s om te investeren in 
duurzaamheid, waaronder: de onverenigbaarheid met 
het huidige economische model, het gebrek aan ken-
nis over de manier waarop duurzaamheid moet worden 
geïntegreerd in hun bedrijfsmodel en de vrees dat zij 
niet rendabel is.

Anderzijds is 43 % van de ondernemingen bereid werk 
te maken van een actieplan met een positieve impact op 
de samenleving en het milieu in de toekomst.

Daartoe zal een denkoefening worden gehouden over 
een communicatiecampagne die de circulaire economie 
bij de kmo’s zou verhelderen.

Deze denkoefening is momenteel nog in het 
beginstadium.

6.  Aanmoediging van het  (vrouwel i jk) 

ondernemerschap

a. Vrouwelijk ondernemerschap

De heer Vicaire (Ecolo-Groen), mevrouw Reuter en 
mevrouw Dierick (CD&V) toonden interesse in de intentie 
van de minister om het vrouwelijk ondernemerschap te 
ondersteunen.

In België is één zelfstandige op drie (35 %) een vrouw.

Zelfs in de sector met de hoogste inkomens, de vrije 
beroepen, waar vrouwen zeer goed vertegenwoordigd 

zijn, ligt hun gemiddelde inkomen aanzienlijk lager dan 
dat van mannen: 22 700 euro tegenover 31 700 euro.

Terwijl onze hele economie zwaar getroffen wordt 
door de gevolgen van COVID-19, worden vrouwelijke 
ondernemers geconfronteerd met specifieke problemen 
die aangepaste antwoorden vereisen, met name wat 
betreft de toegang tot financiering en het noodzakelijke 
evenwicht tussen gezins- en beroepsleven.

Om de vrouwelijke ondernemers te steunen die ge-
troffen worden door de crisis, zal de minister in janu-
ari 2021 een overheidsopdracht openen die projecten 
zal financieren die worden uitgevoerd door netwerken 
ter ondersteuning van het vrouwelijk ondernemerschap 
en die specifieke steun verlenen aan vrouwelijke onder-
nemers die door de crisis worden getroffen.

Dans une enquête menée début 2020 par le biais 
d’entretiens téléphoniques, l’Eurobaromètre a identi-
fié plusieurs obstacles au sein des PME pour investir 
dans la durabilité, dont: l’incompatibilité avec le modèle 
économique actuel, le manque de connaissances sur 
la manière d’intégrer la durabilité dans leur modèle 
économique et la crainte qu’elle ne soit pas rentable.

D’autre part, 43 % des entreprises sont prêtes à tra-
vailler sur un plan d’action ayant un impact positif sur 
la société et l’environnement dans le futur.

À cette fin, une réflexion sera menée sur la mise en 

œuvre d’une campagne de communication qui viserait 
à démystifier l’économie circulaire auprès des PME.

À ce stade, cette réflexion en est à ses débuts.

6. Encouragement de l’entrepreneuriat

a. Entrepreneuriat féminin

M. Vicaire (Ecolo-Groen), Mme Reuter et Mme Dierick 
(CD&V) ont montré leur intérêt pour l’intention du ministre 
de soutenir l’entrepreneuriat féminin.

En Belgique, un indépendant sur trois (35 %) est 
une femme.

Même dans le secteur où les revenus sont les plus 
importants, les professions libérales, où les femmes sont 

très bien représentées, leur revenu moyen est signifi-
cativement inférieur à celui des hommes: 22 700 euros 
contre 31 700 euros.

Si l’ensemble de notre économie est durement impac-
tée par les conséquences du COVID-19, les femmes 
entrepreneures rencontrent des problèmes spécifiques 
qui nécessitent des réponses adaptées, notamment 
sur le plan de l’accès au financement et du nécessaire 
équilibre entre vie familiale et professionnelle.

Pour soutenir les femmes entrepreneuses touchées 
par la crise, le ministre ouvrira, dans le courant du mois 
de janvier 2021, un marché public qui financera des 
projets portés par des réseaux de soutien à l’entrepre-
neuriat féminin et qui apportent un soutien spécifique 
aux femmes entrepreneurs impactées par la crise.
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Tot slot zal hij begin 2021 gelijklopend een plan ter 
ondersteuning van het vrouwelijk ondernemerschap 
lanceren. Het plan wordt momenteel uitgewerkt.

b. Efficiëntie van de campagnes

Mevrouw Houtmeyers (N-VA), mevrouw Dierick (CD&V) 
en mevrouw Reuter (MR), hebben vragen gesteld over 
de efficiëntie van de gevoerde campagnes.

Momenteel is er een campagne “Gedaan met de wet 
van de sterkste” aan de gang op de sociale netwerken 
en via de beroepsfederaties. Zij loopt aan het einde 
van het jaar af.

Het kabinet van de minister heeft morgen in de namid-
dag een opvolgvergadering, die al lang voorzien was, 
met de COM-verantwoordelijken van de FOD Economie.

Alle info-campagnes worden in de loop van de uit-
voering geëvalueerd en zo nodig aangepast. Een ein-
devaluatie zal ons worden meegedeeld.

De campagne “Je passe au digital” gerealiseerd door 
de FOD Economie op initiatief van zijn voorganger en de 
vorige minister van Economie, was een groot succes.

De minister leest enkele uittreksels uit de evaluatie:

“Door via de sociale netwerken de nadruk te leggen 

op de getuigenissen die tijdens fase één (1) en twee (2) 
van deze campagne werden verzameld, konden in totaal 
bijna drie honderd tachtig duizend (380 000) mensen 
worden bereikt. Van dit totaal zijn vijf en dertig duizend 

(35 000) mensen de website blijven bezoeken. www.
jepasseaudigital .be.

(…)

Dit succes was even groot in de Nederlandstalige en 
de Franstalige taalgroep.

(…)

Het resultaat is indrukwekkend voor een dergelijke 
campagne: dertig procent (30 %) van de personen die 
tot de doelgroep behoort, heeft de hele video bekeken.”

Voortbouwend op dit succes zal de minister in 2021 een 
campagne lanceren om kunstmatige intelligentie voor 
kleine kmo’s te verhelderen.

Enfin, début 2021, en parallèle, il lancera un plan de 

soutien à l’entrepreneuriat féminin. Le plan est en cours 
d’élaboration.

b. Efficacité des campagnes

Mmes Houtmeyers (N-VA), Dierick (CD&V) et Reuter 
(MR) ont interrogé le ministre sur l’efficacité des cam-
pagnes menées.

Actuellement, une campagne “Fini la loi du plus fort” 
est en cours sur les réseaux sociaux et via les fédéra-
tions professionnelles. Elle se clôture à la fin de l’année.

Le cabinet du ministre a justement une réunion de 
suivi, prévue de longue date, avec les responsables 
COM du SPF Économie demain après-midi.

Les campagnes d’information sont toutes évaluées 
en cours d’exécution et ajustées si nécessaire. Une 
évaluation finale nous sera communiquée.

La campagne “Je passe au digital” réalisée par le 
SPF Économie à l’initiative du prédécesseur du ministre 
et de l’ancienne ministre de l’Économie a remporté un 
franc succès.

Le ministre livre quelques extraits de l’évaluation:

“La mise en lumière, via les réseaux sociaux, des témoi-
gnages récoltés lors des phases 1 et 2 de cette campagne 
a permis de toucher au total près de 380 000 personnes. 
Sur ce total, 35 000 ont poursuivi leur chemin vers le 
site web www.jepasseaudigital .be.

(…)

Ce succès a été aussi important dans le groupe 
linguistique néerlandophone que dans le groupe lin-

guistique francophone.

(…)

Le résultat est impressionnant pour une campagne 
de ce type: 30 % des individus appartenant au groupe-
cible visé ont regardé intégralement la vidéo proposée.”.

Fort de ce succès, le ministre lancera en 2021 une 
campagne afin de démystifier l’intelligence artificielle à 
destination des petites PME.
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Het doel van deze communicatiecampagne is het ver-
groten van het bewustzijn en het begrip bij zelfstandigen 
en kmo’s van AI, en het geavanceerde niveau ervan.

De overheidsopdracht werd gelanceerd op 13 oktober 
en gesloten op 17 november.

c. Cyberveiligheid

Als minister van Zelfstandigen en kmo’s hebben zijn 
bevoegdheden op het gebied van cyberveiligheid vooral 
betrekking op informatie, promotie en preventie van 
cyberrisico’s bij onze ondernemers.

Daartoe zal de minister samen met de FOD Economie, 
in samenwerking met de minister van Economie, een 
preventie-instrument ontwikkelen voor onze kmo’s: de 
Cyberscan, een instrument voor zelfevaluatie met be-
trekking tot het cyberrisico.

Het instrument zal beschikbaar zijn in de loop van 
de eerste zes maanden van 2021 en zal het voorwerp 
uitmaken van een communicatiecampagne.

7. Administratieve vereenvoudiging en recht om 

fouten te maken

Velen leden hadden vragen over de vermindering van 
de administratieve lasten.

Het recht om fouten te maken is een algemeen trans-
versaal principe. Het zou van toepassing moeten zijn 
op de verschillende wetgevingen die deel uitmaken van 
de bevoegdheden van de verschillende regeringsleden.

De regering zal dus een gecoördineerde aanpak 
hanteren opdat iedereen voorstellen doet binnen zijn 
of haar bevoegdheden.

Hetzelfde geldt voor wat betreft de sensibilisering van 
personeel van de administratie, zodat deze business 
friendly wordt en ten dienste staat van onze onderne-

mingen en onze economische ontwikkeling.

Onder de term “één enkel federaal loket”, moet de 
Single digital gateway (SDG) worden verstaan. De 
SDG is een uniek toegangspunt tot online informatie, 
procedures en ondersteunende diensten.

Voor de aspecten die onder administratieve vereen-
voudiging vallen, zal de minister in overleg werken met de 
staatssecretaris voor Administratieve Vereenvoudiging, 
Mathieu Michel.

L’objectif de cette campagne de communication est de 
mieux faire connaître et comprendre l’IA et ses niveaux 
de sophistication auprès des Indépendants et des PME.

Le marché public a été lancé le 13 octobre et s’est 
clôturé le 17 novembre.

c. Cybersécurité

Pour le volet cybersécurité, les compétences du 
ministre des Indépendants et des PME portent princi-
palement sur l’information, la promotion et la prévention 
du risque cyber auprès de nos entrepreneurs.

À cette fin, le ministre développera avec le 
SPF Économie, en collaboration avec le ministre de 
l’Économie, un outil de prévention à destination de 
nos PME: le Cyberscan, un outil d’auto-évaluation par 
rapport au risque cyber.

Cet outil sera disponible dans le courant du 1er 
semestre 2021 et il fera l’objet d’une campagne de 
communication.

7. Simplification administrative et droit à l’erreur

Beaucoup de membres ont interrogé le ministre sur 
la réduction des charges administratives.

Le droit à l’erreur est un principe général transver-
sal. Il devrait s’appliquer aux différentes législations 
faisant partie des attributions des différents membres 
du gouvernement.

Le gouvernement aura donc une approche concer-
tée afin que chacun formule des propositions dans ses 
attributions.

Il en va de même en ce qui concerne la sensibilisa-
tion du personnel de l’administration pour que celle-ci 
devienne business friendly et soit au service de nos 

entreprises et du développement économique.

En ce qui concerne le terme “guichet unique fédéral”, 
il y a lieu d’entendre le Single digital gateway (SDG). 
Le SDG est un point d’accès unique aux informations, 
procédures et services d’assistance en ligne.

Pour les aspects relevant de la simplification adminis-
trative, le ministre travaillera de concert avec le secrétaire 
d’État en charge de la Simplification administrative, 
M. Mathieu Michel.
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8. Gerichte vragen over verschillende onderwerpen

a. Btw van zes procent (6 %) voor sloop-heropbouw

De heren Van Lommel (VB) en Prévot (PS), vroegen 
de opname van de sociale dimensie in het kader van de 

btw (6 %) voor het slopen en de heropbouw.

In het kader van haar sociaal huisvestingsbeleid, 
voorziet de regering de tijdelijke uitbreiding naar het hele 
Belgische grondgebied van het btw-tarief aan 6 % voor 
het slopen en de heropbouw van gebouwen.

De wet voorziet meerdere criteria, zodat niet ieder-
een kan genieten van het voorkeurtarief, maar enkel 
bepaalde doelgroepen op basis van beperkingscriteria 
van sociale aard.

Het gaat, naargelang van het geval, onder andere om 
een vereiste van een maximale bewoonbare oppervlakte 
(200 m2), om het feit dat het gaat om de enige woning 
en de hoofdverblijfplaats, of om het feit dat de woning 
gebruikt wordt voor verhuring op lange termijn of via 
een sociaal huisvestingskantoor.

b. Maatregel nulbijdrage

De heer Patrick Prévot (PS) vraagt naar eventuele 
misbruiken van de maatregel inzake de nulbijdrage.

Dankzij de medewerking van de ministers Pierre-
Yves Dermagne en Frank Vandenbroucke werd de 
levenslange vrijstelling van werkgeversbijdragen voor de 
eerste indienstneming voor onbepaalde duur verlengd.

Volgens het akkoord moet deze regeling tijdens het 
eerste kwartaal van 2021 worden geëvalueerd door het 
Beheerscomité van de RSZ en kunnen indien nodig 
aanpassingen worden aangebracht.

De minister wil niet vooruitlopen op die evaluatie. Hij 
benadert dat thema onbevooroordeeld.

Er bestaan trouwens al anti-misbruikmaatregelen, zoals 
de beperking tot één technische exploitatie-eenheid. Er 
zal moeten worden nagegaan of zulks volstaat.

Tot dusver heeft het kabinet van de minister alleen 
klachten ontvangen over het feit dat sommigen geen 
gebruik kunnen maken van de maatregel.

c. Strijd tegen de fiscale fraude

De heer D’Amico (PVDA-PTB) wijst op het belang van 
de strijd tegen de belastingfraude, een bevoegdheid van 
de minister van Financiën.

8. Questions ponctuelles sur divers sujets

a. TVA à 6 % pour la démolition-reconstruction

MM. Van Lommel (VB) et Prévot (PS) ont demandé 
l’intégration de la dimension sociale dans le cadre de 

la TVA à 6 % pour la démolition et la reconstruction.

Le gouvernement prévoit, dans le cadre de la poli-
tique de logement social, d’étendre temporairement à 
l’ensemble du territoire belge le taux de TVA à 6 % pour 
la démolition et la reconstruction de bâtiments.

La loi prévoit plusieurs critères, de sorte que tout le 
monde ne peut pas bénéficier du système tarifaire pré-
férentiel, mais seulement des groupes cibles déterminés 
sur la base de critères de limitation de nature sociale.

Il s’agit entre autres, selon le cas, d’une exigence de 
superficie maximale pour le logement (200 m2), du fait 
qu’il s’agit de l’habitation unique et à titre principal ou 
du fait que l’habitation est utilisée pour la location à long 
terme ou via une agence immobilière sociale.

b. Mesure “zéro cotisation”

Monsieur Prévot (PS) pose la question des éventuels 
abus concernant la mesure zéro cotisation.

Grâce au concours de ses collègues Pierre-Yves 
Dermagne et Frank Vandenbroucke, l’exonération de 
cotisations patronales à vie pour le premier engagement 
a été prolongée pour une durée indéterminée.

L’accord prévoit qu’une évaluation sera faite par le 
Comité de gestion de l’ONSS au cours du premier 
trimestre 2021, et que des adaptations pourront y être 
faites le cas échéant.

Le ministre ne peut préjuger de cette évaluation. Il 
n’a pas d’a priori.

Il existe par ailleurs déjà des mesures anti-abus 
comme la limitation à une unité technique d’exploitation. 
Il conviendra d’identifier si elles sont suffisantes.

À ce stade, les seules plaintes reçues par son cabinet 
concernent le fait que certains ne peuvent pas bénéficier 
de la mesure.

c. Lutte contre la fraude fiscale

Monsieur d’Amico (PVDA-PTB), a insisté sur l’impor-
tance de la lutte contre la fraude fiscale. Cette compétence 
relève de son collègue ministre des Finances.
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De minister verzekert niettemin dat de strijd tegen de 
belastingfraude onverminderd zal worden voortgezet, 
zoals in het regeerakkoord wordt vermeld.

d. Relance- en investeringsplan

De here Van Lommel (VB) en Prévot (cdH), hadden 
het over het relance- en investeringsplan van ons land.

Zoals gezegd, bestaat dit plan uit drie luiken.

Het eerste luik van het relance- en investeringsplan 
– de relancemaatregelen – omvat ook hervormingen, 
met een relance-effect, gedekt door het regeerakkoord.

De twee andere luiken – de investeringen en de 
structurele hervormingen – zullen gedekt worden door 
het zogeheten “Plan voor Herstel en Veerkracht” (PHV), 
dat zal worden voorgelegd aan de Europese Commissie 
voor eind april 2021.

De voorbereiding en de opvolging van het PHV worden 
gecoördineerd op federaal niveau.

Het PHV draait rond vijf assen, die bij de uitwerking 
van het plan nog kunnen evolueren:

1) Klimaat, duurzaamheid en innovatie; de heer Van 

Lommel haalde aan dat er maatregelen nodig zijn inzake 
energetische renovatie van gebouwen. Dit punt wordt 
gedekt in deze eerste as.

2) Digitale transitie.

3) Mobiliteit en openbare werken.

4) Sociaal en samen leven.

5) Productiviteit.

Een transversale as “uitstraling van België” zal al 
deze assen steunen.

Het werk is aan de gang. Er hebben al meerdere IKW’s 
plaatsgevonden, op federaal en interfederaal niveau. Er 
wordt dus overlegd met de deelstaten.

Vanaf morgen vinden er werksessies van de verschil-
lende werkgroepen plaats.

Voor het beleid zijn de werkgroepen samengesteld 
uit vertegenwoordigers van de verschillende entiteiten 
(het Parlement is niet betrokken).

Le ministre assure néanmoins que la lutte contre la 
fraude fiscale se poursuivra sans relâche, comme cela 
est repris dans l’accord de gouvernement.

d. Plan de relance et d’investissements

MM. Van Lommel (VB) et Prévot (cdH) ont évoqué 
le plan de relance et d’investissements de notre pays.

Comme indiqué, ce plan est composé de trois volets.

Le premier volet du plan de relance et d’investis-
sements – mesures de relance – englobe également 
les réformes, avec un effet de relance, couvertes par 
l’accord de gouvernement.

Les deux autres volets –investissements et réformes 
structurelles – seront couverts par le plan dénommé “Plan 
de Reprise et de Résilience” (PRR), qui sera transmis à 
la Commission européenne avant fin avril 2021.

La préparation et le suivi du PRR sont coordonnés 
par le niveau fédéral.

Le PRR est articulé en 5 axes, susceptibles d’évoluer 
au cours des travaux:

1) Climat, durabilité et innovation. Selon Monsieur 
Van Lommel, des mesures sont nécessaires en matière 
de rénovation énergétique des bâtiments. Ce point est 
couvert dans ce premier axe.

2) Transition numérique.

3) Mobilité et travaux publics.

4) Social et vivre ensemble.

5) Productivité.

Un axe transversal “rayonnement de la Belgique” 
soutiendra l’ensemble des autres axes.

Ce travail est en cours. Plusieurs groupes de travail 

intercabinets se sont déjà réunis aux niveaux fédéral 
et interfédéral. Il y a donc une concertation avec les 
entités fédérées.

Des sessions de travail des différents groupes de 
travail se tiendront dès demain.

Pour le politique, les groupes de travail sont composés 
de représentants des ministres des différentes entités 
(le Parlement n’y est pas associé).
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Tot slot zal de verdeelsleutel voor de toewijzing van 
de Europese fondsen in het kader van de Faciliteit voor 
Herstel en Veerkracht (FVH) tussen de federale overheid 
en de deelstaten voor het einde van het jaar worden 
overeengekomen.

De beslissing zal worden genomen door het 
Overlegcomité.

e. Sociaal statuut van de kunstenaars

De heer Maxime Prévot (cdH) heeft de minister vragen 
gesteld over het sociaal statuut van de kunstenaars.

Onze kunstenaars bevinden zich uiteraard in ramp-
zalige situatie.

Daarom heeft de regering in overleg met de sector 
en met de sociale partners beslist na te gaan hoe het 
sociaal statuut van de kunstenaars verder kan worden 
hervormd.

De regering zal gedetailleerde, objectieve en recht-
vaardige voorstellen formuleren voor de huidige en de 
toekomstige kunstenaars. Daarin zal de waardering tot 
uiting komen voor alle fasen van het scheppingsproces, 
van de repetities tot de voorstellingen, de uitgave en 
de verkoop.

Het is de bedoeling dat elke kunstenaar kan reke-
nen op een statuut dat recht doet aan zijn creatieve 
en productieve arbeid en dat hem tot een volwaardige 
economische speler maakt.

f. Bevoegdheden van de federale overheid inzake 
onderzoek en ontwikkeling

Hoewel onderzoek en ontwikkeling voornamelijk 
onder de bevoegdheid van de deelstaten ressorteren, 
kan ook het federale niveau maatregelen nemen om 
het onderzoek, de ontwikkeling en de innovatie aan te 
moedigen. Een voorbeeld daarvan is de vrijstelling van 
storting van de bedrijfsvoorheffing voor de onderzoekers 
met een bachelordiploma.

II. — LANDBOUW

1. Niet-anekdotische rol van de federale minister 

van Landbouw

De COVID-19-pandemie heeft alle landen ter wereld 
in een sanitaire en economische crisis gestort die we 
niet meer hebben gezien sinds de Tweede Wereldoorlog.

Enfin, la clé de répartition pour l’allocation des fonds eu-
ropéens dans le cadre de la Facilité pour la Reprise et la 
Résilience (FRR) entre les entités fédérales et fédérées 
sera convenue avant la fin de l’année.

La décision sera prise par le Comité de concertation.

e. Statut social des artistes

Monsieur Prévot (cdH) interroge le ministre sur le 
statut social des artistes.

La situation de nos artistes durant cette crise est 
évidemment dramatique.

C’est pourquoi le gouvernement a décidé d’exami-
ner, en concertation avec le secteur et les partenaires 
sociaux, comment poursuivre la réforme du statut social 
des artistes.

Le gouvernement fera des propositions précises, 
objectives et justes pour les artistes actuels et en devenir. 
Celles-ci valoriseront l’ensemble des étapes du travail 
de la création, de la répétition à la représentation, publi-
cation et vente.

L’objectif est que chaque artiste puisse compter sur 
un statut qui reconnaisse sa création, sa production, et 
qui le considère comme un acteur économique à part 
entière.

f. Compétences du pouvoir fédéral en matière de 
recherche et développement

S’il est vrai que les compétences en matière de re-
cherche et de développement relèvent principalement des 
entités fédérées, le fédéral peut également prendre des 
mesures afin d’encourager le domaine de la recherche, 
de développement et de l’innovation. C’est par exemple 
le cas de la dispense de versement du précompte pro-
fessionnel pour les chercheurs titulaires d’un diplôme 
de bachelier.

II. — AGRICULTURE

1. Rôle non anecdotique du ministre fédéral de 

l’Agriculture

La pandémie de COVID-19 a plongé tous les pays 
du monde dans une crise sanitaire et économique sans 
précédent depuis la seconde guerre mondiale.
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De landbouwsector werd gedefinieerd als een van 
de essentiële sectoren, hij telt 95 000 directe jobs in 
ons land.

De nodige maatregelen werden van bij het begin 
van de pandemie genomen door de federale regering 
opdat hij het nodige voedsel voor onze bevolking kan 
blijven produceren.

Deze sectoren zullen bepalend zijn in de toekomst 
om ons land uit de crisis te halen, en onze burgers het 
perspectief te bieden om te leven in “de wereld na de 
pandemie”, waar veiligheid, onafhankelijkheid, nabijheid 
en kwaliteit van de producten verzekerd zullen zijn.

Het is belangrijk dat onze landbouwers kunnen ge-
nieten van een correcte verloning, om het voortbestaan 
van deze sector te verzekeren die onder zware druk 
staat door de veranderende weersomstandigheden, de 
globalisering van de markten, de opkomst van meerdere 

ziekten die planten en dieren treffen, enzovoort.

De minister zal aan de zijde staan van de spelers uit 
de agrovoedingssector, opdat hij de grote uitdagingen 
zal kunnen aangaan die hem wachten, ten aanzien van 
de verwachtingen van de consument, met aandacht voor 
onze binnenlandse markt, maar ook gericht op Europa 
en de wereld.

2. Voedselverspilling

Verschillende leden hebben het gehad over de kwestie 
van de voedselverspilling.

België wil actief bijdragen aan de strijd tegen voedsel-
verspilling en heeft al verschillende initiatieven genomen.

Ondanks het feit dat voedselverspilling vooral een 
regionale bevoegdheid is, zijn de twee federale ad-
ministraties, de FOD en het FAVV, actief betrokken in 
deze strijd.

Het FAVV heeft met name gewerkt aan het begrip van 
het verschil tussen de verschillende vervaldata, namelijk 
de uiterste consumptiedatum (TGT-te gebruiken tot) 
waarna het levensmiddel schadelijk wordt verklaard en 
dus in geen geval meer gegeten, verkocht of verwerkt 
kan worden, en de minimale houdbaarheidsdatum (THT- 
ten minste houdbaar tot) waarna de levensmiddelen 
onder bepaalde voorwaarden nog verkocht, verwerkt 
of gegeten kunnen worden.

De FOD Volksgezondheid, verantwoordelijk voor het 
normatieve gedeelte, neemt actief deel aan Europese 
vergaderingen en geeft zijn input over de verschillende 

Le secteur agricole a été défini comme étant essentiel. 
Il comptabilise 95 000 emplois directs dans notre pays.

Les mesures nécessaires ont été prises dès le début 
de la pandémie par le gouvernement fédéral pour que 
ce secteur puisse continuer à produire les denrées 
alimentaires nécessaires à notre population.

Ces secteurs auront un rôle déterminant à jouer dans 
le futur afin de sortir notre pays de la crise et de donner à 
nos concitoyens la perspective de vivre dans “le monde 
d’après la pandémie”, où la sécurité, la souveraineté, 
la proximité et la qualité des produits seront assurés.

Il est important que nos agriculteurs puissent bénéficier 
de rémunérations correctes, afin d’assurer la pérennité 
de ce secteur qui est soumis à forte pression en raison 
des aléas climatiques, de la mondialisation des mar-
chés, de l’émergence de plusieurs maladies touchant 

les plantes et les animaux, etc.

Le ministre sera aux côtés des acteurs du secteur 
agroalimentaire afin qu’ils puissent relever les défis 
majeurs qui les attendent, face aux attentes des consom-
mateurs, et sera attentif à notre marché intérieur, mais 
aussi tourné vers l’Europe et le Monde.

2. Gaspillage alimentaire

Plusieurs membres ont évoqué la question du gas-
pillage alimentaire.

La Belgique souhaite contribuer activement à la lutte 
contre le gaspillage alimentaire et a déjà pris diverses 
initiatives.

Bien que le gaspillage alimentaire soit surtout une 
compétence régionale, les deux administrations fédé-
rales, le SPF et l’AFSCA, sont activement impliquées 
dans cette lutte.

L’AFSCA a notamment travaillé sur la compréhension 
de la différence entre les différents types de date de 
conservation, c’est-à-dire entre la date limite de consom-
mation (DLC) après laquelle la denrée est déclarée nui-
sible et ne peut donc dans aucun cas être consommée, 
vendue ou transformée, et la date de durabilité minimale 
(DDM) après laquelle, sous certaines conditions, les 
denrées peuvent encore être commercialisées, trans-
formées ou consommées.

Le SPF Santé publique, responsable du volet normatif, 
participe activement aux réunions européennes et donne 
son point de vue sur les différentes options proposées 
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opties die worden voorgesteld in het kader van de strijd 
tegen voedselverspilling. Hij geeft ook advies en raad 
aan het FAVV.

In de Europese wetgeving over de etikettering, is er 
een lijst van producten waarop men geen vervaldatum 
moet zetten, zoals zout, azijn en wijn.

Deze lijst wijzigen, moet dus op Europees niveau 
gebeuren. Dit initiatief kan niet op nationaal niveau wor-
den genomen, want dat zou ingaan tegen de Europese 
verordening.

België heeft de strijd tegen voedselverspilling altijd 
ondersteund en zal dat actief blijven doen.

3. Mercosur

Het akkoord met de landen van de Mercosur kwam 
ruim aan bod in de vragen.

De minister geeft een voorbeeld van de uitdaging voor 
de landbouwsector: een studie uitgevoerd in 2018 con-
cludeerde dat een quotum van 70 000 ton geïmporteerd 
rundvlees per jaar zou leiden tot een nettoverlies 57 mil-
joen euro voor de Belgische rundvleessector.

De landbouwers hebben verschillende punten van 
kritiek over de Mercosur:

— De landbouw heeft gediend als pasmunt voor de 
Europese industriële belangen.

— Het is ecologische en sociale onzin.

— Er zijn bovendien sanitaire risico’s, want de tra-
ceerbaarheid van voedsel is onbestaande in Brazilië.

— De landbouwers van de Mercosur gebruiken veel 
niet in de EU toegestane pesticiden en antibiotica, en 
respecteren het dierenwelzijn niet.

— Het akkoord bedreigt het Amazonewoud en de 
mensenrechten in Zuid-Amerika.

Dit zijn grote aandachtspunten voor onze landbouwers. 
Wij moeten daar rekening mee houden, maar ook met 
de positieve elementen van dit ontwerp van akkoord:

— Meer dan 37 000 Belgische jobs hangen af van 
de export naar Brazilië.

— De Mercosur is de 8e handelspartner van België 
buiten de Europese Unie.

dans le cadre de la lutte contre le gaspillage alimentaire. 
Il donne aussi des avis et conseils à l’AFSCA.

Dans la législation européenne sur l’étiquetage, on 
trouve une liste de produits ne devant pas porter de 
date de péremption, comme le sel, le vinaigre et le vin.

Toute modification de cette liste doit donc avoir 
lieu au niveau européen. Cette initiative ne peut pas 
être prise au niveau national car ce serait contraire au 
Règlement européen.

La Belgique a toujours soutenu la lutte contre le gas-
pillage alimentaire et continuera à le faire activement.

3. Mercosur

L’accord avec les pays du Mercosur a été largement 
évoqué au cours de vos questions.

Le ministre cite, à titre d’exemple, un enjeu pour le 
secteur agricole: une étude réalisée en 2018 avait conclu 
qu’un quota de 70 000 tonnes de viande bovine importée 
par an aboutirait à une perte nette de 57 millions d’euros 
par an pour le secteur bovin belge.

Les agriculteurs ont plusieurs critiques relatives au 
Mercosur:

— L’agriculture a servi de variable d’ajustement pour 
les intérêts industriels européens.

— C’est un non-sens écologique et social.

— Il y a de plus des risques sanitaires car la traçabilité 
alimentaire est inexistante au Brésil.

— Les agriculteurs du Mercosur utilisent beaucoup 
de pesticides et d’antibiotiques non autorisés en Europe 
et ne respectent pas le bien-être animal.

— L’accord menace la forêt amazonienne et les droits 
de l’homme en Amérique du sud.

Il s’agit là de points d’attention majeurs pour nos 
agriculteurs. Nous devons les prendre en compte tout 
autant que les éléments positifs de ce projet d’accord:

— Plus de 37 000 emplois belges dépendent des 
exportations au Brésil.

— Le Mercosur est le 8e partenaire commercial de la 
Belgique en dehors de l’Union européenne.
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— Het bedrag van het handelsoverschot voor België 
ten aanzien van de Mercosur bedraagt 1,3 miljard euro 
( 4,8 miljard export >< 3,5 miljard import).

— 1 640 Belgische ondernemingen exporteren naar 
de Mercosur (waarvan 83 % kmo’s zijn).

4. CETA

De heer Maxime Prévot (cdH) heeft de minister vragen 
gesteld over de CETA en over de bekrachtiging ervan.

De CETA leidt tot de afschaffing van tarifaire en de 
non-tarifaire belemmeringen, tot de liberalisering van 
de diensten, tot werknemersmobiliteit, tot akkoorden 
inzake wederzijdse erkenning en tot de openstelling van 
overheidsopdrachten.

Meer dan 3 000 Belgische bedrijven exporteren al 
naar Canada; de CETA biedt bijzonder interessante 
mogelijkheden voor de Belgische exporteurs van far-
maceutische producten en van producten van de agro-
voedingsindustrie, zoals chocolade.

Net zoals het Mercosur-akkoord verandert de CETA 
niets aan de Europese wetgeving inzake vlees van met 
hormonen behandelde runderen. Hormoonvlees is ver-
boden in de EU, en het naar de EU uitgevoerde vlees 
mag niet afkomstig zijn van met hormonen behandelde 
dieren.

Sinds de voorlopige implementering van de CETA is de 
handel tussen België/de Europese Unie en Canada niet 
alleen goedkoper geworden (dankzij de tariefdalingen), 
maar ook eenvoudiger (dankzij de vereenvoudiging van 
de douaneprocedures).

De CETA zorgt er tevens voor dat nieuwe Belgische 

en Europese spelers hun goederen en diensten mak-
kelijker in Canada kunnen aanbieden.

5. Brexit

Het Verenigd Koninkrijk is de 4e grootste importeur 
van Belgische producten.

Ongeacht of de Europese Unie en het Verenigd 
Koninkrijk al dan niet tot een handelsakkoord komen, 
zal er een serieuze impact zijn op de import- en de 
exportcontroles vanaf 1 januari 2021.

Het FAVV heeft berekend dat er 115 voltijds equiva-
lenten nodig zullen zijn om de bijkomende import- en 
exportcontroles te omkaderen en uit te voeren. De 
aanwervingen zijn afgerond en de nieuwe werknemers 

— Le montant de l’excédent commercial pour la 
Belgique à l’égard du Mercosur est de 1,3 milliard d’euros 
(4,8 milliards export >< 3,5 milliards import).

— Le nombre d’entreprises belges exportant au 
Mercosur s’élève à 1 640 (dont 83 % sont des PME).

4. CETA

Monsieur Prévot (cdH) interroge le ministre également 
sur le CETA et sa ratification.

Le CETA amène l’élimination des barrières tarifaires 
(et non-tarifaires), la libéralisation des services, la mobi-
lité des travailleurs, des accords de reconnaissance 
mutuelle, l’ouverture des marchés publics.

Plus de 3 000 entreprises belges exportent déjà vers le 
Canada et le CETA offre des opportunités particulièrement 
intéressantes pour les exportateurs belges de produits 
pharmaceutiques et de produits agro-alimentaires tels 
que le chocolat.

À l’instar de l’accord avec le Mercosur, le CETA ne 
change rien à la législation européenne en matière de 
bœufs aux hormones. La viande aux hormones est 
interdite dans l’UE et la viande exportée vers l’UE ne 
peut pas avoir été traitée aux hormones.

Depuis son application provisoire, le CETA n’a pas 
uniquement rendu les échanges entre la Belgique/
l’Union européenne et le Canada moins chers (grâce 
à des abaissements tarifaires) et plus simples (grâce à 
une simplification des procédures douanières).

Il permet également à de nouveaux acteurs belges 
et européens de proposer plus aisément leurs biens et 
services au Canada.

5. Brexit

Le Royaume-Uni est le 4e plus gros importateur de 
produits belges.

Que l’Union européenne et le Royaume-Uni par-
viennent ou non à un accord commercial, il y aura un 
impact sérieux sur les contrôles des importations et des 
exportations à partir du 1er janvier 2021.

L’AFSCA a calculé que 115 équivalents temps plein 
seront nécessaires pour encadrer et effectuer les contrôles 
supplémentaires à l’importation et à l’exportation. Les 
recrutements sont terminés et les nouveaux employés 



1578/010DOC 5592

C H A M B R E   3 e   S E S S I O N  D E  L A  55 e   L É G I S L AT U R E 2020 2021 K A M E R • 3 e   Z I T T I N G  VA N  D E  55 e   Z I T T I N G S P E R I O D E

zijn al opgeleid of krijgen momenteel een bijkomende 
opleiding om op tijd te worden ingeschakeld.

Afgelopen zomer heeft de Europese Raad beslist 
een begrotingsreserve van 5 miljard euro in te schrijven 
in de meerjarenbegroting van de EU 2021-2027, om 
de lidstaten te helpen het uitgestelde effect van de Brexit 
tot 1 januari 2021 op te vangen. De EU zal nu moeten 
bekijken hoe dit bedrag zal worden toegewezen aan de 
verschillende jaarlijkse begrotingen en volgens welke 
criteria de steun uit deze begroting wordt toegewezen 
aan welke begunstigden.

De Belgische Brexit-coördinator heeft ons erop ge-
wezen dat de Commissie de beschikbare fondsen zou 
willen gebruiken in een brede maatregel om de bijko-
mende administratieve kosten die de EU-lidstaten op 
zich moeten nemen om de gevolgen van de Brexit te 
absorberen.

6. GLB: toegang tot jongeren en strijd tegen de 

concentratie van grond

Wat betreft het GLB, heeft de Europese Raad in okto-
ber 2020 een akkoord bereikt met een gekwalificeerde 
meerderheid tussen de lidstaten over de hervorming 
van het GLB.

De belangrijkste discussie ging over de bijdrage van 
het GLB aan de uitdagingen op het vlak van milieu en 
klimaat.

Het toekomstige GLB wil van de kleine en middelgrote 
bedrijven de prioriteit maken en jongeren aanmoedigen 
om het beroep van landbouwer uit te oefenen.

Dit zal meerdere maatregelen vereisen:

— het steunniveau per hectare voor kleine en mid-
delgrote bedrijven opvoeren;

— 4 % van de dotatie voor directe steun toegewezen 
aan elk EU-land wijden aan jonge landbouwers;

— de herverdelende betaling, een steun die het mo-
gelijk maakt de waarde van producties met een hoge 
toegevoegde waarde of die werkgelegenheid scheppen 
te verhogen op bedrijven die kleiner zijn dan gemiddeld, 
is een doeltreffend instrument om de concentratie van 
grond tegen te gaan.

In de toekomst zullen de beleidsplannen de doorslag 
geven bij de toekenning van subsidies. In België is de 
uitvoering ervan toevertrouwd aan het Waalse en het 
Vlaamse Gewest.

ont déjà été formés ou sont actuellement en cours de 
formation complémentaire pour être déployés à temps.

Cet été, le Conseil européen a décidé d’inscrire 
une réserve budgétaire de 5 milliards d’euros dans 
le budget pluriannuel de l’UE 2021-2027 pour aider 
les États membres à absorber l’effet reporté du Brexit 
jusqu’au 1er janvier 2021. L’UE devra à présent examiner 
comment cette somme est allouée aux différents budgets 
annuels et selon quels critères d’allocation l’aide de ce 
budget à quels bénéficiaires.

Le coordinateur belge du Brexit nous a indiqué que 
la Commission souhaiterait utiliser les fonds disponibles 
dans une large mesure pour compenser les coûts admi-
nistratifs supplémentaires que les États membres de 
l’UE doivent supporter pour absorber les conséquences 
du Brexit.

6. PAC: accès aux jeunes et lutte contre la 

concentration des terres

En ce qui concerne la PAC, le Conseil européen est 

parvenu en octobre 2020 à un accord à la majorité qua-
lifiée entre les États membres sur la réforme de la PAC.

La principale discussion a porté sur la contribution 
de la PAC aux défis environnementaux et climatiques.

La future PAC entend donner la priorité aux petites 
et moyennes exploitations et encourager les jeunes à 
exercer la profession d’agriculteur.

Cela passera par plusieurs mesures:

— accroître le niveau de soutien par hectare pour les 
petites et moyennes exploitations;

— consacrer aux jeunes agriculteurs 4 % de la dota-
tion au titre des paiements directs allouée à chaque 
pays de l’UE;

— le paiement redistributif, aide qui permet de valoriser 
les productions à forte valeur ajoutée ou génératrices 
d’emploi qui se font sur des exploitations de taille infé-
rieure à la moyenne, est un outil efficace pour lutter 
contre la concentration des terres.

Ce sont les plans stratégiques qui seront déterminants 
dans l’avenir pour l’octroi des subsides. En Belgique, 
leur mise en œuvre a été confiée aux Régions wallonne 
et flamande.
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België heeft immers de mogelijkheid verkregen om 
twee regionale beleidsplannen te presenteren en de 
mogelijkheid om herverdelende steun toe te passen 
zoals dat mogelijk is in het huidige GLB.

7. Transparentie van de landbouwprijzen

De minister is natuurlijk voorstander van de transpa-
rantie van de landbouwprijzen.

De UTP-richtlijn kwam er na de verschillende land-
bouwcrisissen (sinds 2015) die de landbouwproducenten 
en de Europese landbouwsector zwaar hebben getroffen.

Het gaat om richtlijn (2019/633) van het Europese 
Parlement en de Raad van 17 april 2019 inzake oneerlijke 
handelspraktijken in de relaties tussen ondernemingen 
in de landbouw- en voedselvoorzieningsketen.

De richtlijn verbiedt oneerlijke praktijken in de relaties 
tussen afnemers en leveranciers uit de landbouw- en 
voedselvoorzieningsketen.

Het doel ervan bestaat erin de agrovoedingsketen 
transparanter en weerbaarder te maken.

Op Europees niveau werden de werken gevolgd door 
de gewesten.

Ter gelegenheid van de ICLB van 19 december 2019, 
werd formeel bevestigd dat de omzetting van de richt-
lijn zal worden uitgevoerd door de federale overheid, 
bevoegd voor de relaties tussen ondernemingen en de 
handelspraktijken.

Deze richtlijn moet uiterlijk op 1 mei 2021 omgezet 
zijn in het Belgisch recht.

In antwoord op de vraag van de heer Maxime Prévot 
(cdH) aangaande de bevoegdheidsverdeling, meldt de 
minister dat de FOD Economie tijdens de vorige regeer-

periode al veel overleg heeft gepleegd. Samen met zijn 
voor Economie bevoegde collega zal de minister de 
draad van dat overleg weer opnemen, in het bijzonder 
binnen de agro-voedselketen. De minister is dus één 
van de betrokken spelers.

Tot slot, wat betreft de vragen in verband met de 
GGO’s, de neonicotinoïden en de Afrikaanse varkens-
pest, verwijst de minister naar het debat van afgelopen 
woensdag in de commissie Gezondheid.

La Belgique a en effet obtenu la possibilité de présen-
ter deux plans stratégiques régionaux et la possibilité 
d’appliquer l’aide redistributive comme cela est possible 
dans la PAC actuelle.

7. Transparence des prix agricoles

Le ministre est évidemment favorable à la transpa-
rence des prix agricoles.

La directive UTP fait suite aux différentes crises agri-
coles (depuis 2015) qui ont touché durement les produc-
teurs agricoles et la filière agroalimentaire européenne.

C’est la directive 2019/633 du Parlement européen 
et du Conseil du 17 avril 2019 relative aux pratiques 
commerciales déloyales dans les relations entre les 
entreprises de la chaîne d’approvisionnement agricole 
et alimentaire.

La directive interdit les pratiques déloyales dans les 
relations entre acheteurs et fournisseurs de la chaîne 
d’approvisionnement agricole et alimentaire.

Son but est de rendre la filière agroalimentaire plus 
transparente et plus résiliente.

Au niveau européen les travaux ont été suivi par les 
Régions.

À l’occasion de la CIPA du 19 décembre 2019, il a été 
formellement confirmé que la transposition de la directive 
sera effectuée par l’État fédéral, compétent pour les 
relations inter-entreprises et les pratiques commerciales.

Cette directive doit être transposée en droit belge au 
plus tard le 1er mai 2021.

Pour répondre à la question de Monsieur Prévot (cdH) 
sur la répartition des compétences, le SPF Économie 
a déjà réalisé sous la législature précédente de nom-

breuses concertations. Avec son collègue en charge de 
l’Économie, le ministre reprendra ces concertations, tout 
spécialement au sein de la chaîne agro-alimentaire. Il 
est donc co-auteur.

Enfin, pour les questions liées aux OGM, aux néo-
nicotinoïde et à la peste porcine africaine, le ministre 
renvoie au débat de mercredi dernier en commission 
de la Santé.
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C. Replieken

Mevr. Katrien Houtmeyers (N-VA) blijft op haar honger 
zitten wat de essentiële winkels betreft: er zijn immers 
veel inconsistenties in het betrokken ministerieel besluit. 
Ze verwijst ook naar de veranderde positie van de mi-
nister van Binnenlandse Zaken enkele dagen geleden 
die nu opeens wel huisbezoeken van makelaars toelaat.

Verder zijn de verwijzingen van de minister naar 
B2B en B2C onlogisch: waarom mogen bijvoorbeeld 
wat B2B betreft automatische carwashes wel open 
blijven? Om faillissementen te vermijden zijn dringend 
nieuwe maatregelen noodzakelijk: ondernemers willen 
ondernemen. Zij verwijst naar Nederland en Luxemburg 
waar de winkels wel open blijven. Daarom ook werden 
door haar fractie aanbevelingen neergelegd omdat de 
situatie van de horeca en de winkeliers afwezig is in de 
beleidsverklaring.

Daarnaast denkt de spreker dat veel maatwerk zal 
nodig zijn, bijvoorbeeld wat de detailhandel betreft: een 
café is geen restaurant en restaurant is geen hotel. Er 
is nood aan begrijpelijke maatregelen opdat de onder-
nemers zich deze eigen zouden kunnen maken.

Het is een goede zaak dat er informatie- en commu-
nicatiecampagnes op komst zijn, maar sprekers pleit 
voor een efficiënte communicatie op maat, onder meer 
wat cybersecurity betreft.

Verder is spreker verheugd dat de minister toegeeft 
dat de overheden betaaltermijnen niet respecteren 
hetgeen veel geld kost voor onze kmo’s en dat hij ook 
de voedselverspilling ter harte zal nemen.

Ten slotte speelt het prijzenobservatorium een be-
langrijke rol in de opvolging van de evolutie van de 
consumptieprijzen: spreker is vragende partij voor een 
grotere rol van dit observatorium.

De heer Albert Vicaire (Ecolo-Groen) dankt de minister 
voor zijn lange en volledige antwoorden. Hij benadrukt dat 
de regering werkt als een solidair en collegiaal orgaan: 
de minister speelt hierin zijn rol als verantwoordelijke 
voor de kmo’s maar moet samenwerken met zijn col-
lega’s: spreker geeft hiervan de volgende voorbeelden:

1. Wanneer men bijvoorbeeld spreekt over het statuut 
van de artiesten spreekt men ook over kmo’s; wanneer 
men spreekt over cultuur spreekt men ook over werk. 

C. Répliques

Mme Katrien Houtmeyers (N-VA) reste sur sa faim en 
ce qui concerne les commerces essentiels: il y a en effet 
de nombreuses incohérences dans l’arrêté ministériel 
concerné. Elle fait également référence au changement 
d’avis de la ministre de l’intérieur il y a quelques jours, 
qui autorise désormais les visites physiques des agents 
immobiliers.

En outre, les références du ministre au B2B et au B2C 
sont illogiques: pourquoi, par exemple, les carwashes 
peuvent, s’agissant du B2B, rester ouverts? De nouvelles 
mesures sont nécessaires de toute urgence si l’on veut 
éviter des faillites: les entrepreneurs veulent entreprendre. 
Elle renvoie aux Pays-Bas et au Luxembourg, où les 
commerces restent ouverts. C’est également la raison 
pour laquelle son groupe a présenté des recommanda-
tions, car l’exposé d’orientation politique reste muet sur 
la situation de l’horeca et des commerçants.

L’intervenante pense par ailleurs qu’il faudra faire 
beaucoup de sur-mesure, par exemple en ce qui concerne 
le commerce de détail: un café n’est pas un restaurant 
et un restaurant n’est pas un hôtel. Il faut des mesures 
compréhensibles pour que les entrepreneurs puissent 
se les approprier.

C’est une bonne chose que des campagnes d’infor-

mation et de communication vont être lancées, mais 
l’intervenante plaide pour une communication efficace et 
sur mesure, y compris en ce qui concerne la cybersécurité.

La membre se réjouit également que le ministre 
admette que les autorités ne respectent pas les délais 
de paiement, ce qui coûte beaucoup d’argent à nos 
PME, et qu’il prenne également à cœur le gaspillage 
de nourriture.

Enfin, l’Observatoire des prix joue un rôle important 
dans le suivi de l’évolution des prix à la consomma-
tion: l’intervenante est favorable à un rôle accru de cet 
observatoire.

M. Albert Vicaire (Ecolo-Groen) remercie le ministre 
pour ses réponses longues et complètes. Il souligne que 
le gouvernement fonctionne comme un organe solidaire 
et collégial: le ministre y joue son rôle de responsable 
des PME mais doit collaborer avec ses collègues: le 
membre en donne les exemples suivants:

1. Quand on parle par exemple du statut des artistes, 
on parle aussi des PME; quand on parle de la culture, 
on parle aussi du travail. Après des mois de frustration, 
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Na maanden van frustratie komt het erop aan om deze 
sectoren opnieuw te dynamiseren en de minister dient 
hier zijn werk te coördineren met zijn andere collega’s.

2. BPost is voor onze kmo’s een concurrent van de 
GAFA wat de leveringen aan huis betreft.

3. Digitalisering is een zeer belangrijke aangelegenheid 
voor onze kmo’s: het is essentieel in dit verband om een 
Europese Cloud in te voeren waarbij de gegevens van 
onze kmo’s worden onderworpen aan het Europese recht.

Wat verder de winkels en cafés betreft die gesloten 
zijn, wijst spreker erop dat deze leveranciers hebben die 
eveneens de negatieve gevolgen ondergaan van deze 
sluiting. Er zijn echter twee leveranciers die geen nega-
tieve gevolgen ondervinden? Met name de verzekeraars 
en de eigenaars van handelspanden: spreker spoort de 
minister ertoe aan maatregelen te nemen opdat deze 
twee categorieën ook zouden bijdragen.

Ten slotte pleit de heer Vicaire voor een actieve op-

volging van het landbouwbeleid: het compromis dat 
recent werd bereikt op Europees niveau is zeker niet 
optimaal voor onze kmo’s en onze kleine boeren. De 
Europese steun dient niet enkel gebaseerd te zijn op de 
bedrijfsoppervlakte maar moet ook rechtstreeks elke – 
ook kleine – exploitant ondersteunen.

Spreker besluit dat coördinatie essentieel is en spreekt 
zijn vertrouwen uit in de minister.

De heer Patrick Prévot (PS) dankt de minister voor 
zijn uitgebreide antwoorden en voor zijn politiek volunta-
risme. De minister mag de PS-fractie als zijn bondgenoot 
beschouwen bij het nemen van adhoc-maatregelen, 
zeker in de coronacrisis.

De heer Reccino van Lommel (VB) benadrukt dat 58 % 
van de werkgelegenheid in België afkomstig is van de 
kmo’s. Spreker bedankt de minister voor zijn uitgebreide 

antwoorden maar herhaalt dat we voortdurend twee stap-
pen verder moeten denken met name aan de bocht uit de 
crisis en de noodzakelijke relance maatregelen, teneinde 
faillissementen te bestrijden en de werkgelegenheid te 
vrijwaren. Spreker verwijst verder naar de tekst van de 
aanbevelingen die hij heeft ingediend.

De heer Eric Gilisssen (VB) stelt vast dat de minister 
zijn bezorgdheid deelt met betrekking tot de MERCOSUR-
akkoorden: de import van landbouwproducten die wij zelf 
kunnen produceren mag niet worden gefaciliteerd en 
zeker niet als er bedenkingen zijn bij de kweekmethoden 
of bij de productievoorwaarden van dat voedsel: spreker 
verwijst naar de aanbeveling die heeft ingediend in dit 

il s’agit de revitaliser ces secteurs et le ministre doit 
coordonner son travail ici avec ses autres collègues.

2. BPost est, pour nos PME, un concurrent des GAFA 
pour ce qui est des livraisons à domicile.

3. La numérisation est une question très importante 
pour nos PME: il est essentiel dans ce contexte d’intro-
duire un Cloud européen où les données de nos PME 
seront soumises au droit européen.

En ce qui concerne les commerces et les cafés qui 
ont été fermés, le membre souligne que ceux-ci ont 
des fournisseurs qui subissent également les consé-
quences négatives de cette fermeture. Cependant, il y 
a deux fournisseurs qui ne subissent pas ces consé-
quences négatives, les assureurs et les propriétaires 
de locaux commerciaux: le membre invite le ministre 
à prendre des mesures pour que ces deux catégories 

apportent également leur contribution.

Enfin, M. Vicaire plaide pour un suivi actif de la poli-

tique agricole: le compromis récemment dégagé au 
niveau européen n’est certainement pas optimal pour 
nos PME et nos petits agriculteurs. L’aide européenne 
ne doit pas seulement être basée sur la superficie de 
l’exploitation, mais doit aussi soutenir directement chaque 
exploitant, même s’il est petit.

Le membre conclut que la coordination est essentielle 
et exprime son soutien au ministre.

M. Patrick Prévot (PS) remercie le ministre pour ses 
réponses détaillées et pour son volontarisme politique. 
Le ministre peut considérer le groupe PS comme son 
allié lorsqu’il prend des mesures ad hoc, certainement 
dans le cadre de la crise du coronavirus.

M. Reccino van Lommel (VB) souligne que 58 % 
de l’emploi en Belgique provient des PME. Le membre 
remercie le ministre pour ses réponses détaillées mais 

rappelle qu’il faut toujours réfléchir de façon anticipa-
tive, notamment à la sortie de crise et aux nécessaires 
mesures de relance, afin de lutter contre les faillites et 
de préserver l’emploi. Le membre se réfère également 
au texte des recommandations qu’il a présentées.

M. Eric Gilisssen (VB) constate que le ministre partage 
sa préoccupation concernant les accords du MERCOSUR: 
l’importation de produits agricoles que nous pouvons 
produire nous-mêmes ne doit pas être facilitée, et cer-
tainement pas s’il existe des réserves sur les méthodes 
de culture ou les conditions de production de ces ali-
ments: l’intervenant renvoie à la recommandation qu’il 
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verband. Wat de varkenspest betreft, verwees de minis-
ter naar zijn antwoorden in de commissie gezondheid. 
Spreker hoopt dat onze veetelers snel betere prijzen 
zullen verkrijgen.

Mevrouw Florence Reuter (MR) dankt de minister voor 
de uitgebreide antwoorden. De regering moet op korte 
termijn perspectieven bieden aan alle ondernemingen, 
ook aan de kleine zelfstandigen, opdat zij zo snel mogelijk 
terug kunnen heropenen en hun diensten aanbieden met 
respect voor de sanitaire omstandigheden.

Mevrouw Leen Dierick (CD&V) dankt de minister. Het 
is een goede zaak dat de minister de handel maximaal 
wenst te ondersteunen en toelichting heeft gegeven bij de 
beslissing van de Ministerraad omtrent de verlaging van 
de btw tot 6 % voor de bouwsector: dit is een belangrijke 
maatregel, zowel voor de relance als voor het klimaat.

Spreker heeft het wel moeilijker met de verklaringen 

van de minister dat hij eerst een evaluatie wenst te 
maken van de laattijdige betalingen van de facturen 
van de kmo’s: helaas blijft de overheid hier immers zelf 
in gebreke. Spreker herhaalt dat ze hieromtrent wets-
voorstellen heeft ingediend en zij is van mening dat de 
overheid het goede voorbeeld moet geven: graag zag 
zij zo snel mogelijk concrete maatregelen hieromtrent.

De heer Roberto D’Amico (PVDA-PTB) merkt op dat 
er met betrekking tot de CETA volgens de minister geen 
gevaar zou zijn dat België hormonenvlees invoert. De 
minister heeft echter niet geantwoord op de vraag met 
betrekking tot de conclusies die de naar Canada gezon-
den inspecteurs van de Europese Unie vorige maand 
hebben getrokken. De spreker brengt enkele elementen 
ervan in herinnering.

— in de eerste plaats, zo concluderen de inspecteurs, 
is er niets dat de eerbiediging van het verbod op “hor-
monenvlees” waarborgt;

— vervolgens is de traceerbaarheid van de producten 
ontoereikend. De inspecteurs merken daarenboven op 
dat de verschillende databanken niet met elkaar ver-
bonden zijn, dat de traceerbaarheid van de runderen 

die naar de EU mogen worden uitgevoerd, hoofdzakelijk 
berust op papieren documenten die onvolledig zijn of 
verkeerde informatie bevatten, en dat bij de traceerbaar-
heidscontroles in de bedrijven tekortkomingen aan het 
licht zijn gekomen;

— tot slot zijn de veeartsen bij het controleren van 
het vlees soms rechter en partij.

a présentée à ce sujet. S’agissant de la peste porcine, 
le ministre a renvoyé à ses réponses en commission de 
la Santé. Le membre espère que nos éleveurs de bétail 
obtiendront bientôt de meilleurs prix.

Mme Florence Reuter (MR) remercie le ministre pour 
ses réponses détaillées. Le gouvernement doit à court 
terme offrir des perspectives à toutes les entreprises, 
y compris aux petits indépendants, afin qu’ils puissent 
rouvrir le plus rapidement possible et offrir leurs services 
dans le respect des conditions sanitaires.

Mme Leen Dierick (CD&V) remercie le ministre. C’est 
une bonne chose que le ministre souhaite soutenir le 
commerce autant que possible et qu’il ait expliqué la 
décision du Conseil des ministres de réduire la TVA 
à 6 % pour le secteur de la construction: c’est une mesure 
importante, tant pour la reprise que pour le climat.

L’intervenante est par contre moins ravie des décla-
rations du ministre selon lesquelles il voudrait d’abord 
évaluer les retards de paiement des factures des PME: 
malheureusement, les autorités elles-mêmes sont en 
défaut. La membre rappelle qu’elle a déposé des propo-
sitions de loi sur le sujet et elle estime que les autorités 
doivent montrer le bon exemple: elle souhaite que des 
mesures concrètes soient prises dans ce domaine le 
plus rapidement possible.

Monsieur Roberto D’Amico (PVDA-PTB) fait observer 
qu’en ce qui concerne le CETA, selon le ministre il n’y 
aurait pas de risque que la Belgique importe de la viande 
aux hormones. Le ministre n’a cependant pas répondu à 
la question relative aux conclusions tirées le mois dernier 
par les inspecteurs de l’Union européenne envoyés au 
Canada. L’orateur en rappelle ensuite quelques éléments:

— tout d’abord, selon les conclusions des inspecteurs, 
rien ne permet d’assurer le respect de l’interdiction de 
la viande “aux hormones”;

— ensuite, la traçabilité des produits est insatisfaisante. 
Selon les inspecteurs, les différentes bases de données 
informatiques ne sont pas interconnectées, la traçabilité 
des bovins admissibles à l’exportation vers l’UE repose 

principalement sur des documents en version papier 
incomplets ou contenant des informations erronées et 
les contrôles de traçabilité dans les exploitations ont 
révélé des défaillances;

— enfin, les vétérinaires sont parfois juges et parties 
quand il s’agit de contrôler la viande.
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Kennelijk worden de private veeartsen die vergund 
zijn om te verklaren dat voor de uitvoer bestemde dieren 
geen groeimiddelen hebben gekregen, vergoed door 
de veehouders, en verstrekken ze aan die laatsten ook 
advies…

Tegelijkertijd is bijna één op drie van de bedrijven met 
een exportvergunning slechts zelden in orde wat de in 
de overeenkomst vervatte eisen betreft.

Die tekortkomingen baren des te meer zorgen daar 
een gezondheidscontrole door de douane haast nooit 
plaatsvindt: volgens de overeenkomst zou dat slechts 
voor 10 % van de loten het geval moeten zijn.

Vervolgens betreurt het lid dat niet meer doortastende 
en ambitieuze maatregelen worden genomen met be-
trekking tot de vaste kosten voor de zelfstandigen en 
de kmo’s, meer bepaald wat de betaling van de huur en 
van de verzekeringspremies betreft.

Daarenboven kijkt de spreker uit naar de antwoorden 
die de minister morgen in de commissie voor Sociale 
Zaken zal verstrekken, meer bepaald wat de hervorming 
van de statuten betreft.

Het antwoord over het digitaal platform voor hande-
laars en ambachtslieden kon hem overigens bekoren. 
De spreker had eerder al de oprichting van een dergelijk 
platform bepleit.

Tot besluit geeft de heer D’Amico aan dat het in uitzicht 
gestelde beleid inzake buitenlandse handel hem ten 
zeerste zorgen baart. De minister lijkt hoog op te lopen 
met de vrijhandelsovereenkomsten en met de gunstige 
aspecten ervan voor onze economie, maar hij vergeet 
dat het volledige lokale economische weefsel erdoor 
wordt getroffen. Ongebreidelde concurrentie en een 
wedloop om de laagste prijs zijn geen oplossing, noch 
voor onze zelfstandigen, noch voor het milieu.

Mevrouw Kathleen Verhelst (Open Vld) bedankt de 

minister voor zijn uitgebreide antwoorden en drukt haar 
steun uit voor zijn beleid. Zij verwijst naar de aanbevelin-
gen in haar tussenkomst in de algemene bespreking en 
pleit ervoor steun enkel te reserveren voor levensvatbare 
ondernemingen. Daarnaast wenst zij snel duidelijkheid 
omtrent de Brexit. Ten slotte benadrukt zijn dat onze vele 
zelfstandigen, ondernemingen en bedrijfsleiders zeker 
nu een krachtdadige minister nodig hebben.

De heer Kris Verduyckt (sp.a) dankt de minister. De 
uitdagingen zijn vandaag duidelijk zeker wat de kleine 
kmo’s en de kmo’s uit de reis- en evenementensector 
betreft.

Il s’avère en effet que les vétérinaires privés agréés 
pour certifier que les animaux destinés à l’exportation 
n’ont pas reçu des activateurs de croissance sont rému-
nérés par les exploitants, et leur apporte des conseils 
par ailleurs…

Tout cela alors lors que près d’une exploitation auto-
risée à exporter sur 3 ne se conforment que rarement 
aux exigences de l’accord.

Ces insuffisances sont d’autant plus préoccupantes 

que les contrôles sanitaires en douane sont rares: selon 
l’accord, seuls 10 % des lots sont supposés en faire l’objet.

Ensuite, le membre regrette que des mesures plus 
fortes et plus ambitieuses ne soient pas mise en place 
en ce qui concerne les frais fixes des indépendants et 
des PME, notamment au paiement des loyers et des 
primes d’assurance.

Par ailleurs, le membre sera attentif aux réponses 
que le ministre apportera demain en commission des 
affaires sociales, notamment en ce qui concerne la 
réforme des statuts.

En outre, il était satisfait de la réponse sur la plate-
forme digitale en faveur de nos commerçants et artisans. 
L’orateur avait déjà demandé la création d’une telle 
plateforme.

Monsieur D’Amico termine par exprimer ses vives 
craintes en ce qui concerne la politique en matière 
de commerce extérieur. Le ministre semble vanter les 
accords de libre-échange et les aspects positifs pour 
notre économie, mais il néglige l’ensemble du tissus 
économique local qui est impacté. La concurrence 
effrénée et la course au bas prix n’est pas la solution, 
ni pour nos indépendants, ni pour l’environnement.

Mme Kathleen Verhelst (Open Vld) remercie le ministre 

pour ses réponses détaillées et exprime son soutien à 
sa politique. Elle renvoie aux recommandations de son 
intervention lors de la discussion générale et préconise 
de réserver l’aide aux seules entreprises viables. Elle 
souhaite par ailleurs que l’on sache rapidement à quoi 
s’en tenir concernant le Brexit. Enfin, elle souligne que 
nos nombreux travailleurs indépendants, entreprises et 
chefs d’entreprise ont besoin d’un ministre dynamique, 
surtout en cette période.

M. Kris Verduyckt (sp.a) remercie le ministre. Les 
défis sont aujourd’hui évidents pour les petites PME et 
les PME du secteur des voyages et de l’événementiel.
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De heer Maxime Prévot (cdH) merkt op dat er heel 
wat brood op de plank ligt voor de minister. De minis-
ter heeft zeer uitgebreid geantwoord maar een aantal 
elementen moeten toch worden verfijnd: zoals hij ook 
ter attentie van minister Dermagne heeft opgemerkt 
verwacht spreker van de regering voluntaristische acties 
ten aanzien van de verzekeraars die hun ontvangsten 
(bijdragen en premies) niet aangetast zien.

De minister moet niet enkel de banken – die soepeler 
zouden mogen zijn in de tweede golf – maar ook de 
verzekeringsondernemingen mobiliseren, al was het 
maar voor minimaal enkele maanden.

Daarnaast moet de minister verder werken aan de 
“carry back”- regeling: spreker beseft dat dit ingaat 
tegen het principe van de annaliteit van de begrotingen 
maar pleit toch voor een niet rigide fiscale benadering.

Verder is ook het betalingsuitstel voor kredieten zonder 

kosten essentieel voor onze ondernemingen.

Daarnaast kijkt spreker ernaar uit om te zien hoe 
de meerderheid zal reageren bij de nakende ratificatie 
van het CETA- verdrag met Canada: de liberale fracties 
hebben hier immers niet noodzakelijk dezelfde visie als 
de socialistische en de groene fracties.

Tenslotte betreurt spreker dat noch de minister be-
voegd voor economie noch deze minister enig enga-
gement aangaan inzake eventuele maatregelen wat de 
handelshuur betreft: het komt er immers op aan om de 
vaste kosten van de betrokken ondernemingen te ver-
lichten. De regering moet hier veel meer voluntarisme 
aan de dag leggen.

De minister wenst te herhalen dat de handelshuur 
een volledig regionale bevoegdheid is: de huurmateries 
werden immers overgedragen aan de gewesten. De 
minister beschikt niet over de institutionele bevoegdheid 
om hier maatregelen te nemen. Ten andere, zowel in het 
Brussels als in het Vlaams gewest zijn er momenteel 
initiatieven aan de gang.

De heer Maxime Prévot (cdH) repliceert dat de minis-
ter wel degelijk over fiscale bevoegdheden beschikt: de 
federale overheid kan een financiële tussenkomst doen 
vermits zij over een aantal fiscale hefbomen beschikt.

Bijkomende vragen en antwoorden over de 
begrotingskredieten

Mevrouw Katrien Houtmeyers (N-VA) heeft bij het 
nalezen van de begrotingsdocumenten vastgesteld dat 
wijzigingen in de werking van de Kruispuntbank voor 

M. Maxime Prévot (cdH) a fait remarquer qu’il y a 
beaucoup de pain sur la planche pour le ministre. Le 
ministre a répondu de façon très détaillée mais un certain 
nombre d’éléments doivent cependant être précisés: 
comme il l’a également indiqué au ministre Dermagne, 
le membre attend du gouvernement qu’il prenne des 
mesures volontaristes à l’égard des assureurs, qui ne 
voient pas leurs revenus (cotisations et primes) affectés.

Le ministre doit non seulement mobiliser les banques 
– qui devraient faire preuve d’une plus grande flexibilité 
lors de cette deuxième vague – mais aussi les compa-
gnies d’assurance, ne serait-ce que pour quelques mois.

Par ailleurs, le ministre doit continuer à travailler sur 
le système de “carry back”: tout en reconnaissant que 
cela va à l’encontre du principe de l’annalité des budgets, 
l’intervenant préconise une approche fiscale non rigide.

En outre, le report de paiement sans frais des crédits 

est également essentiel pour nos entreprises.

Par ailleurs, le membre attend avec impatience de voir 
comment la majorité va réagir à la ratification imminente 
du traité CETA avec le Canada: dans ce dossier, les 
groupes libéraux n’ont en effet pas nécessairement la 
même vision que les groupes socialistes et écologistes.

Enfin, le membre regrette que ni le ministre chargé 
de l’économie ni ce ministre ne se soient engagés à 
prendre des mesures concernant les baux commerciaux: 
l’objectif est de réduire les coûts fixes des entreprises 
concernées. Le gouvernement doit faire preuve de 
beaucoup plus de volontarisme à cet égard.

Le ministre tient à rappeler que les loyers commerciaux 
sont une compétence entièrement régionale: les baux 
ont été transférés aux Régions. Le ministre n’a pas la 
compétence institutionnelle pour prendre des mesures 
dans ce domaine. Par ailleurs, des initiatives ont été 
prises tant à Bruxelles qu’en Région flamande.

M. Maxime Prévot (cdH) réplique que le ministre 
dispose bien de compétences fiscales: les autorités 
fédérales peuvent faire une intervention financière dès 
lors qu’elles disposent d’un certain nombre de leviers 
fiscaux.

Questions supplémentaires et réponses relatives aux 
crédits budgétaires

Mme Katrien Houtmeyers (N-VA), en examinant les 
documents budgétaires, a noté que des changements 
dans le fonctionnement de la Banque-Carrefour des 
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ondernemingen worden aangekondigd hetgeen een 
goede zaak is voor onze ondernemers. Anderzijds blijkt 
uit de beleidsnota dat nog veel werk voor de boeg is en 
een actieplan wellicht noodzakelijk is: hiervoor wordt 
voor 1 miljoen euro investeringen in informatica aange-
kondigd, hetgeen een verdubbeling betekent. Zij wenst 
van de minister te vernemen hoe ver hij staat in deze.

Daarnaast vindt spreker begrotingskredieten ten belope 
van 200 000 euro terug voor subsidies aan nationale 
en internationale instellingen voor de bevordering van 
kmo’s en zelfstandigen. Vermits het hier om een sub-
stantieel bedrag gaat wenst spreker te vernemen hoe 
wordt bepaald wie recht heeft op deze subsidie: welke 
zijn de voorwaarden? Daarnaast dringt zij aan op een 
terugkoppeling naar deze commissie in de toekomst: 
graag vernam ze van de minister wie hoeveel heeft 
gekregen en wat ermee werd gedaan.

De heer Maxime Prévot (cdH) gaat vooreerst in op 
de “carry back”- maatregel, die ongetwijfeld een goede 
zaak is voor onze ondernemers. Deze maatregel laat 
zelfstandigen en vennootschappen toe hun fiscaal verlies 
van 2020 in mindering te brengen van de belastbare 
winst van 2019. Zal deze maatregel wordt verlengd voor 
het begrotingsjaar 2021? Het laat zich immers aanzien 
dat de conjunctuur In 2021 niet gunstig zal evolueren.

Ook de verhoogde investeringsaftrek (25 % voor 
vaste activa verkregen of tot stand gebracht tus-
sen 12 maart 2020 en 31 december 2020) is een goede 
maatregel voor onze ondernemers maar gaat niet ver 
genoeg voor spreker. Wordt deze maatregel eveneens 
verlengd van begrotingsjaar 2021?

Vervolgens gaat spreker in op de verlaagde btw 
van 6 % voor sloop en heropbouw: wat is hiervan de 
weerslag op de vennootschappen en zelfstandigen 
werkzaam in de bouw? Thans is een verminderd btw-
tarief van 6 % van toepassing op afbraak/heropbouw 
in 32 centrumsteden. De maatregel wil dat verminderd 
tarief onder bepaalde voorwaarden uitbreiden naar het 
hele grondgebied. Er bestaat echter onzekerheid of die 
maatregel in overeenstemming is met het Europees recht. 
De Raad van State (advies 68 243) wijst er immers op dat 
“zonder verdere verfijning van de gestelde voorwaarden 
de vooropgestelde regeling niet in overeenstemming met 
het recht van de Europese Unie kan worden geacht”. 
Er werd overigens geen vraag noch informatie over die 
maatregel aan de Europese Commissie bezorgd, aldus 
het Rekenhof. (DOC 55 1577/002, blz. 112).

Verder werden steeds volgens het Rekenhof de 
ontvangsten van het RSVZ zwaar overschat: er werd 

Entreprises sont annoncés, ce qui est une bonne chose 
pour nos entrepreneurs. D’autre part, la note de politique 
générale montre qu’il reste beaucoup de travail à faire 
et qu’un plan d’action pourrait être nécessaire: des 
investissements d’un million d’euros en informatique 
sont annoncés, ce qui représente un doublement. Elle 
demande au ministre l’état d’avancement de ce dossier.

Par ailleurs, la membre trouve des crédits budgétaires 
d’un montant de 200 000 euros pour des subventions 
à des institutions nationales et internationales pour la 
promotion des PME et des travailleurs indépendants. 
Comme il s’agit d’un montant important, elle aime-
rait savoir comment est déterminé qui a droit à cette 
subvention: quelles sont les conditions? En outre, elle 
insiste pour que cette commission soit informée des 
développements de ce dossier à l’avenir: elle voudrait 
que le ministre lui dise qui a reçu combien et comment 
l’argent a été dépensé.

M. Maxime Prévot (cdH) évoque d’abord la mesure 
de “carry back”, qui est indibitablement une bonne 
chose pour nos entrepreneurs. Cette mesure permet 
aux indépendants et aux sociétés de déduire leur perte 
fiscale de 2020 du bénéfice imposable de 2019. Cette 
mesure sera-t-elle prolongée pour l’exercice 2021? En 
effet, il semble que la situation économique n’évoluera 
pas favorablement en 2021.

De même, la déduction majorée pour investissement 
(25 % pour les pour les immobilisations acquises ou 
constituées entre le 12 mars 2020 et le 31 décembre 2020) 
est une bonne mesure pour nos entrepreneurs mais 
ne va pas assez loin aux yeux de l’intervenant. Cette 
mesure sera-t-elle également prolongée pour l’exercice 

budgétaire 2021?

Ensuite, l’orateur évoque la TVA réduite de 6 % pour 
la démolition et la reconstruction: quel est l’impact de 
cette mesure sur les entreprises et les indépendants 
travaillant dans le secteur de la construction? Un taux 
de TVA réduit de 6 % s’applique actuellement à la démo-
lition/reconstruction dans 32 centres-ville. La mesure 
vise à étendre ce taux réduit à l’ensemble du territoire 
sous certaines conditions. Toutefois, il n’est pas certain 
que cette mesure soit conforme au droit européen. En 
effet, le Conseil d’État (avis 68 243) souligne que “Si les 
conditions posées ne sont pas davantage affinées, le 
régime envisagé ne pourra pas être réputé conforme au 
droit de l’union européenne. “. En outre, selon la Cour 
des comptes, aucune question ou information sur cette 
mesure n’a été transmise à la Commission européenne. 
( DOC 55 1577/002, p. 112).

En outre, toujours selon la Cour des comptes, les 
recettes de l’Inasti ont été fortement surestimées: on 
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immers uitgegaan van een schatting uit 2018? alsof 
de coronacrisisis nooit heeft plaatsgevonden. Wat is 
hiervan aan en welke zijn de gevolgen voor onze kmo’s 
en zelfstandigen?

De minister van Middenstand, Zelfstandigen, Kmo’s 
en Landbouw merkt op dat het Rekenhof geen enkele 
opmerking heeft geformuleerd over de begrotingssectie 
die vandaag in deze commissie op de agenda staat.

Ter attentie van de heer Maxime Prévot wijst de mi-

nister erop dat hij de vraag met betrekking tot het RSVZ 
zal beantwoorden in de bevoegde commissie, zijnde 
commissie voor sociale zaken.

De eerste drie vragen van de heer Prévot dienen te 
worden gesteld aan de minister van financiën.

Vervolgens geeft de minister de volgende antwoorden 
aan mevrouw Houtmeyers.

Investeringen in de KBO

Voor die vraag is de minister van Economie bevoegd. 
De diensten van de voor de kmo’s bevoegde minister 
beschikken dus niet over de details. Aangezien de KBO 
echter eveneens de kmo’s betreft, lijkt het logisch dat 
ter zake overleg zal plaatsvinden.

De ondernemingsloketten (waarvoor de minister 
van Middenstand, Zelfstandigen, kmo’s en Landbouw, 
Institutionele Hervormingen en Democratische 
Vernieuwing wel bevoegd is) vormen de belangrijkste 
motor van de KBO. Indien de investeringen de opdrachten 
van de ondernemingsloketten betreffen, is dat overleg van 
kapitaal belang. Indien de investeringen de uitrol van de 
Single Digital Gateway (SDG) betreffen (die inderdaad 
gevolgen zou kunnen hebben voor de rol van de KBO 
en van de ondernemingsloketten), is eveneens overleg 
geboden, gezien de transversale aard van de SDG voor 
diverse federale overheidsdiensten.

Facultatieve subsidies

Het bedrag van 216 000 euro voor 2021 werd niet 
verhoogd vergeleken met 2020. In 2019 werd het budget 
immers onderbenut wegens de periode van lopende 
zaken. Van het beschikbare budget van 216 000 euro 
werd daarom maar 41 000 euro gebruikt. De jongste jaren 
is het beschikbare budget voor die subsidies trouwens 
voortdurend teruggelopen.

Het doel van die subsidies is om op nationaal vlak bij te 
dragen tot de economische groei van de kmo’s, binnen het 
door de FOD Economie gehanteerde beleidskader. Elke 

s’est en effet basé sur une estimation de 2018, comme 
si la crise du coronavirus ne s’était jamais produite. 
Qu’en penser et quelles sont les conséquences pour 
nos PME et les indépendants?

Le ministre des Classes moyennes, des Indépendants, 
des PME et de l’Agriculture observe que la Cour des 
comptes n’a pas formulé de remarque sur la section 
budgétaire figurant à l’ordre du jour de cette commission.

À l’attention de M. Maxime Prévot, le ministre souligne 
qu’il répondra à la question relative à l’Inasti au sein de 
la commission compétente, à savoir la commission des 
Affaires sociales.

Les trois premières questions de M. Prévot doivent 
être posées au ministre des Finances.

Le ministre donne ensuite les réponses suivantes à 
Mme Houtmeyers.

Investissements BCE

Cette question relève du ministre de l’Économie.
L’administration du ministre des PME ne dispose donc 
pas des détails. Néanmoins, comme la BCE concerne 
aussi les PME, il paraît logique qu’il y ait une concer-
tation à ce sujet.

Les guichets d’entreprises (compétence du ministre 

des PME) sont un des initiateurs les plus importants 
de la BCE. Si les investissements concernent des mis-
sions des guichets, cette concertation est essentielle. 
Si les investissements concernent l’implémentation du 
Single Digital Gateway (qui pourrait en effet avoir des 
conséquences pour le rôle de la BCE et des guichets 
d’entreprises), une concertation s’impose également, 
vu le caractère transversal du SDG pour différents SPF.

Subventions facultatives

Le montant de 216 000 euros pour 2021 n’a pas aug-
menté en comparaison avec l’année 2020. En 2019, il y 
a en effet eu une sous-utilisation du budget vu la période 
des affaires courantes. Dès lors, le budget disponible 
de 216 000 euros n’a été épuisé qu’à concurrence 
de 41 000 euros. Par ailleurs, si nous regardons sur 
ces dernières années, le budget disponible pour ces 
subventions n’a fait que diminuer.

Ces subventions visent à concourir au niveau natio-
nal à la croissance économique des PME et doivent 
entrer dans le cadre de la politique suivie par le 
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subsidie moet worden gemotiveerd en worden bekrachtigd 
via een koninklijk besluit dat met name verwijst naar de ar-
tikelen 121 tot 124 van de wet van 22 mei 2003 houdende 
organisatie van de begroting en van de comptabiliteit 
van de Federale Staat. Tot slot moeten de begunstigden 
van die subsidies het gebruik ervan verantwoorden en 
moeten zij met facturen bewijzen dat de toegewezen 
bedragen correct werden aangewend.

III. — ADVIES

Met 9 tegen 6 stemmen brengt de commissie een 
gunstig advies uit over sectie 32 – FOD Economie, 
kmo, Middenstand en Energie (partim: Middenstand, 
Zelfstandigen, kmo’s en Landbouw) van het ontwerp van 
algemene uitgavenbegroting voor het begrotingsjaar 2021.

De naamstemming is als volgt:

Hebben voorgestemd:

Ecolo-Groen: Stefaan Van Hecke, Albert Vicaire

PS: Christophe Lacroix, Patrick Prévot, Leslie Leoni

MR: Denis Ducarme

CD&V: Leen Dierick

Open Vld: Kathleen Verhelst

sp.a: Melissa Depraetere

Hebben tegengestemd:

N-VA: Michael Freilich, Katrien Houtmeyers, Anneleen 
Van Bossuyt

VB: Erik Gilissen, Reccino Van Lommel

PVDA-PTB: Roberto D’Amico

Hebben zich onthouden:

Nihil.

 De rapporteur, De voorzitter,

 Albert VICAIRE Stefaan VAN HECKE

SPF Économie. Chaque subvention doit être motivée 
et fait l’objet d’un arrêté royal qui se base notamment sur 
les articles 121 à 124 de la loi du 22 mai 2003 portant 
organisation du budget et de la comptabilité de l’État 
fédéral. Enfin, les bénéficiaires de ces subventions doivent 
justifier de l’utilisation de celle-ci et prouver, sur base 
de factures, la bonne utilisation des montants alloués.

III. — AVIS

La commission émet un avis favorable sur la section 32 
– SPF Économie, PME, Classes moyennes et Énergie 
(partim: Classes moyennes, Indépendants, PME et 
Agriculture)) du projet de Budget général des dépenses 
pour l’année budgétaire 2021, par 9 voix contre 6.

Résultat du vote nominatif:

Ont voté pour:

Ecolo-Groen: Stefaan Van Hecke, Albert Vicaire

PS: Christophe Lacroix, Patrick Prévot, Leslie Leoni

MR: Denis Ducarme

CD&V: Leen Dierick

Open Vld: Kathleen Verhelst

sp.a: Melissa Depraetere

Ont voté contre:

N-VA: Michael Freilich, Katrien Houtmeyers, Anneleen 
Van Bossuyt

VB: Erik Gilissen, Reccino Van Lommel

PVDA-PTB: Roberto D’Amico

Se sont abstenus:

Nihil.

 Le rapporteur, Le président,

 Albert VICAIRE Stefaan VAN HECKE
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